
A LAS TIENDAS Oxxo cuando no les llueve, les diluvia.
Después de varias andanadas desde el púlpito ma
ñanero por el "delito" de invertir en la generación de
energía limpia y barata que ellos mismos consumen,
ahora les cayó una sanción de la Comisión Nacional
Bancaria de Valores.

LES APLICARON dos multas porque se dice que in
cumplen con las medidas para evitar el lavado de dine
ro, como si fueran los únicos comercios desde los que
se hacen transferencias y pagos de dinero en efectivo
a través de la figura de corresponsal bancario.

¿SERÁ que la CNBV se va a poner dura en la exigencia
con otros negocios similares como los relacionados
con el banco de nombre prehispánico, o nada más
van contra los negocios que le incomodan al inquilino
de Palacio Nacional? Es pregunta que, a diferencia
de las tiendas, no es de conveniencia.

NO SE lo digan a nadie pero, aunque se comprometió
a aceptar el resultado de la encuesta para elegir can
didato del PAN a la gubernatura de Aguascalientes,
cuentan que el senador Juan Antonio Martín del
Campo tiene otra lucecita prendida en caso de perder.

Y DICEN que es una vela naranja fosforescente,
del mismo tono que identifica a Movimiento Ciuda
dano, en donde se dice que estarían más que dispues
tos a cachar los votos que el panista pudiera darles si

cambia de camiseta.

VAYA mal ejemplo dieron legisladores locales de
Morena, PAN y PRD en la clausura del Parlamento
Abierto que organizó el Congreso del Estado de
México para consultar a los ciudadanos sobre una
nueva Constitución estatal.

EN LA CLAUSURA del ejercicio hablaron el presidente
de la Jucopo local, el morenista Maurilio Hernández;
la presidenta de la Mesa Directiva, la panista Ingrid
Schemelensky, y el coordinador de la bancada del
PRD, Ornar Ortega

PERO después de escucharse y aplaudirse entre ellos,
y justo cuando comenzaron los informes de las mesas
de trabajo en las que participaron los ciudadanos,
los diputados se alejaron del lugar dejando ver que
lo suyo es la grilla y la ceremonia, y no lo que les im
porta a sus representados. Tache.

LO QUE faltaba, ahora la Guardia Nacional tendrá
un nuevo batallón que se dedicará a cuidar las playas,
en principio en Quintana Roo, pero pronto en el resto
del país.

ASÍ ES QUE, a las múltiples tareas de las Fuerzas Arma
das, ahora se suma la de Policía Turística. Cualquier
día los van a poner a repartir medicinas, libros de texto
y hasta tanques de gas. ¡Ah, no... eso ya lo hacen!
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EL CONFLICTO por
una construcción en

San José Insurgentes
está volviéndose una

madeja de la que salen
cada vez más hebras.

RESULTA que el
inmueble que fue
demolido y donde
ahora se busca
construir vivienda

asequible fue vendido
por la ex diputada y
ahora funcionaría de la

CDMX, Leticia Varela.

ESO conñrmó el

representante de
la construcción. El

mismo que no tuvo
empacho en amenazar
a los vecinos que se
oponen a la obra.

Y LO PEOR es que les
advirtió ¡que no es la
única edificación de

este tipo en la Colonia!

AHORA que hasta
la ONU aplaudió

este modo de

transporte como una
buena apuesta a la
electromovilidad, la
CDMX organizó un
concurso de fotografía
para que usuarios del
Cablebús encuentren

las mejores vistas desde
las góndolas.
¿EL PREMIO? La
exhibición de las

imágenes y un año de
servicio gratuito de
Ecobici.

AL ANUNCIARSE, más
de uno advirtió que el
incentivo resultaba un

tanto cuanto extraño,
pues el sistema de
bicicletas no opera en
las rutas que cubren
las dos líneas del
articulado.

LA MISMA Jefa de

Gobierno, Claudia
Sheinbaum, reconoció
que sí y ofreció buscar
otras recompensas.
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Ante la terna

El Presidente no quiere correr riesgos.
Los tres juristas nominados a la Suprema
Corte de Justicia son cercanos al primer
mandatario.

'Todos los derechos asegurados para
los ciudadanos por la Constitución no
valen nada, son una simple burbuja,
si no son garantizados por un poder
judicial independiente y virtuoso".

Andrew Jackson

Los tres juristas nominados a la
Suprema Corte de Justicia tie
nen algo en común: todos son

cercanos al primer mandatario. El
Presidente no quiere correr riesgos:
el próximo ministro debe tener por
lo menos un 90 por ciento de lealtad,
independientemente de su capacidad.
No quiere que le ocurra lo que a Fe
lipe Calderón, quien eligió al ahora
ministro presidente, Arturo Zaldívar,
solo para que este, al amparo de "una
ética de la responsabilidad", argumen
tara después que funcionarios de su
gobierno, el director del IMSS Daniel
Karam y su predecesor Juan Molinar
Horcasitas, habían cometido violacio
nes graves a los derechos de las vícti
mas de la Guardería ABC.

A Bernardo Bátiz le tengo un
enorme respeto por su trabajo de
décadas. Si bien es un político leal,
me parece también un hombre de
principios, que votaría en contra de
las instrucciones del Presidente si es
tuviera convencido de que es lo justo.
Aunque goza de cabal salud, sin em
bargo, a sus 85 años es aventurado
postularlo para una responsabilidad
de 15. Casi parecería que el Presiden

te lo ha incluido en la terna para que
sea descartado y facilitarle el camino
a una favorita.

Loretta Ortiz tiene una trayectoria
académica destacada Es cierto que es
esposa de José Agustín Ortiz Pinche
tti, secretario del gobierno capitalino
con Andrés Manuel de 2000 a 2003
y actual fiscal electoral, pero toda su
carrera ha sido independiente. Más
inquietante es que fue diputada por
el Partido del Trabajo en 2012 y fun
dadora de Morena, organización a la
que solo renunció el 17 de diciembre
de 2018 para facilitar su primera pos
tulación a la Corte.

Eva Verónica de Gyvés Zárate es
la única candidata con una carrera
judicial. Ha sido defensora de oficio,
agente de ministerio público, secre
taria de acuerdos, juez y magistrada
en el Tribunal Superior de Justicia
del Distrito Federal. Preocupa en su
caso que sea esposa de Rafael Gue
rra Álvarez, reelecto como presidente
del Tribunal Superior de Justicia de la
capital gracias a un polémico artícu
lo transitorio de la Constitución de la
Ciudad de México que permitió una
reelección vedada por la ley, algo si
milar a lo que rechazó la Corte para
su ministro presidente.

La proximidad con el Presidente
de los tres miembros de la terna sí im
porta. En un tema muy cercano al co
razón de AMLO, por ejemplo, la deter
minación de si un organismo autóno
mo como el IFT debe seguir pagando

sueldos más altos que el del Presidente,
la primera sala de la Corte otorgó una
suspensión en una votación dividida;
los dos votos en contra, los que refle
jaron la visión del Presidente, fueron
los de los ministros designados por la
4T: Juan Luis González Alcántara y
Margarita RíosFarjat

Casi todos los presidentes propo
nen ministros afines, aunque siempre
puede haber sorpresas, como sucedió
con Calderón y Zaldívar. Aun así, en
la reforma judicial de 19941995, cuan
do Ernesto Zedillo descartó a los 26
ministros en funciones para escoger
a 18 candidatos entre los que el Sena
do eligió a 11 ministros, el Presidente
siempre señaló que no conocía a nin
guno. Olga Sánchez Cordero salió de
esa reforma, que yo cuestioné enton
ces, pero que a la distancia reconoz
co estableció la primera, y quizá úni
ca, Suprema Corte que no buscaba
representar al primer mandatario en
turno. Hoy el esfuerzo es exactamen
te el contrario. El Presidente no solo
conoce a los candidatos, sino que es
cercano a los tres.

• GASOLINA
De enero a octubre de 2021 el gobier
no gastó 47,740 millones de pesos para
contener el incremento al precio de las
gasolinas, según información del SAT.
Esto es inaceptable, no solo porque es
un subsidio a los más ricos, sino por
que contribuye de manera importante
al calentamiento global.
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La fe mueve montañas, dicen.

Y es verdad.

En cierta ocasión la fe movió
una montaña.

Los creyentes celebraron grandemente
el suceso, pues los conñrmaba en su fe.

Sucedió, sin embargo, que el movimiento
de la montaña provocó cambios
climáticos en la región donde la enorme
mole había estado.

Los vientos dominantes sufrieron

variaciones de consideración; se alteró
sensiblemente el ciclo de las estaciones,
y las cosechas tradicionales
desaparecieron. La producción agrícola
descendió en modo radical.

Eso provocó que los pobladores de la
comarca tuvieran que emigrar. Ahora
sufren pobreza en las ciudades. Problemas
semejantes surgieron en el lugar donde
la montaña quedó después de haber sido
movida por la fe.

Fue entonces cuando el Señor le prohibió
a la fe andar por ahí causando esa clase
de trastornos.

Por eso desde hace mucho tiempo la fe ya
no ha movido montañas.

Seguramente ustedes lo han notado.

¡Hasta mañana!...

Fecha: 18/11/2021

Página: 9

Area cm2: 115

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 25,070

Página 6 de 7



Acertada decisión
¦ ^l_ui ómo calificar, en una es
J I cala de 0 a 10, la conducta

de doña Aspidia en oca
sión del cumpleaños de su esposo?
Yo le pondría un cero mondo, lirondo
y redondo, como nos decía la señorita
Sutton a sus alumnos de la secundaria
Sucede que hubo una cena en honor
del cumpleañero, a la cual asistieron
sus familiares y amigos. Doña Aspidia,
algo achispada por dos o tres tequilas
dobles que se había despachado, tomó
el micrófono y se dirigió a la concu
rrencia "Quisiera rendir homenaje y
expresar mi más profundo agradeci
miento al hombre que me ha dado su
amor, su comprensión, su apoyo, y el
mejor sexo que una mujer puede re
cibir de su pareja Desgraciadamente
él no se encuentra aquí en estos mo
mentos"... Aquel joven turista estadou
nidense medía 1.90 de estatura Le dijo
con admiración Pancho el mexicano:
"¡Qué alto eres, hijo de la chingada!".
Replicó el muchacho: "Tengo un her
mano que ser 10 centímetros más hijo
de la chingada que yo"... Aplaudo, cla
ro, la decisión de la Suprema Corte al
declarar inconstitucional la torpe ini
ciativa mediante la cual los diputados
morenistas y sus paniaguados preten
dieron alargar dos años la presidencia
de Arturo Zaldívar en el máximo ór

gano jurisdiccional. Soy poco dado a
teorías conspirativas, pero nadie me
quitará de la cabeza la idea de que
AMLO promovió, o al menos autori
zó esa ilegal propuesta del Congreso
como vía para explorar la posibilidad
de prolongar él mismo su sexenio. Es
de reconocerse, entonces, la determi
nación de los ministros que frena de
finitivamente esa eventual intentona
Dos peros, sin embargo, ponen sordi
na a mi aplauso (nunca falta un pero
en la sopa). El primero es la tardanza
de la Corte en decidir sobre un asunto
que tuvo en vilo a la Nación durante
varios meses. En ese tiempo, conse
cuentemente, estuvo en entredicho la
independencia y autonomía de la ins
titución de cara al Poder Ejecutivo. El
otro pero fue la ambigua actitud que
asumió en un principio ante el asunto
el ministro Zaldívar, con lo cual se alle
gó críticas acerbas y dio lugar a toda
suerte de especulaciones. Por encima
de cualquier precaución política, y sin
hacer ponderación alguna sobre si su
actuación agradaría o no al presiden
te de la República, debió rechazar de
inmediato una proposición que com
prometía gravemente su calidad de
jurista y su integridad personal. No
lo hizo, con lo cual sufrió y seguirá
sufriendo ante la historia de la Cor

te los efectos de su equívoca postura
En trance similar se colocó la ministra
RíosFarjat al no asistir a la sesión en la
cual se hizo la declaratoria de incons
titucionalidad de esa propuesta Dio la
impresión de no querer desagradar a
López Obrador, a quien habría debido
su designación. Su sospechosa ausen
cia levantó suspicacias de todo orden.
Será necesario ahora estar atentos a
la conducta de esa ministra, y escru
tar su autonomía y su carácter de de
fensora de la legalidad frente al poder
presidencial. Pero, bueno: al final del
día expresión muy de moda en este
tiempo el caso tuvo el desenlace que
debió tener, y de eso debemos congra
tularnos. Lo sucedido es promisorio
indicio de que no todo el campo será
orégano para López Obrador... Baba
lucas estaba bebiendo con un amigo.
Le dijo éste: "No tomaré más. Estoy
empezando a ver doble". Le sugirió el
badulaque: 'Tos no seas pendejo. Cie
rra un ojo"... Doña Pasita y su esposo
don Cholenco cumplieron 40 años de
casados y fueron a una segunda luna
de miel. A su regreso las amigas de ella
le preguntaron, picaras, cómo le había
ido con su esposo en esta ocasión. Re
lató doña Pasita "La primera vez no
hallaba yo cómo contenerlo. Ahora no
hallaba cómo consolarlo"... FIN.
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Las encuestas secretas de
Morena
::::: Nos comentan que al parecer en Morena
no siguen los llamados del presidente Andrés
Manuel López Obrador a que la vida públi
ca sea cada vez más pública, pues reciente
mente acaba de reservar por un año las co
pias de las encuestas que se efectuaron para
elegir candidatos a puestos de elección popu
lar en Jalisco y Sinaloa en 2021. El partido
guinda, nos hacen ver, argumentó que hacer
las públicas "representa un riesgo real, porque
la información que nos ocupa sirve para el di
seño de la estrategia política y las propuestas
de Morena". ¿Qué dirá el Presidente de que su
partido oculta esta información, pese a que ya
pasaron cinco meses de las elecciones? Y más
ahora que el mandatario asegura que el méto
do ideal para que su partido elija a la próxi
ma, o próximo, candidato presidencial es,
precisamente, el de la encuesta.
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Lozoya quiere su "Buen Fin"
::::: Nos aseguran que el exdirector de Petró
leos Mexicanos, Emilio Lozoya, ha enfrenta

do dificultades para llegar a
un acuerdo con la petrolera
con el que busca que la cau
sa penal en su contra por la
compraventa de Agronitro
genados quede extinta. El
principal problema, nos di
cea es que al parecer don
Emilio quiere que le extien

Emilio dan las rebajas del Buen
Lozoya Fin. Explican que el valor

del inmueble que ofrece pa
ra reparar el daño es de 3.4 millones de dóla
res, mientras que Pemex ha calculado un per
juicio de más de cuatro mil millones de pesos.

La maquina congeladora de la UIF
::::: Si algún empresario asegura que la Unidad
de Inteligencia Financiera puede "desconge
lar" por 15 minutos una cuenta y pasado ese
tiempo, luego de que sus titulares retiren los
fondos, regresarla al "congelamiento", simple
mente desconoce la forma en que opera la au
toridad financiera para bloquear los activos
que son parte de una investigación. Nos dicen
que tanto en la UIF, que dirigió Santiago Nie
to, como en la que encabeza hoy Pablo Gó
mez, esta maniobra de dar 15 minutos de gra
cia es imposible ya que se requiere de, al me
nos, dos días para su conclusión, pues solo de
inicio la UIF tiene que enviar una orden a la
Comisión Nacional Bancaria para que retrans
mita esa solicitud a 2 mil 500 personas en
más de 500 entidades del sistema financiero.

Además, nos detallan, se requieren varias au
torizaciones y esperar 24 horas que tienen los
bancos para cumplir la petición.

La maquina congeladora de la UIF
::::: Si algún empresario asegura que la Unidad
de Inteligencia Financiera puede "desconge
lar" por 15 minutos una cuenta y pasado ese
tiempo, luego de que sus titulares retiren los
fondos, regresarla al "congelamiento", simple
mente desconoce la forma en que opera la au
toridad financiera para bloquear los activos
que son parte de una investigación. Nos dicen
que tanto en la UIF, que dirigió Santiago Nie
to, como en la que encabeza hoy Pablo Gó
mez, esta maniobra de dar 15 minutos de gra
cia es imposible ya que se requiere de, al me
nos, dos días para su conclusión, pues solo de
inicio la UIF tiene que enviar una orden a la
Comisión Nacional Bancaria para que retrans
mita esa solicitud a 2 mil 500 personas en
más de 500 entidades del sistema financiero.
Además, nos detallan, se requieren varias au
torizaciones y esperar 24 horas que tienen los
bancos para cumplir la petición.

El dolor de devolver 650 millones
::::: A ver ahora cómo le hace Morena para de
volver 650 millones de pesos, de sus prerrogati
vas. La dirigencia del partido dijo, desde el año
pasado, que regresaría la mitad de su presu
puesto de 2021, unos 800 millones, pero nada
más ha devuelto 150 millones, según confirmó
en la Cámara de Diputados el consejero presi
dente del EME, Lorenzo Cóidova. Ahora al
partido le entró la prisa por devolver al pueblo
lo prometido, y pide un número de cuenta pa
ra la devolución. Sin embargo, la cosa no fun
ciona así, pues para tener los descuentos era
necesario haber avisado al INE, para que retira
ra de sus ministraciones mensuales la cantidad
que el partido dispusiera, por lo que no existe
hoy alguna forma para regresar los recursos.
Morena tendrá que pasar por el "dolor" de
mantener ahorrados 650 millones de pesos.
Qué complicada es la austeridad, nos dicen.
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EL
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Los carteles de droga
en la Ciudad de México

::::: Le contamos que será
este jueves, luego de que los
diputados locales mantuvie
ron en sigilo la fecha y hora
alegando cuestiones de se
guridad, cuando eí secreta
rio de Seguridad Ciudadana
de la Ciudad de México,
Ornar García Harfuch,
comparezca ante los inte
grantes de la n Legislatura

del Congreso capitalino. Nos dicen que en el
documento que mandó como parte de la glo
sa del IH Informé de Gobierno, don Ornar sos
tiene que se han dado golpes a líderes de
bandas criminales, sobre todo que trafican
droga, como La Unión Tepito o La Ronda 88
y también menciona las detenciones de per
sonas del Cártel Jalisco Nueva Generación
(CJNG), Cártel de Sinaloa o del Golfo, pero rei
tera que si bien estas bandas de la delincuen
cia organizada realizan operaciones de trasie
go de droga, ninguna de ellas se ha logrado
asentar en la capital del país.

Ornar García

Harfuch

Morenista llega al ¡nmuleres
::::: Nos dicen que tras la
contundente derrota electo
ral que sufrió la excandidata
de Morena a la alcaldía Be
nito Juárez, Paula Soto
Maldonado, la también ex

chamba, ahora doña Paula
trabajará en el Instituto de
las Mujeres de la Ciudad de
México, donde la propia ti

tular Ingrid Gómez Saracíbar dio el anun
cio en su cuenta de Twitter y la bienvenida.
Soto fue la presidenta de la Comisión de
Igualdad de Género en la pasada Legislatura y
ahora se suma a la lista de excongresistas que
perdieron en la elección el 6 de junio y han
encontrado acomodo en el Gobierno de la
Ciudad de México. Aunque en este caso, nos
hacen ver, Paula Soto llegó a un área en la
que sí tiene experiencia.

Paula Soto

Maldonado

Crece rispidez en el Congreso
mexiouense
::::: La rispidez entre los diputados de Morena
en la 61 Legislatura mexiquense y los legisla
dores del PAN ha escalado y pasó de las críti
cas que hizo el coordinador panista Enrique
Vargas del Villar al senador morenista Higi
nio Martínez, a que los diputados guindas
denuncien al exalcalde de Huixquilucan ante
el Instituto Nacional Electoral y el mexiquen
se por presunta campaña adelantada hacia la
candidatura para gobernador, a quien acusan
de usar "el viejo truco" de colocar anuncios
espectaculares para promocionar la entrevista
que le realizó una revista. Incluso, ya en la se
sión del Congreso, los legisladores Daniel Si
baja, Azucena Cisneros y Faustino de la
Cniz han arremetido contra el panista, quien
en su defensa calificó como infundada la de
nuncia, pues jura que fue una imagen coloca
da por la revista.

PRí y el matrimonio de personas
del mismo sexo
::::: Nos dicen que parece que en esta ocasión
los diputados del PRI en el Congreso del Esta
do de México tendrán la última palabra en la
aprobación o no de las iniciativas del matri
monio para personas del mismo sexo y la in
terrupción legal del embarazo, propuestas por
Morena y PRD. Al ser la segunda füerza polí
tica, los tricolores serán eí fiel de la balanza.
Su coordinador Flfas Rescala aseguró que si
bien hay posturas personales en torno a los
dos temas, depende de la unificación de las
propuestas la dirección que tomará el PRI.
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KfOSKO

Prefiere doña Evelyn saludar
a íuristeros "de lelitos"
::::: Quien dejó a varios con la ceja levantada
en Guerrero, nos platican, fue la gobernadora *
Evelyn Salgado Pineda (Morena), pues fue
la gran ausente en la inauguración del lían <:

guis Turístico que tradicio 3
nalmente se hacía en Acá j
pulco y este año es en Méri*|da, Yucatán. Nos detallan |
que doña Evelyn justificó |

cia que padece el estado, j
sobre todo Acapulco, pero |
afirmó que sí acudirá a la |
clausura "de entrada por sa?|llda"; aunque sus detracto I

res aseguran que más bien busca evitar la llv
via de críticas de turisteros por las condicione#
en que está el puerto por la inseguridad y |
ahorita pues "el homo no está para bollos". *J

Evelyn
Salgado
Pineda

Se fuga diputada al shoppmg \
::::: Cuando creíamos que irse de pinta era só;
lo en la escuela, nos cuentan que en Hidalgo 3
es un acto común en el Congreso local y lo 1
peor es cuando hay invitados. Nos relatan %

que durante la comparecen!
cia del secretario de EducaS
ción estatal, Atllano RodrP:
guez Pérez, los legisladores!
se fueron saliendo hasta j
que el salón se quedó sin 1
quorum y lo mismo ocurrió*
días antes durante la com j
parecencia del titular de Dej
sarrollo Social, Daniel Jl |ménez Rojo. Sin embargo, |
nos indican que quien fue m

exhibida fue la diputada local Sharon Maco 4
tela Cisneros (Morena), pues se fue de shop ,
ping a una plaza comercial, aunque, dicen, ;
tampoco es que le importe mucho, pues es
común verla en las sesiones "dándose una
rnanita de gato". Una chamba así, ¿no?

Sharon

Macotela v
Cisneros

Más pistas del elefante blanco
::::: Desde Yucatán nos comparten que la som
bra de un escándalo mayor por la costosa cons
trucción de un hospital en Ucul —que pudo
afectar a cinco administraciones estatales— pa

rece que revivió con la visita
del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Nos
explican que la obra que se 1
firmó en 2011 en la adminisJ
tración de la expriista Ivon'
ne Ortega Pacheco (ahora
de MC) era de 500 millones
de pesos que, por las condi
dones del contrato rescindi
do, hubiera alcanzado un 
costo de 5 mil 500 millones

de pesos y por eso don Andrés Manuel se re
firió a ese asunto como "de esos contratos
manchados de influyentismo y de corrupción";
Sin embargo, nos dicen que el actual goberna
dor Mauricio Vila Dosal (PAN), cabildeó con
el gobierno federal para que sea el IMSS el que
concluya la obra, sin costo para el estado.

Ivonne Ortega
Pacheco

Veladoras por los aguinaldos
::::: Nos comentan que en Morelos cada quien
se encomienda a su santo y más cuando no
hay dinero para aguinaldos como en la Uni
versidad Autónoma del Estado de Morelos
(UAEM), el Tribunal Superior de Justicia y la
alcaldía de Cuernavaca. Nos detallan que en
el ayuntamiento capitalino se buscan recursos
donde sea y, en caso de no hallar, notificarán
al alcalde entrante José Luis Urióstegui Sal
gado (PAN) de la "deudita" que le dejarán
con los trabajadores. En la UAEM, nos dicen,
el rector Gustavo Urquiza Beltrán confía en
"el salvavidas" de la Secretaría de Educación
Pública (SEP) y el gobierno del estado, como
cada año; mientras, en el Poder Judicial se pi
dió al Ejecutivo una ampliación presupuestal
de 100 millones de pesos. Mal de muchos...
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Carta dirigida al
presidente Biden
y al primer ministro
Trudeau. (No le crean)

Prólogo: ¡Qué asco de Se
lección!
Estimados Presidentes:

Al momento que lean esta Carta
Semanal, probablemente, uste
des tres ya habrán terminado su
reunión. El motivo de mi Carta
Semanal es para prevenirles con
quién se van a topar.
En primer lugar, se van a topar

con un presidente. No con un
ESTADISTA como ustedes.
Se van a encontrar con un pre

sidente de México que se quedó
en el Túnel del Tiempo. Un pre
sidente que cree que la exitosa
telenovela Simplemente María
está en primer lugar del rating en
las telenovelas.

Un presidente que cree que la
violencia se resuelve con abra
zos, igual que la famosa película
de Charlton Heston, Los 10 Man
damientos.
Van a platicar con un presi

dente que no habla ningún idio
ma. Un presidente POPULISTA.

Un presidente que se tardó 14
años en terminar la carrera en la
universidad.
Un ser humano que AMA

MENTIR.

Este mandatario, jura y perju
ra que la atmósfera sucia es me
jor que la limpia.
Un ser humano que no sabe

que la gasolina será irrelevante
en 20 años y se gasta millones de
dólares en construir una basura
de refinería en lugar de medici
nas para los niños con cáncer o
apoyo a las ciencias..
Un presidente que no tuvo mu 

chos juguetes de niño y por eso
mandó construir su trenecito Ma

ya destruyendo el ecosistema

Un presidente cuyo odio al pa
sado quitó los mejores servicios
médicos con una estupidez de
programas que nos tiene a nues
tro país en el PRIMER LUGAR
MUNDIAL de muertes por el Co
vid 19 y PRIMER LUGAR EN TO
DO EL MUNDO DE MUERTES

DE DOCTORES por culpa del
maldito Covid.
Un presidente que escogió a

una verdadera bestia para el ma
nejo del Covid.
Un presidente que dejó sin

medicinas a los niños con cán
cer, matando ya a 1,602 pobres
niños y niñas.
Un presidente cuya corrup

ción de gobierno ya superó a la
de Peña Nieto.

Así es, mis queridos amigos,
Peña Nieto dejó a México en el
lugar 105 del mundo en el tema
de la corrupción.
Su socio, don Andrés, en so

lamente 3 años ya lo bajó al lugar
141 de 145.
Así es, mis queridos socios.
Su socio Andrés, tampoco ha

respetado los Derechos Huma
nos. Puso a una INEPTA como
directora de la CNDH.
Y hablando de ineptos, les

puedo decir que 90% de su ga
binete, son unas bestias de 4 pa

tas. No tienen idea de la inepti
tud de estos señores que lo único
que hacen es hacerle reverencias
a su jefe.
Otra: les informo que nuestro

presidente ya COMPRÓ LA
LEALTAD DEL EJÉRCITO HA
CIA ÉL, EN LUGAR DE LA
LEALTAD AL PUEBLO.

También les chismeo: Quiere
acabar con la democracia. No

tienen idea del esfuerzo que está
haciendo para suprimir al INE.
También tiene una regente en

lugar de jefa de gobierno. Estase
ñora resentida e inútil, lo único
que hace es repetir lo que dice su
padre putativo.
En fin, mis queridos amigos.
Ya les advertí con quién van

hablar. Ojalá y lo saquen del Tú
nel del Tiempo y que se entere
DE que en este siglo el mundo ya
está globalizado
Good Luck My Friends! •

carlos@alazraki.com.mx
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SALVADOR
GARCÍA SOTO
SERPIENTES Y
ESCALERAS

La Cumbre de Washington:
¿cooperación o reclamos?

El presidente López Obra
dor llega hoy a su prime
ra CumbreTrilateral con

sus homólogos de Estados Uni
dos y Canadá. Será la primera
vez que el mandatario mexica
no se encuentre cara a cara con

JoeBidenyconJustinTrudeau.
Y será también la primera revi
sión para saber qué tanto se ha
consolidado el TMEC a tres

años de su entrada en vigor y si
este nuevoacuerdoestá listo pa
ra avanzar hacia la meta ideal
que se propusieron los tres so
cios comerciales cuando firma
ron y renovaron su sociedad en
noviembre de 2018: la integra
ción gradual y paulatina para
hacer de Norteamérica la región
comercial más potente y com
petitiva del mundo.
" Y aunque la palabra clave de

este primer encuentro trilateral
BidenTrudeauLópez Obrador
es precisamente "integración" y
ya está definida una agenda
conjunta y acordada sobre la
que dialogaránlos tres países, en
la que se incluyen básicamente
tres grandes temas: L Una ruta
colectiva para acabar con la
pandemia en Norteamérica; 2.
Fortalecer la competitividad en
la región e impulsar un creci
miento equitativo; y 3. Acordar
una visión regional para el pro
blema de la Migración; la posi
bilidad de que dentro de esos
tres grandes temas surjan otros
subtemas y planteamientos de
cada país noestádescartadayes
casi seguro que eso ocurrirá.
Por ejemplo, aunque México

y el presidente López Obrador
no lo tienen contemplado en su
agenda de interés, desde Esta
dos Unidos y Canadá la preocu
pación por el tema energético
en el marco del TMEC es bas

El presidente López Obra
dor llega hoy a su prime
ra CumbreTrilateral con

sus homólogos de Estados Uni
dos y Canadá. Será la primera
vez que el mandatario mexica
no se encuentre cara a cara con

JoeBidenyconJustinTrudeau.
Y será también la primera revi
sión para saber qué tanto se ha
consolidado el TMEC a tres
años de su entrada en vigor y si
este nuevoacuerdoestá listo pa
ra avanzar hacia la meta ideal
que se propusieron los tres so
cios comerciales cuando firma

ron y renovaron su sociedad en
noviembre de 2018: la integra
ción gradual y paulatina para
hacer de Norteamérica la región
comercial más potente y com
petitiva del mundo.
" Y aunque la palabra clave de

este primer encuentro trilateral
BidenTrudeauLópez Obrador
es precisamente "integración" y
ya está definida una agenda
conjunta y acordada sobre la
que dialogaránlos tres países, en
la que se incluyen básicamente
tres grandes temas: L Una ruta
colectiva para acabar con la
pandemia en Norteamérica; 2.
Fortalecer la competitividad en
la región e impulsar un creci
miento equitativo; y 3. Acordar
una visión regional para el pro
blema de la Migración; la posi
bilidad de que dentro de esos
tres grandes temas surjan otros
subtemas y planteamientos de
cada país noestádescartadayes
casi seguro que eso ocurrirá.
Por ejemplo, aunque México

y el presidente López Obrador
no lo tienen contemplado en su
agenda de interés, desde Esta
dos Unidos y Canadá la preocu
pación por el tema energético
en el marco del TMEC es bas

tante clara. No sólo porque am
bos países tienen empresas que
han invertido en México en el
sector eléctrico y energético,
que hoy se ve afectado en sus
contratos e inversiones por los
cambios propuestos por el go
bierno lopezobradorista en su
reforma energética, sino porque
dentrodelasprioridadesycom
promisos establecidos en el
acuerdo trilateral, está precisa
mente lo que denominan la "in
tegración energética".
ES muy probable, y así lo re

conoció ayer el canciller Marce
lo Ebrard, que aunque el tema
energético no esté detallado en
la agenda central, en las mesas
de trabajo del TMEC afloren las
diferencias notables que existen
en el tema energético en la vi
sión de cada país. El presidente
Joe Biden, por ejemplo, ha di
cho a través de sus funcionarios,
como el subsecretario de Estado

tante clara. No sólo porque am
bos países tienen empresas que
han invertido en México en el

sector eléctrico y energético,
que hoy se ve afectado en sus
contratos e inversiones por los
cambios propuestos por el go
bierno lopezobradorista en su
reforma energética, sino porque
dentrodelasprioridadesycom
promisos establecidos en el
acuerdo trilateral, está precisa
mente lo que denominan la "in
tegración energética".
ES muy probable, y así lo re

conoció ayer el canciller Marce
lo Ebrard, que aunque el tema
energético no esté detallado en
la agenda central, en las mesas
de trabajo del TMEC afloren las
diferencias notables que existen
en el tema energético en la vi
sión de cada país. El presidente
Joe Biden, por ejemplo, ha di
cho a través de sus funcionarios,
como el subsecretario de Estado

para el Hemisferio Occidental,
Brian Nichols, que tocar el tema
energético es una de sus priori
dades, al tiempo que empresa
rios y congresistas estadouni
denses presionan y piden a Bi
den que "se muestre enérgico"
con López Obrador sobre "sus
incumplimientos en materia
energética dentro del TMEC".
Tanto Biden como Trudeau

tienen presiones de grupos em
presariales de sus países para lle
var el tema de la reforma ener
gética y eléctrica de López Obra
dor a las mesas de discusión de
este jueves en Washington 

En particular, las tres
cámaras empresariales
más importantes de
Norteamérica se dicen
"muy preocupados por
los esfuerzos del gobier
no mexicano para redu
cir la competencia privada
en el sector energético. Los
intentos por favorecer a
empresas del Estado en
detrimento de proveedo

cir la competencia privada
en el sector energético. Los
intentos por favorecer a
empresas del Estado en
detrimento de proveedo

res de energías renovables,
minan la certidumbre de in

versiones y auguran mayores
costos así como menores

oportunidades para los traba
jadores de nuestros países".
Si a eso se le suma el tema

laboral, que es otra de las prio
ridades para Joe Biden y los
demócratas y parte de los
compromisos que México sus
cribió en el TMEC para demo
cratizar a los sindicatos mexi

canos, está claro que no todo
será "miel sobre hojuelas".
Veremos si a su regreso el

presidente y su comitiva, en
cabezada por el canciller Mar
celo Ebrard, nos informan a
los mexicanos de los dos te

mas, tanto si hubo acuerdos y
avances positivos para el país
en los esfuerzos de integra
ción de Norteamérica, como
si hubo reclamos o llamadas
de atención sobre los temas
de energía, la política latinoa
mericana y otros donde clara
mente hay diferencias entre
los tres socios del TMEC... Se
baten los dados. Capicúa. Re
petimos tiro. •
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Tanto Biden como Trudeau tienen pre
3sionespara llevar a discusión el tem

de la reforma energética y eléctrica.
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AMLO tomará la calle

Una diputada escribe la
palabra "culera" en
alusión a otra diputa

da, otro día pasa que se calien
tan los ánimos y el término
"changoleón" puede provocar
que dos legisladores terminen
a trompazos. Y el pastel del
presidente. Y no le cambiaron
ni una coma al proyecto. Y se
enojan. Y no se escuchan. Y se
bloquean. Y están a nada de
partirse la madre.
Platiqué con Luis Carlos

Ugalde, director de Integraba
y expresidente del IFE, en mi
espacio de MVS Noticias, pa
rece que el diágnostico de los
especialistas se torna más y
más homogéneo, en resumen:
que la cosa se pondrá peor.
Ugalde llamó mi atención en

un punto fundamental, a la
vuelta de la esquina tendremos
un país de movilizaciones, uno
lleno de "asambleas informati
vas" en el Zócalo donde el go
bierno estará más preocupado
por llenar las calles de gente
que grite su amor al presidente
que por resolver cualquier pro
blema, un estado ocupado en
construir fantasías mientras
entierra la realidad. (htt

ps://bit.ly/30ABwGT)
López Obrador ya lo dejó

muy claro con sus cruzadas de
"educación" en torno a la re
forma eléctrica, veremos
pronto a Mario Delgado frente
a una especie de revolución
cultural que buscará neutrali
zar cualquier argumento en
contra no solo de la reforma
eléctrica sino de toda la narra
tiva cuatroteísta, que buscará
mediante oclocracia, grosería
y bajo nivel acallar cualquier
razón o cualquier intento de
debate lógico.
El populismo necesita del

conflicto, sin broncas no puede
funcionar, sin enemigos no
existe y por eso habrá que afilar
el hacha contra los adversarios,
reales o ficticios, singulares o de
grupo, decameyhuesoode va
lores metafísicos, vivos o muer
tos: el neoliberalismo, las clases
medias, Salinas, el dinero, la
ambición, Diego Fernández de

Cevallos, Estados Unidos, los
conservadores, los aviones pri
vados, el lujo, la comida chata
rra o lo que nazca de cualquier
ocurrencia sin pudor alguno a I
la lógica.
Mientras tanto, Claudio X

González llama a perderle el 5}.'
asco a las trapacerías del pa
sado que pudieron haber co
metido el PAN, el PRD o el PRI
que ni juntos ni separados lo
gran conformar una contra
narrativa... Así la oposición.
¿Qué hará la Alianza por

México cuando el lopezobra
dorismo llene el Zócalo cada
dos o tres meses?, ¿cuando
abarroten las alamedas de los
estados con feligreses amloís
tas?, ¿cuando los aplasten en
tre insultos baratos?, ¿cuando
elpueblobuenoysabiolescol,b
me de mentadas de madre en
las plazas?, ¿cuando les boico
teen todos sus mítines?
La pandemia no ha termi n

nado, cierto, pero no será ya
pretexto para evitar concen

SOtraciones masivas.

López Obradorleshaganado
en la tribuna y también parece
que les ganará en la calle.

DE COLOFÓN. El presidente
López Obrador tiene una
oportunidad de oro para plan
tear, negociar y ganar con un
buen acuerdo migratorio en
los Estados Unidos. Ojalá que 
la razón impere sobre su pe
cho que no es bodega. •

@LuisCardenasMX
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El presidente desvaría
en el Tianguis Turístico
El turismo representa el

9% del PIB mexicano.
Emplea a 4 millones de

personas. Es una de las fuentes
de divisas más importantes para
nuestro país. Su recuperación es
central para salir de la crisis eco
nómica que acarrea el Covid. Pa
ra resucitar este sector, se realiza
esta semana el Tianguis Turísti
co nacional. El presidente López
Obrador llegó a Yucatán para
inaugurarlo, y en cuestión de mi
nutos, los asistentes transitaron
de la simpatía a la sorpresa, y del
asombro al enojo.
En el evento cumbre del sector

turístico, con representantes del
gobierno y de las empresas más
importantes de esta actividad es
tratégica, el presidente de México
decidió hablar... ¡de agricultu
ra!... ¡de la refinería de Dos Bo
cas!... ¡de la reforma eléctrica!
Y cuando finalmente decidió

abordar el tema turístico, lanzó,
ante el asombro de la concurren
cia, la siguiente frase: "Campe
che, que es una ciudad bellísima;
aquí donde estamos, Mérida; y
agréguenle el mar turquesa del
Caribe, todo lo que ha significado
Cancún, hasta la fecha millones

de turistas, 400, 500 vuelos dia
rios del aeropuerto de Tulum".
¿100,500vuelos diarios del ae

ropuerto de Tulum? No hay aero
puerto en Tulum. Hay un proyec
to de hacer un aeropuerto en Tu
lum. Lo haría el Ejército. No se ha
empezado a construir siquiera.

Del desconcierto al enojo. Laini
ciativaprivada dedicada al turismo
no tuvo voz en el acto presidencial.
Ni un minuto de micrófono a un
empresario. Lo que se presentó fue
el turismo, según el gobierno. Y
muy en segundo plano:
"Es que está creciendo el sector

agropecuario, el campo, hasta en
el año más difícil, el año pasado,
fue el único sector que creció... es
tán creciendo las exportaciones
de materias primas, de alimentos
y este ha sido un buen año para la
agricultura, porque no ha habido
sequía, llovió y vamos a tener
muy buenas cosechas, vamos a
tener muy buena producción de
alimentos". ¿Y el turismo?
"También se está construyen

do la nueva refinería de Dos Bo
cas, la vamos a terminar en julio
del año próximo y ya con esta in
fraestructura vamos a dejar de
comprar las gasolinas, los com

bustibles en el extranjero, vamos
aserautosuficientes", dijoel pre
sidente. ¿Y el turismo?
En el presupuesto turístico pa

ra el próximo año casi todo se eti
quetó para el Tren Maya —de ese
sí habló el presidente un ratito—,
acostade relegar lapromoción de
los destinos, la atracción de visi
tantes, que es lo que necesitan los
trabajadores turísticos y las em
presas de todos los tamaños que
viven de esta actividad.
Considerando que México es

potencia turística mundial, to
mando en cuenta lo importante
que es el turismo para la econo
mía del país, lo que tuvimos fue
a un presidente disperso, diva
gando, desvariando.

SACIAMORBOS. El día en que el
secretario de Turismo, Miguel To
rruco, se quiere presentar como la
estrella del evento... el presidente
en la mañanera invita pública
mente al gobernador panista de
Quintana Roo, Carlos Joaquín,
para que se integre a su equipo.
Hace algunos meses ya se rumo
raba que le habían ofrecido... la
Secretaría de Turismo. •

historíasreportero@gma¡l.com
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Morena: trifulcafutura
y dedazo desdibujado

Si de algo ha carecido esta
administración federal es

del respeto a las prácticas
e instituciones democráticas, así
que no sorprende que el propio
presidente de la República haya
hecho pronunciamientos y haya
participado en eventos de promo
ción de quien considera su suce
sora La simple idea de designar al
sucesor resulta autoritaria.
Especular sobre los presiden

ciables perpetúa la cultura priis
ta del dedazo y la designación
por lealtad en lugar de dar paso
a mecanismos democráticos al
interior de los partidos. Quizá no
han tomado nota de que, desde
su fundación, Morena ha estado
inmersa en disputas internas:
por la dirigencia, por las candi
daturas, incluso ha habido acu
saciones de fraude, imposición y
renuncias de la militancia.
Basta revisar las impugnacio

nes ante el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación,
tras el proceso electoral
20202021. Morena es el partido
con mayor número de impugna
ciones presentadas por los pro
pios morenistas.
Si, como anuncia Mario Delga

do, Morena emitirá la convocatoria
correspondiente para lacandidatu
ra presidencial en 2024, cualquier
apuesta por alguno de los designa
dos podría ser riesgosa una vez que
la decisión quede en manos del
partido. El liderazgo de López
Obrador cuando no sea más el jefe
de jefes, se verá puesto a prueba. La
realidad es que ya designó a su can
didata, sin escuchar a la militancia
y sin calcular las divergencias que
quienes manejan la operación de
voto duro pueden generar.
Otra posibilidad es que la so

brada exposición de su designa
da le provoque tal desgaste y re

Si de algo ha carecido esta
administración federal es
del respeto a las prácticas

e instituciones democráticas, así
que no sorprende que el propio
presidente de la República haya
hecho pronunciamientos y haya
participado en eventos de promo
ción de quien considera su suce
sora La simple idea de designar al
sucesor resulta autoritaria.
Especular sobre los presiden

ciables perpetúa la cultura priis
ta del dedazo y la designación
por lealtad en lugar de dar paso
a mecanismos democráticos al
interior de los partidos. Quizá no
han tomado nota de que, desde
su fundación, Morena ha estado
inmersa en disputas internas:
por la dirigencia, por las candi
daturas, incluso ha habido acu
saciones de fraude, imposición y
renuncias de la militancia.
Basta revisar las impugnacio

nes ante el Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación,
tras el proceso electoral
20202021. Morena es el partido
con mayor número de impugna
ciones presentadas por los pro
pios morenistas.
Si, como anuncia Mario Delga

do, Morena emitirá la convocatoria
correspondiente para lacandidatu
ra presidencial en 2024, cualquier
apuesta por alguno de los designa
dos podría ser riesgosa una vez que
la decisión quede en manos del
partido. El liderazgo de López
Obrador cuando no sea más el jefe
de jefes, se verá puesto a prueba. La
realidad es que ya designó a su can
didata, sin escuchar a la militancia
y sin calcular las divergencias que
quienes manejan la operación de
voto duro pueden generar.
Otra posibilidad es que la so

brada exposición de su designa
da le provoque tal desgaste y re

sistencias en el partido, que lo
obligaría a tener una opción dis
tinta bajo la manga.
Son tres las crisis que Shein

baum ha enfrentado. A pesar de
que se ha tratado de restarle res
ponsabilidad a su gobierno con
el colapso de la línea 12, no será
fácil escaparse de este sombrío
referente. Además del costo po
lítico que ya está pagando con la
imposición de gente de Martí
Batres dentro de su equipo, por
la pérdida de 9 alcaldías en la
Ciudad de México. Por último,
no hay que olvidar lo sucedido
con el colegio Rébsamen.
Entre la necesidad de López

Obrador de definir el futuro de pa
lacio nacional cuando lo haya
abandonado y la ansiedad presi
dencial de Sheinbaum y Ebrard,
se han olvidado de que mientras
se concrete el próximo candidato
aún tienen responsabilidades en
sus cargos que no deben abando
nar por andar en campaña.
López Obrador sabe que está

en la etapa más complicada de
su administración.

Ante la ausencia de un proyecto
de nación lo que se ofrece es la
continuidad sostenida en las leal

tades bien afianzadas. Lo que qui
zá no está bien ponderado, desde
el olimpo de las designaciones, es
que Morena no responderá a un
solo hombre, sino que, por su con
formación, es un conjunto de gru
púsculos que atienden instruccio
nes de sus propios líderes y suelen
desconoceraquienes van abando
nando el poder. Aunque tienen
bien arraigados muchos métodos
priistas, no han consolidado me
canismos de consenso que les per
mitan en pleno proceso sustituto
rio, renunciar a los intereses de su
subconjunto. A medida que avan
za el sexenio, el poder del presi
dente disminuye y la idea de he
gemonía presidenciable desapa
rece, los integrantes empiezan a
apostar a conveniencia propia,
con cálculos que no admiten ceder
espacios de articulación política
en territorio, experiencia que ni
Marcelo Ebrard ni Claudia Shein
baum han tenido durante sus tra

yectorias políticas. Ellos, a diferen
cia de Ricardo Monreal o Martí Ba

tres,sonpoKtícosdeescritorio,téc
nicos más que rudos. •

sistencias en el partido, que lo
obligaría a tener una opción dis
tinta bajo la manga.
Son tres las crisis que Shein

baum ha enfrentado. A pesar de
que se ha tratado de restarle res
ponsabilidad a su gobierno con
el colapso de la línea 12, no será
fácil escaparse de este sombrío
referente. Además del costo po
lítico que ya está pagando con la
imposición de gente de Martí
Batres dentro de su equipo, por
la pérdida de 9 alcaldías en la
Ciudad de México. Por último,
no hay que olvidar lo sucedido
con el colegio Rébsamen.
Entre la necesidad de López

Obrador de definir el futuro de pa
lacio nacional cuando lo haya
abandonado y la ansiedad presi
dencial de Sheinbaum y Ebrard,
se han olvidado de que mientras
se concrete el próximo candidato
aún tienen responsabilidades en
sus cargos que no deben abando
nar por andar en campaña.
López Obrador sabe que está

en la etapa más complicada de
su administración.

Ante la ausencia de un proyecto
de nación lo que se ofrece es la
continuidad sostenida en las leal

tades bien afianzadas. Lo que qui
zá no está bien ponderado, desde
el olimpo de las designaciones, es
que Morena no responderá a un
solo hombre, sino que, por su con
formación, es un conjunto de gru
púsculos que atienden instruccio
nes de sus propios líderes y suelen
desconoceraquienes van abando
nando el poder. Aunque tienen
bien arraigados muchos métodos
priistas, no han consolidado me
canismos de consenso que les per
mitan en pleno proceso sustituto
rio, renunciar a los intereses de su
subconjunto. A medida que avan
za el sexenio, el poder del presi
dente disminuye y la idea de he
gemonía presidenciable desapa
rece, los integrantes empiezan a
apostar a conveniencia propia,
con cálculos que no admiten ceder
espacios de articulación política
en territorio, experiencia que ni
Marcelo Ebrard ni Claudia Shein
baum han tenido durante sus tra
yectorias políticas. Ellos, a diferen
cia de Ricardo Monreal o Martí Ba

tres,sonpoKtícosdeescritorio,téc
nicos más que rudos. •
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7Desde su fundación, Morena h
estado inmersa en disputas.¡
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La Unión Tepito
y la trama inmobiliaria
La semana pasada, la Se

cretaría de Seguridad
Ciudadana anunció el

aseguramiento de tres inmue
bles operados por la Unión Te
pito como centros de almacena
miento y puntos de venta de es
tupefacientes.
En uno de ellos, ubicado en la

colonia Morelos, se aseguraron
250 kilos de marihuana, empa
quetados para su venta, así como
decenas de envoltorios que con
tenían cocaína y cristal.
Como parte de la misma inves

tigación contra células de este
grupo criminal, fue cateado un
inmuebleen la calle Ocotlán, en la
colonia Roma. Era un punto de
narcomenudeo en el que se en

contraron dosis de cocaína y en
voltorios de marihuana.

En ese edificio de seis depar
tamentos fueron detenidos siete
venezolanos (cuatro hombres y
tres mujeres), así como un ciu
dadano de origen coreano.
Apenas el 12 de septiembre pa

sado, un domingo, los habitantes
de aquel inmueble fueron desa
lojados por cerca de 300 golpea
dores encapuchados que a las
cinco de la mañana rompieron
con hachas las puertas dé madera
de los departamentos.
Extrañamente, no tocaron los

cerrojos de los dos departamen
tos en los que la semana pasada
se halló la droga y fueron apre
hendidos los venezolanos.

La dueña original del edificio
murió en 1997. Le donó la pro
piedad al Hospital Infantil de
México. El hospital se hizo cargo
de las rentasy años más tarde lle
gó a un acuerdo para que los in
quilinos, algunos de los cuales
llevaban lustros viviendo ahí,
pudieran adquirirlos.
Por una u otra razón la tran

sacción nunca se concretó.
Hace un par de años uno de los

departamentos fue subarrendado
aunode los venezolanos que la po
licía aprehendió el 13 de noviem
bre. Los vecinos advirtieron que en
aquel departamento ocurrían co
sas extrañas y acudían gentes aún
más extrañas.
El 12 de septiembre, todos fue

ron arrojados a la calle.
Al investigar en el poder ju

dicial, les informaron que alre
dedor del edificio se había en
tablado una controversia de
arrendamiento.

Los inquilinos tuvieron que
ampararse para poder conocer
los papeles del juicio. La contro
versia no había sido entablada
por el Hospital Infantil ni por
sus apoderados, sino por un
desconocido con domicilio en
Neza: un tal Juan José Rivera

Ortiz, quien el 25 de mayo de
2021 había presentado una de
manda en contra de otros dos
desconocidos, Odilón Cortés
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Castro y Natividad Zavala Gar
cía, a fin de rescindir un contra
to de arrendamiento supuesta
mente celebrado con ellos en
octubre de 2017.
Según el documento que que

dó registrado en el juzgado cua
dragésimo de lo civil con el nú
mero 295/2021, Rivera no solo le
había arrendado a estos perso

najes el inmueble de la calle de
Ocotlán, sino muchos otros.

Como consecuencia de esta
rescisión, Rivera Ortiz exigía
la desocupación y entrega de
dichos inmuebles, o en caso
contrario, él rompimiento de las
cerraduras con presencia de la
fuerza pública, así como el pago
de rentas atrasadas, por un total
de 125 mil pesos mensuales, a
partir de enero de 2020.
La sentencia firmada por el

juez Silvestre Constantino Men
doza González, que ordenaba el
desalojo de los inmuebles, se
dio en un santiamén. Menos de
30 días.
Todos esos inmuebles se ha;

liaban en diversas condiciones
de irregularidad, por la muerte
de sus dueños o por problemas
de regularización.
La sentencia se dio en un san'

tiamén. Los desalojos comenza
ron a darse en cascada. Y, al me
nos en Ocotlán 47, también eri
un santiamén, los inquilinos de
la Unión Tepito fueron sorpren
didos cargados de drogas.
El que quiera ver, que vea •

Todos esos inmuebles se hallaban en diversas condi

ciones de irregularidad, por la muerte de sus dueños
or problemas de regularización.
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LDestino: Washington. El presidente Andrés
Manuel López Obrador tendrá hoy, por primera

ocasión, un encuentro con el primer ministro de Ca
nadá, Justin Trudeau, y con su homólogo de Estados
Unidos, Joe Biden, donde revisará el tratado comercial
TMEC, lo relacionado con el covid19 y la integración
económica. La agenda del mandatario mexicano está
marcada por las reuniones con ambos jefes de Estado
de manera particular, así como por la cumbre trilate
ral; además, tendrá un encuentro con la vicepiresidenta
Kamala Harris. Ayer, López Obrador aterrizó en Was
hington D.C., voló en clase turista; sólo con un miembro
de su equipo cercano o Ayudantía. En cuestión de aus
teridad, decir y hacer, no simulaciones.
2 Interesante alianza. Cuando todo indicaba cami

•no libre, se mueve el tablero político en Quintana
Roo. La dirigencia nacional del PRD realizó un acerca
miento que tambalea el entorno político en la entidad.
Se reunieron el empresario hotelero Roberto Palazue
los, Jesús Zambrano, presidente nacional del PRD, y
Luis Espinosa Cházaro, coordinador parlamentario y
representante del partido en la mesa de Va por México.
Espinosa ha sostenido varios encuentros previos con el
llamado Diamante Negro para explorar la posibilidad
de una candidatura común y todo indica que se está co
cinando. Las aspiraciones de Palazuelos por gobernar
la entidad ponen a temblar a los candidatos de Morena.
Fácil no la tendrían.

3 No les funcionó. En Aguascalientes, Aldo Ruiz y
•NoraRuvalcaba, exdelegado y actual delegada de

Bienestar, temerosos, intentaron, en su consejo estatal,
conformado por esposos, sobrinas, yernos y emplea
dos, sacar de la contienda al precandidato de Morena
mejor posicionado, de acuerdo a los diferentes estudios
de sondeo para la gubernatura: Arturo Avila. Y pensa
ron que se saldrían con la suya, pero ayer el Consejo

Nacional pidió que se agregaran dos nuevos perfiles,
que propondrá la misma Comisión Nacional de Elec
ciones. El método de selección son las encuestas y todo
indica que Avila es la mejor opción. Marko Cortés pre
sumió que ésta sería la única plaza que ganarían, pero
tenga la seguridad de que a Morena no le desagradaría
obtener el territorio hidrocálido; no se arriesguen.

4 Diplomacia en acción. Marcelo Ebrard, secreta
•rio de Relaciones Exteriores, confío en que serán

positivos los resultados de la IX Cumbre de Líderes de
América del Norte y,'aunque no están en agenda, po
, drían abordarse temas que podrían generar una dife
rencia entre México, Estados Unidos y Canadá, como
la reforma eléctrica. Indicó que se realizará la reunión
bilateral con el presidente loe Biden, en donde se dará
seguimiento al Diálogo Económico de Alto Nivel entre
México y Estados Unidos, por lo que asisten los titulares
de Hacienda y Economía; al acuerdo Entendimiento Bi
centenario y a la extensión de los programas Sembrando
Vida y jóvenes Construyendo el Futuro a Centroamérica.
México marca la ruta en la región. Y va por más.

5 El papel de la izquierda. Después de una queja in
terpuesta por el PRD, cuyo dirigente nacional es

Jesús Zambrano, el Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación resolvió que el INE debe investi
gar las acciones denunciadas por el sol azteca en contra
de Morena, que presuntamente violó la ley electoral al
realizar actos tendientes a participar en la obtención de
apoyos para la revocación de mandato. Ante la queja
del PRD, la Unidad de Fiscalización del órgano electo
ral se declaró incompetente para hacer tal investigación
y desechó la queja, por lo que se inconformaron ante el
Tribunal. Los magistrados revocaron la respuesta y or
denaron a la Unidad dar entrada a la queja y resolver
lo procedente. A obedecer. INE vs. Morena. sigue el tiro.
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Hasta la planeación de una fiesta requiere
«de distintas opiniones. Aquí no.

Hoy es un día de reuniones, los participantes se sentarán a la
mesa y expondrán su agenda en la búsqueda de un punto en
:omún que permita el avance en conjunto. Lo hará loe Biden
con )ustin Trudeau; también el primer ministro de Canadá
con Andrés Manuel López Obrador, y el presidente mexi
cano con el mandatario estadunidense y anfitrión. Deberá
suceder así también cuando los tres estén juntos. Diálogo es
el punto de partida en la construcción de cualquier tipo de
relación. Y esperemos que eso ocurra en este reencuentro
de líderes de América del Norte, porque el antecedente más
inmediato en nuestro país no pinta para creer que México
vive su momento cumbre en cuanto democracia.

Fueron más de tres días en los que los legisladores revi
saron, una a una, las casi 2 mil reservas enviadas por la opo
sición para la discusión, en lo particular, del Presupuesto de
Egresos 2022. Cada punto tendría que haber sido revisado,
aceptado o rechazado, según su valor y alcance. Sin em
iargo, lo que vimos fue una legislatura de consignas, una
n beneficio de los intereses del Presidente. Casi dos mi
lares de reservas y todas, una por una, fueron desechadas
or esa mayoría de la que en el Legislativo goza el Poder
ijecutivo, ese grupo de aplaudidores y afiliados en los que
onfía y con quienes también construye muros gravísimos
ue entorpecen el diálogo.

S Hasta la planeación de una
fiesta requiere de distintas opi
íiones. Aquí no. Incluso los dipu
ados cercanos a la 4T se dieron
1 tiempo para cantar Las maña
nitas para celebrar el cumplea
ifios de López Obrador. Hasta
ordieron un pastel, ¿quién ha

?brá elegido el sabor? Los legis
iladores gastaron minutos que
fdebieron ser para la discusión, el
debate y los acuerdos. Bateando
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las propuestas sin ton ni son o, al
menos, a un ritmo que ni siquiera
ellos pueden elegir.

Lo que ocurrió el fin de sema
na fue una gravísima demostra
ción de que este gobierno rechaza
~ a escucha y el diálogo; pero que
remia a toda costa la lealtad. Y no
s que necesitáramos más prue
bas. Aun así, los citó a todos ellos,
;us incondicionales, en el patio de

^Palacio Nacional. El Presidente quiso felicitarlos, agradecer
les, reconocer el trabajo que realizaron: repudiar lo que se
"i, envía desde la oposición, así fueran propuestas para alimen
tar la narrativa y posibilidades que se estiman con los recur
sos de los que se dispondrá para el próximo año.
f? La ocurrido hace un par de días fue la culminación de
ese entramado de autoridad con la que se toman todas las
decisiones en este país. Si no escuchan a los cercanos, me
nos aun a los opositores. Los fines, incluso, pasan a segundo
plano, importan los intereses y la concreción de un proyecto
planeado por una sola persona. El Presidentelevantó y fes
tejó a sus legisladores porque no le movieron una sola coma
a su presupuesto. Hicieron lo que él les pidió; pasaron por
alto todas las reservas, engañaron con un trabajo legislativo
que no generó fruto alguno durante varios días.

Ojalá que en las reuniones del día de hoyjas que se tienen
ior separado y las que tienen en conjunto con los líderes de
atados Unidos y Canadá el diálogo sea una constante. Los
lós discursos ofrecidos en territorio internacional por Andrés
Manuel López Obrador no sólo han sido moderados, han ido
ncluso en dirección opuesta a como se opera la política al in
erior del país. Con la reforma eléctrica pendiente, y los tantos
jrazos levantados fuera de nuestras fronteras para advertir de
sus consecuencias, ese rechazo al intercambio de ideas tendría
gue ser también uno de los enemigos a combatir.
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IBON ATO DE SODIO

Jon Alfredo, aquí le envío una receta que hemos usado mucho
' con éxito para ablandar la carne.
Eos panaderos a menudo usan bicarbonato de sodio como
Ügente leudante en panes y galletas, pero algunos chefs tam
bién lo usan para ablandar la carne y mi primo (chef de ca
egoría) nos platico que muchas recetas chinas requieren
larinar la carne cruda en una solución de bicarbonato de
odio y agua, lo que altera el nivel de pH de la carne y la
lantiene tierna mientras se cocina. Se tiene que asegurar de
fonerel bicarbonato de sodio directamente en la carne con la
Jué? esté trabajando, en lugar de la piel o la grasa de la carne,
1 lavarla bien antes de cocinarla.

í. Gr^pias por este útil dato. ^
GRASA CORPORAL
¿Existe una relación directa comprobada científicamente en
tre el volumen de grasa corporal y la susceptibilidad al frío y
al calor?
R. Así es. Los estudios de seres humanos sumergidos en agua
fría demuestran de forma convincente que la obesidad en los
seres humanos también tiene una función de aislamiento. Los
seres humanos con obesidad se enfrían con menos rapidez y
tienen que elevar su metabolismo de forma menos significa
tiva que las personas delgadas cuando se sumergen en agua.
Aunque la obesidad proporciona una ventaja en condiciones
de frío, a la inversa impide la pérdida de calor y hace que las
personas obesas sean más susceptibles al estrés por calor que
las personas delgadas. John Speakman, NIH.

SANDWICH
Señor La Mont, ¿se puede decir que un sandwich es todo
aquello que tiene una cubierta de masa con un contenido de
cualquier tipo de alimento?
R. No, no lo creo. Le comparto que el New Webster Third In

ternational Dictionary describe un sándwich "como dos trozos
delgados de pan, generalmente untados con mantequilla, con
una capa delgada (como de carne, queso o mezcla salada) es
parcida entre ellos".
Bajo esta definición y según lo dictado por el sentido común,
el término sándwich no se entiende comúnmente para incluir
bultos, tacos y quesadillas.

SUEÑO/COMPROMETIDOS
Don Alfredo, en unos meses más nos vamos a casar y nues
tro sueño siempre ha sido ir de luna de miel a Bora Bora o
Fiji, pero estamos viendo los precios, desde avión hasta hotel,
comidas y paseos, y todo todo está en euros y carísimo. ¿Hay
alguna alternativa que nos pueda recomendar con aguas
transparentes, arenas blancas, buena comida, pero donde
no vayamos a tener que empeñar hasta la suegra en estos
rumbos?
R. Bueno, entre usted y yo, si puede empéñar a la suegra y logra
que le den algo, pues aproveche. Entiendo su predicamento, ya
que los vuelos redondos a Fiji o Bora Bora cuestan alrededor
de MN 40,000 a MN 80,000, respectivamente por lo menos.
¿Qué le parece Cebú, en Filipinas? En estos días desde Los
Ángeles puede encontrar vuelos redondos desde MN 10,000.
Playas de arena blanca, el agua turquesa y las palmeras on
dulantes en el sur de Asia. Los alojamientos también son más
baratos en Filipinas.
Los hoteles de cuatro estrellas de Cebú comienzan en MN
1,100 la noche, mientras que, en Bora Bora, no se consigue
nada en hotel de cuatro estrellas por debajo de los 4,000. En
Filipinas, la comida y la bebida son súper asequibles. La comi
da callejera y la cerveza nacional (como San Miguel) cuestan
alrededor de MN 20 a 40 y las comidas principales en los res
taurantes suelen costar MN 100 o menos.
El año antes de la pandemia estuve en Fiji y le confirmo lo de
los altísimos precios en dólares.
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[oy irá 'Batmarí
Donceles

|*La figura de García Harfuch ha venido tomando
?levancia entre el círculo político de la capital.

personaje al que no hay que quitarle la vista de encima,
es, más allá de Morena, es capaz de generar simpatías, in

entre la oposición, es al secretario de Seguridad Ciudaj
a de la Ciudad de México, Ornar Hamid García Harfuch,
Después de que el año pasado sufriera un atentado, que
sultó mortal para sus escoltas, y que puso en peligro su
ropia vida, el jefe policiaco se convirtió en una especie de
éroe de Ciudad Gótica, por lo que algunos ya se refieren
él como Batman. j

g? La figura de García Harfuch ha venido tomando rele
vancia entre el círculo político de la capital, pues, aunque
idó de no meterse en la grilla, la naturaleza de su trabajo
pone cerca de alcaldes y diputados, por ejemplo, de to
os los partidos.
Sobre todo después de que la alianza opositora formó
Unión de Alcaldes de la Ciudad de México, y sus banca
as en Donceles se han visto inmersas en esa dinámica,
or lo que el funcionario ha tenido que cabildear también
n ellos.
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Han sido públicas las reunió
s de trabajo que ha tenido re
entemente con la bancada del
N, por ejemplo, lo cual fue
uy bien visto por los suspiritos

azules. Pero no han sido los úni
cos, pues también ha recibido a
los de otros colores.
Hasta ahí, la interacción de

mar Hamid con las fuerzas po
éticas de la capital ha sido vista
mo parte de su chamba, pero
percepción de que la seguridad
quizá por la pandemia— va mejorando en la capital lo ha
uesto en la mira de mucha gente.
Su nombre empezó a sonar con insistencia como la po
bilidad de que sea el caballo negro para la jefatura de
obierno en 2024, toda vez que es el perfil más ciudada
izado que tiene la 4T y no se puede descartar.
Si logra controlar a los malos, su rating se iría a las nu

iles y pocos se atreverían a decirle que no a alguien con
resultados en el área más sensible para los capitalinos, que
¡jbs la seguridad.

Aunque, desde su llegada con Sheinbaum, en octubre
rde 2019, García Harfuch ha mantenido un perfil bajo, al
agunas encuestadoras lo han medido ya entre los probables
t pirantes locales al 24 y la sorpresa es que no le va mal.

Incluso, por primera vez desde que fue nombrado, se
Ea atrevido a dar entrevistas exclusivas a algunos medios,
ntre ellos a Latinus, a través de Brozo, considerados ene

migos de la 4T. Y como todo el mundo tiene claro que Ornar
Hamid no se manda solo...

Alguien le pidió moverse, lo cual lo ha puesto en el áni
o de los partidos políticos que, de momento, se cuidan
e no cerrarle la puerta, aunque es muy temprano para la
arrera por la capital.
Pero de los que realmente se tendría que cuidar es de los
dicales de Morena; es obvio que no lo dejarían pasar y, en
na de ésas, lo empiezan a atacar desde ya, aplicando eso
e que hay que matar al cachorro del león para evitar que
egue a convertirse en líder de la manada.
Por lo pronto, el jefe policiaco estará hoy en Donceles
ite los diputados y, seguramente, tendrá un día de campo...
. después, quién sabe.

:entavitos
ífor cierto, en el Congreso capitalino dicen que quien en
Realidad pidió a los diputados jugarle al misterio con la fe
gha en que el titular de la SSC comparecería ante ellos fue
lartí Batres, que alegó cuestiones de seguridad. El secreta
So de Gobierno quería mantener en secreto la presentación,
3mo si un operativo de seguridad para recibir al jefe de la
policía se armara en un par de horas. Dekpués de hacerle
mto al cuento, desde el martes se filtró que hoy es el mero
lía de la visita de Batman a Donceles.

De los que
realmente
se tendría

que cuidar
Ornar Hamid es
de los radicales
de Morena.
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El fin de semana, la Cámara de Diputados aprobó el Presu
puesto de Egresos de la Federación para el año que entra. La
coalición gobernante de Morena, PT y el Verde no le cambió
ni una coma a la propuesta original que había enviado el pre
sidente López Obrador.

O
Guste o no, para eso son las mayorías en una democracia. El
gobierno no tenía por qué negociar con la oposición. Contaba
con los votos suficientes y sanseacabó.

Muy diferente a lo que ocurría en los sexenios
pasados en que los presupuestos salían por con
senso porque los gobiernos estaban dispuestos a
incluir las peticiones de la oposición para con
seguir sus votos. Incluso, como sabemos, le re
partían dinero a los diputados que ellos podían
utilizar a su antojo: los llamados moches, de du
dosa legalidad y pésima imagen.

Para aprobar leyes secundarias y el presupues
to anual, el gobierno de AMLO no necesita de los
votos de la oposición. No es el caso, sin embargo,
de las reformas constitucionales. Ahí se requiere
una mayoría calificada de dos terceras partes del
Senado y la Cámara de Diputados. No alcanzan
los legisladores de Morena, PT ni Verde. El gobier
no, entonces, está obligado a conseguir el apoyo
del PAN, PRI, PRD o MC.
Después de las pasadas elecciones interme

dias de junio, el Presidente anunció que quería
tres reformas constitucionales más para la se
gunda parte de su sexenio. La eléctrica, que ya
envió al Congreso, la electoral y una para integrar
la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa
Nacional.

Como no tiene los votos, yo pensé que utiliza
ría el Presupuesto como moneda de cambio con
el PRI para convencerlos de que voten a favor de la reforma
eléctrica. Abrir ciertos espacios presupuestarios que le inte
resan a los priistas (por ejemplo, dinero para los estados que
gobiernan o apoyos en el campo que beneficien a las asocia
ciones campesinas vinculadas al tricolor) con el fin de asegurar
votos de este partido a la reforma eléctrica. El tradicional quid
pro quo, que opera en todas las democracias.

No fue así. El Presidente y sus partidos demostraron to
tal cerrazón. No quisieron negociar nada. Literalmente, ni un
centavo. ¿Por qué? La primera hipótesis es que ya sabían que
nunca obtendrían los votos suficientes del PRI para la reforma

eléctrica. ¿Para qué, entonces, abrir un espacio de negociación
con el Presupuesto si ellos no ganarían nada en el futuro?

La segunda hipótesis es que, en realidad, el Presidente no
quiere que se apruebe la reforma eléctrica. Más bien preten
de utilizarla como un instrumento ideológico en su campa
ña permanente en contra de la oposición, sobre todo el año
que viene, cuando se llevará a cabo la consulta popular de la
revocación de mandato. Si el asunto es más electoral que le
gislativo, no tiene sentido concederle ninguna demanda pre
supuestaria a la oposición.

O
Tercera hipótesis, que el Presidente sí quiera la
aprobación de la reforma eléctrica, pero pien
sa que no es necesario negociar con los priis
tas porque obtendrá sus votos por medio de la
presión política. No requiere darles ni un peso
del Presupuesto, ya que, cuando llegue la hora
de la votación de la reforma constitucional, los
amedrentará con perseguirlos judicialmente por
corrupción. Y, amenazados, cual borregos, los
priistas irán hacia donde les señale el pastor de
Palacio Nacional.

Las dos primeras hipótesis no son excluyen
tes. Puede ser que el Presidente dé por descon
tado que no tiene los votos del PRI y que, en
realidad, no quiera la reforma. Una, otra o jun
tas, estas hipótesis implicarían que la reforma
eléctrica estaría muerta.

Lo cual nos lleva a la tercera hipótesis. Parece
ría que la única posibilidad de que pase esta re
forma es por medio de una amplísima operación
política del gobierno para presionar a los priistas.
Echarles todo el poder del Estado para apretar
los. Se ve difícil porque el gobierno requiere a
56 de los 71 priistas para aprobar la reforma en

la Cámara de Diputados. ¿Habrá expedientes para amenazar
a tantos?

Por lo pronto, esta semana, el periódico El Universal infor
maba que 22 de los 71 diputados del PRI están en contra de
la reforma eléctrica, suficientes para que no se apruebe dicha
reforma. Si es así, efectivamente, no tenía sentido negociar con
la oposición el Presupuesto.

0
Twitter:@leozuckermann
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México a través
del Acuerdo Global
• Para México son importantes las relaciones comerciales
y bilaterales desarrolladas a lo largo del tiempo.

México es una nación con una posición geográfica estraté
gica, por un lado, tenemos el océano Pacifico, que facilita
el comercio exterior vía marítima con los continentes de
Asia y Oceanía; por otro lado, tenemos el océano Atlántico,
con conexión comercial con el continente Europeo y países
latinoamericanos.

o
Para México son importantes las relaciones comerciales y
bilaterales desarrolladas a lo largo del tiempo a través de
diversos acuerdos internacionales, logrando ser parte de
importantes mercados internacionales.

Reconozco el compromiso del gobierno de México, del
presidente Andrés Manuel López Obrador, en fortalecer
el diálogo con otras naciones, ha sido una gran labor que ha
desempeñado dignamente, como lo hizo en días pasados
ante la Organización de Naciones Unidas.

En el Senado de la República recibimos la visita de 5 eu
rodiputados miembros de la Comisión Parlamentaria Mixta
MéxicoUnión Europea, con los cuales se reconoció, a través
del diálogo político y de coopera
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ción, el compromiso de renovar el
Acuerdo Global, pero, ¿qué es el
Acuerdo Global y en qué consiste?
Es un instrumento de aso

ciación internacional, firmado
el 8 de diciembre de 1997 por la
Unión Europea y México, el cual
descansa sobre trés principales
pilares, diálogo político, coope
ración y comercio.
Desde la firma del Acuerdo

Global, las transacciones comer
ciales llevadas a cabo entre am
bas partes crecieron hasta en un
148%, siendo así Europa el tercer
principal socio comercial para la
República Mexicana.

Esta interacción ha sido de las

más importantes en la búsqueda
de dicho acuerdo, ya que las ne
gociaciones de la renovación del
acuerdo, en concreto, iniciaron
en el año 2015 y concluyeron en
abril de 2020, estando a cargo la
Secretaría de Relaciones Exterio

res y en coordinación con el sec
tor privado y las organizaciones
de la sociedad civil.

A pesar de haber llegado a
un acuerdo por ambas partes, la
Unión Europea ha planteado que dicho tratado se firme en
tres partes diferentes, la primera, en términos políticos; la
segunda, en materia comercial y, la tercera, en términos de
inversión. Esta propuesta tiene implicaciones legales y polí
ticas a la reapertura de la negociación, toda vez que trastoca
la estructura "integral", "unitaria" y global.

En mi calidad de copresidente de la Comisión, resalté la
importancia y el interés por parte del gobierno de México,
específicamente el Poder Legislativo, de que dicha firma se
lleve a cabo en un solo acto.
¡El Acuerdo Global Modernizado busca proporcionar y fa

vorecer los intercambios de bienes y servicios, las inversiones
qué promuevan y garanticen el acceso a los mercados interna
cionales, incentivando las economías emergentes, esto con la
finalidad de apoyar a las pequeñas y medianas empresas, para,
así, acrecentar la actividad económica de las pymes.

0
Es importante fortalecer nuestras relaciones comerciales y
políticas; por lo que, desde el Senado de la República y en
mi calidad de copresidente, impulsaré la firma del Acuerdo
Global Modernizado.

A pesar
de haber llegado
a un acuerdo por
ambas partes, la
Unión Europea
ha planteado
que dicho
tratado se firme

en tres partes
diferentes,
la primera,
en términos

políticos;
la segunda,
en materia
comercial

y, la tercera,
en términos
de inversión.
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Había una época muy lejana en la que, entre las reglas del nar
cotráfico, y también de la política, se decía que no se atacaba a
las amantes, a los hijos ni a las esposas, así en ese orden. Claro,
era la época en la que también se decía que en los medios no
se podía hablar mal ni de la Virgen ni del Presidente.

Pasaron muchos años y esas reglas ya no existen (Monsiváis,
al que tanto se extraña, decía que antes había que ser un va
liente para hablar mal de un presidente, ahora para defender
lo), pero el abandono de aquella regla de las mujeres y los hijos
ha tenido como consecuencia un incremento desmesurado de
crímenes inmisericordes contra mujeres y las familias.

Es consecuencia también de un cambio notable en el com
portamiento criminal: si los viejos capos querían que sus hijos
estudiaran, hicieran carrera y no se metieran en su negocio,
con el crecimiento y las ganancias exponenciales del mismo, el
crimen organizado se terminó convirtiendo claramente en un
negocio familiar donde todos o casi todos están involucra
dos. Y todos están expuestos, entonces, a las venganzas y a
las detenciones.

Este martes volvió a ser detenida Rosalinda, esposa
de Nemesio Oseguera, El Mencho, jefe del Cártel Jalisco
Nueva Generación. Rosalinda, quien ya había sido detenida
años atrás y liberada, ha sido vinculada con las actividades fi
nancieras del CJNG y de Los Culnls, un brazo de la organi
zación, que está liderado por Abigael González Valencia,
hermano de Rosalinda. El hecho ocurre horas antes de la
visita presidencial a Washington y cuando, dicen que, en re
vancha por la detención, fueron secuestrados dos marinos
en Zapopan.

Segün las autoridades, Rosalinda fue detenida porque ma
nejaba la estructura financiera del cártel, una organización fa
miliar cruzada, como dijimos, con Los Cutnts. Es muy extraño
que la esposa de un jefe de un cártel sea detenida. Incluso
cuando caen estos capos, en muchas ocasiones las mujeres
son liberadas. Fue el caso de la detención de El Chapo en
Mazatlán, cuando estaba acompañado de Emma Coronel y
sus dos hijitas, además de una cocinera. Coronel, cuyo pa
dre también está detenido por ser parte de la organización
de El Chapo, fue detenida, pero en Estados Unidos, donde
aparentemente llegó a un acuerdo con las autoridades de ese
país para tener una condena reducida.

Detenida Rosalinda, lo mismo que el hijo mayor de El Men
cho, Rubén y con fuertes rumores de que su hijo menor, apo
dado El Tres, fue asesinado meses atrás, la estructura familiar
en la que se asienta el CJNG quedaría (siempre el condicional
es importante en este tipo de temas) fuertemente deteriorada.

Quedaba una hija, Johanna, pero ella fue detenida el miér
coles 26 de febrero de 2020 cuando fue, pensando que no

tenía cargo alguno en su contra, a la primera audiencia de su
hermano Rubén, luego de su extradición a la Unión America
na. Pero durante la audiencia de su hermano, en un tribunal
de la ciudad de Washington, Jessica Johanna. que tiene ciu
dadanía estadunidense, como Emma Coronel, fue detenida
por autoridades federales que la consideran una integrante en
activo del CJNG, una de las principales operadoras financieras
de esa organización con actividades tanto en Estados Unidos
como en México, sobre todo de lavado de dinero.

Jessica Johanna aseguraba ser una importante y respeta
da empresaria, pero para las autoridades estadunidenses esas
actividades se desarrollan a partir de los recursos que obtie
ne el CJNG por el tráfico de drogas, la explotación ilegal de
minas (muchas de las veces literalmente expropiadas a sus
legítimos propietarios) y el robo de combustibles. Con esos
recursos Johanna invertía en México y Estados Unidos en res
taurantes, hoteles, una empresa tequilera, varias de alimentos,
todas a su nombre y de algunos de sus amigos.

También, Johanna se encargaba de la cooptación de políti
cos y funcionarios públicos, sobre todo de jueces y magistrados
federales (algunos de ellos ya removidos por el Consejo de la
Judicatura) que conforman la estructura de protección que le
ha permitido a varios integrantes del CJNG salir en libertad
rápidamente luego de ser detenidos. El caso de su hermano El
Menchito es paradigmático al respecto: antes de ser extradi
tado recibió varias condenas absolutorias y estuvo a punto de
quedar en libertad argumentando que, en realidad, no era hijo
de El Mencho.

Johanna es esposa de otro destacado narcotraficante: Julio
Alberto Castillo Rodríguez, quien ya en dos ocasiones ha sido
detenido por fuerzas militares, el 23 de junio de 2015 y el 6
de abril de 2016, y en las dos oportunidades fue puesto en li
bertad por la red de jueces que manejaba su esposa. Castillo
Rodríguez es líder de una de las células del CJNG que trafi
ca con cocaína desde Colombia y que ha trascendido hacia
las drogas sintéticas y el fentanilo. Es apodado El Chorro y es
considerado uno de los principales operadores del CJNG en
Guadalajara y Manzanillo, dos plazas claves para la estructura
del cártel.

El Mencho siempre dispuso en torno suyo de una estructura
basada en familiares y gente muy cercana. Para El Mencho, su
familia es importante, como lo es controlar su ciudad natal,
Aguililla. La caída de su esposa, la extradición de El Menchito y
la detención de Johanna, afectan seriamente su capacidad,
porque, además, Johanna también tenía una fuerte relación
con un medio hermano, hijo también de El Mencho, Juan
Carlos González, apodado El Pelón o El 03, que es uno de los
que busca quedarse con la sucesión en el mando del cártel.
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Una vez más, el ámbito electoral reclama
rá atención. Políticos van y vienen, pero los
problemas se quedan o hasta empeoran. La
verdad es que la solución no está en tales pro
cesos, ya que, lamentablemente, en México los
candidatos sólo están abocados a ganar elec
ciones, pero no a diseñar ni a implantar las
soluciones que el país requiere. No tenemos
en el escenario nacional líderes que hayan
dedicado su tiempo a ganar la experiencia y
el conocimiento que les permita, algún día,
ser administradores públicos de primer orden.
El poder público no ha sido sujeto a un

profundo escrutinio que haga a
los ganadores de comicios te
ner como prioridad la rendición
de cuentas ni el alcanzar metas
y objetivos ponderables que les
coloque por encima de sus ante
cesores o, al menos, que les ha
gan poder conciliar el sueño al
entregar. La culpa de lo que pasa
—claramente— debe ser imputa
da al pleno de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación; al audi
tor Superior de la Federación, así
como a quienes ocupan la titula
ridad de la contraloría federal, se
llame como se llame.
A Zedillo debemos en gran

medida el más reciente episo
dio de carencia de vergüenza en
lo que llaman "la clase política",
la cua, no es sino una runfla de
mezquinos aspirantes a millona
rios que, apenas llegan al pues
to, reparten, entre sus cercanos, las posiciones
que les permitan hacer lucrativos negocios, o
bien, como ahora, construyen un pesada red
de traficantes de puestos públicos, entraman
do un trabuco con el que apuestan a mante
nerse en el poder el mayor tiempo posible.

Así es, sólo los países con poderes judicia
les sólidos, independientes y técnicamente
calificados pueden aspirar al desarrollo, ya
que ellos son los garantes de que los buró
cratas no se sirvan del poder, ni abusen de
las potestades que la ciudadanía les ha con
fiado. Aquí, las cuotas hacen que los que salen,

tengan asegurada una ruta de escape, ya que
se nombra ministros por medio porfiriato,
de forma que, el órgano que tiene la última
palabra siempre estará controlado por leales
designados, quienes harán imposible se haga
justicia, se hayan robado, lo que se hayan
robado.
En las últimas dos décadas ni siquiera

han tenido que molestarse en enterrar ex
pedientes, dado que la fiscalización superior
es prácticamente inexistente,y la contraloría
administrativa se ha encargado a quienes no
tienen la menor idea de lo que es fincar res

ponsabilidades en ese orden.

O
El bandazo que hoy vivimos

tampoco es la solución. La im
plantación de una ignorante y
brutal inquisición de los negocios
públicos, tampoco nos llevará a
ningún lado. La burocracia, de
por sí, es lenta y poco innova en
provecho del interés nacional,
pero ahora, ni siquiera están ad
ministrando el erario federal, se
han dedicado a dilapidar a tontas
y ciegas, en aras de mantener el
aprecio y agradecimiento de los
desposeídos, sin saber que así no
hay arca que aguante.
En ese entorno, los que sa

ben, no pierden el tiempo con
Ebrard ni con Sheinbaum. Sa

ben que los hilos de la política
nacional están confiados al dueto tapado, el
de los juniors, Andrés Manuel López Beltrán
y Lázaro Cárdenas Batel. Las decisiones de
gran calado en el mundo de los negocios pú
blicos y privados pasan por ahí, a grado tal,
que el consejo de Pemex ve sólo la chaquira
petrolera.

De forma que el "destapador" tapó bien a
los que quiere fuera del reflector. Los dos se
ñuelos, ingenua o torpemente, se llevan los
llegues del diario, y permiten al dueto cons
truir la opción del 24. Esto será hasta que el
caudillo diga: levántate y anda.
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Movilización política vs.
enemigos de reformas

¿os próximos tiempos estarán dominados por la efervescencia
política de un gobierno movilizado para mostrar a enemigos
|e sus reformas la voluntad "popular" de lucha para empujar
l eléctrica y la consulta revocatoria de mandato. La 4T y su
Dalición anuncian el llamado a la calle como estrategia cen

dal para aumentar su potencial de fuerza frente a opositores,
poderes o instituciones con que choquen sus proyectos. La
^Convocatoria aumentará la polarización y confrontación con
¿contrapesos o resistencias a sus designios, como ha sucedido,
aor ejemplo, con el INE o la SCJN en ambos temas.
® La movilización como concepto tiene un origen militar. Es
i acción que prepara a la población para sostener una guerra
^demostraral adversario el respaldo del "pueblo" decidido a
alear hasta cantar victoria. En términos políticos, la convo
itoria a defender las reformas de la 4T en las calles persi

gue contraponer a sus bases y seguidores a decisiones como
Retener la reforma eléctrica o las controversias del Congreso
el INE en la Corte por la revocación de mandato. El obje

í$vo político, en este caso, es elevar los costos para quienes
Obstruyan su camino, incluso de partidos como el PRI, cuyos
".votos son imprescindibles para aprobar las reformas consti
tucionales; a la vez que mantener activas a sus bases en un
:afio de alta prioridad electoral, por disputarse siete eleccio
jftes estatales y su peso en la sucesión presidencial de 2024.
í; En este contexto, la movilización, auspiciada desde arri
¡$a, por grupos políticos de Morena, y a la que se suman el
PT y el Verde y sus gobernadores, se propone tensar la liga
;para incrementar la fuerza de las reformas y, en caso de no
'obtener victoria, abrir salidas al juego de vencidas con sus

adversarios..El camino, sin embargo, es riesgoso porque el
.estiramiento de la tensión en el desacuerdo entre institucio
aes suele derivar en crisis políticas y constitucionales, como
. podría ocurrir con una controversia del INE en la SCJN o en la
'intervención de la Corte en el conflicto sobre la consulta del
Revocatorio, por el recorte presupuestal que aprobó el Poder
'legislativo. Todo bajo la presión de la calle.

Los escenarios que configura la movilización política son
pdos riesgosos. El INE presentará una controversia constitu
cional ante la Corte por resultarle materialmente imposible
Dnvocar y organizar la consulta, a pesar de que está obliga
constitucionalmente, a llevarla a cabo. El contrapunteo

Dn el gobierno, que le exige sacarla adelante con economías
[íternas o sus fideicomisos, es combustible inflamable para
Jentar el careo del árbitro electoral con el "pueblo" movili
ido. Enfrentarán la demanda en la calle de que sus exigencias
; recursos son excesivas o de que los consejero? se bajen el
jeldo —como repite el discurso presidencial—, aunque ni la
ama de todas sus percepciones diera, ni de lejos, para cubrir
i)S 4,000 millones de pesos del costo estimado del ejercicio.
Pero la política de demostración de fuerza desde la calle
nbién se cierne sobre la Corte, que en una eventual contro

ersia constitucional podría fallar contra el Congreso por no
r los recursos suficientes para la consulta u ordenar al INE
je la realice de cualquier manera. La confrontación entre
pstituciones estaría servida si la mayoría de Morena y aliados
: aprobaron el recorte desacataran el fallo o, en el otro
so, si el INE tuviera que afectar sus actividades sustantivas
ira canalizar recursos al revocatorio. Ya el presidente de la

e, Arturo Zaldívar, ha anticipado que la falta de recursos
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lo es excusa para incumplir obligaciones las instituciones,
£ero si la consulta fracasa, ¿quién es el responsable?
De la confrontación institucional todos los involucrados

ildrán raspados, salvo el gobierno de la 4T. La movilización,
Icompañada de acarreos, la junta de firmas para la consulta
[ hasta el auspicio de mítines, no le supone mayores costos,

npaña a ras de tierra para proyectar la idea de que el ver

ladero contrapeso a las reformas es el "pueblo" y no las ins
íuciones. La fuerza de Morena, como dice Mario Delgado,
Üs el "pueblo organizado" y, en este caso, la usa como los
enerales en las batallas para prepararse para el combate o
3grar que las instituciones ondeen la bandera blanca y sus
Opositores políticos calibren el costo político de enfrentarse
Ion la "voz de la gente".
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Hablar de la pandemia se está conviniendo
en cosa del pasado, pues ahora la palabra
sobre la mesa es y será por un buen tiempo:
recuperación. Por supuesto, las prioridades
son lograr que el país y cada una de sus en
tidades puedan recuperarse en los aspectos
económico, laboral, educativo y dé salud,
pero hay otras vertientes que, aun cuan
do no están en la agenda de prioridades,
necesitan atención urgente, pues están en
agonía. Me refiero a las activi
dades relacionadas con el arte
y la cultura.
Como es bien sabido, las

actividades, los empleos y los
oficios que se derivan del sec
tor artístico y cultural, históri
camente han sido de los más
"castigados" (salvo algunas
excepciones), pues el presu
puesto para su fomento y de
sarrollo siempre es menor y su
remuneración económica no
es distinta.

Tras la reapertura de ac
tividades, sectores como el
de servicios (que también ha
sido uno de los más afectados
derivado de la contingencia
sanitaria), ya están recuperán
dose. Afortunadamente, rubros
como la hotelería, el turismo y
la industria del entretenimien

to están logrando atraer ingre
sos poco a poco.

En cambio, los museos, ci
nes, teatros, centros culturales
y de fomento artístico, compa
ñías de danza y librerías, entre
otros, no han tenido la misma
suerte. Muchos de ellos desaparecieron al
no contar con un fondo económico sóli
do que les permitiera subsistir durante los
meses que se vieron obligados a cerrar y,
a diferencia del sector restaurantero y de
servicios turísticos, otro tanto no cuenta

con un plan específico para su reactivación.
La Ciudad de México es, me atrevería a

decir, la más rica en museos y recintos cul
turales no sólo en nuestro país, pues tam
bién destaca en ello a nivel mundial, lo cual
es un gran orgullo, pero también un enorme
reto, sobre todo ante el contexto económico
actual.

Próximamente, comparecerá la titular
de la Secretaría de Cultura de la Ciudad de

México ante el Congreso capi
talino, para hablar de los re
sultados obtenidos durante el
año más reciente de su gestión,
lo cual no será tarea sencilla

pues, independientemente de
que los estímulos para el arte y
la cultura no se frenaron en su
totalidad (aun en medio de la
pandemia), hay cientos de ar
tistas, colectivos y centros cul
turales exigiendo apoyo para
subsistir.

O
Llevamos ya más de un año

y medio desde que el cierre de
actividades comenzó a golpear
al sector artístico y cultural en
la capital del país y seguimos,
insisto, sin un plan específico
de recuperación. En ese sen
tido, lo importante de tener a
la titular de Cultura en el Con
greso será hablar de lo que su
cederá en el futuro, más allá
de lo que se logró, o no, en el
pasado.

Es necesario y urgente bus
car los mecanismos que per
mitán mantener viva y activa a
la comunidad artística y cultu

ral, mirar hacia atrás sólo para ver lo que la
situación sanitaria nos dejó como aprendi
zaje y, a partir de ello, generar nuevas for
mas de participación y fomento porque el
arte y la cultura nos necesitan tanto como
nosotros a ellos.
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Decía Mahatma Gandhi, padre de la desobediencia civil no
violenta, que más vale ser vencido diciendo la verdad, que
triunfar con la mentira. La reflexión aplica a lo que ocurrió a
partir de la propuesta, promovida por el mismísimo AMLO,
de prolongar dos años la permanencia del ministro Arturo
Zaldívar en la presidencia de la SCJN para, decía él, asegurar
la aplicación de las reformas al Poder Judicial. El tema desató
una polémica que duró meses. Zaldívar se adelantó a lo que
se veía venir y renunció a prolongar su mandato. Pero fue sólo
hace unos días que la Corte declaró inconstitucional el famoso
artículo transitorio que pretendía legalizar la ampliación del
mandato de Zaldívar. El hecho ocurrió en una sesión en la que
la ministra Norma Pifla cuestionó la calidad moral de los se
nadores que aprobaron el inconstitucional artículo. A Ricardo
Monreal no le gustó el cuestionamiento. El líder de la bancada
de Morena en el Senado descalificó la "grosera intervención"
de Pifia y les volteó la tortilla. Reveló que "algunos miembros"
del Poder Judicial, "que ahora intentan esconderse", sabían
perfectamente lo que implicaba el referido transitorio.

—¿El ministro presidente sabía? —le preguntaron.
—No quiero dar nombres, pero por supuesto que (en la

SCJN) había pleno conocimiento de lo que pasaba en el Con
greso —respondió.

Nos dimos a la tarea de averiguar más. "Con la declaración
de Monreal, al ministro Zaldívar se le va a arrugar, porque
claro que él sabía. Dicen que hasta lo promovió, aunque juró
en público que no", asegura una fuente impecable. El tamaño
de la molestia de Monreal se refleja en el siguiente comentario
sobre el Poder Judicial. "Ellos deberían cuidar la corrupción
de jueces, magistrados, ministros. Es un reclamo nacional sus
altas percepciones. Lá actitud de corrupción en la que está
sumida la Corte, en una corrupción impresionante...", dijo.
* Se dio a conocer la terna del Ejecutivo para cubrir la va
cante que quedará en la SCJN con la salida del ministro José
Fernando Franco: Verónica de Gyvés Zárate, Loretta Ortiz
y Bernardo Bátiz. Todos identificados con López Obrador.
Ya hay reacciones. México Evalúa dice que la integración de
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la tema con personas cercanas al titular del Ejecutivo genera
riesgos para la independencia de la SCJN. "Adicionalmente,
una terna mixta atenta contra el principio constitucional de
paridad de género y el principio de igualdad y no discrimina
ción", puntualiza. En la SCJN relativizan ese riesgo. Destacan
que dos de los ministros que ha propuesto AMLO —Margarita
Ríos Farjat y Juan Luis González Alcántara— no han mos
trado una tenencia abierta a favor del tabasqueño. "La única
incondicional ha sido Yasmín Esquivel", aseguran.
• La reforma eléctrica y Cuba no están en la agenda oficial de
la Cumbre de Líderes de América del Norte, que se celebra hoy
en Washington. Funcionarios del gobierno de Estados Unidos,
sin embargo, no descartan que el presidente Biden los ponga
sobre la mesa, en la reunión que tendrá con López Obrador y
con el primer ministro de Canadá Justin Trudeau. EU y Méxi
co tienen grandes diferencias alrededor de estos dos temas: la
reforma eléctrica, porque afecta inversiones de EU en nuestro
país. Cuba, por las posturas diametralmente opuestas sobre el
régimen cubano y el trato que da a los inconformes. La cumbre
se vuelve a realizar después de cinco afios. La última fue en
2016. En la agenda oficial está la integración económica, mi
gración y seguridad alimentaria en el contexto de la pandemia
de covid19. Pero dice AMLO que si la reforma eléctrica sale
en la conversación, explicará que se trata de que no aumente
el precio de la luz y de terminar los abusos de empresas ex
tranjeras, sobre todo españolas. "¿Ustedes creen que me va a
costar trabajo decirle esto al presidente Biden o a Trudeau?",
preguntó en la mañanera celebrada en Cancún. La bronca es
que no son sólo empresas españolas. Hay firmas estaduniden
ses que han invertido alrededor de mil millones de dólares en
la generación de energías limpias en México, de acuerdo con
el embajador de EU, Ken Salazar. Agregue qúe The Wall Street
Journal publicó, el 18 de octubre, que la reforma eléctrica es un
retroceso que pone en peligro 45 mil millones de dólares en
capital privado, extranjero y nacional. Un funcionario de alto
rango de la administración Biden, citado por el portal La Voz
de América, dijo que Cuba estaría en la agenda. "El presidente
Biden tocará la situación actual de la isla, en busca de apoyo
para los opositores que piden cambios al régimen comunista",
señaló. Pero el tabasqueño se ha pronunciado abiertamente en
contra del bloqueo de EU. "Nadie tiene derecho a asfixiar a un
pueblo, a que, mediante esas prácticas, se lleve a un pueblo a
revelarse contra su gobierno, eso es vil", puntualizó.
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INE, sin afectar salarios
Con los salarios no. Lorenzo Córdova, presidente del INE, res
pondió al presidente López Obrador, pues informó que, si bien
el organismo autónomo hará los ajustes presupuéstales para
realizar la revocación de mandato, tras el tijeretazo de 4 mil 913
mdp que le aplicó Morena en San Lázaro, estos serán sin afectar
tareas "sustantivas" ni "mucho menos derechos laborales". Ya

entrados en inconformidades, el consejero Ciro Murayama
acusó que el Ejecutivo también devolvió de forma "unilateral"
los tiempos del Estado a los concesionarios de radio y TV, lo que
resta impactos para promover la revocación de mandato. La ac
ción se impugnó en la Corte y aún no tienen respuesta.

Inai ordena a FGR abrir caso
Odebrecht
En una decisión que calificó de histórica, el pleno del Inai or
denó ayer a la FGR hacer pública la carpeta de investigación del
caso Odebrecht en la Plataforma Nacional de Transparencia.
Y no sólo eso, sino que la instruye a que la actualice cada tres
meses. Lo anterior, al determinar que este caso de corrupción
ha generado numerosas solicitudes de información y recursos
de revisión. Es la primera vez que el instituto ejerce su facultad
legal para convertir un asunto particular en una obligación de
transparencia de una institución del Estado. Aquí la pregunta
es, ¿esta vez sí hará caso la fiscalía de Alejandro Gertz?

CNBV, el brazo ejecutor de UIF
Desde la Secretaría de Hacienda, de Rogelio Ramírez de la O,
nos hacen ver que los procesos de bloqueo y desbloqueo de
cuentas en el sistema financiero, si bien se ordenan desde la te
mida UIF, en realidad son operados por la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores, la CNBV, de Jesús de la Fuente. El pro
ceso consiste en enviar una solicitud a la mencionada comisión,
mediante el Sistema de Atención a Requerimientos de Autori
dades; para que ésta, después de varias firmas, autorizaciones

y sellos, sea retransmitida a los más de 500 bancos y entidades
financieras del país. En un asunto con pocos sujetos a bloquear,
la operación puede quedar de un día para otro, pero en casos de
mayor envergadura la misma requiere de varios días.

Salud, a la Corte
Resulta que la Secretaría de Salud ya impugnó el amparo con
cedido por un juez para vacunar a una menor de edad, al cual
se le aplicó carácter general, y en consecuencia aplica para
todos los menores de 12 años. La dependencia consideró un
"exceso" que el beneficio a una persona pueda generar una po
lítica pública, y si no se resuelve en tribunales, se buscará llegar
hasta la Corte, advirtió el subsecretario Hugo LópezGatell

Revive el pri a Calzada Rovirosa
En medio de la continua práctica de la 4T de la cooptación de cua
dros estatales de la oposición, ayer el PRI revivió al exgobernador
de Querétaro José Calzada Rovirosa. El dirigente nacional
del partido tricolor, Alejandro Moreno, lo nominó su represen
tante ante el INE. "Pepe tendrá una gran y extraordinaria respon
sabilidad, que no es cosa menor", dijo y le reconoció su "lealtad,
compromiso y responsabilidad con el partido". Apenas el martes,
el dirigente priista criticó a aquellos militantes "que sólo se acer
can al partido en los tiempos electorales" y a quienes "lo primero
que hacen cuando llegan al gobierno es alejarse del partido".

Gerardo Lozano, cerca del PAN
Los panistas en San Lázaro ya le echaron el ojo al auditor es
pecial, Gerardo Lozano Dubernard, a quien ya hasta con
vocaron a su grupo parlamentario para escucharlo. Dicen que
quieren oír de su voz "su molestia por cómo se han manejado
las cosas" en la Auditoría Superior de la Federación. Antes de
escucharlo, el propio coordinador azul, Jorge Romero, se
anticipó y sostuvo que "la Cuenta Pública de 2019 es, evidente
mente, la razón por la cual gira su renuncia". "Lo vamos a escu
char y luego tomaremos decisiones", adelantó.
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BidenAMLO, dos agendas opuestas
MIAMI, FL. La reunión

trilateral MéxicoEsta
dos UnidosCanadá de

hoy cumplirá con el objetivo del
presidente Biden de proyectar la
imagen de que se construye una
vecindad segura, sana y solidaria.
Necesita mandar ese mensaje

al interior de su país, donde la
mayoría de los ciudadanos re
prueba su gestión.
Si hoy hubiera elecciones, 51%

de los votantes cruzaría la boleta

en favor de los candidatos repu
blicanos en su distrito, y sólo el
41% lo haría por los demócratas.
El 62% de los estadounidenses

considera que la presidencia de
Biden está desconectada de las

preocupaciones del ciudadano
común.
Pocas acciones serían más ren

tables a Joe Biden que un acto
de autoridad sobre el gobierno
mexicano, por migración, drogas
y todo aquello que le funcionó de
maravilla, para la popularidad
interna, a Donald Trump.
Biden no lo va a hacer. No en

público. Es un político prudente
que no va a crispar a la nación
como hizo su antecesor, aun al
precio de seguir cayendo en las
encuestas.

La parte mexicana ha trabajado
con profesionalismo la prepa
ración de la cumbre y luego la
reunión bilateral entre ambos

presidentes.
El punto crítico estará cuando

tengan que conversar en pri
vado López Obrador y Biden. Sus
agendas no sólo son distintas,

sino opuestas.
López Obrador y su gobierno

han hecho un esfuerzo evidente

para frenar la migración centro
americana y caribeña que va a
Estados Unidos.
No le pueden exigir más a

México. Además, nadie está obli
gado a lo imposible.
Si Estados Unidos, con sus in

agotables recursos tecnológicos
y económicos, no puede controlar
la totalidad de entradas y tránsito
de migrantes ilegales en su terri
torio, México mucho menos.
Hay un tema espinoso en

este punto: la migración ile
gal de mexicanos crece a cifras
históricas.

Otra vez México ocupa el primer
lugar como país expulsor de sus
ciudadanos hacia Estados Unidos.
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Y aumentará más. López Obra
dor y Biden tienen en perspectiva
dos horizontes diferentes para
México.

Biden necesita un vecino prós
pero, seguro y saludable.
Pero López Obrador trabaja

para hacer de México un país de
pobres.
La tendencia es empobrecer

a las clases medias para que de
pendan del gobierno. Y restarle
dinámica y prestigio al sector pri
vado, para disminuir su peso en
la economía, en la política y en el
ánimo social.
Va a crecer el número de mexi

canos que emigran, porque la re
cuperación económica no existe.
El axioma lo conocemos: sin

confianza no hay inversión, sin
inversión no hay empleo, sin em
pleo crece la pobreza, y a mayor
pobreza aumenta el éxodo de
mexicanos hacia el norte.
También se va el dinero. En dos

años, México es el país que más
inversión extranjera ha perdido
en el mundo.

De enero al primero de noviem
bre de este año han salido del país
266 mil millones de pesos de in
versiones extranjeras.
Reforma energética. Canadá

y Estados Unidos se quejan de la
política energética de México, y
más específicamente de su polí
tica eléctrica.

Legisladores demócratas y re

publicanos presionan con cartas
enérgicas a la Casa Blanca para
frenar lo que ven como un trato
discriminatorio de México a las

empresas estadounidenses.
El embajador Ken Salazar in

formó que empresas de Esta
dos Unidos ya han invertido mil
millones de dólares en energías
limpias en México, y será dinero
perdido porque el gobierno del
vecino del sur quiere cambiar las
reglas del juego.
Siemens canceló un parque eó

lico en el istmo de Tehuantepec
por 600 millones de dólares, que
afectará directamente a los cam

pesinos que tenían contratos con
la empresa.
Con la reforma eléctrica se

pierde, también, la confianza.
Sin lógica económica, el go

bierno mexicano no es de fiar.
Ya había cancelado los contra

tos del Nuevo Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México

y la pérdida de dinero ha sido
exorbitante para el país, más lo
que falta por pagar por la destruc
ción del NAIM.
Ahora el Presidente busca anu

lar los contratos de producción
de energías limpias, en perjui
cio de su población, del medio
ambiente, de la confianza de los
inversionistas y de la relación con
Estados Unidos.
Medio ambiente. Ante la

gravedad del calentamiento
global, Biden acelera la transi

ción de energías fósiles a limpias.
Habrá sanciones para los países
emisores de ozono, restricción en
el acceso a créditos de institu

ciones internacionales y bancos
privados.
Y su socio, aliado y vecino, que

iba en esa dirección, da media
vuelta y apuesta por el carbón y
el combustóleo.

Tal vez le pidan al presidente
López Obrador que haya con
gruencia entre lo que dice y lo
que hace: dice que aspira a que
México sea como Dinamarca,
pero en ese país más del 80% de
la electricidad viene de fuentes

renovables. La principal em
presa de electricidad, 0rsted, es
privada, como lo recordó Sergio
Sarmiento en su Jaque Mate.
A pesar de que muchas com

pañías petroleras han eliminado
la práctica de quemar gas, que
libera metano señalan los es

pecialistas en energía y cambio
climático Lisa Viscidi y MK Ve
reen, la quema de gas de Pemex
se incrementó 68 por ciento en
tre 2019 y 2020.
Las agendas de Biden y de Ló

pez Obrador son incompatibles.
Con esas diferencias no hay

complementariedad posible,
ni bloque de América del Norte
fuerte ni creíble.

Habrá fotos y sonrisas, tam
bién algunos acuerdos, pero los
dos países marchan en direccio
nes opuestas.
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Miguel Hidalgo:
el alcalde ausente
Reitero que lo mejor que

pudo haberle pasado a
Claudia Sheinbaum es la

llegada de alcaldesas y alcaldes
de oposición. La nueva compo
sición política en la Ciudad de
México permitirá contrastar las
hechuras y los modos de la jefa,
con los de esas autoridades, y
viceversa. Por lo visto en octubre

y noviembre en la Cuauhtémoc
y ahora también en la Miguel
Hidalgo, la doctora lleva las de
ganar.
De la alcaldesa Sandra Cuevas

no hace falta agregar mucho.
Su gestión (es un decir) es a to
das luces tan protagónica como
preocupante. Entre escándalos
por sus camionetas, renuncias
en su equipo, plantones a los
vecinos y cuestionables eventos

públicos, sólo queda encomen
darse a la providencia para que
la Cuauhtémoc no sea puesta a
prueba por calamidad o emer
gencia alguna en los próximos
tres años. Plis, San Judas, ahí te
encargamos.
En el caso de la Miguel Hi

dalgo, por desgracia, en efecto
una calamidad ya desnudó una
cosa que para algunos vecinos
era, sin embargo, evidente de se
manas atrás: que el alcalde Mau
ricio Tabe está como ausente.

El 13 de noviembre, como se
sabe, una explosión en la colonia
Pensil provocó el derrumbe de
varias viviendas, lo que derivó
en la muerte de dos personas.
En las primeras horas de la des
gracia Mauricio Tabe no estuvo

en el lugar donde se requería su
atención.

En distintos espacios se dijo
que andaba en una boda en San
Luis. Él lo negó incluso por me
dio de una comunicación de la

alcaldía. Pero, de que no estaba,
no estaba. Pos dónde andaría

Los vecinos de la Miguel Hi
dalgo han padecido a gober
nantes como Víctor Romo (dos
veces, ¿qué hicimos Virgen de la
Covadonga para merecer eso?).
Tal era su desconexión de la rea

lidad que en las pasadas elec
ciones, creyéndose en ventaja,
dejó de ir a debates. La ciudada
nía optó entonces por Tabe, que
apenas el 1 de octubre entró en
funciones, pero ya vivió su pri
mer escándalo, mas no su primer
desencuentro con los vecinos.
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Habitantes de la colonia Po
lanco llevan semanas lidiando
con excesos de restauranteros

que se agandallaron las ban
quetas, y en el caso de Virgilio
incluso de la calle, al amparo
de la iniciativa de permitir me
sas externas para reactivar la
economía.

La jefa de Gobierno está en
diálogo con los vecinos de Po
lanco para encontrar el justo
medio entre un programa que
busca apoyar la recuperación
de las actividades productivas,
y algunos abusivos empresarios
que quieren convertir las calles

de esa zona en chelerías (di
cho con respeto para las buenas
chelerías).
Mas la pregunta es, ¿y el al

calde, de qué la juega? Porque
del lado de los vecinos no se le
ha visto.
La crisis del 13 de noviembre

destapó otras dudas. Tabe nom
bró como directora de Desarro

llo Social a la exdiputada local y
expevemista Alessandra Rojo de
la Vega. De hecho, ella fue la fun
cionaría que más prontamente
llegó a la zona afectada.
Las dudas: ¿por qué nombraría

en ese cargo a Rojo de la Vega?
¿Sabrá que como diputada no

declaró bienes (ni muebles ni
inmuebles ni inversiones), pero
en Instagram dice ser empresaria
y que esa empresa @namexi
cona está en Polanco)? Y una
más, ¿por qué creería Tabe que,
siendo ya candidato triunfante,
era buena idea visitar ese local

hay foto en Instagram de ju
nio de la que hoy es su colabo
radora? ¿Sabrá que verificar ese
local es parte de su obligación
como alcalde?

Mientras Tabe andaba quién
sabe dónde el 13 de noviem

bre, los vecinos de la Pensil, y de
Polanco, echaban de menos al
alcalde ausente.
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El embajador incómodo
El presidente Andrés Ma

nuel López Obrador está
enfadado con el nuevo

embajador de Estados Unidos
en México, Ken Salazar. Asu
mió formalmente el cargo el 2
de septiembre y en dos meses
y medio ya irritó al Presidente.
Rompió récord Salazar y des
tronó en tiempos de incubación
el enfado contra John Gavin,
embajador de Ronald Reagan
durante el gobierno de Miguel
de la Madrid, y contra Carlos
Pascual, embajador de Barack
Obama durante la administra
ción de Felipe Calderón. López
Obrador dice en privado que
lastima la relación bilateral y
quiere quién sabe si lo haga
quejarse hoy con el presidente
Joe Biden.
No debiera extrañarle que

el embajador le saliera res

pondón, porque lo ha querido
tratar como a los mexicanos,
poniendo en su boca palabras
que no pronunció; es decir,
mintiendo. El 3 de noviembre,
en su cuenta de Twitter, Sala
zar expresó, tras reunirse con
funcionarios mexicanos, que
su gobierno estaba preocupado
por la reforma eléctrica. Cinco
días después, López Obrador
dijo que lo habían malinterpre
tado los medios y que no había
ninguna protesta o denuncia
por la cuestión eléctrica o pe
trolera, alegando que tenía muy
buena relación con el gobierno
de Biden.

Jamás debió imaginarse el
Presidente que Salazar, más
político que diplomático, lo des
mintiera en escasas 36 horas.
Pero no sólo fue contradecir a

López Obrador, sino el fraseo

de Salazar que usó al señalar
que las inversiones multimillo
narias que hicieron en México
empresas de su país, contaron
"con el respaldo de los Estados
Unidos". Para entender lo que
esto significa, como observó un
experto en interlocuciones bi
laterales de alto nivel, hay que
saber que los estadounidenses
usan tres niveles de diálogo.
El primero se limita a los

intercambios cálidos de salu

dos personales. El segundo,
que mantiene esa cordialidad,
incluye una sugerencia de vol
ver a pensar en la decisión que
quieren tomar y platicarla días
después, lo que significa que
hay problemas. En el tercero,
el problema ya cayó porque in
corpora las palabras que pesan
cuando se conocen estos nive

les, "los Estados Unidos". En ese
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momento, recordó un exfuncio
nario de alto nivel, "es cuando
se siente el peso del imperio".
El fraseo de Salazar pasó des

apercibido en Palacio Nacio
nal y la Cancillería, y no hay
registro de que esas palabras
causaran inquietud. Todo lo
contrario. El Presidente ex

presó su malestar con Salazar
ante el secretario de Relacio

nes Exteriores, por las reunio
nes con empresarios del sector
energético y por sus declaracio
nes. Qué tanto fue un arrebato
momentáneo del Presidente 

que se enciende rápidamente
y luego se le enfría la cabeza
cuando le dijo que se lo iba a
decir a Biden en su encuentro

del jueves, no se sabe. Qué pro
bable es que lo haga, se antoja
difícil, aunque en Washington
tienen bien analizado al Presi

dente y saben que ante su falta
de filtros es capaz de hacer y de
cir cualquier cosa.
De la Madrid no se quejó de

Gavin, como Calderón sí lo hizo
de Pascual, al grado de pedir su
remoción. La jefa de Pascual,
la secretaria de Estado Hillary
Clinton, lo sustituyó, cediendo
a las presiones, pero en el con
texto de que, en ese momento,

la colaboración en materia de

seguridad para combatir a los
cárteles de la droga era la prio
ridad. Aun si López Obrador se
quejara de Salazar, no hay seña
les de que pediría su relevo. Es
sensato. Acaba de llegar, pero,
sobre todo, está defendiendo
los intereses económicos de las

empresas de su país, que son
los intereses estratégicos de
Estados Unidos. La salida de
Pascual no representaba nada
en términos de dinero, pero las
inversiones multimillonarias en

el sector eléctrico y energético
son otra cosa. Meterse con ellas
es un acto hostil contra Estados

Unidos, y eso debe entender
López Obrador para medir sus
palabras y acciones.
Sin embargo, no parece en

tenderlo, ni nadie que se lo
explique. Cuando le respondió
a Salazar y dijo que no había
denuncias ni protestas, de
cía una media verdad, que no
reflejaba la realidad de lo que
estaba sucediendo. El 19 de oc
tubre, la convención de legisla
dores texanos envió una carta

al embajador donde le pedían
que hablara urgentemente con
funcionarios mexicanos para
asegurar un comercio justo para

los agricultores y generadores
de energía del estado, porque
veían que se estaban dando
prácticas discriminatorias vio
latorias del acuerdo comercial
norteamericano.

El 3 de noviembre, en otra
carta a Biden y Salazar, 40 le
gisladores republicanos enca
bezados por Earl Cárter y David
McKinley, cercanos al expre
sidente Donald Trump con
quien López Obrador mantuvo
una cálida relación, dijeron
que México estaba aprove
chando la "debilidad" de la

Casa Blanca para lastimar los
intereses de Estados Unidos en
inversiones, derechos laborales
y los compromisos dentro del
acuerdo comercial norteame

ricano. No hubo una respuesta
pública, pero en privado el Pre
sidente sintió el golpe.
López Obrador debe com

prender que Salazar no se
manda solo, y acusarlo con Bi
den sólo tendrá consecuencias

negativas. El Presidente nece
sita tener la cabeza fría y actuar
con inteligencia, como saber
que no puede extrapolar su be
ligerancia mañanera al mundo,
porque el único que pierde el
respeto y se vuelve objeto de
mofa es él.
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Meterse con las inversiones multimillonarias

de EU en el sector eléctrico y energético es un
acto hostil contra ese país
El Presidente debe comprender que Salazar
no se manda solo, y acusarlo con Biden sólo
tendrá consecuencias negativas
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El dardo envenando
Hay una clara estrategia

gubernamental para
debilitar al INE. Está pre

sente no sólo en las diatribas dia

rias del presidente en su evento
matutino: sus críticas, excesos y
vituperios en contra del órgano
electoral son ya parte de una cam
paña en forma. Un INE que, por
cierto, toleró con excesiva laxitud
las múltiples violaciones a la ley
electoral cuando AMLO fue can
didato. Pero el tema es doblegarlo,
someterlo, disminuirlo: conver
tirlo en un organismo que pierda
su autonomía y sus aires de liber
tad reconciliadora en este país.
¿Cuál es el interés del pode

roso? Son varios, confluyentes y
convergentes.
Uno, el control, una afición per

sonal del ciudadano mandatario,
que pretende a la vieja usanza
priista sujetar todos los hilos de
la vida pública, o por lo menos, la

política y económica.
Dos, disminuir a los partidos,

barrer a la oposición, si pudiera
eliminar al PAN de la faz de la tie

rra lo haría sin empacho, detesta a
la derecha, o al pensamiento más
de centro. Pero por igual les toca a
los demás: si disminuye al INE, a
los consejeros, a los presupuestos,
los salarios que le parecen un es
cándalo aunque la Corte piensa
distintoreduce los dineros a

los partidos. Paso esencial para
fortalecer a Morena por décadas.

Sin dinero la oposición se debilita
sensiblemente, de por sí dividida
y con conflictos internos. El PRI
por ahora le sirve, le hace gracia
y simpatiza que dos décadas des
pués, vengan a beber de su mano,
como lo ha hecho "Alíto" cuando
pidió su bendición. Pero también
lo desaparecería. El Verde y el PT
le parecen expresiones minori
tarias de grupos útiles y manipu

lables con facilidad. Movimiento

Ciudadano es un bicho que se le
sale de control con frecuencia,
y no encuentra los caminos de
sometimiento total, más allá del
dinero.

Tres, en consecuencia inme
diata, fortalecer a Morena, con
vertir a su movimiento moldeado

a su imagen y semejanza, en el
vehículo para controlar procesos
locales, figuras emergentes, pero
sobre todo, el curso y los asun
tos del Congreso federal. Dijo en
días recientes a los diputados de
oposición que votaron en contra
del presupuesto 2022, "que no
son auténticos representantes
del pueblo". ¡Qué ironía! Cuando
su bancada es la más distante a

representar a ningún segmento
de la población que no sea al
propio presidente. Las bancadas
son su ejército así lo pronunció
el inefable Mario Delgado, su
fuerza "transformadora", no los
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representantes de los electores
por distrito o estado.
Cuatro, terminar con este juego

a sus ojos neoliberal de la de
mocracia representativa, donde
todos hablan, opinan, externan
y fijan su postura, complican to
das las iniciativas y proyectos. Es
más fácil consultarle al pueblo,
esa masa indeterminada que va a
levantar la mano a toda palabra
prometida por el caudillo. Se sim
plifican las cosas cuando el único
que habla es el pueblo, aunque
todos sabemos que su pueblo no
es el mismo que el pueblo total
de los mexicanos. A AMLO sólo
le interesan los que respaldan sus
ocurrencias. Aquellos que disien
ten, que se atreven a cuestionar
su presupuesto federal, el gasto
excesivo en Pemex, una refinería
que difícilmente funcionará, o un
tren que no va a ninguna parte, le
parecen burgueses, fifís, "aspira

cionistas" sin sentido patriótico.
La vida pública y los destinos

de la patria se simplifican si sólo
decide UNO, el bueno, el ético, el
moral, el incorruptible, el que lo
sabe todo, aunque ignore mucho.
El patriarca. Esa es la visión que
el espejo le arroja todos los días al
supremo.
Por eso pensadores y académi

cos que lo conocen desde hace
décadas y observan con alarma

su gobierno, como Roger Bartra,
afirman sin duda: "Andrés Ma
nuel no es un demócrata ni mucho
menos un liberal".

Se ha dicho mucho, pero insisti
mos: el dardo envenenado al INE

consiste en exigirle un desplie
gue multimillonario para una
consulta pública (revocación de
mandato) y, al mismo tiempo, ne
garle los fondos para realizarla a
cabalidad. Es una trampa funesta

donde todo está diseñado para
que fracase el ejercicio ciuda
dano y se señale a un culpable. El
propósito es justificar la interven
ción al Instituto en la prometida
reforma electoral. Está diseñado

para que salga mal la consulta,
no haya suficientes efectivos, ca
sillas, boletas, urnas, y todo com
plique un proceso transparente y
profesional, como el INE acostum
bra. Resultado: será el culpable de
lo que salga, y por ende, sometido
ajuicio legislativo para su reduc
ción, adelgazamiento y sumisión
al Ejecutivo.
Es la amenaza de regresión

democrática más grave que ha en
frentado México en 25 años.

Y todo, para registro de la histo
ria, planeado y ejecutado desde la
Presidencia.

No me diga usted que no
hay perversidad suprema en la
estrategia.
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Robo y fracaso
El Presupuesto de Egresos

de la Federación aprobado
para 2022, asigna un monto

mayor para los edificios, pero en
lo que hace a la escuela como co
munidad de aprendizaje, signi
fica un retroceso. No les dieron,
les quitaron en lo sustantivo. Les
despojaron.
La desaparición de progra

mas para indígenas, migrantes,
tiempo completo, convivencia y
otros rubros, literalmente empo
brecen la experiencia de millones
de niños. La desaparición de pro
gramas, sin atender a las evalua
ciones positivas de Coneval, sin
analizarlos resultados, sin justi
ficación, sin sustituto ni mitiga
ción es despojo, es robo. Un robo
más grave por generalizado, un
robo más difícil de combatir que
el saqueo y vandalización que su
frieron algunas escuelas durante
el cierre, porque aquí la afecta
ción es estructural; enorme, pero
invisible para la mayoría de la
población.
No podemos coincidir con una

visión en la que las escuelas sólo
son pisos y techos, mientras que
en sus jornadas de trabajo se les
condena a una regresión y pér

dida en aquello que les permite
funcionar como ambientes de

aprendizaje. Con el gasto que este
presupuesto contempla, hay vio
lación al principio de progresivi
dad en el ejercicio de los derechos
de niñas y niños
Los diputados de la mayoría

no festejaron que atendieron al
mandato de los ciudadanos a los

que dicen representar, y más bien
celebraron que siguieron las indi
caciones del presidente, borrando
en la práctica la distinción de po
deres que debe estar al centro de
toda democracia verdadera. En

educación, los grandes perdedo
res del presupuesto son los niños y
los maestros. Los legisladores les
fallaron, y las consecuencias pue
den ser muy graves en el tiempo.
Este presupuesto, para niñas y ni
ños, es un fracaso. En el momento
de máxima necesidad no se asig
naron recursos extraordinarios, y
se redujeron los que había.
Robo y fracaso son dos térmi

nos de alto calibre; refiere situa
ciones dolorosas, que implican
indignación pero que, desde
nuestra perspectiva, exige una
respuesta que no puede ser la
conformidad y la resignación,

sino la inconformidad creativa

y la propuesta de corrección y
superación.
Interpusimos un amparo ante

la negligencia e inacción para
que al menos esté garantizada el
agua en cada escuela. El espacio
digno y seguro es clave, pero no
basta; hemos estudiado por mu
chos años la importancia de los
programas que fortalecen las acti
vidades en la escuela, y no sólo la
inversión en los salones físicos.

Si algo demostró la pandemia,
es que la escuela es mucho más
que sus instalaciones: es sobre
todo la interacción efectiva entre

maestros y alumnos, la coordina
ción con las familias y la comuni
dad que rodea el plantel. Lo que
muestra el Presupuesto para 2022
es que hay más dinero para becas
y para instalaciones (y todavía
con graves problemas a resolver
sobre la focalización y la opacidad
para la entrega de los recursos),
pero sin el complemento y culmi
nación que debe haber en las ac
tividades diarias de niñas y niños
para que se cumpla su derecho a
aprender.
El aumento a becas masivas

sigue siendo insuficiente para
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compensarlas principales caren
cias; pero además, como no tiene
focalización adecuada, produce el
efecto de consolidar las brechas,
en lugar de cerrarlas. A los menos
necesitados, les sirve de com
plemento para gastos no vitales;
mientras que, para los más necesi
tados, ese apoyo es apenas un pa
liativo temporal que no rompe de

verdad la exclusión. Su propósito
final no se cumple, si los estudian
tes llegan a escuelas en las que
los procesos están deteriorados,
los maestros inconformes, y no se
aprende lo que requieren para su
despliegue pleno.
A las niñas y niños les están

robando aquello que es su dere
cho, se están poniendo en vilo sus

oportunidades. Nuestro repu
dio a este error del Legislativo se
convierte en responsabilidad para
proponer, exigir y colaborar con
la SEP para que ahora, en el ejer
cicio, se puedan corregir algo de
estas malas decisiones. No pode
mos rendirnos, y vamos a insistir
con tenacidad.
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CIDE: qué fácil es
destruir instituciones
Como historiador econó

mico siempre es interesante
observar eventos específi

cos que parecen representar casos
emblemáticos para discernir lo
que está ocurriendo y cuáles son
las perspectivas hacia adelante.
Justamente la historia nos per
mite, en ese laboratorio social,
observar situaciones que marcan
una política pública, un derrotero,
una intención política que, unidos
los puntos, muestran con claridad
eventos que serán significativos
en nuestra historia. Tal es el caso

del ataque sistemático al Centro de
Investigación y Docencia Económi
cas (CIDE), un centro dependiente
del Conacyt, que ha construido a
lo largo de los últimos treinta años
un prestigio a nivel internacio
nal y un orgullo de México. Desde

fuera pero muy cercanamente, he
acompañado el proceso de fortale
cimiento del CIDE desde la época
de Ernesto Zedillo, con Carlos
Bazdresch como director gene
ral, cuando se transformaron los
planes y programas de estudio, se
mejoró el personal académico y se
restructuró administrativamente.

A partir de entonces, con la suce
sión de tres excelentes directores,

Carlos Elizondo, Enrique Cabrero
y Sergio López Ayllón, el desarrollo
y consolidación del CIDE fue conti
nuo: la incorporación gradual pero
permanente de nuevos cuadros de
académicos reconocidos, diseño
e implementación de programas
novedosos, como el de Derecho que
marcó un antes y un después por su
método de enseñanza, así como la
investigación en todos los campos.

Su casa editorial fue cobrando cada

vez más prestigio y los egresados
siguen sus estudios de posgrado en
las mejores universidades o bien
se incorporan al sector público o al
privado. Para un joven, se volvió
un objetivo lograr entrar a estudiar
al CIDE. La mayor parte de las de
cisiones son ahora colegiadas, con
participación no sólo de la comuni
dad interna sino también externa,
para evitar problemas de "hoy por
mí mañana por ti". Muchos de los
estudios teóricos y aplicados, de
gran relevancia para nuestro país,
desde distintas perspectivas, han
sido fundamentales para la crea
ción o fortalecimiento de institu

ciones (INAI, INE, Cofece...), la
evaluación de políticas públicas
(Rendición de cuentas, energía,
medio ambiente, administración
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municipal), la creación de leyes
(Ley de Ciencia y Tecnología, del
Sistema Nacional Anticorrupción,
del Sistema Nacional de Transpa
rencia ...), el desarrollo de estudios
empíricos para mejorar nuestra
democracia, para impulsar la igual
dad de oportunidades, la protec
ción social universal, la expansión
de los derechos fundamentales,
entre tantos otros resultados.

Algunos de los profesores más
connotados también han sido for

madores importantes de opinión
y de crítica fundada a políticas
públicas de diversos gobiernos (no
sólo el actual), al desempeño de lo
público, y siempre con propuestas.
Su participación académica y en
la vida pública, apoyando a muy
diversas instituciones, han hecho
del CIDE una de las instituciones
académicas más activas en el de

bate público sobre una gran varie
dad de temas y con diversidad de
enfoques. Y quizás por eso es el que
más está sufriendo los embates del

gobierno.
El acecho inició con la cancela

ción de los fideicomisos. Comenzó

el estrangulamiento financiero y
la grave reducción de la flexibili
dad administrativa que diversos
mecanismos, todos legales y trans
parentes, facilitaban la efectividad

de la institución. La autoridad no

paró allí. Ante el hostigamiento
al director López Ayllón en meses
recientes, éste prefirió renunciar y
disminuir las tensiones que se ha
bían hecho cada vez más evidentes.
Pero el nombramiento de José

Romero T. como director interino,
exdirector del Centro de Estu
dios Económicos de El Colegio de
México, ha acelerado la animad
versión del gobierno en contra del
CIDE y su comunidad. Siguiendo
el discurso del presidente López
Obrador de que los académicos son
una clase privilegiada, las autorida
des a través del director interino se

han ensañado con la comunidad y
ya han mostrado el propósito que
realmente persiguen: destruir una
institución de alto nivel, de gran
rigor en lo que hace, pero también
crítica al poder en turno. El director
interino está descabezando las ins

tancias fundamentales sin ninguna
justificación más allá de que es un
proceso ordinario de una "transi
ción", o bien por una "falta de con
fianza" o por actos de "rebeldía".
Primero fue Alejandro Madrazo,
director de la sede de Aguasca
lientes, y este martes destituyó a la
secretaria académica, Catherine
Andrews (segunda en la jerarquía
académica), y a la directora de Eva

luación, Celine González.
Está en puerta el nombramiento

del nuevo director por parte de la
Asamblea de Asociados del CIDE,
cuyos miembros son el Conacyt,
la SEP, la Secretaría de Hacienda,
la de Economía, la de Energía, El
Colegio de México, El Fondo de
Cultura Económica y el Banco de
México, y serán los responsables
institucionales de lo que le ocurra
al CIDE en adelante. Los dos únicos

candidatos, ambos externos y sin
cumplir cabalmente con los requi
sitos para ser director, son el propio
director interino nombrado por
Conacyt y Vidal Llerenas, un po
lítico de Morena sin antecedentes
académicos suficientes. Nadie de la

comunidad se quiso postular por la
desconfianza y ambiente negativo
que prevalece. Toca el turno a la
Asamblea de Asociados decidir. Es

toy consciente que la propuesta no
pasará, pero no por ello dejo de ha
cerla: declarar desierto el nombra

miento por carecer de candidatos
idóneos para brindar confianza a la
comunidad de que verdaderamente
se quiere el mejor futuro de la insti
tución. Sólo así habrá candidatos a
la altura de la calidad del CIDE.
Toma años, décadas, construir

instituciones. Toma muy poco
destruirlas.
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Ahora Sedeña tras

Seneam y aeropuertos
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LOS GENERALES que van a administrar
y a gestionar el nuevo Aeropuerto InterA:nacional Felipe Ángeles (AIFA), que se
construye en la base aérea de Santa Luii:cía, se les está agotando la paciencia.

Ni Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo
Mexicano (Seneam) ni NavBlue, subsidiaria de Air
bus que dicen se dedica a diseñar espacios aéreos, no
han entregado información esencial.
Hablamos de los procedimientos de interacción del

AIFA y el Aeropuerto Internacional de la CDMX. Si la
intención es abrir el primero en marzo, a más tardar
en diciembre las aerolíneas deberían tener las rutas.

La interacción del aeropuerto de Toluca es una dis
tracción porque no interfiere en lo verdaderamente im

Luis Cresencio Sandoval portante, que es dónde se cruzarían las trayectorias de
las aeronaves entre los dos aeropuertos en conflicto.
El encargado del Seneam, Víctor Hernández,

se excusa diciendo que hay una campaña en su contra, pero según él ésta es de parte
de los militares que están buscando un pretexto para quedarse con el Seneam.
Y no sería nada remoto que la Secretaría de la Defensa de Luis Cresencio San

doval absorba al Seneam y el control de todos los aeropuertos del país, como ya
tomó a los puertos.
Pero es claro que el Seneam, con su poca asertividad y las muchas mentiras que

ha dicho Hernández para justificar su ineficiencia, sólo le está ayudando mucho a
sus críticos para que cambien de estafeta.
Mientras tanto, el AIFA sigue en construcción a tambor batiente y es muy proba

ble que la infraestructura esté lista incluso antes del 21 de marzo, aniversario 215
del natalicio de Benito Juárez.
También es muy probable que tanto Volaris, que dirige Enrique Beltranena,

como Viva Aerobús, de Roberto Alcántara, acompañen la inauguración con sen
dos vuelos que ya prometieron.
La interrogante es que aún no se sabe cómo harán los pasajeros para llegar y,

peor aún, los trabajadores de las dos empresas, más las que se contraten para servi
cios de rampa, que nadie sabe cuáles serán.
La infraestructura del AIFA no es ni tan modesta como se ha dicho (14 posicio

nes) ni tan amplia como se prometió en un principio (96 posiciones), pues en reali
dad tendrá 28 para la primera etapa.
Lo que sí resalta por su amplitud, modernidad y buen calibre, es la nueva ciudad

militar que alberga edificios de departamentos para mil 500 familias, de 120 me
tros cuadrados, dos casas para los oficiales, un deportivo, un centro comercial y un
hospital de segundo nivel.
Digamos que a la Defensa Nacional le sobró un cachito del presupuesto para hacer

crecer su patrimonio.
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PUES NADA, QUE buena carga del pro
blema financiero que arrastra Alpha
Credit se está concentrando en las
auditorías de Deloitte, la prestigiada
firma que comanda en México Fran
cisco Pérez Cisneros. Recién le in
formé que el juez a quien le solicitó
la compañía el concurso mercantil
rechazó la petición. Víctor Manuel
Bravo Melgoza argumentó que los
estados financieros que presentó el
prestamista no estaban firmados por
un auditor reconocido. Y sí, la firma
de José Luis Orozco y Augusto Ál
varez entregó un segundo estado de
resultados porque el de Deloitte, que
registró errores contables por unos
4 mil millones de pesos, no se quiere
exhibir en el proceso. En la medida
que pasen las semanas este expe
diente tenderá a complicarse. Álva
rez incluso ya no está en nuestro país.
Se conoce que puso tierra de por me
dio y se fue a vivir a Vail.

CRÉDITO REAL YA tiene en posesión el
25% de las acciones de Radiópolis que
tenía Carlos Ca
bal. Acto seguido,
está acordando

con Grupo Coral,
que representa
Javier Mondra

gón, abogado de
Miguel Alemán
Magna ni. una Jorge

Nacerruta crítica para
vender a un terce

ro buena parte de esa tenencia. Ese ac
tor sería el nuevo socio del consorcio

español Prisa, que por lo que ha tras
cendido no tiene la mínima intención

de soltar sus negocios de México. Hay
en el escenario tres tiradores: Fran
cisco González de Multimedios,
Jorge Nacer propieta rio del periódi
co El Economista y Manuel Arroyo
presidente de Grupo Laum an. El quid
sigue siendo el control editorial de la
cadena dirigida por Francisco Caba
ñas. Mientras los hispanos la deten
ten no hay ánimo para subirse.

EL CID RESORTS está inaugurando su
tercer complejo hotelero en Puerto
Morelos, Quin
tana Roo. Es una

expansión que
inició hace ya va
rios añosfuera
de su zona de in

fluencia, que es
Mazatlán, Sina
loa. Este nuevo Carlos Berdegué

Sacristánhotel se denomi

na Venus Ha, que
significa 'Viento" en latín y "Agua" en
maya. Es un desarrollo de 300 habi

taciones que en su primera etapa de
150 abrió el 13 de noviembre. Inclu

ye restaurantes, albercas y lobby. El
grupo hotelero que capitanea Carlos
Berdegué Sacristán sigue apos
tando fuerte al turismo. El financia

miento provino del Banco Nacional
de Comercio Exterior, que ahora di
rige Juan Pablo de Bottón. Se tra
ta del tercer inmueble que levantan
en ese municipio. Los dos primeros
tienen 480 y 220 cuartos. Así que se
acercan a las mil habitaciones.
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TAL CUAL LE adelanté, el actor Gael
García asestó un duro golpe al Jo
hnnieWalker.

Ayer los minis
tros de la Primera

Sala, Margarita
RíosFarjat, Jor
ge Pardo Rebo
lledo, Alfredo
Gutiérrez Ortiz

Menay Juan Erik
SeierseriLuis González

Alcántara, vota
ron por unanimidad el proyecto de la
ministra Norma Piña, que ampara al
histrión por el uso indebido de su ima
gen por parte de Diageo, que preside
Erik Seiersen, en una campaña tele
visiva de su famoso whisky. Los abo
gados de Gael fueron Jaime García
Priani y Jorge Sepúlveda en la par
te civily en lo constitucional Antonio
Arámburu. Los de la multinacional
de bebidas fueron Alberto Román y
Juan Ignacio Castañeda Alcocer.

DERECHO DE REPLICA

Sr. Director:

Con relación a la columna La Cuarta

Transformación del 17 de noviembre,
deseo hacer las siguientes precisiones.
¡ Spirits de México carece de registro
como organismo certificador.
2 Los registros de otros organismos
referidos no se otorgaron recientemente.
C0MERCAN recibió su registro el 7 de abril
del 2003 y como unidad verificadora el 12
de febrero de 2008; Certificación Mexica
na y PAMFA lo recibieron el 15 de noviem
bre de 2018 y el Centro de Innovación y
Desarrollo él 11 de diciembre cíe 2018.
3 Las autoridades de la Secretaría de Eco

nomía no se han reunido con los producto
res de mezcal para discutir los "riesgos de
cnertanto organismo verificador".

Atentamente
Carmen Luna
Directora de la Oficina de Comunicación

Socia
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HOMBRE FUER

TE, El presidente Ár
drés, Manuel López
Obrador vuelve a
mover las corchola
tas y afirmó que pia
ra la sucesión presi
dencial del 2024
apoyará a la mujer
u hombre de More

na que resulte ga
nador en la encues
ta. MALO se refirió

a quienes ya han
expresado pública
mente su intención

para ser candidato
presidencial, entre
ellos el secretario de
Relaciones Exterio
res, Marcelo Ebrarc
y el senador Ricar
do Monreal. La je
fa de Gobierno de
la CDMX, Claudia
Sheinbaum, ha di
choque no piensa
en este momento er

la candidatura pre
sidencial, aunque
se le menciona co

mo la aspirante que
cuenta con la maye
simpatía.
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Antes del agarrón legislativo por el Presupues
to de Egresos 2021, en San Lázaro emergió
nuevamente la propuesta de prohibir la cir
culación de vehículos de doble remolque en
la red carretera federal.

A cinco años de distancia de la cruzada emprendida
por las familias León, Floresmeyer y Gandini y el paso
de tres legislaturas federales, la diputada priista Lore
na Piñón tomó la estafeta y con el respaldo de su coor
dinador parlamentario, Rubén Moreira Valdés, pre
sentó una iniciativa de ley en la materia, el pasado 12
de octubre. El legislador petista Gerardo Fernández
Noroña, a raíz de conflagraciones recientes en case
tas de cobro de las entradas vehiculares a la Ciudad de

México, también se ha manifestado por una regulación
más estricta sobre el tránsito de megacamiones, en cual
quiera de sus presentaciones: una carrocería de camión
combinada con semirremolque, hasta un vehículo articu
lado con un semirremolque enganchado
La estela sangrienta que año con año dejan esos vehí

culos ha sido infrenable. En la última década se han re

gistrado más de 10,00 decesos que involucran a camio
nes de doble remolque en las carreteras y autopistas de
todo el país. Cada año, en promedio, ocurren casi 2,000
accidentes de este tipo. Y según la Asociación Mexicana
de la Ingeniería del Transporte, un doble remolque es 32
veces más peligroso que un remolque de una sola caja.

En cuerpos legislativos locales y federales se han tra
mitado una decena de iniciativas para regular la circu
lación de estos vehículos. Las grandes empresas corpo
raciones han maniobrado para frenar esas propuestas,
con argumentos económicos y logísticos, todos enfoca
dos en preservar la cadena de suministros de productos
de primera necesidad.
Contra los doble remolque —embozados entre los re

clamos de las familias que han perdido a seres queridos

y los legisladores que pugnan por carreteras seguras—
también han emergido organizaciones de transportistas
que incluso han recurrido a acciones de resistencia civil
para exigir su prohibición.
Por su creciente beligerancia, en este grupo destaca

la Alianza Mexicana de Organización de Transportis
tas, que aglutina a casi 400,000 pequeños propietarios
de tractocamiones, unidades de carga y tortons. Su diri
gente es Rafael Ortiz Pacheco el Búfalo es originario
de Leonardo Bravo, Guerrero, y entre las peculiaridades
de su liderazgo está la justificación de sus acciones, que
bordean la ¡legalidad.
Apenas hace dos meses, la AMOTAC exigió a la alcal

desa morenista de Acapulco, Adela Román Ocam
po, cubrir una deuda de más de dos millones de pesos,
por los servicios prestados por sus piperos, para surtir de
agua potable a las colonias populares del Bello Puerto.
Ante la evidencia de que sus agremiados son clien

tes frecuentes de los huachicoleros, Ortiz Pacheco dijo
que es un mal necesario ante los altos costos del peaje,
la competencia desleal de los fulles y los gasolinazos.
Sobre la toma de casetas de cobro y los bloqueos

a vías federales de comunicación orquestados por sus
agremiados, el Búfalo considera válidas esas acciones
de protesta contra los abusos de Cafupe y las cuotas de
los concesionarios de las autopistas. De los retenes esta
blecidos por pobladores en el Valle del Yaqui, por el con
trario, se ha quejado reiteradamente por las afectacio
nes que generan a su negocio.
Desde hace tres lustros, la AMOTAC ha recurrido a

los bloqueos de vías de comunicación para hacer valer
sus demandas. Y ha tenido que recurrir a las acciones
legales para evitar la detención de sus líderes. Ortiz Pa
checo tiene pendiente una causa penal en Tlaxcala des
de el 2008 y por la vía de la suspensión combatió —en
el 2017— una orden de aprehensión girada por el juez
primero de distrito de procesos penales federales en el
Estado de México. El juicio presentó un sobreseimiento y
el amparo fue negado.

El líder de AMOTAC también solicitó la protección del
tribunal fiscal de la Federación, luego de que el SAT em
plazara a un embargo precautorio de sus bienes, por
un crédito fiscal hecho valer por la oficina del SAT en
Querétaro.
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Coloquialmente se podría decir que el
presupuesto aprobado por los jubilosos
diputados de Ignacio Mier quiso darle
al violón perjudicar al Poder Judicialy
le dieron al violín fastidiaron a la Secre

taría del Trabajo y Previsión Social—.
Ya advirtió el presidente de la Suprema Corte de

Justicia Arturo Zaldívar que el duro recorte presu
puestal dificultará que el Poder Judicial cumpla con
los compromisos de la reforma laboral.
La vindicativa miopía del Ejecutivo olvidó que in

cumplir con la reforma laboral es violar el TMEC, se
los pudo haber explicado Luisa María Alcalde, ti
tular del Trabajo, pero, cosas del Poder, nadie se lo
preguntó.

Palacio, ¿quieren frailes
o servidores públicos?
Cada vez parece más lejana la aspiración de que
México, como otras democracias, cuente con servi
cio público profesional, ajeno a los vaivenes políticos,
propios de las democracias, y que asegure el eficien
te funcionamiento del Estado.

Como siempre, el actual gobierno reemplazó a
muchos servidores públicos con sus simpatizantes y,
también como siempre, crearon incertidumbrey, otra
vez, nadie piensa hacer carrera en el servicio públi
co, menos verlo como un plan de vida.

Hoy están peor, exigen tal "medianía" que difícil
mente hasta los más entusiastas verán estar al ser

vicio del Estado como un plan de vida. ¿Cómo ha
cerlo, si exigen austeridad casi equiparable al voto
de pobreza de los frailes de las católicas ordenes
mendicantes?

Salud: el patético síndrome

de las placas
Ante el ya crónico enredo en el sector salud, a veces,
como ha dicho un clásico reciente, se hace necesario
repetir historias ya publicadas, como cuando se recor
dó el deseo expresado al inicio del sexenio: "ojalá y
no repitan el síndrome de las placas".
Se hizo referencia como al llegar al lopezobrado

rismoal gobierno de la hoyCDAAX, hicieron limpia en
la Setravi, la oficina de las tarjetas de circulación, las
licencias de manejo y la entrega de placas para au
tos nuevos o con nuevos propietarios.
Del 2000 al 2005, las placas que antes se en

tregaban inmediatamente, a los nuevos emplea
dos les llevaba hasta seis meses. Así de larga la
curva de aprendizaje. ¡Vive Dios! Los actuales fun
cionarios de salud ya casi cumplen tres años y no
aprenden. La diferencia es que hace 1 ó años sólo
eran placas vehiculares y hoy son vidas humanas.

Notas en remolino
Una pena, ahora es el CIDE, valiosoy prestigiado cen
tro de estudios, el que sufre las lanzadas vindicativas
del radicalismo que ha organizado la versión de pe
tate de la "revolución cultural de Mao" ... Caray, se
enojó el coordinador de los senadores morenistas Ri
cardo Monreal porque la ministra Norma Pina
les reconvino por aprobar algo inconstitucional, como
el transitorio llamado "ley Zaldívar" ... El segundo de
la mayoría demócrata del Senado de Estados Unidos,
Dick Durbin recibió a una delegación plural de se
nadores mexicanos... A los que usan el pasado como
hamaca, una frase de Harold Pinter, Premio Nobel
de Literatura del 2005: "El pasado es lo que recuer
das, lo que imaginas recordar, lo que te convences de
recordar, o lo que pretendes recordar" ...
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Hoy en Washington, se llevará a cabo
la Cumbre de Líderes de Norteamérica

(NALS) por su sigla en inglés. No se nece
sita ser avezado en geopolítica para saber
que en la reunión tomarán parte nuestro

primer mandatario Andrés Manuel López Obra
dor, el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y el
primer ministro de Canadá, Justin Trudeau. No me
hagan mucho caso pero sé de buena fuente que el je
fe del Ejecutivo mexicano, como un acto de buena vo
luntad y para congraciarse con la sociedad de los dos
países representados por sus líderes dispuso que la Se
lección Mexicana de Fútbol perdiera, en el lapso de
seis días, frente a los seleccionados de Estados Unidos
y Canadá. Según me dicen, AMLO le dijo a Gerar
do Marrino, director técnico de la selección mexicana
sub40, "no quiero que hagan el ridículo sino lo que le
sigue". Sus órdenes fueron cumplidas al pie de la letra.
Perder en el fútbol es algo que Andrés Manuel no

comprende porque él es beisbolero, pero en un país
futbolero como el nuestro cala en lo más hondo del sen
timiento nacional.

Mientras tanto, los observadores y analistas de la
política han expresado que la detención de Rosalin
da González Valencia, esposa de Nemesio Ose
guera Cervantes, el Mencho, líder del Cártel Jalisco
Nueva Generación, que ha inundado el país vecino
del norte de la mortal droga llamada fentanilo, es un
mensaje, de cara a la reunión, para que el gobierno
estadounidense perciba que las autoridades mexica
nas le andan pisando los talones al malhechor. (Aun
que por ahí me dijeron que ante la política de "abrazos
y no balazos" los integrantes de la Guardia Nacional
prefieren atrapar mujeres).

De regreso a la NALS es de desearse que a pesar
de la asimetría económica, sobre todo de la mexica
na con relación a las otras dos, la cumbre permita aco
plar, instaurar y comunicar objetivos que atañen a los
tres países. Sería muy benéfico si los tres líderes logran
una agenda común que implique la colaboración trila
teral en temas como el migratorio y la atención fronteri
za, el cambio climático, la seguridad en la región y el
apoyo a las industrias ecológicas. Es necesario que lo
acordado se lleve a cabo y no quede en letra muerta
como sucedió en la reciente cumbre del clima en Glas

gow (COP26) que al decir de activistas de todo el pla
neta sólo quedó en puro humo.
No sé de dónde surgió el denominar la cumbre co

mo "la de los tres amigos"; ojalá y el título no quede
sólo en retórica, ya es hora que Estados Unidos perci
ba la necesidad de proyectarse ante el mundo y, con
mayor razón ante sus vecinos, como un país verda
deramente justo, abierto y afable y no, como alguna
vez dijo John Foster Dulles, secretario de Estado
de Dwinght Eisenhower: "Estados Unidos no tiene
amigos, sólo tiene intereses".

Hablar correctamente
El licenciado Julio Klein Ramírez de Alba, ha in
augurado en las redes sociales un intento por hacer
que los mexicanos hablemos correctamente, utilizan
do nuestro amplio lenguaje. Propone: Intente decir: "Lo
que mencionas, ¿te consta? ¿tiene fundamentos rea
les?" En lugar de: "¿Te cae de madre, cabrón? ¿o no
más hablas a lo pendejo?". Intente decir: "Estoy ab
solutamente seguro que tu idea es descabellada", en
lugar de: "¡No mames, güey". Intente decir: "Ajustaré
mi agenda para programar esta nueva tarea, en lugar
de: "A ver como chingaos le hago". Intente decir: "De
bemos optimizar resultados si pretendemos alcanzar el
éxito", en lugar de: "Si nos apendejamos nos va a lle
var la chingada". Intente decir: "Lo siento pero yo no fui
comisionado para realizar ese proyecto", en lugar de:
"Ese no es mi pedo". Intente decir: "Compórtate menos
presuntuoso, exagerado y agresivo", en lugar de: "Bá
jale de huevos, cabrón". Intente decir: "Comunícale la
imposibilidad de atenderlo como se merece", en lugar
de: "Mándalo a chingar a su madre".
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Hasta el 30 de septiembre, la tasa de homi
cidios (homicidios por cada 100,000 ha
bitantes) para todo el país era de 16.67,
o sea que era 66.7% mayor de 10, la ta
sa que para la Organización Mundial de la

Salud indica que en una zona geográfica determinada
hay una epidemia de asesinatos.
En 1 8 de las 32 entidades federativas la tasa de ho

micidios es superior a 1 Oyen otras cinco no falta mucho
para que se alcance ese número. Por sus bajas tasas sólo
pueden sentirse seguros los habitantes de Aguascalien
tes, Baja California Sur, Coahuila, Chiapas, Durango,
Hidalgo, Querétaro, Tlaxcala y Yucatán.
En los 50 municipios más violentos del país, las ta

sas de homicidios alcanzan niveles escandalosos. Des

de 61.7 en Ensenada, Baja California, hasta 21 8.5 en
Tulum, Quintana Roo.
De los 50, 11 están en Guanajuato, 10 en Michoa

cán, seis en Zacatecas, cinco en Sonora, cinco en Chi
huahua, cuatro en Baja California, tres en Morelos, dos
en Colima, uno en Jalisco, uno en Quintana Roo, uno en
Tamaulipas y uno en Veracruz.
De acuerdo con un reporte elaborado por el Cen

tro Nacional de Información (CNI) del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública
(SESNSP), 68.7% de los homicidios se cometen con ar
mas de fuego. El mismo reporte señala que en 1997 ese
porcentaje era de apenas el 15 por ciento.
Y la mayoría de esas armas llegaron de Estados Unidos.
De acuerdo con el Buró de Alcohol, Tabaco, Armas

de Fuego y Explosivos del Departamento de Justicia de
Estados Unidos, "el 70% de las armas de fuego que se
recuperaron en México entre 2014 y 2018 eran de ori
gen estadounidense".

Las autoridades de EU estiman que en los últimos 10

años más de 2.5 millones de armas salieron ¡legalmente
de ese país al nuestro.
Y ahora, debido a que los consumidores estadouni

denses quieren comprar más pistolas, rifles y ametralla
doras que nunca, es lógico suponer que cientos de miles
de ellas terminarán en México.
Una encuesta realizada en octubre por Gallup, que

se difundió ayer, muestra que el número de estadouni
denses a favor de medidas de control de armas más es

trictas cayó a su nivel más bajo desde 2014.
La encuesta se realizó justo cuando en EU ha aumen

tado el número de delitos violentos, incluido el asesina
to, y después de que los estadounidenses compraran un
número récord de armas en 2020.

Según Gallup, el 52% de los adultos estadounidenses
están a favor de leyes más estrictas, debajo del 67% que
así opinaba en 201 8.

El porcentaje de los que apoyan la prohibición de la
posesión de armas de fuego cayó a 19%, el porcentaje
más bajo jamás registrado desde 1959, cuando alcan
zó su máximo histórico de 60 por ciento.

El aumento en las ventas de armas en EU se tradujo en
más violencia. En 2020 se cometieron 21,570 asesina
tos en ese país, casi 30% más que en 2019, mientras que
el número de delitos violentos aumentó 5.2 por ciento.
Más armas llegarán ¡legalmente a nuestro país debi

do a que hay cada día más armas en venta en EU. Y no
sólo se usarán para perpetrar asesinatos, sino para to
do tipo de delitos violentos, entre ellos el secuestro, el ro
bo y el asalto.
El presidente Andrés Manuel López Obrador

se reunirá hoy en Washington con Joe Biden. Para sal
var miles de vidas, ojalá platiquen del tráfico ilegal de
armas y acuerden hacer algo al respecto.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Capítulo 572: El gobierno del estado baja el
presupuesto a la Universidad de Guadala

jara. Los universitarios protestan y apelan al
derecho al presupuesto. El gobierno acude a
un acuerdo basado en los usos y costumbres
para argumentar que su compromiso es otor
gar el 48% del total, en función de lo que apor
ta el gobierno federal.

Como en telenovela chafa, el drama solo
se repite a sí mismo: los mismos argumentos
sobre el presupuesto y la regla 52/48 será usa
da por los universitarios o por el gobierno de
estado de acuerdo con la conveniencia de ca

da uno. Esta discusión y estos argumentos han
sido recurridos indistintamente por unos y
otros al menos desde los años noventa. 30

años de pleito de un matrimonio mal avenido
al que no le está permitido el divorcio.

El gobernador les llama caprichos a los
proyectos de la Universidad simplemente por
que no son de su gobierno; la Universidad exi
ge más y más presupuesto porque sus necesi
dades seguirán creciendo, pero lo hace más en
función de un acto reflejo más que de una pla
neación. El animal siempre tiene hambre, sus
necesidades no tienen límite.

Atodos, salvo al gobierno en turno y a los
grupos de control del partido en el poder, que
por definición serán una minoría, nos convie
ne una universidad con la mayor autonomía

posible y eso pasa por la certidumbre presu
puestal. Hoy existe un componente básico, lo
que los políticos llaman el irreductible y una
parte variable siempre al arbitrio del gober
nante en turno, que depende mucho más de
la gestión política del rector que de una visión
de lo que los ciudadanos queremos para
nuestra universidad.

Si no tienen manera de separarse, por
que si bien la Universidad es una institución
con autonomía para el ejercicio de su presu
puesto (como lo ha dejado en claro, una vez
más, la Corte) que obtiene sus recursos de
la misma bolsa que el gobierno del estado
y/o el gobierno federal, lo que toca es cons
truir una nueva forma de relación entre am

bas entidades, un acuerdo político converti
do en norma, que evite que la relación entre
la Universidad y el gobierno esté mediada
por el presupuesto, que le quite al gobierno
la facultad de apretar a la universidad con el
dinero y a la UdeG el arma del chantaje de
cada año. Ese acuerdo, que se llama presu
puesto constitucional, ya existe en otros es
tados del país.

A este matrimonio le urge una revisión de
fondo. Si no por convicción, pues ambos lados
se benefician tarde o temprano de la ambigüe
dad, al menos para darle variedad a esta nove
la, cada día más predecible y aburrida.

Fecha: 18/11/2021

Página: 46

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Políticas

Diego Petersen Farah

Costo: 164,993

Página 7 de 10



Columna invitada

Ricardo Smith Nieves
. miltiN

El balance de poder
climático en América
Latina
El cambio climático tiene ya efectos visibles en América

Latina y el Caribe. El aumento en temperaturas oceá
nicas ha causado la pérdida del 80% de la cobertura
en los arrecifes coral del Caribe en décadas recien
tes, afectando a ecosistemas marinos y comunidades

pesqueras. El año 2020 registró la temporada de huracanes
más activa en registro; los huracanes Iota y Eta causaron terri
bles pérdidas en Nicaragua y Honduras. Las sequías prolon
gadas de 2020 y 2021 han afectado seriamente las econo
mías de Argentina, Paraguay y Uruguay, sin olvidar que, en
México, cerca del 90% del territorio nacional registró algún
grado de sequía en abril.
Frente a este panorama, los tres principales emisores de

Gases de Efecto Invernadero de la región Brasil, México y
Argentina llegaron a la COP26 sin coordinación para empu
jar temas clave en la agenda regional. Una postura común ha
bría sido clave para negociar de manera conjunta con actores
del mundo como Estados Unidos o la Unión Europea.

Desde su llegada al poder, el presidente argentino Alberto
Fernández ha tomado un peso importante en la región para
discutir temas climáticos. Además de haber presentado en la
COP2Ó una nueva meta climática más ambiciosa que la de
2015, ya prepara un plan nacional para producir hidrógeno
verde y ha propuesto la aprobación de una ley de electromo
vilidad. Más aun, el 8 de septiembre, Argentina organizó el
Diálogo de Alto Nivel sobre Acción Climática en las América,
el cual contó con la asistencia de otros 7 mandatarios regio
nales, además del enviado climático de EUA, John Kerry y el
Secretario General de la ONU.

Al igual que sucedió en la cumbre climática convocada por
Argentina, los mandatarios de Brasil y México estuvieron au
sentes en el segmento de alto nivel de la COP26. Además de
la falta de interés de ambos mandatarios por el cambio climá
tico y el medio ambiente que ambos han externado de mane

ra muy clara, la ausencia de Brasil y México hace eco de los
serios retrocesos en política ambiental y climática que se han
registrado en estos dos países. De hecho, en 2020, Brasil y
México actualizaron los compromisos climáticos originalmen
te presentados en 2015, en el marco de la firma del Acuerdo
de París; contrario a lo pactado, los dos países latinoamerica
nos presentaron nuevas metas climáticas que llevarían a nive
les incluso más altos de contaminación en 2030.

Lo que ocurre en Brasil ha recibido mayor atención mediá
tica, por su impacto global. Ese país alberga el 60% de la co
bertura forestal de la cuenca del Amazonas, un gran alma
cén de dióxido de carbono. El gobierno de Jair Bolsonaro se
ha encargado de desmantelar las protecciones institucionales
que evitaban la reducción de cobertura forestal. En 2020, la
tasa anual de deforestación llegó al nivel más alto en los úl
timos 12 años y los incendios forestales han aumentado, im
pulsados por prácticas de los sectores agropecuario y mine
ro para despejar la tierra. Con todo, la diplomacia climática
de EUA y la Unión Europea han logrado, al menos, presionar
a Brasil para presentar nuevos compromisos en la COP2Ó:
anunció una nueva meta climática hacia 2030 y un compro
miso para alcanzar emisiones netas cero en 2050, además
de suscribir el Convenio para Detener y Revertir la Deforesta
ción hacia 2030.
México, hace unos años considerado una voz relevante en

tre economías emergentes para abordar temas climáticos, tu
vo un papel casi invisible durante la COP26. No hubo cam
bio alguno en la meta climática de corto plazo hacia 2030,
hoy contraria al Acuerdo de París, y perdió la oportunidad de
presentar un plan de emisiones netas cero hacia 2050. Por si
fuera poco, nuestro país llegó sin posturas claras en temas re
levantes para la región, como el canje de deuda por acción
climática, el financiamiento de soluciones basadas en natura
leza o la reglamentación de mercados de carbono.
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Kstados l nidos va a necesitar de todo,

las fricciones que se lian registrado con
China favorecen el momento para que
sus socios comerciales Canadá y Méxi
co se conv iertan en los proveedores de
múltiples productos y más importan
te: que se transformen en un bloque so
cioeconómico y geopolífico poderoso e
influyente.

Los próximos 10 años serán ex
plosivos en el crecimiento y de
sarrollo de Estados Unidos y
representan una gran oportuni
dad para México, el problema

es que difícilmente se aprovechará si no
hay en la presidencia el estadista visiona
rio y si el equipo de gobierno sigue apa
nicado, aunque tal vez, sus integrantes
tampoco tienen la experiencia, los tama
ños ni los conocimientos.

En concreto, el presidente Joe Biden
logró la autorización de un endeuda
miento por 1 billón 200,000 millones
de dólares para emprender un agresi
vo programa de infraestructura que bus
ca modernizar, carreteras, puertos, ae
ropuertos, impulsar nuevas tecnologías
y todavía busca 1 billón más para pro
gramas sociales, pero eso está por verse.

Estados Unidos va a necesitar de todo,
las fricciones que se han registrado con
China favorecen el momento para que
sus socios comerciales Canadá y México
se conviertan en los proveedores de múl

tiples productos y más importante: que se
transformen en un bloque socioeconómi
co y geopolítico poderoso e influyente.
Estados Unidos renunció al papel de

policía del mundo, sus incursiones en Irak
y Afganistán dejaron una estela de fraca
sos, Trump consiguió aislar a la potencia
de foros y organismos que controlaba.
Con ese panorama, Biden, quien sí cono
ce al mundo, trata de reencauzar el pa
pel de su país, renovar las alianzas con
sus socios estratégicos y hacer llevaderos
los vínculos con China, Rusia e Irán. Una
tarea gigante que vaya Usted a saber si
tendrá tiempo y las condiciones.
Pero antes está la región, donde tie

ne frentes abiertos que se pueden cerrar
por la vía diplomática y con el fortaleci
miento de las relaciones comerciales. En
muchas áreas con Canadá se habla de

tú a tú, con México es diferente porque
a estas alturas tienen un mapa claro de
la forma de proceder del actual gobier
no y es ahí donde hay incertidumbre y
desconfianza.

Pero volviendo al programa de infraes
tructura, solo en mano de obra hay un
hecho, la recuperación de Estados Uni
dos camina hacia el pleno empleo, por
lo que le faltarán trabajadores califica
dos, obreros, campesinos, personal pa
ra los servicios; el menú es amplio.
Lamentablemente el gobierno de Mé

xico está jugando a las caíditas, a la de

fensiva y al día a día. No hay proyecto
de largo plazo, no existe una estrategia
ambiciosa para negociar en grande, in
cluso más allá del TMEC.

López Obrador está embelesado con
las remesas, sueña con los 50,000 mi
llones de dólares para este año sin repa
rar en lo elemental: que es la aportación
de mexicanos que fueron expulsados del
país por la falta de oportunidades y al
go que se va moviendo poco a poco, el
creciente rumor de que un alto porcen
taje podría tener su origen en el lavado
de dinero de grupos criminales que usan
el sistema hormiga para trasladar dine
ro. Este tema en manos de políticos radi
cales se puede convertir en una bomba
de tiempo.
Por eso, el momento es para el gran

estadista que vea oportunidades en una
crisis de salud mundial, rompimiento de
las cadenas de valor, crisis en la produc
ción de industrias, competencia cerrada
entre las potencias, relevo de tecnología,
logística rebasada, cambio climático y
más, mucho más.
En cada uno de esos terrenos México

tiene cabida, pero el gobierno sigue es
tancado en la diatriba, acusando al pa
sado, con una visión y compañeros de
viaje equivocados.

Si el gobierno y los empresarios de Es
tados Unidos se tienen desgastaren exigir
que se cumplan los acuerdos y contratos,
la oportunidad se habrá ¡do, OTRA VEZ.
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Rayuela
La voracidad de los

consorcios privados,
igual que en 1938, obligó
a crear una empresa del

Estado para la
explotación del litio.
¡Enhorabuena!
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Reynaldo Baños hace temblar en el Congreso //
Abuso contra empleados # El protegido de Ávila
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

SE LLAMA REYNALDO Baños y
bajo el amparo de la diputada Martha
Ávila se ha convertido, desde el Con
greso de la Ciudad de México, en la
más fuerte contradicción de todo lo

que lucha y defiende la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum.

BAÑOS ES EL oficial mayor del Legislativo y
pertenece a la tribu dominante, el de la familia
Batres, que porta el penacho de la jefatura; él
maneja al personal llamado "de estructura",
con el mismo signo de sus jefes: el resentimien
to y el odio.

AI, COMIENZO DE esta Legislatura hizo
firmar su renuncia a la gente contratada para
encabezar ciertas áreas de trabajo, con lo que
los dejaba en absoluta indefensión frente a
cualquiera de las arbitrariedades que se pudie
ran cometer desde los grupos de poder.

PERO NO SÓLO eso. Por primera vez en el
Congreso, y si no nos equivocamos desde que
se constituyó la Asamblea Legislativa, se con
dicionó el pago de lo laborado a la firma de la
renuncia, es decir, si el empleado no signaba la
separación voluntaria del cargo le era negado
el cheque correspondiente a lo ya devengado.
Baños construyó una trampa que ni el rey del
outsourcing tuvo en mente.

PARA LOS TRABAJADORES fue el signo
más claro de que venían tiempos difíciles, ra
zonamiento que poco después se hizo patente:
Baños obligó a los que querían o necesitaban
seguir en sus puestos, a firmar contratos, ya no
por un mes, como se hizo en agosto al finalizar
la Legislatura, ni en septiembre y octubre, sino
por sólo 15 días, es decir, al final de la semana
pasada.

LA INCERTIDUMBRE Y el terror a perder el
empleo se apoderó del personal, y aunque las
protestas iban en aumento siempre se hacían
en tono muy bajo, casi entre susurros, para no
alterar la tranquilidad del recomendado de la

diputada Ávila, que seguramente tiene un con

trato de larga duración.

EL ASUNTO HA escalado por las arbitrarie
dades que se cometen. Hasta donde se nos ha
hecho saber, Baños elaboró una lista de per
sonas que deberían dejar su empleo y otra de
quienes sólo lo conservarían si estampaban la
renuncia.

PARA QUIENES SE negaban a firmar la dimi
sión se lanzó la siguiente amenaza: no habría
o no hay liquidación ni lo que llaman bono de
fin de Legislatura, mucho menos aguinaldo;
eso sirvió como ejemplo para que los otros,
que aceptaron firmar su separación voluntaria,
tuvieran en cuenta que, de haberse negado, se
quedarían sin las prestaciones que ordena la
ley, pero que Baños ha escamoteado a los em
pleados del Congreso.

EL ASUNTO ES de todas formas muy grave
porque echa por tierra las políticas en defen
sa de los trabajadores que tanto procura la
jefatura de Gobierno de la CDMX; además,
viola los derechos de toda índole que tiene un
empleado.

BAJO ESTAS CONDICIONES la diputada
Martha Ávila debería pedir la renuncia al ofi
cial mayor y también condicionar el pago de su
salario, aguinaldo y del bono de fin de Legisla
tura en caso de que se niegue a firmarla, o algo
mejor: antes de que se meta en un lío mayor,
despedirlo.

De pasadita
EL PUESTO VACANTE en la Secretaría de
Turismo local ha despertado el apetito de
quien ahora tiene a su cargo la Autoridad del
Centro Histórico de la ciudad, la misma que en
un día de ocurrencia lanzo la ¿idea? de prohibir
que se fumara en las calles del primer cuadro.

DE EXTRACCIÓN PRIÍSTA, la funcionaría
busca obtener el visto bueno de la jefa de Go
bierno para convertirse en la titular de esa de
pendencia, puesto que para muchos le queda
muy grande.
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ASTILLERO

Rosalinda, ofrenda con doble vara i Distintos:
Zapopan y Culiacán Jf Zaldwar opina; Córdova
revisa // Veracruz, focos rojos crónicos
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ESTE LUNES FUE interrumpida
una larga historia de tolerancia a las
actividades de Rosalinda González
Valencia, esposa de Nemesio Ose
guera, alias ElMencho, máximo jefe

del cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG).

UNA OJEADA AL expediente del supuesto
cerebro financiero de este grupo muestra que
González Valencia se había beneficiado de
inacción o poca enjundia judiciales. Fue dete
nida en mayo de 2018, también en Zapopan
(Enrique Peña Nieto todavía como ocupante
de Los Pinos; Aristóteles Sandoval como go
bernador de Jalisco, asesinado en Puerto Va
llaría casi dos años después de dejar el poder).
Acusada de operaciones con recursos ilícitos,
en septiembre del mismo 2018 obtuvo libertad
condicional mediante una fianza de millón y
medio de pesos.

NADA HABRÍA ALTERADO las actividades
de Rosalinda salvo que, según versión oficial,
dejó de acudir periódicamente a firmar ante

un juez. Por ello fue detenida, justamente a
unos días de que el Presidente de México asis
tiera a la reunión de líderes trinacionales que
se realiza hoy en Washington. El mismo día,
secuestraron en Zapopan a dos miembros de la
Marina y ayer hubo un aparatoso operativo del
Ejército en busca de los desaparecidos o, según
otras versiones, de familiares de González Va
lencia y Oseguera.

LA SÚBITA Y ruda evolución del caso Rosa
linda hace recordar la pasividad, hasta ahora
sostenida, del aparato institucional mexicano
ante el hijo del famoso Chapo, Ovidio Guzmán,
a quien se aplicó una vara de medición, en el
contexto del cártel de Sinaloa, distinta de la uti
lizada respecto al Jalisco Nueva Generación.

ESA DISPARIDAD DE criterios promueve la
versión de que hay una decisión binacional de
enfrentar al grupo de denominación jalisciense
con una fuerza que no se utiliza contra el si
naloense. Nunca ha resultado positivo que, así
sea en apariencia, el poder del Estado muestre
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disposición a cargarse hacia alguna de las
pugnas entre grupos delictivos, en este caso los
más poderosos del país.

RESULTA IMPROPIO QUE el presidente de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación se mani
fieste a título personal y con razonamientos más
políticos que jurídicos respecto aun caso delica
do recientemente sometido a la consideración
de tal poder. Pero Arturo Zaldívar lo ha hecho,
al declarar, en el contexto del recorte presu
puestal al Instituto Nacional Electoral, que se
gún este órgano pondría en "riesgo" el ejercicio
de revocación de mandato, que "cuando se tiene
vocación de servicio, imaginación y voluntad po
lítica, el presupuesto no puede ser excusa para
no realizar lo que se tiene por obligación".

POR LO PRONTO, el consejero presidente del
INE, Lorenzo Córdova, ha dicho que trabaja en
dos rutas: analizar si se pueden hacer "ajustes"
económicos y, a la vez, recurrir a la Corte. Pero,
advierte, si en algún momento el ejercicio de
revocación de mandato "está en entredicho",
será por la falta de dinero para esos meneste

res. ¿Cuál ruta le quedará mejor a Córdova?

UN GRUPO DE ciudadanos, cuya identidad
se mantiene a resguardo, reporta que en Vera
cruz se han multiplicado los delitos cometidos
por fuerzas policiacas, sobre todo los secues
tros exprés. Relatan que durante la adminis
tración de Fidel Herrera Beltrán se asentaron
en esa entidad miembros de cárteles que
operaron libremente y, ya con Javier Duarte de
Ochoa, fueron incorporados con uniforme a la
llamada Fuerza Civil.

CON EL MORENISTA Cuitláhuac García,
a quien se le acumulan los problemas sin
verdadera solución, se mantuvo esa dualidad
policiaca y delictiva y, en semanas recientes,
hay una acometida para detener a quien pue
den, argumentando cualquier falta o presunto
delito, mediante "evidencias" sembradas, para
llevar al supuesto infractor a lugares clandes
tinos desde donde se llama a familiares para
pedir rescate por miles de pesos. Los casos no
son reportados a las autoridades porque los
secuestrados asumen que les iría peor. ¡Hasta
mañana!
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• El reclamo de Isabel
Más de un funcionario de la Cancillería mexicana levantó ayer la ceja, nos cuentan,
al conocer el reclamo de Isabel Arvide, cónsul de México en Estambul, por el pago
de 95 dólares, alrededor de dos mil pesos, que aparentemente tuvo que hacer al
acudir a una consulta médica. "En el extranjero no hay derecho a la salud. El se
guro médico paga cero, cero, cero", escribió en las benditas redes, de acuerdo con
reportes periodísticos, los cuales indican también que después borró lo publicado.
Nos dicen entre broma y verdad que todo parece indicar que doña Isabel, con un
sueldo de casi siete mil dólares y con otras prestaciones como la de contar con vi
vienda pagada del erario y viáticos, tendría que atenderse, nuevamente con cargo
a su bolsillo, de un dolor de codo.

• Bolaños y la bronca que provocó
Aunque la víspera fue desechada por inconstitucional siguió generando ruido
la reforma que permitía la extensión de mandato al frente de la presidencia de
la Corte del ministro Arturo Zaldívar. Y es que ayer el presidente de la Junta de
Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal, acusó, además, de hacer fuer
tes cuestionamientos al máximo tribunal, que desde el propio Poder Judicial "se
empujó" esta reforma. Y mientras el tema lanza los que ahora sí podrían ser sus
últimos rayos y centellas, ya pocos recuerdan que fue el senador Raúl Bolaños
Cacho quien presentó la iniciativa del llamado "regalazo". Nos dicen que ahorita el
legislador anda más preocupado por buscar la candidatura a Oaxaca que en asumir
lo que provocó. Uf.

• Cercanías de más en la Corte
Nos cuentan que luego de que arrancara fuertemente el cabildeo en el Senado de
quienes buscan obtener el espacio que dejará vacante el ministro Fernando Fran
co en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, entre los equipos de los senadores
se empezaron a revisar perfiles y documentos y no dejaron de llamar la atención
dos cosas: la primera, las credenciales profesionales que cada uno de los aspirantes
tiene, pues será sin duda el criterio principal para tomar la decisión. Pero también
hay otro tema que se comenta: la proximidad familiar de dos candidatas con per
sonajes también públicos. La consejera de la judicatura Verónica de Gyvés tiene
como esposo al presidente del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de Méxi
co, Rafael Guerra; mientras Loretta Ortiz es cónyuge de José Agustín Ortiz Pin
chetti. ¿Juega a favor o en contra ese hecho de las postulaciones de las reconocidas
juristas? Veremos con qué vara medirán esos lazos los senadores.
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•El C5 y los datos de seguridad en Tamaulipas
Con la novedad de que en Tamaulipas, entidad a cargo del panista Francisco
García Cabeza de Vaca, estos días andan de estreno. Y lo que están estrenando
son instalaciones especializadas en el municipio de Reynosa para hacer frente a
la delincuencia. Se trata de un centro general de coordinación, comando, control,
comunicaciones, cómputo e inteligencia, en cuya construcción y equipamiento el
gobierno invirtió cuatro mil millones de pesos. Nos hacen ver que en la entidad
el tema de la seguridad ha sido prioritario, de ahí la iniciativa de desarrollar la in
fraestructura ya en operaciones. Los datos de la administración local arrojan que
la entidad se encuentra entre los diez estados más seguros del país, dato que fue
destacado por el propio mandatario estatal quien señaló: "No hay nada más sagrado
después de la vida que nuestra libertad, nuestra seguridad, es ahí donde les pido
que unamos esfuerzos, capacidades, talentos y recursos.

• El AKRON WTA fináis, un éxito
Así que en sus ocho días de competencia el AKRON WTA fináis, que se realizó en
Guadalajara, cumplió ampliamente las expectativas de aficionados y organizado
res. Ayer la española Garbiñe Muguruza levantó el título después de derrotar a la
jugadora de Estonia, Anett Kontaveit, en dos muy entretenidos sets en un torneo
que contó con la presencia de ocho de las diez mejores tenistas del mundo. Es la
primera vez que el fináis se celebra en Latinoamérica y marcas internacionales
estuvieron representando el torneo. Además hubo de construirse un estadio con
capacidad para 7 mil 500 personas ex profeso para la competencia. Así que los or
ganizadores pueden decir sin problema: misión cumplida, nos comentan.

Una invitación anticipada
Y es el Presidente el que sigue con la intención de enrolar a su gobierno a manda
tarios estatales que concluyan sus encargos, y no sólo eso, sino que la lista de los
posibles invitados crece y crece. Ahora le tocó el turno a Carlos Joaquín González,
quien termina el año entrante. Y es que Andrés Manuel López Obrador lo elogió
durante su visita a Cancún y adelantó que cuando finalice su mandato hablaría
con él para convencerlo de que lo siga ayudando. López Obrador se lleva muy bien
también con los gobernadores priistas de Oaxaca, Alejandro Murat, y de Hidalgo,
Ornar Fayad. Habrá que preguntarle si también los invitaría a engrosar las filas de
la Cuarta Transformación, primero para seguir expandiendo la lista y luego para
ver quiénes dan el sí.
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¿Por qué millones siguen creyendo
que el cambio climático no es real?

A pesar de varios compromisos y
promesas significativas, la COP26
en Glasgow terminó sin un acuer

do concreto para reducir las emisiones
de carbono y tratar de revertir el alza de
temperaturas que, en pocos años, pondrá
en juego el futuro de la humanidad. Una
de las razones es que, a pesar de un cam
bio importante en la opinión pública en
los últimos años, aún no hay suficiente
presión popular para catalizar un cambio
verdadero.

La evidencia no solamente científica, sino empírica,
es absolutamente contundente. Sin embargo, a pesar
del consenso científico, incendios forestales, inunda
ciones, sequías y cambios drásticos en el clima, aproxi
madamente entre 40 y 50 por ciento de la humanidad
se niega a afrontar esta realidad. ¿Cómo es posible que
miles de millones de personas no crean en el cambio
climático?

Para contestar esta pregunta es necesario entender
cómo nuestros valores y preferencias influyen la ma
nera en que entendemos hechos concretos. A pesar de
que algunos argumentan que éste es un problema de
falta de información, decenas de experimentos han
demostrado que el aumento en el conocimiento sobre
las causas y las consecuencias del cambio climático
tiene un efecto pequeño en la opinión de las personas.
En realidad, no se trata de una falta de datos o eviden

cia, sino de la negativa de las personas a aceptar una
realidad que contradice sus valores —por ejemplo, sus
creencias religiosas, afiliaciones políticas y conviccio
nes sobre la economía—.

El nexo entre las preferencias políticas y culturales
de las personas y sus opiniones sobre el cambio climá
tico se ha hecho más profundo en las últimas décadas.
Se estima que los grandes conglomerados energéticos
invierten alrededor de 200 millones de dólares al año

en cabildeo y publicidad para tratar de convencer a
políticos y votantes que el cambio climático no existe.
En Occidente, para millones de personas de derecha,
creer en el cambio climático implica poner en duda
los valores que los definen como individuos. Es difícil
pensar en un votante de Trump que cree en el cambio
climático. A pesar de que muchos de ellos conocen los
hechos o incluso experimentan en carne propia los
efectos del calentamiento global, en lugar de razonar
como un juez, que sopesa imparcialmente la eviden
cia que tiene, estos individuos se comportan más bien
como abogados, seleccionando sólo la evidencia (en
este caso inexistente, y por lo tanto falsa) que confir
ma sus sesgos, haciendo racionalizaciones para tratar
de justificar sus creencias.

Sin embargo, es posible cambiar la opinión de las
personas. La mejor manera de hacerlo no es con más
evidencia, sino por medio de líderes locales con los
que las personas se puedan vincular emocionalmente
y, sobre todo, con un mensaje que apodere a estos indi
viduos. Es decir que en lugar de hablar sobre el cambio
climático como una amenaza, que para muchos parece
demasiado terrorífica, y por lo tanto prefieren ignorarla,
debemos hablar de la lucha del cambio climático como

una oportunidad para un futuro menos desigual, más
saludable y próspero.
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Un cuadro de Frida Kahlo
ha sido subastado en 34.9

millones de dólares, es
el cuadro más caro vendido de

una pintora latinoamericana en
la historia.

La subasta se realizó en la casa de

Sotheby's, es el rostro de Frida Kahlo con
el cabello enredado en su cuello y un Die
go Rivera en la frente de la misma pintora.
Con un tercer ojo, que hace notar que el
pintor siempre estuvo presente en la vida
de Frida, se trata del autorretrato Diego y
yo.

Este autorretrato es una de las últimas
obras de la pintora, y lo hizo en 1949, ape
nas 5 años antes de su muerte.
Este cuadro lo adquirió el empresario

argentino Eduardo Costantini, fundador
y presidente honorario del Museo de Arte
Latinoamericano de Buenos Aires, con un
compromiso de apoyar el arte y a los artis
tas latinoamericanos.

Pero va a ir a una colección privada, lo
ha comprado Costantini y el nombre del
dueño real queda en el anonimato por ra
zones de seguridad. Imagínese usted tener
colgados en la pared de la sala de su casa
349 millones de dólares.

El precio de esta obra rompió un récord
de los cuadros de Frida vendidos y tam
bién por mucho ha superado a las obras
más cotizadas de Diego Rivera.

En 2018, un cuadro de Diego Rivera, Los
Rivales, hecho en 1932, fue vendido en 9.8
millones de dólares.

Se está revaluando el arte latinoameri

cano. La obra de los exponentes más im
portantes se está cotizando cada día a un
precio más alto. Son muchos, Siqueiros,
Tamayo, Remedios Varo, Leonora Carring
ton, Fernando Botero, entre otros, pero los
cuadros de la dupla Frida Kahlo y Diego
Riviera, aún más.
Frida hace este autorretrato en su me

jor momento como pintora en las décadas
de 1930 y 1940, se había vuelto a casar con
Diego Rivera, una relación muy pasional y
tormentosa.

Algunos aseguran que para este cuadro
se inspiró precisamente en otro de esos
grandes pleitos que tuvo con Diego, al en
terarse de un supuesto romance del mura
lista con la actriz María Félix.

El autorretarto Diego y yo ya había im
puesto récords por ventas. En 1990, se con
virtió en la primera obra latinoamericana
en rebasar el millón, al ser adquirida en su
basta por la galería de MaryAnne Martin,
en Estados Unidos, por un millón 439 mil
dólares.
Ahora, antes de la venta de esta semana,

Un cuadro de Frida Kahlo
ha sido subastado en 34.9

millones de dólares, es
el cuadro más caro vendido de

una pintora latinoamericana en
la historia.

La subasta se realizó en la casa de
Sotheby's, es el rostro de Frida Kahlo con
el cabello enredado en su cuello y un Die
go Rivera en la frente de la misma pintora.
Con un tercer ojo, que hace notar que el
pintor siempre estuvo presente en la vida
de Frida, se trata del autorretrato Diego y
yo.

Este autorretrato es una de las últimas
obras de la pintora, y lo hizo en 1949, ape
nas 5 años antes de su muerte.
Este cuadro lo adquirió el empresario

argentino Eduardo Costantini, fundador
y presidente honorario del Museo de Arte
Latinoamericano de Buenos Aires, con un
compromiso de apoyar el arte y a los artis
tas latinoamericanos.

Pero va a ir a una colección privada, lo
ha comprado Costantini y el nombre del
dueño real queda en el anonimato por ra
zones de seguridad. Imagínese usted tener
colgados en la pared de la sala de su casa
349 millones de dólares.

El precio de esta obra rompió un récord
de los cuadros de Frida vendidos y tam
bién por mucho ha superado a las obras
más cotizadas de Diego Rivera.

En 2018, un cuadro de Diego Rivera, Los
Rivales, hecho en 1932, fue vendido en 9.8
millones de dólares.

Se está revaluando el arte latinoameri

cano. La obra de los exponentes más im
portantes se está cotizando cada día a un
precio más alto. Son muchos, Siqueiros,
Tamayo, Remedios Varo, Leonora Carring
ton, Fernando Botero, entre otros, pero los
cuadros de la dupla Frida Kahlo y Diego
Riviera, aún más.
Frida hace este autorretrato en su me

jor momento como pintora en las décadas
de 1930 y 1940, se había vuelto a casar con
Diego Rivera, una relación muy pasional y
tormentosa.

Algunos aseguran que para este cuadro
se inspiró precisamente en otro de esos
grandes pleitos que tuvo con Diego, al en
terarse de un supuesto romance del mura
lista con la actriz María Félix.

El autorretarto Diego y yo ya había im
puesto récords por ventas. En 1990, se con
virtió en la primera obra latinoamericana
en rebasar el millón, al ser adquirida en su
basta por la galería de MaryAnne Martin,
en Estados Unidos, por un millón 439 mil
dólares.
Ahora, antes de la venta de esta semana,

la casa de subastas estimaba que se ven
dería por entre 30 y 50 millones de dóla
res, no sólo por el nivel artístico del cuadro,
sino también por el momento de la venta,
cuando las obras de mujeres artistas del si
glo XX se están revalorizando, y cuando se
está mostrando un profundo interés hacia
artistas latinoamericanos surrealistas.

Pero también es un momento de la his
toria en donde las mujeres están tomando
mucha fuerza. Frida fue una mujer que le
abrió brecha a muchas otras y hoy es una
gran noticia que sea una mujer cuya obra
es la más cotizada de los artistas latinoa
mericanos.

Frida era una mujer que se inclinaba por
el mundo socialista, pero su fama como
pintora ha generado millones de dólares,
tanto por su obra como en las series, libros
y películas que se han hecho.

La pintora nunca imaginó que después
de ese accidente de tranvía que le cambia
ra la vida y que la dejaría postrada años en
una cama, fuera un parteaguas en su carre
ra. La obra y vida de Frida sin duda fueron
fascinantes, pero también de mucho sufri
miento y dolor.

Durante años, Frida vivió a la sombra de
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Rompe récord

EL AUTORRETRATO Diego y yo, de Frida Kahlo, realizado en 1949, fue subastado recien
temente en la casa Sotheby's en 34.9 millones de dólares. La obra simboliza la tempes
tuosa relación entre Kahlo y Diego Rivera, que aparece dibujado sobre la frente de la
artista, y que a su vez tiene un tercer ojo, un elemento con el que trata de representar
la continua presencia de su marido en su mente.

Diego Rivera, era la esposa del gran maestro,
pero hoy su nombre es reconocido como
la artista latinoamericana cuyas obras han
sido las que más caro se han vendido.
Ya en 1984, la obra de Frida fue decla

rada Monumento Artístico de México en
1984 para evitar la salida de sus cuadros, sin
embargo, el reconocimiento nacional llegó
tarde, sus obras ya comenzaban, en ese año,
a ser reconocidas y repartidas por el mundo,
incluso la cantante Madonna dio un paso
adelante en esta fiebre y compró varias de
la obra de la artista mexicana en la década
de los ochenta.
Además de Frida y Diego otro artista

mexicano, Rufino Tamayo, ha marcado
tendencia en las subastas. En 2008 su obra
El trovador alcanzó los 7.2 millones de dóla
res. En ese mismo año otra de sus pinturas:
América, fue subastada por 6.8 millones de
dólares.

El valor del arte ha aumentado muchís
mo, la apuesta es que muchos de estos ar
tistas suban de precio como ha sucedido
con los cuadros de Frida Kahlo, asumiendo,
además, que la especulación en el mundo
artístico es parte de un negocio cuyos fines
no siempre son lícitos.

Diego Rivera, era la esposa del gran maestro,
pero hoy su nombre es reconocido como
la artista latinoamericana cuyas obras han
sido las que más caro se han vendido.
Ya en 1984, la obra de Frida fue decla

rada Monumento Artístico de México en
1984 para evitar la salida de sus cuadros, sin
embargo, el reconocimiento nacional llegó
tarde, sus obras ya comenzaban, en ese año,
a ser reconocidas y repartidas por el mundo,
incluso la cantante Madonna dio un paso
adelante en esta fiebre y compró varias de
la obra de la artista mexicana en la década
de los ochenta.
Además de Frida y Diego otro artista

mexicano, Rufino Tamayo, ha marcado
tendencia en las subastas. En 2008 su obra
El trovador alcanzó los 7.2 millones de dóla
res. En ese mismo año otra de sus pinturas:
América, fue subastada por 6.8 millones de
dólares.

El valor del arte ha aumentado muchís
mo, la apuesta es que muchos de estos ar
tistas suban de precio como ha sucedido
con los cuadros de Frida Kahlo, asumiendo,
además, que la especulación en el mundo
artístico es parte de un negocio cuyos fines
no siempre son lícitos.
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Muchas personas desconocen que
existe un día internacional para
los hombres. Este día se reconoce

por iniciativa del Comité Internacional del
Hombre y dentro de sus principales objeti
vos está la salud de los hombres y de los ni
ños, la mejora de las relaciones de género y
claro, la gran apuesta de construir modelos
masculinos positivos. Y es que cuando ha
blamos de salud, también hablamos de los
motivos de muerte, y entre las principales
causas en los hombres de América Latina y
el Caribe están las enfermedades no trans

misibles, como el VIH/SIDA, los accidentes
de tráfico, los suicidios, las lesiones, la vio
lencia y las enfermedades cardiovasculares,
por lo que viven en promedio entre cinco y
siete años menos que las mujeres.

Entendemos a los estereotipos como ideas construi
das en la colectividad socialmente, sobre algún grupo de
personas, pero este tipo de ideas también se han construi
do alrededor de lo que significa ser mujer u hombre. Es
decir, lo que conocemos como los estereotipos de géne
ro y que los reconocemos en expresiones como que "los
hombres son fuertes" o que "las mujeres son mejores
para la crianza", entre otras, estas ideas preconcebidas
pueden menoscabar a muchas personas, al creer que ni
hombres ni mujeres pueden realizar actividades que no
se les hayan designado, y por tanto, se les encasilla per

diendo así el derecho a ser libres y a la construcción de su
personalidad, e incluso discriminándoles.

Hay quien pensaría que estos estereotipos son inofen
sivos o que mayoritariamente están en la descripción de
lo femenino, y que por tanto, obligan a un estilo de vida,
pero la verdad es que los hombres también son presos
de estas ideas. Por ejemplo, la tasa de suicidios en Méxi
co de hombres es casi cinco veces más alta que la tasa de
suicidios en mujeres, y es que ideas como que "los hom
bres no lloran" termina enseñándoles que nunca deben
mostrarse vulnerables o débiles, y si ya el tema de la salud
mental es todo un tabú, lo es más aún en lo masculino, y
lo vimos en las Olimpiadas, cuando se reconocen estas
situaciones que le impedían participar y se convierte en
nota un jugador que teje mientras espera su turno. Por
que sale de roles de género preestablecidos.

Vale la pena, en la conmemoración del Día Internacio
nal del Hombre, replantearse, o más bien, eliminar estos
estereotipos, pues la violencia de género puede encontrar
una respuesta de su móvil precisamente en estos con
ceptos de cómo debemos ser y cómo debemos vernos
las personas en fúnción del género. La exigencia en cum
plirlos y la exigencia en que otras personas los cumplan,
pueden llevar a escenarios violentos como los que ahora
reconocemos.

Hablar pues de nuevas masculinidades y masculini
dades positivas es deconstruir estos roles, es una gran
oportunidad para que los hombres puedan vivir más
años, que dejen de padecer enfermedades cardiovascu
lares, que el suicidio no sea el camino a su liberación de
presiones, que no tengan que demostrar que son fuertes
y morir por accidentes de auto, por lesiones callejeras por
violencia. Pero sobre todo, a dejar conductas machistas
que han erosionado las relaciones de convivencia entre
hombres y mujeres.

• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM
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Biden y Trudeau no
protegen corruptos: AMLO
Desde Cancún, a unas horas

de viajar a Washington para
reunirse con su homólogo

de Estados Unidos, Joe Biden, y con
el primer ministro de Canadá, Justin
Trudeau, el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador insistió en que el
tema de energía eléctrica no estará en
la agenda de ese encuentro, pero que
si se incluye como ya lo anticiparon
desde la Casa Blanca y le preguntan,
no le costará trabajo explicarles a am
bos los alcances de su iniciativa.

"Ni modo que ellos estén a favor o protejan a
corruptos, ellos son 'gentes' íntegras que defien
den los intereses de sus pueblos, como lo hacemos
en México, ¿o qué, no vamos a defender los inte
reses del pueblo, no nos pusieron para eso o nos
pusieron para estar de empresas saqueadoras que
se dedican a medrar? No", agregó en su mañane
ra en aquel destino turístico de donde viajó a la
capital estadounidense, después de inaugurar la
noche del martes el Tianguis Turístico en Mérida.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

A su llegada a Washington, la tarde de ayer, el can
ciller Marcelo Ebrard negó en conferencia de prensa

que se tenga programado hablar de la Reforma Ener
gética, en el encuentro que sostendrá el Presidente
López Obrador con el de Estados Unidos y el primer
ministro de Canadá, aunque admitió que "puede
ser que lo planteen", y acerca del programa migra
torio Quédate en México dijo ignorar si el presidente
Biden hará alguna referencia a ello.
Después de que grupos de narcotraficantes que se
enfrentaron en Puerto Morelos y Tulum y asesina
ron a varias personas, el secretario de la Defensa Na
cional, Luis Cresencio Sandoval, anunció la creación
de un Batallón de Seguridad Turística de la Guardia
Nacional que reforzará la seguridad en Cancún y la
Riviera Maya, y dijo que ese modelo se ampliará a
otras zonas turísticas.

Presentada la terna para ministro/a de la Suprema
Corte de Justicia que dejará vacante José Fernando
Franco, propuesta por el Ejecutivo federal e integra
da por Loretta Ortíz, Verónica de Gyves y Bernardo
Bátiz, todo indica que la primera completará la cuar
teta femenil de ese tribunal, junto con Norma Piña,
Yasmín Esquivel y Margarita RíosFarjat.
Mal y de malas sigue el fiscal general, Alejandro
Gertz Mañero, ahora porque el pleno del Inai orde
nó que se difunda la versión pública de la investi
gación del caso Odebrecht, que reiteradamente se
ha negado a hacer en anteriores resoluciones de
ese organismo.
Esa declaración del presidente de la Suprema Corte,
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, de que convocación
de servicio, imaginación y voluntad política, el pre
supuesto no es excusa para no cumplir obligaciones,
parece un mensaje directo al titular del EME, Lorenzo
Córdova, por el recorte que pone en riesgo la consul
ta de revocación de mandato.
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Lo que sí dice
la Reforma Eléctrica

bernardo.bolanos@razon.corri.mx

Con la Reforma Eléctrica propues
ta por el Presidente, supuesta
mente los privados seguirían in

terviniendo en el sector con 46%. Pero

la frase constitucional seríala siguiente:
"El sector privado participará hasta en
el cuarenta y seis por ciento de la gene
ración que requiera el país". La palabra
"hasta" implica un tope, o sea que puede
ir desde cero hasta 46%. ¿Y quién y có
mo decide cuánta electricidad "requiere
el país"? Si hoy el Gobierno confunde al
pueblo con sus simpatizantes, puede
confundir sus propios lími tes con los del
país, sus ideas con las verdaderas neces
dades de electricidad de la nación.

Quienes creen que los ecologistas no debemos estar
preocupados, no han leído la pai te de la reforma que da
prioridad a la electricidad sucia de las centrales térmicas
de la CFE. Ésta, obviamente, va a favorecer el despacho
de la electricidad que ella misma genera. Y, oh sorpresa
(o, más bien, oh, no sorpresa): ella opera con carbón y
otros combustibles fósiles, como combustóleo. El artícu
lo cuarto transitorio de la iniciativa señala literalmente

lo siguiente: "La participación en la generación eléctrica
del sector privado, se sujetará a la planeación y control a
cargo de la Comisión Federal de Electricidad y a su regu

lación para la continuidad y confiabilidad de la electrici
dad, garantizando en todo momento la continuidad de
la generación para la prestación del servicio público de
electricidad". Es decir, que se pretende dejar la produc
ción y el despacho a discreción de un agente económico
que rivaliza con otros en generar electricidad.

En el resto del mundo, el control de los sistemas no
se pone en manos de quienes proveen electricidad, por
la razón obvia de que se debe evitar un conflicto de inte
reses que perjudique al consumidor y al medio ambiente.
Por eso, cuando AMLO aclara en una mañanera que no
se planea construir más plantas que funcionen a carbón
o combustóleo, toca responderle respetuosamente:
tampoco se les debe dar prioridad a las ya existentes,
porque son caras, contaminan el aire y aumentan el ca
lentamiento global.

El artículo 28 constitucional, si se reforma como
propone el Presidente, proclamaría literalmente: "La
Comisión Federal de Electricidad [...] estará a cargo de
la ejecución de la Transición Energética en materia de
electricidad, así como de las actividades necesarias para
ésta". La Iglesia en manos de Lutero. El doctor Mario Mo
lina estaba convencido de que AMLO no era consciente
de que el cambio climático es un problema "y menos
un problema de emergencia". Bartlett y Nahle tampoco.
¡Cómo se les puede confiar a los escépticos la descarbo
nización, siendo que es un asunto de supervivencia de
la humanidad!
Además, las declaraciones de buenas intenciones,

como la del artículo 28 constitucional propuesto, no
serían exactamente normas. Que se diga en la Constitu
ción que un organismo del Estado encabezará la transi
ción energética no es igual a la obligación constitucional
de cumplir el Acuerdo de París. Greta Thunberg diría que
es, más bien, bla, bla, bla.
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Blindan zona turística

A mitad del camino sexenal, la vio
lencia criminal desafía al Estado

cada vez que bloquea vías de
tren, usufructúa cuotas de peaje en au
topistas, ignora el cobro de piso en ave
nidas y zonas comerciales en ciudades
de cualquier región, el regenteo narco
menudista en corredores turísticos de

Acapulco, Vallaría o la Riviera Maya.
Daños colaterales, muertes de paseantes ajenos a

disputas por playas y bares dispara alarmas, a veces
diplomáticas —alertas de viaje— o de boca en boca, de
nota en nota que, sin prédica ideológica que valga, vue
lan por el mundo y amenazan con causar daños irre
versibles a Guerrero, Quintana Roo, Jalisco, Guanajuato
o Michoacán en puntos neurálgicos de sus economías.

Si la idea de un México inseguro continúa alimen
tándose a punta de balaceras y disputas que llegan a
merenderos o cantinas, para zanjar disputas por terri
torios para delinquir, traficar o extorsionar, entonces
las consecuencias serán lo suficientemente profundas
como para poder subsanarlas con ferias, expos o discur
sos de promoción turística.
Ante la racha de sangre que viven destinos paradi

siacos, el Gobierno anunció la creación de un Batallón
de Seguridad Turística que se estrenará en Quintana
Roo el l de diciembre con mil 445 elementos. Un pro
grama conjunto entre Ejército y Guardia Nacional que
podrá replicarse en otros polos de atracción para visi
tantes locales y foráneos.

Patrullajes, presencia e inteligencia entre autorida
des locales y federales, para intentar que los malos no
se atrevan a retar a las fuerzas nacionales; una apuesta
redoblada por la paz sin violencia. Sólo el tiempo y la
ruda realidad que imponen estructuras criminales pan
regionales dirán si los batallones tienen razón de ser.

En el anuncio de Quintana Roo para Cancún, Tulum
y Puerto Morelos, hay una aceptación implícita de la
fallas de una estrategia de seguridad ideal, pero poco
funcional. A la luz de los hechos, no de los dichos.

Medicamentos hasta 2022

Paciencia y resiliencia necesitan miles de pacientes
impacientes, ante la carencia de sus fármacos y trata
mientos; el presumido desmantelamiento de los cárte
les de laboratorios y distribuidores que monopolizaron
su suministro nacional, repercutió en el desabasto de
lo elemental.

No existe, hasta el momento, una aceptación activa
del yerro, pero informar de nuevos plazos y métodos,
es reconocer pasivamente algo que se denunció y fue
combatido sin tacto ni empatia, con palabras sin res
paldo fáctico.
Víctimas y testigos son los padres de menores en

fermos de cáncer, adultos mayores sin cobertura en
dispensarios oficiales. El ex director del ISSSTE, Luis
Antonio Ramírez, quien busca emular a su padre Don
Heladio Ramírez en gobernar su tierra, Oaxaca, acepta
que se hizo mucho y se logró poco.

No sólo suministros sino prevención también esca
sea en un sector público de salud que iba a ser como el
de Canadá o Dinamarca. Pues no, y claro que la pande
mia justifica casi todo, pero perdona poco. Ni hablar, se
trata del costo de gobernar, es el desgaste del poder y a
veces también del no poder.
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Se ven en su espejo
Un riesgo que corre el Gobierno al no

hacer acuse de recibo de las críticas,
en buena medida porque las considera
estrategia de sus adversarios, es termi
nar ba j o una mirada unilateral ba j o el su
puesto de que todo va caminando.

Como hemos referido, mientras estemos entre lo que se
vive y lo que se plantea a través del discurso va a ser difícil
tener un diagnóstico de lo que está pasando; cuestión cada
vez más recurrente en las mañaneras.

A estas alturas no es sólo el discurso presidencial, ahora
resulta que a muchos funcionarios les ha dado por seguir
la misma línea del tabasqueño. Lo que ha venido sucedien
do es que desde el discurso de los funcionarios se dictan
también expresiones en que lo que se dice pretende ser la
realidad.

Al no haber acuse de recibo poco o nada se consideran
observaciones que, sin duda, permitirían tener elementos
que fortalecerían no sólo los discursos sino las estrategias
mismas.

Se han presentado casos en que siendo entrevistados al
gunos funcionarios contestan lo que quieren pasando por
alto la pregunta que se les hace. Cuando tienen el micrófono
enfrente asumen que lo que dicen se convierta en la verdad,

EN LA MEDIDA

en que avance el
sexenio, por más

que echen a andar
la maquinaria en el
Congreso, se va a

necesitar de la crítica
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por más que se les insista el que respondan la pregunta que
se les hizo. Da la impresión de que a menudo la pregunta
que se les plantea acaba por ser el pretexto para tomar el
micrófono, más que para responder a los cuestionamientos.

En el proceso en que andamos de no escucharnos unos
a otros, el Gobierno en muchos casos está yendo mano.
Mucho se dice y ha escrito sobre la forma en que el Presiden
te contempla la gobernabilidad. No parte necesariamente de
gobernar para todos, ha puesto en el centro, con cierta razón,
a los sectores más desprotegidos.

Sin embargo, no hay por ahora elementos claros de que
estén cambiando los niveles de pobreza, lo que se suma al
desgaste de las clases medias que, a querer o no, han sido
un factor fundamental para el desarrollo del país y millones
de familias.

El Presidente ha venido optando por gobernar para una
mayoría pasando por alto que la gobernabilidad desde el
cargo que tiene debe contemplar a toda la población. Se
debe buscar la manera de alentar un desarrollo colectivo te

niendo como objetivo central a los más desprotegidos.
Las clases medias y el sector empresarial han sido rele

gadas por el tabasqueño. Durante la pandemia vivimos una
agudización del proceso, no se otorgó apoyo estratégico y
sustancial a las micro, pequeñas y medianas empresas.

En algún sentido estamos empezando a ver las secue
las de todo ello. El proceso de recuperación está costando
mucho trabajo por variables externas, las cuales en una
buena cantidad de casos nos rebasan. Lo que empieza a
pesar cada vez más ha sido la ausencia de un apoyo a peque
ños empresarios que se quedaron de la noche a la mañana
auténticamente en la calle.

Mientras no se tenga desde el Gobierno una mirada am
plia de las cosas va a ser difícil que pueda consolidar su pro
yecto. Poco o nada están siendo consideradas las críticas de
diferentes sectores que en muchas ocasiones no pasan por
la crispación política en la que estamos, se ofrecen opinio
nes que tratan de proponer alternativas a la gobernabilidad.
En la medida en que avance el sexenio, por más que

echen a andar la maquinaria en el Congreso, se va a necesi
tar de la crítica. El propio Presidente va a tener que acudir
a ella porque será una de las maneras en que tenga un refe
rente para poder medir y consolidar su proyecto; aunque no
guste presumimos que será cuestión de tiempo.

• RESQUICIOS
Se inauguró en Mérida el Tianguis Turístico. El turismo es
esencial, en los últimos años se convirtió en una de las más
importantes fuentes de ingresos para el país. Los mexicanos
nos movemos en él cada vez que hay oportunidad, en tanto
que los extranjeros se vuelven locos con lo que ven. El tian
guis es la oferta y la demanda, el problema es cómo seguir
lidiando con la pandemia, pero sobre todo la inseguridad.
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TRASCENDIÓ

Que en la sesión en que ayer el
pleno del INAI decidió obligar a la
Fiscalía General de la República a
revelar periódicamente una versión
pública de la carpeta de investigación
del caso Odebrecht, el comisionado
Francisco Javier Acuña hizo un

muy puntual recuento de todos los
personaj es que han estado alfrente de
la antes PGR. ahora FGR y que se han
negado sistemáticamente a transpa
rentar ese expediente, desde Raúl
Cervantes y Arturo Elias Reltrán
h;tsta Alejandro Gertz Mañero, de
quien destacó que, pese a su autono
mía, ha seguido el ejemplo de opaci
dad de sus antecesores.

Que lajefade Gobierno de Ciu
dad de México, Claudia Sheinbaum,
encabezará hoy una reunión privada
con el vicepresidente de FIFA, Vic
tor Montagliani; el presidente de
la Femexfut, Yon de Luisa, y el em

presario Emilio Azcárraga, dueño
del Estadio Azteca, para hablar sobre
las oportunidades que ofrece la ca
pital como una de las sedes de la Co
pa Mundial de fútbol 2026. Si así se
planearay se ejecutara en la cancha
cuando juega el tricolor...

Que el empresario Roberto Pa
lazuelos sostuvo ayer una larga con
versación con el presidente nacional
del Partido de la Revolución Demo

crática, Jesús Zambrano, y el coor
dinador de la bancada perredista en
la Cámara de Diputados, Luis Chá
zaro, para explorar su probable pos
tulación ala gubernatura de Quinta
na Roo, con buenas posibilidades de
abanderar a la coalición Va por Méxi
co. Aunque el aspirante buscó antes la
candidatura de Movimiento Ciuda

dano, algo descarriló el acuerdo que se
cantaba ya conDante Delgadoyfi
nalmente entró en negociaciones con
lo que queda delperredismo.
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De fanatismos y fanáticos
Guando el deterioro del discurso público lle

ga a su nivel más bajo, damos la bienvenida
al deterioro de la vida tanto pública como
privada. En México estamos en un punto
donde se anuló la capacidad para percibir

la realidad, dar cuenta de ella. La construcción de una
idealización previa ha sustituido lo que se encuentre en
frente. Es una idealización fantasiosa para la cual nada
importa si contraviene supuestos iniciales. No se trata
sólo de la lógica del dogma —que vive de la renuncia a lo
evidente o a la duda—, sino de la estructura del fanatis
mo y de su huésped, convertido en propagador irreduc
tible de lo no real.

Son muchas las señas de los riesgos a
los que nos adentramos. Cada una con
su ominosa defensa o silencio. El tiem

po perdido en la discusión gratuita so
bre la vacunación a menores de edad
debería acentuar el desprecio social a
la antipolítica pública en la gestión de la
pandemia; de una semana a otra vimos a
un gobierno litigante para evitar lo que
días después anunció. Algo similar sucedió con la invali
dación de la Suprema Corte sobre la extensión de man
dato de su presidente. Somos un país para el que el tiem
po no existe, entonces lo desperdiciamos sin notar su ca
pacidad de destrucción. Llevamos décaday media en un
amorío por lo militar que ha representado la abdicación

por la política civil, envueltos en nuestra crisis de dere
chos humanos: ahora también permitimos entregarles
la administración más básica. ¿En verdad necesitare
mos que un soldado nos multe en el tránsito para darnos
cuenta del despropósito? Acciones cuestionables, dicen

algunos, sin notar que minimizan
coincidencias angustiantes.
No gusta llamarle autoritarismo a

la tendencia del gobierno mexicano
por rechazar el pensamiento distin
to o la crítica, pero todo autoritaris
mo ha dependido de su destruccióny
el anular la capacidad por percibir lo
que nos rodea.
El lenguaje inadmisible deja de

extrañar. Otra vez, la institución académica en mira de
los desprecios oficiales. "Un acto de rebeldía", fue esta
semana la justificación de los modos que permean. Des
tituir auna académicabajo semejante argucia es no en
tender que la academia es en sí el gran acto de rebeldía
contra la verdad única.

En México estamos
en un punto

donde se anuló la
capacidad para

percibir la realidad
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Más pobres
Ellnegi estimó que la población perteneciente a la clase media en México pasó de
53.5 millones de personas en 2018 a 47.2 millones en 2020. Con esa contracción, el

país profundizó su carácter de ser uno donde predomina la clase baja
Una nota de Rubén Migueles

en su periódico El Universal
informa que "la población
perteneciente a la clase me
dia en México pasó de 53.5

millones de personas en 2018 a 47.2 mi
llones en 2020, es decir 6.3 millones me
nos, estimó el Inegi en la actualización del
ej ercicio para cuantificar dicho estrato de
la población, basado en patrones de gasto
de la Encuesta Nacional de Ingreso y Gas
to de los Hogares (ENIGH) para el periodo
20102020.

"Con esa contracción de personas y ho
gares que eran de la clase media a causa de
la pandemia, México profundizó su carác
ter de ser un país donde predomínala clase
baja, destacó Gerardo Leyva, director ge
neral adjunto de Investigación del Inegi.
La población ubicada en la clase alta tam

bién disminuyó, al pasar de 1.8 millones en
2018 a poco más de un millón el año pasa
do, mientras que la población de la clase
baja se incrementó de 69.9 millones a 78.5
millones".

"Usando los niveles y patrones del gas
to de la ENIGH se estima que el porcenta
je de hogares en la clase media subió pau
latinamente de 42.4% del total en 2010 a

46.7% en 2018. Sin embargo, cayó a 42.2%
en 2020, año de la pandemia", comentó
Julio Santaella, presidente del Inegi, en su
cuenta de Twitter.

Años, vamos
Ahora mal sin bien, sigue Leyva: "la parti
cipación de las personas ubicadas en dicha
clase social [la clase media] pasó de 39.2%
del total en 2010 a 42.7% en 2018, para caer
a 37.2% en 2020, con lo que llegó a sus ni
veles más bajos desde que el Inegi hizo una

primera estimación.
"Un resultado importante es que la ma

yor parte de la población sigue concentra
da en la clase baja, y tomará algunos años
más de progreso para que podamos rever
tir esta situacióny hacer que la clase media
seamayoritaria.
"Considerando los resultados de los co

micios, algunos de los estados donde ganó
la oposición son entidades cuya clase me
dia tiene un peso relevante. Por ejemplo,
en la Ciudad de México, donde la oposi
ción ganó nueve de 16 alcaldías, ese estrato
social es dominante, con 58.9% de los ho
gares, y se trata de la tasa más alta a escala
nacional". Pues sí, con la pena
"En la descripción sociodemográfica

que hace el Inegi de las clases medias, es
tima que el ingreso promedio de estos ho
gares el año pasado fue 22 mil 297 pesos
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al mes. Mientras que en el ámbito urbano
se estima que la percepción ascendió a 23
mil 451 pesos, con un máximo de 48 mil
330 pesos y un mínimo de 10 mil 7 pesos,
en hogares clasemedieros rurales el ingre
so promedio fue de 18 mil 569 pesos, con
un techo de 38 mil 628 pesos y un piso de
8 mil 197 pesos.
"Desde el punto de vista de su consu

mo, los servicios en el mercado privado a
los que tienen acceso los hogares de clase
media son internet, en 74%; automóvil,
61.6%; Tv de paga 55.3%; tarjeta de crédi
to, 41.7%; escuela privada 31.5%, y servicio
doméstico, 20.4%". Se los dijo Gil, pero no
le hicieron caso.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Enrique Tierno Galván: "Elpoderes co
mo un explosivo: o se maneja con cuida
do, o estalla".

Gabinete de curiosidades
Sofoco: di cese de la turbación, nerviosismo
y agitación acompañada de sudores y tem
blores que se produce en algunas circuns
tancias especiales.
Son de la misma reata las palabras so

focación, sofocar, sofocón y sofoquina. Se
sabe que offocare era ahogar y sofocar en
latín, pero ya en la lengua clásica se decía
suffocare (sofocar). En fin, es lo mismo
que ahogar, porque cuando alguien so
foca apenas puede respirar y la emoción
o el esfuerzo, o la agitación, impiden que
los pulmones hagan su trabaj o y función.
La etimología popular, que entiende so
foco como la agitación por una escena o
una noticia intolerables ha imaginado
que sofoco tiene que ver con fuego, y así
sofoco tiene que ver con una actitud que
impide salir el fuego, la ira, la intoleran
cia y naturalmente de esa contención el
enfado y la ira.

Diría Enrique Tierno:
"Elpoder es como un
explosivo: o se maneja
con cuidado, o estalla
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Zenteno Gómez se han convertido
en una presencia constante en la lu

cha por hacer de la movilidad un derecho constitu
cional y porque se concrete la aprobación de la Ley
General de Seguridad Vial, para impedir más muer
tes en las calles por esta causa.
Han participado en decenas de intervenciones urba

nas organizadas por activistas de la movilidad han ren
dido testimonio ante diputados, senadores, gobernado
res y todo tipo de políticos, además de contestar unay
otra vez entrevistas de reporterosy reporteras y acudir
aforos de víctimas viales. Todo, enmemoriade suhijo
Emmanuel, a raíz de cuya muerte fundaron la asocia
ción civil Manu Vive, por Ciudades más humanas.
Emmanuel Vara Zenteno, mejor conocido co

mo Manu, fue atropellado en el centro de Puebla en
noviembre de 2018. Elj oven director de Movilidad
de Puebla, quien en sus primeros días en el cargo se
disponía a poner en práctica aquello por lo que ha
bía luchado, se dirigía a su oficina en bicicleta, cuan
do otro j oven, el conductor de un microbús de la ru
ta 13, arrancó a toda velocidad y mató a Manu en la
esquina de la 4 Poniente con 11 Norte.
La familia de Manu trabajó su dueloy se dispuso a

honrar la memoriay el legado de Manu con su activis
mo. Así es como han dado testimonio, unay otra vez,
como familiares de víctimas, para sensibilizar apolíti
cos y funcionarios, para motivar a otras personas, para
sumarse agrupos de activistas, multiplicando el alcan
ce de lo que quizá Manu hubiera alcanzado a realizar.
Hoy Manu es un símbolo de trascendencia y una

parte de él vive en quieneslo conocieron en viday en
quienes, supimos de él a través de amigos comunes.
Este domingo se cumplen tres años de su trágica

mué rte y se ha preparado una j ornada de actividade s,
un evento simbólico para seguir impulsando la agenda
de movilidad segura, incluyente y sustentable.
Habrá una misa el viernes 19 para los más cerca

nos, además de una rodada por la Recta a Cholula,
un encendido de luces amarillas afuera del Congre
so de Puebla en conmemoración del Día Mundial en
Recuerdo de las Víctimas de Accidentes de Tráfico,
la proyección de un documental en memoria de
Manu y una intervención en ciclovías.
En todas las actividades estarán Ramón y Luz del

Carmen, arquitecto y administradora, que han ocu
pado ellugar que suhijohubieratenidoy enfrentado
tareas cotidianas para evitar otras muertes. Como di
ce Luz del Carmen: "Todos somos peatones, incluso
quienes van en carro. Espero que la muerte de mi hij o
sirvade algo, que trasciendahaciendo un cambio para
bien de todos".

Como ellos pero en Oaxaca, Esther Soto, cuya her
mana Gaby murió en condiciones similares a las de
Manu, también se ha convertido en una activista en
defensa de los usuarios más débiles de las calles: pea
tonesyciclistas.
Este fin de semana, la asociación Gabi Soto Bici

blanca/Oaxaca por la Movilidad organiza un Foro
en memoria de las víctimas de siniestros viales, a de
sarrollarse desde el viernes 19 hasta el domingo 21.
Ellos sacaron fuerza de la tragedia para abrazar

un objetivo que da sentido a su lucha, la movilidad.
Un abrazo a la distancia desde aquí.
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PENSÁNDOLO BIEN # J0 PATTERSON

AMLO y el latín power
Se diría, con razón, que la idea de armar una estrategia de cabildeo entre los paisanos para impulsar la agenda de México en
los asuntos internos de Estados Unidos puede ser interpretada por Washington como una injerencia inadmisible, pero...

Pensar fuera de la caja,
como dicen los gurús
de la administración

moderna, puede pro
ducir despropósitos

pero también ideas frescas y nue
vos derroteros. Andrés Manuel
López Obrador, formado con un
pie dentro y con un pie fuera de la
"caja" en la que tradicionalmen
te ha habitado la clase política
mexicana, ha sido un claro ejem
plo de lo mejor y lo peor de esta
consigna. Ideas sacadas de la
manga a contrapelo de un apa
rente sentido común, como
fue la rifa de un avión sin

avión, de un lado, aunque
del otro polémicas deci
siones, como la mudanza
de Los Pinos o los vuelos

en clase turística, que en
conjunto rede finen los
usos y costumbres de la
Presidencia. Y según se
mire, en ocasiones hay
ideas que son las dos cosas
al mismo tiempo, aparentes
despropósitos que se convier
ten en genialidades. Tal es el caso
de la posibilidad de pensar un lo
bbyen Estados Unidos para pre
sionar a los congresistas a votar
en favor de iniciativas clave para
los latinos.

En principio parecería un plan
teamiento políticamente inco
rrecto, por decir lo menos. El típico

caso de una iniciativa que urgiría
llevar a cabo, pero que no conviene
pregonar en voz alta, mucho me
nos por parte de un mandatario
mexicano enfunciones.

Este martes López Obrador
afirmó en la mañanera ("porque
no lo puedo tratar tan abierta
mente en Estados Unidos por
respeto a la soberanía de ese
país") que si el presidente Bi
den presenta en el Congreso la
iniciativa prometida para la re
gularización de 11 millones de
migrantes, México tendría que
estar atento a la postura que asu
man los legisladores republica
nos y demócratas. Y en caso de
que algunos de éstos se opongan
a esta medida habrá que tomar
registro y hacérselo notar a los
38 millones de mexicanos que
habitan allá, muchos de los cua
les ejercen el voto. AMLO citó el
caso de los cubanos y su cabil
deo que, a pesar de representar
apenas a 4 millones que residen
en Estados Unidos, poseen una
enorme influencia política.
Sin duda es una idea poten

te. Aunque no lo mencionó, re
sulta evidente el desproporcio
nado peso que tiene el lobbyen
favor del Estado de Israel, capaz
de afectar la carrera de cualquier
político que vote o se exprese en
contra de tales intereses. Aún

más patente es el cabildeo ejer
cido por la famosa NRA Natio
nal Rifle Association, que du
rante años ha boicoteado toda
iniciativa para limitar la venta
indiscriminada de armas, ante el

pavor de todo congresista de ser
objeto de la crítica de este lobby.
López Obrador apunta, en

efecto, a una realidad que poco a
poco se abre camino. Es verdad
que el peso específico de la po
blación de origen latino es enor
me en términos económicos y
sociales en muchas regiones, pe
ro su protagonismo político es
muy inferior proporcionalmen
te hablando. La mera posibilidad
de modificar esa ecuación cons

tituye una tesis explosiva. Des
de luego se trata de una comuni
dad mucho más diversificada de

lo que parece, en ocasiones con
intereses encontrados. Y allí es
tán los datos de la elección de

Donald Trump, por el que sufra
garon poco más de 20 por cien
to de los latinos. Pero los núme
ros son tan grandes que incluso
si esta tesis (ofrecer un objetivo
común al electorado latino) des
pierta el interés de una fracción,
los alcances podrían ser pode
rosísimos. Muchos de los comi

cios distritales se resuelven por
escaso margen, lo cual significa
que los contendientes no están
en posición de dar la espalda al
voto de comunidades articula

das entorno aun interés común.
Y no hay que dejar de lado que la
proporción del voto latino no ha
rá más que crecer por el efecto
combinado de su creciente peso
demográfico y la paulatina incor
poración a la vida cívica de mu
chos descendientes de emigran
tes. "Hay millones de ciudadanos
estadunidensesmexicanos que
deben estar atentos y tener dos
obj etivos, solo dos: defender a los
mexicanos y defender a México",
dijo el Presidente este martes.
No queda claro si estas decla

raciones de López Obrador ex
presan una mera esperanza o an

ticipan un proyecto de cabildeo a
desarrollar por el gobierno mexi
cano. Ciertamente AMLO es un

activo político con ascendencia
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rosísimos. Muchos de los comi
cios distritales se resuelven por
escaso margen, lo cual significa
que los contendientes no están
en posición de dar la espalda al
voto de comunidades articula
das entorno aun interés común.

Y no hay que dejar de lado que la
proporción del voto latino no ha
rá más que crecer por el efecto
combinado de su creciente peso
demográfico y la paulatina incor
poración a la vida cívica de mu
chos descendientes de emigran
tes. "Hay millones de ciudadanos
estadunidensesmexicanos que
deben estar atentos y tener dos
obj etivos, solo dos: defender a los
mexicanos y defender a México",
dijo el Presidente este martes.
No queda claro si estas decla

raciones de López Obrador ex
presan una mera esperanza o an
ticipan un proyecto de cabildeo a
desarrollar por el gobierno mexi
cano. Ciertamente AMLO es un

activo político con ascendencia

entre segmentos populares de la
emigración arraigada en Estados
Unidos. Un factor que une a gru
pos tan diversos como los cientos
de miles de poblanos asentados en
Nueva Yorky los millones de mi
choacanos, zacatecanos y guerre
renses instalados enla costa oeste.

La idea de que López Obrador

constituya un catalizador para
estos grupos puede parecer pe
regrina, pero no hay que ol
vidar que el sustrato social

del que procede la ma
yor parte de estos in
migrantes y sus hijos
es el mismo que hoy
le otorga al presidente

mexicano tan categóricos
niveles de aprobación. Ha
bría que recordar las muchas
veces que se ha subestimado ya
no a su persona, sino al fenóme
no político que representa. Ha
ce unos años nadie habría adi

vinado la posibilidad de que
una figura lograra el consenso
generalizado de tantas y divi
didas corrientes progresistas,
de izquierda o de oposición,

caracterizadas siempre por su
arraigado canibalismo.
Podría decirse, con razón, que

la idea de armar una estrategia
de cabildeo entre los paisanos
para impulsar la agenda de Mé
xico en los asuntos internos de

Estados Unidos puede ser in
terpretada por Washington co
mo una injerencia inadmisible.
Pero considerando lahistoria de
intervencionismos descarados

y, en ocasiones, brutales de Esta
dos Unidos sobre la vida política
de nuestros países, tal cuestio
namiento resulta ingenuo. Ha
ce un par de semanas, para no
ir más lejos, varios congresistas
estadunidenses exigieron a su
embajador en México presionar
a nuestras autoridades para ga
rantizar las operaciones econó
micas de algunas empresas de
aquel país en el nuestro.
En fin, ocurrencia o atisbo de

una nueva estrategia, la posibi
lidad de utilizar políticamente
a la población de origen latino
de una manera orquestada es
un planteamiento trascenden
te. Una tarea nada sencilla por
donde se le mire, pero si hay al
go con posibilidades de impul
sarla es el factor AMLO. Vere

mos si prospera.

Habrá que recordar
las veces que se ha
subestimado ya no
a su persona, sino al
fenómeno político
que representa
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Pasado mañana, sábado, conmemoramos
111 años del inicio de un levantamiento

que nadie quería en México. "El día 20
del mes de noviembre", decía el Artículo 7o del Plan
de San Luis Potosí, "de las seis de la tarde en adelan
te, todos los ciudadanos de la República tomarán las
armas para arrojar del Poder alas autoridades que
actualmente gobiernan". Hubo brotes armados en
algunos estados, pero sobre todo en las montañas de
Chihuahua, donde surgió la figura de Pascual Oroz
co. Entre febrero y abril, Díaz trató de negociar con
la revolución. El 7 de mayo de 1911, concedió la po
sibilidad de renunciar; el 10 cayó Ciudad Juárez; el
21 fueron firmados los tratados que pusieron fin al
Porfiriato; el 25 Díaz firmó su renuncia; esa misma
noche salió hacia el exilio en Francia. La revolución
había triunfado en seis meses. Esa revolución, la de
191011, ocurrió sin la violencia que, en la década que
iniciaba, habría de costar la vida a750 mil mexicanos.
Los mexicanos tenían miedo desde hacía años,

porque no sabían qué iba a pasar a la muerte de Por
firio Díaz. "No existe la tranquilidad inefable de hace
algunos años", escribió Francisco Bulnes. "¡La Na
ción tiene miedo! La agobia un calosfrío de duda, un
vacío de vértigo, una intensa crispación de descon
fianza, y se agarra a la reelección como a una argolla
que oscila en las tinieblas". Coincidió Emilio Rabasa.
"Los mexicanos, llenos de inquietud ante la incerti
dumbre de la suerte futura, formularon la pregunta:

Después de Díaz, ¿qué?'.
"El caudillo, envejecido,

había hecho su obra", obser
vó Alfonso Reyes, "y no supo
retirarse a tiempo: al tiem
po en que afloraban proble
mas que, en verdad, ya no le
incumbían, ya no pertene
cían a su representación del
mundo (...) Aquel gigante

que supo salir airoso de tan graves faenas no acer
tó en crearse un sucesor". "El general Díaz", anotó
Federico Gamboa, "ya estámuy viejo (...) Hay, en el
aire, muchos odios contra su prolongada adminis
tración, aunque nadie se atreva a regatearle su pro
bidad ejemplar". "Se pensaba en que lo más práctico
era dejar a don Porfirio en la Presidencia y esperar
a que muriera, para heredar el poder", observó Ne
mesio García Naranjo. Pero surgió la figura de Ma
dero, avalada por el propio Díaz en su entrevista a
Creelman, a quien dij o que vería con gusto el surgi
miento de un partido de oposición en México.
"Es innegable que un inmenso malestar y una

amarga duda en los destinos futuros del país con
turban hoy todos los ánimos", exclamó Fernan
do Duret. "La inmensa mayoría del país desea ar
dientemente la paz". Así lo sabía Madero, quien lo
advirtió a Díaz en el verano de 1910: "No tienen us
tedes en cuenta que la nación está cansada del con
tinuismo, que desea un cambio de gobierno, pues
desea estar gobernada constitucionalmente y no
paternalmente como usted dice que pretende go
bernarla (...) Si usted y el señor Corral se empeñan
en reelegirse a pesar de la voluntad nacional y con
tinuando los atropellos cometidos recurren a los
medios puestos en práctica hasta ahora para impo
ner las candidaturas oficiales, y pretenden emplear
una vez más el fraude para hacerlas triunfar en los
próximos comicios, entonces, señor general Díaz,
si desgraciadamente por ese motivo se trastorna la
paz, será usted el único culpable ante laNación, ante
el mundo civilizado y ante la Historia".
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

El "casa por casa"
no servirá de nada

CARLOS
MARÍN

Felices por la Ley Federal de Presupuesto
que aprobaron con el resuelto apoyo de
verdes y petistas, los diputados de Mo

rena dan por hecho que lo mismo lograrán con la pro
puesta de contrarreforma constitucional en puerta.
Su coordinador Ignacio Mier asumió ese compro

miso ante el presidente López Obrador: "Vamos a sa
car adelante la reforma eléctrica".
Los integrantes de su bancada, informó, saldrán "a

todos los distritos federales electorales para discutir;
enriquecer y debatirlas bondades que representa..".
Pero la ley de presupuesto solo requirió el respaldo

de la mayoría simple de la Cámara de Diputados, en
tanto que la reforma constitucional eléctrica necesita
los votos de al menos dos tercios del Congreso y 17 le
gislaturas estatales.
Ningún ciudadano a quien visiten tiene la facultad

de votaren las cámaras.
Dados a la movilización y el rollo, senadores, dipu

tados, alcaldes morenistas y muy probablemente mo
renianos, más "un ejército de cuadros", comités dis
tritales, municipales, estatales y el nacional, afirman,
peregrinarán por todo el país para promoverla contra
rreforma "casa por casa".
A su vez y con igual propósito, la Secretaría de Ener

gíay la Comisión Federal de Electricidad inundarán con
más spots los medios electrónicos y las redes sociales.
Le llaman "campaña

informativa".
Su anfitrión de Palacio les di

jo que en 2013, cuando se apro
bó la reforma energética de Peña
Nieto, "la gente" no tuvo idea de
lo que se fraguaba:
"Nosotros estábamos muy

preocupados y ocupados para
que no se aprobara esa reforma
energética; que no se privatizaran el petróleoy la indus
tria eléctrica. Llevamos a cabo, en dos meses, como diez
concentraciones. Creo que estuvimos, en dos meses,
cinco veces en el Zócaloy también en la avenida Juárez.
Llenábamos el Zócalo pero necesitábamos más. Nos fal
tó pueblo para detener esas reformas, porque la gente
no estaba informada. Y como los neoliberales tenían el
control de los medios, pues no se informó; al contrario,
se le decía a la gente que iba a llegar la inversión extran
jeraaraudales, que iba a aumentar la producción petro
lera, que iba abajar el precio de las gasolinas, de laluz..
Toda una campaña en medios, unbombardeo".
La secretaria de Organización de Morena, Xóchitl

Zagal, confirma que será el 1 de diciembre (tercer ani
versario de la toma de protesta de AMLO como Presi
dente) cuando arrancará la movilización.
Sin embargo, en el ámbito de la razón, lo único cierto

es que sin votos de la coalición opositora (en especial
del PRI), la contrarreforma fracasará, a menos que los
priistas resuelvan apoyar a quienes los desprecian, pul
verizar la alianza opositora y, de paso, aplicarle la euta
nasia a su partido.
Pero en eso de ir "casa por casa" lo más probable será

que los brigadistas experimenten lo que se cuenta de
los testigos de Jehová:
Cuando llaman a la puerta les preguntan: "¿Qué

quieren?".
—"¡Platicar!" —responden.
Y los batean: "¡Pues platiquen entre ustedes.. JP

Ningún ciudadano
a quien visiten los
morenistas tiene la
facultad de votaren

las cámaras
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EN PRIVADO

AMLO en la
Casa Blanca

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Que hay que poner la otra mejilla.
Hoy por fortuna solo tenemos dos.

Florestán

Anoche cavilaba—¡qué tal!— si escri
bir para hoy del viaj e de Andrés Ma
nuel López Obrador a Washington

para reunirse con el presidente de Estados Uni
dos, Joe Biden, y el premier canadiense, Justin
Trudeau, o del fracaso del once mexicano de fút
bol ante las selecciones de esos países.
Entiendoque lo trascendente eslacumbre délos

líderes de América del Norte, lo que le tiene sin cui
dado ala mayoría de los mexicanos, pero lo emocio
nal, que abarca a más, es la derrota de quien llama
ban futbolísticamente El Gigante déla Concacafy
que en una semana confirmó que dej ó de serlo.
Así que, en aras del interés mayoritario, voy

a referirme al fracaso deportivo que afecta más
el ánimo de los mexicanos que un mal resulta
do presidencial en la Casa Blanca, para el que, al
igual que en el fútbol, el director técnico siempre
tiene salidas.
Entre ese eventual mal resultado en la Casa

Blanca y uno en el fútbol, es que en el primero
quien pierde, aunque lo nieguen, es el Presiden
te en turno y el país, y en el segundo, aunque lo
quieran endosar, es el equipo y el sentir nacional.
En una cumbre solo juega el director técnico,

el Presidente de la República, y no siempre se en
tiende el marcador final por las excluyentes de
responsabilidad del discurso, y en el fútbol jue
ga un equipo que es el que gana o pierde, aunque
también lo maquillen.

En este símil no hay correctivos para la ilumi
nada gestión presidencial. En el futbolístico sí los
hay, pero los poderosos no quieren aplicarlos por
tener otras prioridades.
Y por eso uno y otros empatan en la ilusión y

en la decepción.
RETALES

1. TAPADOS. López Obrador dijo que More
na elegirá al candidato presidencial por el mé
todo de encuesta y que apoyará al vencedor(a).
La última ganadora de una encuesta de Morena
fue Claudia Sheinbaum, en 2017, para la candi
datura al gobierno de Ciudad de México, lo que
Ricardo Monreal desconoció, método que hoy
sigue rechazando;
2. SOBERBIA. Hugo LópezGatell descalificó
la competencia judicial para resolver diferencias
sociales cuando, en su soberbia, dijo que la vacu
nación a menores de 15 a 17 años no es por deci
sión de juez alguno, porque carecen de la capaci
dad para decidir sobre temas de salud. Con esa
métrica todo es absolutismo. Y reitero, operan
como si se fueran a quedar para siempre; y
3. PLEITESIA Así fue la concentración de los
diputados de Morena en el Patio de Honor de Pa
lacio para celebrar la aprobación del Presupues
to, donde López Obrador se declaró orgulloso de
su bancada por haberlo sacado sin tocarle una
coma y advirtió a la oposición que es desecha
ble pues tiene la mayoría, lo que es cierto parala
simple, pero no para la calificada de las reformas
constitucionales que quiere, pero ya los doblará,
sobre todo a la priista, con lo que le sobra.

Nos vemos mañana, pero en privado
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DÍA CON DÍA

Despierta
la Corte

HÉCTOR
AGllLAR
CAMÍW

Hay que celebrar la ro
tundidad conque la Su
prema Corte descalificó

el artículo transitorio aprobado en el
Senado para extender dos años, por la
puerta de atrás, inconstitucionalmen
te, el término de la presidencia de la
misma Corte.

Hay que celebrar también la cui
dada pero vigorosa amonestación de
la ministra Norma Lucía Piña al Po

der Legislativo por haberse prestado a
una jugada tan desaseada como querer
cambiar la Constitución con el artículo
transitorio de unaley general, solo "por
complacer a otros poderes".
Hay que hacer notar también el re

cibimiento caluroso de la posición de
la Corte, aunque en esto hay o se tras
luce un punto de desconfianza previa.
Paralos conocedores era evidente que

la Corte no podía manifestarse sino así,
de manera unánime,
contra el despropósito
del Legislador. La po
sición de estos conoce
dores en las redes fue:

"¿Alguien esperaba
otra cosa?".

Lo que sugiere el recibimiento calu
roso de la decisión es que sí, que sí había
quienes pensaban que podía suceder
otra cosa. Que la Corte podía reaccionar
ante este caso como lo hahecho en otros
durante estos años: dándole la suave al
gobierno o aplazando su decisión en es
pera de momentos políticos propicios.
Esta última actitud, aplazar, ha si

do la conducta de la Corte en muchos

asuntos cruciales que esperan su vere
dicto. La verdad es que la Corte empie
za a dar indicios claros de que su con
ducta va cambiando y de que podemos
esperar de ella mucho más que cautela
en los tiempos que vienen.
Ha sido tajante y garantista, como

debe ser, en materias muy polémi
cas como el aborto y la mariguana, y
lo ha sido también en cuestiones muy
sensibles para el gobierno como en

el tema de la prisión
preventiva oficiosa y
ahora en la extensión

de los tiempos de ejer
cicio en altos puestos
públicos, llámense la
presidencia de la Cor

te o la Presidencia del país.
Hay que celebrar esta tendencia,

pues la otra, la de procastinar o dife
rir, produce incertidumbre jurídica y
debilita nuestro siempre débil Esta
do de derecho.

Que la Corte despierte es una gran
noticia para la democracia y para el
equilibrio de los poderes públicos
que le es consustancial.

Empieza a dar indicios
claros de que su

conducta va cambiando

Fecha: 18/11/2021

Página: 3

Area cm2: 164

1 / 1

Columnas Políticas

Día con Día / Héctor Aguilar Camín

Héctor Aguilar Camín

Costo: 21,921

Página 13 de 19



POLÍTICA ZOOM

La cifra maldita
del NACM

RICARDO
RAPHAEL

17
<i s un numero que porta ma

¡ la suerte. Despierta furias
y hace llove r inj urias, tam

bién arrasa con instituciones y trayec
torias profesionales.
Se trata del verdadero costo de la

cancelación del Nuevo Aeropuerto
de la Ciudad de México (NACM).
Tan peligrosa es esta cifra que casi

nadie se atreve a nombrarla. La última
víctima de este conjuro cabalístico fue
Gerardo Lozano Dubernard, director

delÁrea de Cumplimiento Financiero
de la Auditoría Superior de la Federa
ción (ASF).
Se trata del mismo funcionario que,

el pasado mes de mayo, prestó un gene
roso servicio a quien no podíay que seis
meses después terminó renunciando a
su cargo acaso por haber concedido lo
que no debía.
En febrero de 2021, Lozano Du

bernard firmó la Memoria del Proce
so de Cancelación del NAIM (2014
2019). En dicho texto reconoció que
el costo habría sido
de 184 mil 600 millo

nes de pesos.
Semanas después

sus colegas de la Au
ditoría del Desempe
ño de la ASF conclu

yeron otro monto: 331 mil millones
de pesos. Arribaron a esta cifra usando
una metodología que pretendió tras
cender las cuentas públicas de 2019,
año en que se detuvo el documento de
Lozano Dubernard, para incorporar
los gastos en los que incurrirá el tesoro
público hasta 2040.
Acto seguido, desde el Olimpo fue

ron arrojados improperios enfureci
dos. Según Hacienda, el descalabro por
la cancelación de la obra no habría re
basado los 113 mil millones.

Protagonista y acomodaticio, Loza
no Dubernard corrió a esconder baj o la
alfombra su documento de febrero pa
ra congraciarse con los números de la
SHCP y, por tanto, del presidente An
drés Manuel López Obrador.
Habrá creído Lozano que ese acto de

servilismo iba a reportarle prontos divi
dendos políticos, pero la matemática de

sus expectativas resul

tóiCT""p
perdió respeto y lo
mismo ocurrió fuera
de esa institución. Ha
ce unos días escribió

un texto para hablar mal de su j efe, Da
vid Colmenares, el cual le ayudó ex ante
para j ustificar la renuncia a su cargo.
Zoom: el caso de Lozano Duber

nard no debería pasar desapercibido.
La complacencia con el poder, cuando
implica traición a la responsabilidad y
la ley, termina tarde o temprano devo
rando el alma del perpetrador.

La última victima de
este Conjuro cabalístico
fue Gerardo Lozano
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POLITICA IRREMEDIABLE

¿Alguien quiere
ser presidente?

ROMAN
REVUELTAS
RETES

Le preguntas a un niño qué
quiere ser de grande y, por
ahí, te responderá que

sueña con ser presidente de la Repú
blica (o, por lo menos, así era en mis
tiempos, porque en la espeluznante
realidad que estamos viviendo te en
cuentras con algunos que aspiran a
ser narcotraficantes).
Ya de adultos, quienes abrazan fer

vorosamente el apostolado de la po
lítica fantasean, muchos de ellos, con

la perspectiva de alcanzar la suprema
magistratura de este país. Los simples
mortales, por nuestra parte, nos pre
guntamos si tan morrocotuda preten
sión no revela una suprema incon
ciencia porque visto el tamaño de la
empresa el logro no es algo de lo que
te puedas regocijar sino, más bien, un
agobio descomunal.
México es dificilísimo de gobernar,

señoras y señores. Tan plagada está
nuestra nación de problemas, conflic
tos y complicaciones que, si un dios
cruel te castigara en
dosándote la supre
ma responsabilidad
de tomar decisiones
no sabrías por dónde
ATViríArínfí J IA Aminnfempezar: ¿te ocupas
de la educación en

detrimento de la seguridad o apues
tas por la justicia dejando de lado la
infraestructura? ¿Promueves el de
sarrollo económico en un entorno de

desigualdad y pobreza o utilizas los re
cursos del Estado para implementar
ayudas y estrategias asistencialistas?
¿Pones orden o sigues consintiendo
el imperio de los grupos que toman

por asalto los peajes de las autopistas,
que bloquean durante semanas ente
ras las vías de un ferrocarril de cuyo
funcionamiento depende la actividad
económica de regiones enteras, que
cierran avenidas y que vandalizan los
monumentos históricos? ¿Te enfren
tas a los maestros que dejan sin clases
a los niños de Oaxaca o consientes, por
simple conveniencia o cálculo políti
co, el rezago educativo de los infantes
de una de las entidades más pobres del
territorio nacional?

Naturalmente, los
encargados de la co
sa pública, una vez
que han tomado las
riendas y que están
r\ 1 mn«í1A T»i»AlAn/iAr«al mando, pretenden
resolver todos y cada

uno de los puntos del infinito catálo
go de desgracias nacionales. Pero, mi
ren ustedes, el asunto es que el dinero
no alcanza. Desde los inicios mismos

de nuestra vida como nación indepen
diente, las arcas del Estado han estado
muy mermadas. Es un apuro crónico
de Estados Unidos Mexicanos.

Este... ¿gobernar así?

El asunt o es que el
dinero lio alcanza, €S lili
apuro crÓIUCO de MéXXCO
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DUDA RAZONABLE

El complicado
tema que no
se tratará hoy

CARLOS
PÜIG

rp
he New York Times re

portó ayer que las muer
tesporsobredosis de dro

gas rompieron récords históricos duran
te la pandemia, según investigadores del
gobierno federal
De abril de 2020 a abril de 2021 más

de 100 mil estadunidenses murieronpor
sobredosis,casi30porcientomásquelas
78 mil muertes del periodo anterior, se
gún cifras provisionales del Centro Na
cional de Estadísticas de Salud Esta cifra

es mayor que las muertes por accidentes
automovilísticos y armas combinadas.
El problema de adicción y, por lo tan

to, demanda de drogas en Estados Uni
dos es un asunto central en la agenda de
cualquier presidente de EUy desde hace
décadasensurelaciónconlospaísesdon
de se originany se distribuyen las drogas.
La guerra contra las drogas lanzada

por Nixon y repetida por muchos otros
países productores y
distribuidores ha re
sultado un desastre.

Según datos de la ofi
cina de drogas de la
ONU, el año pasado se
produjo más cocaína
en Colombia que en tiempos de Pablo
Escobar; en México se sigue producien
do buena parte de la heroína que llega al
otro lado; la mariguana va de baj ada solo
porque una parte del país vecino ya la le
galizó. Y así, lo que también sigue aumen
tado es la violenciay la criminalidad.
Y en el país del consumo las muertes

por sobredosis, entre otras cosas porque
la persecución de las drogas conocidas
ha provocado la creación de nuevas sus

tandas psicoactivas que provocan cosas
parecidas a las drogas perseguidas. Con
una diferencia: son mucho más peligro
sas porque llegan al consumidor con mí
nimos de información y muchas veces
con mezclas que contienen dosis o mez
clas que el consumidor desconoce.
Miles de millones de dólares enlague

rra inútil no han servido para nada. Las
personas, como lo han hecho desde hace

siglos, seguirán consu
miendo drogas. Lega
les o ilegales. Si fueran
serios, tal vez enlaCasa
Blanca deberían empe
zar a discutir y tomar
ejemplo de países que

han comenzado a invertir en estrategias
de reducción de riesgo.
No es que en varios países de Euro

pa no se consuman drogas: ¿por qué los
números de muertes son mínimas? La
legalización, los programas de análisis
de sustancias enfocados en ciertos de

mográficos y otras herramientas.
Pero está claro que no harán nada

que no sea guerra, tal cual lo anunció
hace medio siglo Richard Nixon.

Las personas seguirán
consumiendo

drogas... legales o no
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SIN ATADURAS

Contradicciones de
México en Washington

ua sti \
GUTIÉRREZ
CANET

A 15 días de tomar posesión como secretario
de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard
se reunió en secreto, en un hotel cercano al

aeropuerto de Houston, con los secretarios de Estadoy de
Seguridad Nacional de Estados Unidos, Mike Pompeo y
KirstjenNielsen.
Ese día, el 15 de noviembre de 2018, Ebrard, acompa

ñado de su cercano asesor Javier López Casarín, aceptó lo
que el gobierno de Peña Nieto se había resistido a conce
der: convertir a México en la sala de espera migratoria de
Estados Unidos.

Fue grande la sorpresa para los estadunidenses que
nunca imaginaron que el nuevo gobierno mexicano, na
cionalista de izquierda, permitiera que los solicitantes de

asilo esperen en México, mientras dure el trámite algunos
años. Y todo lo hizo Ebrard a espaldas de la nacióny a cam
bio de nada.

Entre la incredulidad y el regocij o, Mike Pompeo llamó
después de la reunión en Houston a su colega mexicano
del gobierno saliente, a quien le dijo: "It's toogood to be
true" ("Es demasiado bueno para ser verdad").
Al justificar la entrega de nuestra soberanía migratoria

al vecino del norte, Ebrard luego anunció en diciembre de
2018 que Washington comprometió 5.8
mil millones de dólaresparael desarrollo
en Centroaméricay 4.8 mil de inversión
en México. Puras cuentas alegres como
las que acostumbra a hacer Ebrard.
Trump se fue de la Casa Blanca y

nunca envió un solo dólar a México ni a
Centroamérica de los 10.6 mil millones
anunciados con bombo y platillo por el
secretario de Relaciones Exteriores, pe
ro sí militarizamos nuestras fronteras.
Mientras que Trump tomó el pelo a México e impune

mente injurió alos mexicanos como asesinos y violado

res, el presidente Andrés Manuel López Obrador man
tuvo una relación cordial con su amigo Donald y nunca
le reclamó las recurrentes ofensas al pueblo mexicano. Al
contrario, reiteró que nos respetaba.
El mandatario, quien por mucho tiempo se negó a feli

citar a Biden por su triunfo electoral contra Trump, está
ahora en Washington tratando de enmendar el error.
López Obrador defendió la iniciativa del presidente de

mócrata de regularizar a 11 millones de indocumentados y
advirtió alos congresistas estadunidenses que se opongan
a la medida que serán exhibidos por él.
La imprudente declaración de López Obrador es con

tradictoria, hacia dentro y hacia fuera.
En el ámbito interno, AMLO viola el principio cons

titucional de no intervención en los asuntos internos de

otra nación, pues México reconoce la soberanía de Esta
dos Unidos para definir sus propias leyes migratorias.

Si bien es correcto que México de
fienda los derechos humanos de los

migrantes mexicanos por ser univer
sales, no debe avalar el marco legal de
otro país, de la misma forma como re
chazamos que los extranjeros dicten
las nuestras en el ejercicio de nuestra
soberanía.
En el ámbito externo, resulta con

traproducente lanzar advertencias a
los congresistas estadunidenses que se opongan al pro
grama migratorio (por cierto, los oponentes son legisla
dores republicanos afines a Trump), pues provocaría el
hazmerreír, el desdén o el escalamiento de las tensiones
con México en el poderoso Capitolio.
Biden tiene bien medido al gobierno mexicano, sabe

que para tratar a un presidente popular e impredecible es
mej or mantener una relación cordial en público, dirigida
a complacer a la galería mexicana, pero defendiendo con
firmeza a los inversionistas estadunidenses conbase en el
tratado de libre comercio.
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El gusto por los calambres
Tal parece que el presidente disfruta
dando calambres. Las víctimas son ios
integrantes de su gabinete ante las re
iteradas invitaciones de López Obrador
a ex gobernadores para que se integren
a su equipo de trabajo.

Estos son ios casos concretos. Quíríno
Ordaz, priista de Sinaloa, aguarda ser
ratificado como embajador en Madrid.
Antonio Echevarría, panista de Navarit,
que todavía desconoce su nuevo cargo.
Jaime Bonilla, morenista de BC, a quien
incluso el presidente le dio a escoger qué
puesto quiere.
La invitación pública más re

ciente fue para el todavía gober
nador de Quintana Roo, Carlos
Joaquín, que fue priista, aunque
triunfó como panista. £1 presi
dente dijo; "vamos a ver si lo con
venzo de seguir ayudándonos".

Otros ex gobernadores que pueden
recibir una invitación son Héctor Astu

diilo de Guerrero y Claudia Pavlovich
de Sonora,

No se sabe si en efecto tendrán un en
cargo, o sí solo usa sus nombres para dar
calambres para que los actuales integran
tes de su gabinete se pongan las pilas.

El stand del Ejército
El dato más sorpresivo de Ia4T es el cre
ciente protagonismo del Ejército. Nadie
io vio venir. Ni siquiera su comandan
te supremo.

Pues bien, en estos días en que se de
sarrolla con éxito el Tianguis Turístico
de Mérída las noticias más importantes
para el sector han salido de la Sedeña.

El general S ando val anunció que, a
partir del primero de diciembre, entra
rá en operaciones un Batallón de Segu

ridad Turística de la Guardia Nacional

para la Riviera Maya. Se trata de un con
tingente de 1, 445 agentes para atender
los municipios de Benito Juárez, Solida
ridad y Tulum en Quintana Roo.
Pero no solo eso, también será

el Ejército el encargado de cons
truir el nuevo aeropuerto inter
nacional de Tulum y tiene ya la
encomienda de gestionar el Tren
Maya, la magna obra de infraes
tructura que permitirá la inte
gración del producto turístico
en la Península de Yucatán. Ade
más, va adelantado en la cons
trucción del aeropuerto de San
ta Lucía.

Que a nadie sorprenda que en la próxi
ma edición del Tianguis Turístico las
fuerzas armadas tengan su propio stand.

Tensión en ta Cumbre
Aunque un equipo de expertos coman
dado por el canciller Marcelo Ebrard tie
ne días planchando la agenda de la re
unión conocida como de tos "Tres Ami

gos", para evitar sobresaltos y que todo
transcurra en la placidez diplomática, lo
cierto es que hay tensión en Washington
previo al encuentro de Andrés Manuel
López Obrador con Joe Biden y Justin
Trudeau,

Lo es porque en la agenda de
los socios del T MEC hay muchos

temas delicados en los que hay
posiciones encontradas.
Los casos de la Reforma Eléctrica

promovida por la 4T y las caravanas mi
grantes van a pesar. Están de manera sis
temática en ios medios, aunque se dice
que no están agendados para ser trata
dos por los líderes de América del Norte,

Consejo Ejecutivo de Lnesco
Continúa la consolidación de México en

los organismos internacionales.
El país fue elegido miembro del Con

sejo Ejecutivo de la UNESCO para el pe
riodo 20212015, que es el órgano en
cargado de la conducción de la Confe
rencia de la ONU encargada de la cien
cia y la cultura.
El jefe de la Misión Permanente de

México ante la UNESCO, el embajador
Juan José Bremer, reveló que las prio
ridades en la Conferencia General son
cultura y desarrollo; combate a la dis
criminación y el racismo y las nuevas
tecnologías.
Sobre este último punto, el de

las nuevas tecnologías, es impor
tante señalar que el organismo
internacional incluyó una reco
mendación sobre la ética de la

Inteligencia Artificial, un tema
llamado a generar un debate
mundial.
El embajador Bremer participó tam

bién en e! evento de alto nivel sobre dis

criminación y racismo que son temas cu
yo análisis y debate han sido promovi
dos por México»
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Esra marcha (antiespecista) es México
por ¡a abolición de la esclavitud anima]...

Cualquier tipo de supremacismo nos lleva a
la corrupción y a /a destrucción... Esta lucha
que estamos dando fanfa gente en eí man
do en este momento, es una lucha esencial

que debería estar ocurriendo en (la) CoP 26,
(en ta) ONU y en todos los grandes encueiT'
tros mundiales... Lo primero serían los ani
males porque son ellos quienes finalmente
sostienen el Planeta y nos los estamos co

miendo; los estamos torturando, ¡os estamos
explotando... Se necesita ser muy poco inte
ligente, haber perdido la razón, para pensar
que podemos hacerle eso a los cuidadores y

guardianes del Planeta.
Jesusa Rodrigue*

ActiVístaSenadora suplente
por MoReNa

Es por lo anterior, que i a mar
cha antiespecista que se llevó
a cabo el pasado sábado 13
, a partir del medio día, y que
transcurrió pacífica y armóni

camente desde la remozada Angelira de
la independencia hasta llegar al siempre
bello Palacio de Bellas Artes, no fue en
respuesta a la que para el día 11 lleva
ron a cabo quienes siendo galleros, ca
zadores, ganaderos, cirqueros, criadores,
etc., reclamaron ser tomados en cuenta
para la construcción de leyes sobre 8ren
estar Animal ya que, según, son los úni
cos que saben del tema. Siendo así, obvio
es que la representación antiespecista no

se dio en reacción a esa postura puesto
que además y sin mal no entendí, es ya
una quinta edición la de este 2021. Y me
expreso de tal forma, porque aunque ar
monizo plenamente con tal filosofía y en
gran parte ya la practico, todavía no es
toy involucrada en sus manifestaciones
y movimientos. Espero algún día poder
alcanzar esa perfección moral.

EN OTRO TEMA, muy triste por cier
to, mientras por acá y en plena Avenida
Paseo de la Reforma se marchaba con
tra de la "Ley MonrealAbreu*' (con la que
sin compartir motivos con los colectivos
referidos tampoco estoy a favor), en el
Clearwater Marine Aquariuni se pasa
ba por un trago muy amargo pues en
la misma fecha WIN TE R —joven delfín
nariz de botella que en el 2005 perdió su
aleta caudal al quedar atrapada en una
trampa cangrejera, sobreviviendo gra
cias a que le fue diseñada una prótesis
con 1a que convivió por "14 años más—
perdió la vida por un problema gastroin
testinal que, de conformidad a los ex
pertos que la atendieron, es común en la
especie y tanto en libertad como en cau
tiverio. Vayase a saber qué tan cierto sea
esto último, pero como sea, se trata de
animales con una cultura ancestral. Con

demostrada capacidad de reconocerse a
sí mismos. Con lenguaje propio. Con fa
milias estrictamente conformadas. Con

madres y nodrizas dedicadas, sin omitir
que además no pertenecen a especie que
requiera un rígido manejo de conserva
ción y por lo tanto, es menester dejar a
sus representantes en total libertad y no
seguir fomentando su esclavitud. Allá la
conciencia de cada quien. Principalmen
te la de aquellos que sintiéndose muy
ecologistas pagan por mantenerlos pri
sioneros y por invadir su especio vital
para "nadar" con ellos. ¥ mientras allá
en Florida sufren esa pérdida, a grado
tal de haber cerrado las instalaciones

durante todo un día para guardar luto,
por acá nos enteramos de la dramática
disminución del presupuesto otorgado a
la SeMaRNat, particularmente el que se
dedicaría al cuidado y conservación de
especies prioritarias, entre ellas nuestra
endémica Vaquita que con tan sólo 6/10
individuos representándola, es el mamí
fero marino más amenazado de nuestro

Mundo y al que por lo mismo estamos
obligados tooooodos los mexicanos a
resguardar. Ahora su supervivencia que
dará a expensas de los pescadores ilega
les de totoaba, a quienes precisamente
por razones presupuéstales sólo podrá
enfrentar LA MARINA, cuerpo en el que
deberemos aprender a confiar pese a ia
mala imagen que a su respecto nos de
jó el documental Mar de Sombras... •
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SUBE V BAJA

Juan José Bremer

Embajador en lIN.ESCO

México fue elegido miembro del Conse
jo Ejecutivo de la Línesco para el periodo
20212025 con prioridades como ia cultu
ra y e! desarrollo; ei combate a la discrimi
nación y el racismo; y nuevas tecnologías.

Jacob Chunsley
Invasor del Capítoltú

Ei seguidor de Donald Trump y autoprocla
mado "chamán"', rostro del asalto del ó de
enero contra el Capitolio de Estados Uni
dos, fue sentenciado el miércoles a 41 me
ses de prisión.
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Apocas horas de acudir a ia
reunión dispuesta por Esta
dos Unidos para efectuar una
cumbre norteamericana en

Washington, el presidente de
la república lanzó una decla

ración distractora cuya finalidad fue ale
jar el foco de atención sobre la discusión
energética.
Se trató de una verdadera bomba de

humo, relacionada con los migrantes y
"colada" a través de una pregunta gene
rada por la propia oficina de comunica
ción presidencial, como suele hacerse en
estos casos.

Después de halagar al presidente Joe
Biden y hablar de él como quien más pre
ocupación genuina ha mostrado por los
mexicanos de allá, cuya "legalización"
forma parte de los sueños guajiros desde
los tiempos de ia "enchilada completa" de
Vicente Fox y Jorge Castañeda (por no ir
más atrás), el presidente lanzó una ame
naza terrible.

Exhibir a los legisladores gringos cuyos
ratos impidan la asimilación completa de
once millones de mexicanos al sistema es

tadounidense,, si Joe Biden decidiera pro
poner tal solución migratoria definitiva;
es decir, su naturalización.

"...Si el presidente Biden presenta la
iniciativa para la regularización de los 11
millones de migrantes, dijo nuestro pre
sidente, nosotros vamos a estar atentos,
pendientes, dándole seguimiento, toman
do nota de la postura que asuman los le
gisladores de un partido y de otro.

"Ojalá y haya unidad, pero sí legislado
res de un partido bloquean esta iniciativa,
nosotros lo vamos a señalar en su momen

to de manera respetuosa, lo vamos a dar
a conocer desde aquí, de
que un partido, sus le
gisladores, no ayudaron
a algo que es justo, hu
manitario, porque hay
millones de mexicanos

que viven, trabajan des
de hace años en Estados Unidos, que han
aportado mucho al desarrollo, al engran
decimiento de esa nación, entonces mere
cen ser tratados con justicia..."

Esta amenaza depende de varias cosas,
la primera de ellas, la acción política de
la Casa Blanca. Después la del Congreso,
La idea presidencial para advertirles

a los congresistas estadunidenses de los
peligros a los cuales se exponen si se les
exhibe en la "mañanera" como hace (por
ejemplo) Anita Vilchis con los periodistas
reprobos, falaces y mentirosos, pasa por
alto un hecho: ios representantes y los se
nadores americanos, actúan sólo en favor
de ios intereses de sus electores. De na
die más.

No hay uno solo de ellos a quien le im
pone el juicio extranjero, ni de México ni
de ningún otro país del mundo.

Por defender esos intereses los congre
sistas texanos le han advertido a su go

bierno sobre los riesgos
de una reforma energé
tica en nuestro país, cu
yos lincamientos nacio
nalistas vayan en con
tra de sus intereses. Eso
sí les importa,

Y al parecer no sólo a ellos, sino al go
bierno mismo. Al menos eso ha confirma

do el embajador Salazar. Y lo ha hecho en

español y con todas sus letras.
En Estados Unidos los congresistas no

le obedecen ciegamente a sus partidos.
Mucho menos al presidente.

Por eso resulta imposible ver en el Ca
pitolio un rebaño cantor de dóciles borre
gos, en el cumpleaños de Joe Biden (20
de noviembre de 1942) quien celebrará
pasado mañana su aniversario sin Mari
lyn Monroe para cantarle el "happy bir
thday Mr. President" como a otro célebre
demócrata.

Aquí cantaron las diputadas y los dipu
tados de Morena. Cada quien.

Pero sea como sea la advertencia es
tá hecha.

¿Leerá nuestro presidente una lista de
infamia para mostrarle ai pueblo quienes
son ¡os insensibles legisladores estaduni
denses cuya conducta iría en contra de la
fraternidad universal por él propuesta co
mo regla de comportamiento para la feli
cidad del mundo?

No lo sabemos, quizá lo haga, quizá se
lo pida a Marcelo Ebrard en una de esas
mañaneras en las cuales  ademásjuega
con pruebas y ensayos sobre la lealtad de
sus empleados.
Por lo pronto los representantes y se

nadores en Wasghington deben haber su
frido un sacudimiento emocional seme

jante al de aquella aciaga tarde cuando
los seguidores de Trum asaltaron el Ca
pitolio.

iQue nieydí, deben haber dicho todos
en coro *

No hay uno solo de ellos a
quien (e importe el juicio

extranjero, ni de México ni de
ningún otro país del mundo.
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La contracción de la industria automotriz de propiedad
estadounidense, si continúa, impedirá
significativamente la capacidad de Estados Unidos
para desarrollar productos tecnológicamente
avanzados que son esenciales para nuestra
capacidad de mantener la superioridad
para cumplir con los requisitos de defensa
poder global efectivo y rentable, así corno
proporcionar la base de investigación,
fabricación necesaria en caso de una

nacional, dice un reporte del Departamento de
Comercio que encabeza GINA RAIMONDO, y
que está en manos del presidente de Estados
Unidos, Joe Biden.

Fecha: 18/11/2021

Página: 2

Area cm2: 337

1 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 11,006

Página 5 de 6



"Este informe establece que una base sólida de
investigación, desarrollo y fabricación de auto
móviles y repuestos de automóviles de propie
dad estadounidense es vital para la seguridad
nacional. Sin embargo, el aumento de las impor
ta ciónes de automóviles y partes de automóviles
durante tres décadas ha colocado a los produc
tores estadounidenses en una desventaja com
petitiva frente a sus competidores extranjeros",
dice el documento que circula entre altos fun
cionarios de la administración de loe Biden.

A partir del análisis, el Departamento de Comer
cio de Estados Unidos recomienda a Biden: Diri

gir más discusiones y negociaciones para obte
ner acuerdos que aborden la amenaza de dete
rioro de la seguridad nacional. "Desde que se ini
ció esta investigación, ha habido discusiones
productivas que podrían resultar en cambios
positivos para la industria automotriz en Estados
Unidos, y Estados Unidos ha firmado el TMEC.
Si estas discusiones y el TMEC dan como resul
tado cambios positivos en la industria automo
triz de EU, el Presidente podría determinar si
esas acciones abordan la amenaza de deterioro

de la seguridad nacional que se encuentra en es
te informe".

El Departamento de Comercio dice que si no lle
gan a acuerdos pronto, Estados Unidos debe im
poner aranceles de hasta el 25 por ciento (ade
más de los aranceles existentes) sobre las im
portaciones de automóviles y ciertas partes de
automóviles (motores y partes, transmisiones y
partes del tren motriz y componentes eléctri
cos) a fin de aumentar la producción estadouni
dense de automóviles y partes para un nivel su
ficiente y para generar ingresos adicionales pa
ra aumentar las inversiones en investigación y
desarrollo.

Incluso, imponer aranceles de hasta el 35 por
ciento (además de los aranceles existentes) a las

importaciones de SUV (Sport Utility Vehicle) y
CUV (Crossover Utility Vehicle), lo que aumen
tará la producción nacional y generará ingresos
adicionales. Lo que llama la atención, previa
reunión hoy en Washington de Andrés Manuel
López Obrador, loe Biden, y el primer ministro
canadiense, íustin Trudeau, es que en las excep
ciones solamente ponen a Corea del Sur.
Que personajes cercanos a Carlos Romero Des
champs se impusieron como ganadores en la
elección de dirigencias de 12 secciones del Sindi
cato de Trabajadores Petroleros de la República
Mexicana que se llevó a cabo esta misma sema
na. Los enterados aseguran que desde lo más al
to del STPRM se giraron instrucciones de votar

por planillas únicas y se recurrió a las presunta
mente desparecidas prácticas de intimidación
de trabajadores para que sufragaran por los can
didatos oficiales; por ejemplo, en la sección 10,
ubicada en Veracruz, por Jorge Wade; en la 47,
localizada en Campeche, por Víctor Manuel Kid
nie, y en la sección 1 de Tamaulipas, de Esdras
Romero.

De acuerdo con el informe de actividades de la

UIF de enero a septiembre de 2021, esa instan
cia de la Secretaría de Hacienda recibió más de

7 millones de reportes de Operaciones Rele
vantes;^ mil reportes de Operaciones Inusua
les; casi 6 millones de reportes de Transferen
cias Internacionales, así como 4 millones 376
mil 717 avisos de Actividades Vulnerables. Que
bajo la titularidad de Santiago Nieto, la unidad
estableció más de 100 convenios con organis
mos nacionales e internacionales así como con

dependencias federales, estatales y municipa
les para el intercambio de información de inte
ligencia financiera para prevenir y sancionar
delitos como el lavado de dinero y el financia
miento ilícito.
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Los otros efectos del COVIDII
La semana pasada hablé sobre los efectos "cortos y
largos" del COVID. Creo que en terminología médica se
denominarían "agudos y crónicos" y decía yo que estos
efectos eran equiparables a la situación política, social
y económica, donde también hay efectos agudos y
crónicos una vez pasada la pandemia. Recapitulando
un poco, los efectos agudos consistieron en el cierre de
negocios, pérdida de puestos de trabajo, la pérdida del
estilo de vida que conocíamos, etc; y entre algunos de
los efectos crónicos, mencionamos aquellos que tienen
que ver con la manera en que las cosas cambiaron en
el panorama político (por ejemplo, cómo fue que Do
nald Trump perdió la reelección a la Presidencia de
EUA, cuando nadie pensaba años antes que sucedería,
y cómo la división política actual está haciendo que los
demócratas pierdan territorio frente a sus adversarios
y  quizá  la Presidencia en 2024 si se descuidan).

Pues bien, también mencioné efectos positivos, co
mo por ejemplo el futuro del trabajo, donde después de
tantos meses hemos aprendido a realizar nuestra labor
desde casa. Antes de la pandemia de COVID19 lo ante
rior hubiese sido imposible, no porque no tuviéramos
los elementos o herramientas para llevarlo a cabo, sino
porque la mentalidad de las personas no estaba prepa
rada para este cambio. En ese sentido, la pandemia nos
obligó a todos a innovar
y cambiar la manera en
que operamos y hace
mos las cosas.
En ese orden de

ideas, hay otras tantas
cosas que van a cambiar
también en los próxi
mos meses y años para
siempre. Me refiero a la
geografía y arquitectura
de los bienes raíces y de cómo las ciudades se desarro

llan y crecen. Por ejemplo, después de muchos meses
de estar encerrados, puede uno caminar en el centro de
Washington o ir a comer a un restaurante a la hora del
almuerzo; pero debemos apuntar que jamás la activi
dad volvió a ser la misma que antes. Si bien los nego
cios están volviendo a abrir, la realidad es que la
afluencia de clientes nunca será la misma. Las perso
nas, como dijimos antes, ya no trabajan todo el tiempo
en sus oficinas y tienen esquemas híbridos mucho más
flexibles, pero esto también afecta a las zonas donde la
gente compra vivienda. Los departamentos en los cen
tros de las ciudades han sido cambiados por casas en
los suburbios con patio y jardín, donde las personas
tienen un espacio de esparcimiento y de cierta libertad,
dado que ahora pasan mucho más tiempo en casa.

El negocio de los bienes raíces, oficinas, casas, de
partamentos, etc. también habrá cambiado su manera
de operar. ¿Es positivo el cambio? Dice un viejo dicho
que el cambio no es bueno ni malo, simplemente es.
Pero yo añadirla que en este caso, permitirá esquemas
mucho más flexibles y con mayor apertura que po
drían traducirse en mayor productividad y un mayor
balance entre la vida laboral y profesional, abonando
al bienestar integral de las comunidades. Luego enton
ces, a pesar de lo difícil que han sido todos estos meses,
la realidad es que hay cambios positivos que nos con
vendría aceptar plenamente.

La pandemia
nos obligó a todos
a innovar y cambiar
la manera en que
operamos y
hacemos las cosas

Fecha: 18/11/2021

Página: 24

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Políticas

Federico Ling

Costo: 7,740

Página 3 de 6



Generales a mitad de sexenio
Los ascensos de este 20 de noviembre confirman que
la cúpula militar, en esta primera mitad del sexenio,
se ha conformado en su mayoría por allegados del
general Luis Crescencio Sandoval González, secreta
rio de la Defensa Nacional.

Lo que más llama la atención de los ocho genera
les de brigada que ascienden al rango de divisionario,
es que dos de ellos realizan tareas fuera del ámbito
estrictamente militar, en áreas consideradas priorita
rias en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

El primer caso es el del general René Trujillo Mi
randa, director del Aeropuerto "Felipe Angeles",
quien adolece de experiencia operativa que la susti
tuye por labores administrativas que han marcado su
trayectoria en la milicia. Estuvo hasta hace pocos
años al frente de Banjército, fue jefe de Estado Mayor
en la primera región militar en la Ciudad de México, y
previamente encabezó la subdirección de adquisi
ciones. Es un militar premiado por su labor al frente
de uno de los caprichos presidenciales, cuya viabili
dad después del 2024 no está garantizada.

Otro ascenso cuestionado desde que se anunció es
el del general Inocente Prado López, actual jefe de la
Coordinación Policial de la Guardia Nacional, el nú
mero dos en el escalafón de este cuerpo integrado al
vapor en lo que va del sexenio.

El general Prado aparece en el organigrama de la Se
deña como comandante del Cuerpo de Policía Militar,
formado por las 12 brigadas de Policía Militar que se des
pojaron del uniforme verde olivo para colocarse el gris
arena de Guardia Nacional. Su caso ilustra las críticas al

doble rasero con el que se maneja la GN, por un lado

supuestamente adscrito a la secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, pero que en realidad son parte de
la Sedeña. Este militar fue el último comandante del

Cuerpo de Guardias Presidenciales (CGP) que nutria al
desaparecido Estado Mayor Presidencial (EMP).

Un caso opuesto es el del general Armando Monta
no Ponce, actual jefe de Estado Mayor de la décima
región militar en Mérida, quien junto con el general En
rique Dena Salgado, comandante de la cuarta región
militar en Mazatlán, son de los que mejor hoja de servi
cios tienen entre los ocho que ascienden a divisiona
rios este año.

El general Montaño tiene maestría en seguridad na
cional, es un paracaidista reconocido como instructor y
formador de unidades en la Brigada de Fusileros, ade
más de haber encabezado unidades de fuerzas espe
ciales. Su paso por Tepic hace pocos años como co
mandante de la 13 zona militar, le permitió tomar el
pulso a una de las regiones que por su ubicación está
considerada estratégica para la seguridad nacional.

El general Francisco Leana Ojieda, quien en agosto
pasado tomó el mando de la 21 zona militar en More
lia, es otro de los que recientemente ha estado en
áreas "calientes", como la 22 zona en Santa María
Rayón, Estado de México, puerta de entrada a la con
flictiva zona que colinda con Guerrero y Michoacán.

También ascienden a divisionarios el jefe de Esta
do Mayor de la Defensa Nacional el general Ricardo
Trevilla Trejo, el Inspector y Contralor General del
Ejército y Fuerza Aérea, el general Pablo Alberto Le
chuga Orta y el jefe de Estado Mayor de la Fuerza
Aérea el general Emilio Avendaño García, exagregado
militar en la Embajada de México en Reino Unido.
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Confianza de Ehrard
Sobre el canciller Marcelo Ebrard recaerá, en gran
medida, el resultado de la reunión de este jueves entre
los presidentes López Obrador, Biden y Trudeau. El
titular de la SRE confía en que la cumbre será un
éxito, aunque haya diferencia de posturas sobre temas
particulares. Incluso creen que la reunión fortalecerá
la iniciativa de reforma migratoria de EU,

Fuera de agenda
Por cierto, es casi un hecho que en la agenda de la
cumbre trilateral de hoy no se aborde, al menos
no como tema central, la iniciativa eléctrica del
presidente López Obrador. Tampoco hablarán sobre
el embargo a Cuba ni la eventual reactivación del
programa Quédate en México Biden, Trudeau y el
mexicano se enfocarán en lo acordado.

ONU distingue a la jefa
Otro reconocimiento internacional se llevó la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum. La ONU, a través de la
Oficina de Servicios para Proyectos, la distinguió por
su estrategia de electromovilidad: la implementación
del Cablebús, y la compra de Trolebuses y Metrobuses
eléctricos, pues estos cumplen con los acuerdos de la
Agenda 2030 y los de la COP26, en Glasgow.
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Paridad anticipada
Morena, dirigido por Mario Delgado, se anticipa a la
paridad en las candidaturas. En las encuestas para
definir a sus abanderados a gobernadores de seis
estados participarán dos mujeres y dos hombres.
Habrá un quinto aspirante para cumplir con las
acciones afirmativas. Y hoy tendremos los nombres de
todos los suspirantes, por acuerdo del Consejo Político.

Asociados honorarios
Importante reconocimiento recibió ayer la presidenta
del Senado, Olga Sánchez, junto con el ministro
Fernando Franco y el auditor David Colmenares. El
INAP los nombró asociados honorarios, un galardón
que entregó su presidente, Luis Miguel Martínez. A
decir de la senadora, conlleva la gran responsabilidad
de contribuir a formar buenos servidores públicos.
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En la región, el nivel del mar sube, la desertiflcación
gana terreno y las precipitaciones son escasas, lo
que dificulta la agricultura en las zonas semiáridas

n las pocas semanas previas a la cumbre
de la ONU sobre el cambio climático en

Glasgow (C0P25}, Medio Oriente fue tes
tigo de un cambio sin precedentes en su
política climática. Y es que los países con
temperaturas extremas, como los ele la
Península Arábiga, son particularmente

vulnerables a los peligros del calentamiento global.
En toda la región, el nivel del mar está aumentando, la de

sertiflcación gana terreno habitable y las precipitaciones son
escasas, lo que dificulta la agricultura en las zonas semiáridas.
En Kuwait, los picos de temperatura ya superan los 50°C, es
decir, entre 3 y 4°C más que la media.

Antes de la C0P26, en marzo ele este año, Arabia Saudita
había anunciado una "Iniciativa VerdeSauclí" Esta diplomacia
pública contrastó con las acciones en la C0P21 de París, cuando
se acusó a la monarquía de buscar sabotear las negocia
ciones encaminadas a encontrar un acuerdo para limitar el
aumento de temperaturas a menos de 1.5 grados y eliminar
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gradualmente los combustibles fósiles. Ahora, Arabia Saudita
y los países del Golfo en general apuestan por la posibilidad

de hacerlos más limpios, a través de
nuevas tecnologías.

El príncipe sauclí Mohamacl Bin
Salman depende demasiado de los
ingresos petroleros y gasíferos para
implementar su plan ele el ¡versifica
ción económica "Visión 2030". En las

últimas semanas, Turquía, Arabia
Saudita y Emiratos anunciaron su
intención cié convertirse en econo

mías sin carbono para mediados de siglo.
Unos meses antes, Israel también había revelado un plan

ele carbono "casi cero", al comprometerse a reducir sus emi
siones en 85% en 30 años. Bahréin siguió inmediatamente con
una promesa similar. Otros países ele la región MENA también
han elevado sus objetivos para 2030, incluidos Marruecos.
Túnez. Líbano, Jordania, Omán, Qatary Sudán.

Por su parte. Irán aún debe desarrollar un objetivo climático
ambicioso o incluso ratificar el Acuerdo c!e París. Los países
productores ele petróleo ele Oriente Medio son también los
mayores emisores de carbono percápita del mundo, con Qa
tar, Kuwait, Emiratos Árabes Unidos, Bahréin y Arabia Saudita
encabezando la tabla.

Persisten obstáculos, como falta ele coordinación y además
ele rivalidades ele pocler. Abu Oabi anunció la construcción
de la verde Masdcir City en 2006, antes de dar a conocer su
programa de diversificación económica Visión 2021, en 2010.
Ésta se ocupaba en parte en el medio ambiente y la infraes
tructura sostenible.

Y mientras que Emiratos albergará la C0P28 en dos años,
anunció el mes pasado su deseo de lograr la neutralidad ele
carbono para 2050,10 años antes que Riad. Desde luego, todo
depende del equilibrio entre una acción climática ambiciosa,
el desarrollo propioy el ele economías en desarrollo e inclusive
el papel geoestratégico ele los combustibles.
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EN BUSCA DE
ENTENDIMIENTOS

I margen ele que la realidad los obliga a bus
car entendimientos, el primer encuentro
personal entre los presidentes de México,
Andrés Manuel López Obrador, y de Esta
dos Unidos, Joe Biclen, presenta un desafío
para ambos.

En principio, esta primera reunión perso
nal entre los mandatarios permitirá al menos una interlocución
directa. Pero también, el discutir "en vivo".

De acuerdo con varias opiniones, la relación no está mal,
pero tampoco se encuentra en un punto óptimo, y ele hecho
hay fuentes que hablan ele que el gobierno López Obrador
decidió conscientemente bajar de tono los contactos con
ELJ, aún cuando reconoce su importancia.

Esa actitud se refleja parcialmente en sus criticas al boicot
económico estadounidense a Cuba, su abierta simpatía por
marginar a la Organización de Estados Americanos (OEA) y la
creación ele una agrupación latinoamericana sin EU.
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López Obrador se ha referido públicamente a los demócra
tas de ser "injerencistas", tocia vez que considera inaceptable
que organismos del gobierno estadounidense financien a

grupos nogubernamentales mexi
canos, críticos de las acciones o las
omisiones de su régimen en materia
en derechos humanos, civiles o de
medio ambiente

En contraste, López Obrador se ha
referido varias veces al "respetuoso
trato" que le ofreció el republicano
?onalci Trump durante su periodo

.2ÜÍ7202Q), aunque las relaciones parecieron a veces atri
buladas por las amenazas del estadounidense sobre del
cierre c!e fronteras y el aumento de aranceles para presionar
por más acción mexicana contra las caravanas c!e migrantes.

En ese sentido, y ele acuerdo con versiones circulantes en
Washington, el equipo de Biden estaría "molesto" porque en
una ele sus conversaciones telefónicas con López Obrador, el
mexicano dedico varios minutos a elogiar a Trump.

Pero las versiones sobre la irritación estadounidense han

sido rechazadas porel gobierno mexicano, que se ha referido,
por su parte, a una "buena relación personal" entre los man
datarios y negado la posibilidad ele confrontaciones.

Por su parte, según un análisis ele la empresa Monarch.el
gobierno Biclen llevaría adelante una "estrategia silenciosa"
con clos metas: "primero, el deseo de asegurar la cooperación
continua de México en el frente migratorio, evitando cualquier
cosa que pueda poner en peligro este objetivo y, segundo, un
esfuerzo por construir una relación personal de confianza
entre López Obrador y el embajador (l<en) Salazar, antes de
hacer grandes pedidos a México. Como resultado, Estados
U nidos todavía ancla "de puntitas" alrededor ele AMLO, a pesar
de que Biclen ha estado en el cargo ya casi un año".

Para muchos políticos estadounidenses, demócratas y
republicanos, el tema se reduce a qué pueden trabajar con
López Obrador, al margen de sus posiciones políticas, en
tanto que el mandatario mexicano considere y respete los
intereses de su país.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARRENQJ0SE1
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• A 67 años de su

muerte, Frida Kahlo sigue
siendo una tendencia

mundial, al romper récord

de venta de un artista

latino con su obra "Diego
y yo" vendida en casi 35
millones de dólares.

• El magistrado de Jalis
co, José de Jesús Cova
rrubias Dueñas, es acusa
do por abuso sexual de
una menor. En redes hay
un video donde se aprecia
al acusado haciendo toca

mientos a la víctima.

• Gerardo Tata Martino,
DT de la selección mexi

cana, está en el ojo del
huracán luego de que el
Tri perdió los dos partidos
consecutivos ante EU y
Canadá en la eliminatoria

rumbo a Catar 2022.
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Por ahora, no hay nada para nadie. O ¡o que es ¡o
mismo: ni serán todos los que están, ni están todos
los que serán en ese listado

ue la vida es una tómbola y cualquier cosa
Q puede pasar no sólo nos lo decía desde

hace 60 años la cantante y actriz española
Marisol, sino que nos lo recuerda a cada mo
mento Morena y su funcladory líder moral, el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor. Y en Hidalgo, no ha sido la excepción.

Esta frase coloquial, que se convirtió en metodología elec
toral interna del partido ele la 4T, se ha reconfirmado en la
selección de la persona que contenderá por el gobierno de
Hidalgo el próximo año. Los que parecían seguros, anclan
patinando; los que parecían marginados, anclan resucitando,
y algunos que ni:funifa,anclan en boca de lasencuestadoras.

Por ejemplo, el senador Julio Menchaca, el favorito en los
corrillos políticos para ser el abanderado de Morena para suceder
a su amigo, el actual mandatario Ornar Fayad, nofue incluido en
la lista .de cuatro nombres que,según, serán losencu estados para
medir su popula rielad, y asi tomarlo en cuenta en la definición.
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El Consejo Estatal en Hidalgo definió que quienes sean
medidos son el diputado Francisco Xavier Berganza; el
superclelegaclode Morena en la entidad, Abraham Mendoza;

la diputada Lizzet Marcelino, y la
senadora María Merced González.

Sobra decir que en las charlas ele
cafetín, las dos legisladoras no eran
mencionadas, salvo por la necesidad
de incluir el género en la ecuación, y
que a Mendoza no le veían posibilida
des, en tanto que a Francisco Xavier le
achacaban que ya ha sido tres veces
candidato,y no deberían considerarlo.

Así, el más seguro no aparece en la lista y los vituperados, así
como las olvidadas, fueron incluidos. ¡Totctómbola!, diría Marisol.

La verdad ele las cosas es que la convocatoria señala que
uno ele las aduanas para la definición c!el candidato o cancli
clata es la encuesta, y que los nombres dentro de ésta pueden
ser propuesta del Consejo Estatal o del Consejo Nacional o
de la dirigencia nacional... o de ningunoy ser un acuerdo que
se tome en Palacio Nacional. Así que, por ahora, no hay nacía
para nadie. O lo que es lo mismo: ni serán todos los que están,
ni están todos los que serán en ese listado.

ALCALDÍA DE QUERÉTARO, LA NO. 2
Esta semana, personajes que son punta de lanza en el panismo
coincidieron en Méricla, que alberga el TianguisTurístico 2021.

Ahí estuvieron los Mauricios: Vila, gobernador de Yucatán,
y Kuri, de Querétaro, queya se alzan como fuertes perfiles para
el PAN en 2024; el primero por la seguridad, y el segundo por
su compromiso con la reactivación económica y el turismo.

También se le vio al alcalde de Querétaro, Luis Nava, a
quien, ratificado para un segundo trienio, ya le ven patas ele
avestruz, no sólo ele gallo.

Porcierto, Nava resultó elsegundo mejor evaluado entre ediles
de 58 ciudades importantes, con sólo una décima de diferencia
del primer sitio que ostenta Adrián Oseguera.de Ciudad Madero,
Tamaulipas, en ese ranking de CSE Research. La evaluación es
un promedio ele las calificaciones que los ciudadanos clan a
sus gobernantes. Buena, la calidad de vida de los queretanos.

HUGO@ELHERALDODEMEXICO.COM.MX / @HUGQ_CORZO
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 LINEA
DIRECTA

A REVOLUCION

I gran mito de la Revolución Mexicana como
elemento unificadorde la nación durante

el siglo XX se basó fundamentalmente en
la exaltación de la figura presidencial, su
temporalidad por seis años, y la imposibi
lidad de hacer política fuera de los marcos
del partido único.

Las demandas de sufragio efectivo, no reelección,
quedaron limitadas al segundo concepto y la democracia
mexicana fue restringida en forma significativa por casi 70
años.

La Guerra Fría de los años 50 sirvió como un mecanismo

reforzador del proteccionismo económico y el aislamiento
político del modelo de crecimiento hacia adentro.

El autoritarismo mexicano no tuvo que hacer uso siste
mático de la represión como los regímenes militares latinoa
mericanos, sino de un ejercicio selectivo de la violencia y ele
la intimidación para evitar expresiones ele disconformidad
generalizada.

El esquema tronó en el momento en que la globalización y
la apertura de mercados no pudo hacer compatible el desa
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rrollo económico sin trabas, con un
sistema de partido únicoy libertades
contenidas.

Así, paulatinamente el dis
curso del nacionalismo revolu

cionario comenzó a morir por no
corresponder con una realidad que
demandaba democracia efectiva y
modernización económica basada
en la inserción ele México en la eco

nomía internacional.

Pero las resistencias a renunciar a los privilegios emanados
de ese régimen cerrado mantuvieron viva la esperanza del
retorno al país idealizado del siglo pasado.

Cacicazgos locales, empresarios amparados en los gran
des negocios de corrupción con funcionarios públicos, y
cuellos de botella económicos generados por la ausencia ele
una libre competencia real en muchos sectores esenciales
de la producción y los servicios, terminaron paradóji
camente por traer ele vuelta a un gobierno que prometió
reconstruir el nacionalismo revolucionario sin los defectos

clel pasado.
Por lo pronto, este voluntarismo imposible de concretarse

en la realidad ha llevado al paisa una parálisis sin precedentes
en medio de una pandemia del mismo tipo.

Refinerías incosteables, trenes y aeropuerto sin planifica
ción algunay una Reforma Energética que amenaza con echar
portierra el frágil equilibrio macroeconómico producto de la
dilapidación de recursos en forma irracional son el resultado
de querer transportar al presente un modelo de nación que
fracasó en el pasado y no puede reconstruirse en este instante,
a menos que se esté dispuesto a destruir buena parte ele los
cimientos de un México moderno, democrático e integrado
al resto clel mundo.

La Revolución Mexicana es un evento histórico a estudiar,
pero no un experimento político a reinventar a costa ele la
calidad de vida de millones de mexicanos.

El discurso del

nacionalismo
revolucionario

comenzó
a morir
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SE HA COMENTADO
LO CATASTRÓFICO DE
LLEGAR A MÁS DE 2 °C

n el mundo no deja de haber
E buenas intenciones y dis

cursos que alientan a ser
mejores habitantes, pero
continúa prevaleciendo las
necesidades del homo sa

piens sobre la naturaleza, y
todo en función de un valor tangencial de com
petencia de quien no está por debajo del otro,
al indicar las culpas de cada nación hacia otra.

El mundo ha comentado lo catastrófico que
seria llegar a más de 2 °C, y para lograrlo deberá
bajar las emisiones de dióxido de carbón en
45 por ciento con respecto a lo que se tenía
en 2010, para 2030, para llegar al medio siglo
con cero emisiones.

En la COP26, se instó a tener una financia
ción climática directa por 100 mil millones de
dólares en forma anualizada a partir de 2022
a 2025, donde serían aportaciones de países
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desarrollados.

El mundo quiere para el planeta que se in
vierta en financiamiento, y reduzca el uso del
carbón para generar electricidad en forma
progresiva, ¡no eliminarlo! Además, reducir
las emisiones de dióxido de carbono, permi

ta a los países en el
continuar utilizando
a los hidrocarburos

liquido y gaseoso,
siempre y cuando
exista un desarrollo

científicotecnológico
para la captura de las
emisiones.

Todo esto podrá
ser posible, pero no en el corto a mediano
plazo; poder eliminar a las energías fósiles
sólo será realizado hasta que no entremos en
una crisis. El mundo lo vivió con la pandemia,
acelerando a la ciencia al hacer investigaciones,
y resultados en forma rápida para obtener la
solución, debido a que estaba ligado en forma
directa a muertes de individuos, y esto lacera
a las percepciones políticas, ideológicas y de
transcendencia en cada gobierno.
La contaminación del medio ambiente, y

sobre todo en el aire, no es algo que al mundo
le preocupe en este momento, debido a que
sí está ligado a muertes por estos conceptos,
pero no son letales en el corto plazo. Lo irónico,
es que en la COP26 piden 100 mil millones, y
el mundo otorga 59 veces más en subsidios.

En México, el subsidio explícito es de alre
dedor de 300 mil a 350 mil millones de pesos,
y en forma implícita entre 600 mil a 800 mil
millones, entre ambos representan entre 13 a
16 por ciento del presupuesto de 2022 o 3 a 5
por ciento del PIB en forma anualizada. En el
siguiente enlace, un video que explica como son
los subsidios: https://youtu.be/hMfAXzkrdg.
La contaminación del aire por quema de

combustibles fósiles mata a cerca de 3.6 mi

llones de personas en todo el mundo cada año.
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TRES
¦EN
RAYA

Lo razón por la que ahora sí el subsecretario de
Salud está aceptando vacunar a los adolescentes
es muy sencilla: ¡a reunión trilateral MXUSACAN

os ahorramos las mentiras y al veneno
de LópezGatell cuando lo quitaron de las
tardeadas llamadas "El Pulso de la Salud".

Pero ahora regresa a las andadas de otras
formas. Creyéndose capaz ele ser presi
denciable olvida sus pifias convertidas
en muertos por su pésima estrategia para

combatir el COVID. Ahora que el gobierno de México acaba de
anunciar que siempre sí se vacunará a los menores de 15 a 17
años, con y sin comorbiliclades, ¿dónde queda su discurso de
que inocular a esa población era negocio de los laboratorios'

"Las farmacéuticas quieren hacer negocio y quisieran
estar vendiendo siempre... no hay que estar sometidos, suje
tos, subordinados a las farmacéuticas", dijo en su momento.

Lo sabemos. La protección ele la salud por parte clel zar
anti COVID no se basó en sus conocimientos científicos, ni
siquiera en una cuestión ética. Siguió lincamientos políticos
y un afán desmedido de agraciar al inquilino de Palacio.

La razón por la que ahora si el subsecretario ele Salud, y
con él todo el gobierno federal, están aceptando vacunar a los
adolescentes es muy sencilla: la reunión trilateral MXUSA
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CAN que tendrá lugar hoy y mañana.
López Obrador estará con sus

pares Biden y Trudeau. Y como en
estas naciones se está exigiendo la
vacuna para toda la población, re
sultaría incomprensible que uno de
sus mayores socios comerciales se
negara a vacunar a parte ele su gente.

No se olvide que la frontera entre
México y EU es una de las más tran

sitadas a nivel mundial. El cruce de nuestros connacionales

requiere este tipo de seguridad. En otras palabras, el asunto
fundamental de la reunión entre los tres países es la política
tripartita de tener un mejor sistema de defensa contra el COVID.

Mientras la OMS, países civilizadosy otros no tanto,ya están
vacunando a sus pequeños de cinco años para arriba, México
a regañadientes empezará a vacunar a los c!e 15 en adelante.
Hugo LópezCatell acusa que los jueces no son expertos en
salud para otorgar amparos a la población para ser vacuna
da. Olvida que él es quien menos ha actuado como experto.
Sólo la reunión trinacional le ha forzado cambiar de discurso.

El ridículo que le esperaba en la capital estadounidense
se dibujaba de dimensiones épicas. Y todo por su testarudez,
cuando podían haberaceptado la inoculación ele losjóvenes
cíesele que la OMS lo determinó como medida a seguir.

LópezCatell puec:e suspirar por rescatar la posibilidad ele
contender por la Presidencia o por alguna curul en el Senado
en 2024. Mas ello no es algo ele lo que se ha hecho merecedor.

Algunos barruntan que México acepta vacunar a sus pe
queños tratando ele negociar o presionar para que la FDAy la
OMS aceleren la aceptación ele Cansinoy Sputnik, como vacu
nas va lie! acias. Sin embargo, ambas organizaciones no están
sujetas a criterios políticos, sino a los técnicos. El gobierno
mexicano ha demostrado cero coherencia y racionalidad en
el tema de la salud. Al menos ahora intereses políticos de otro
tipo funcionaron para acelerar la protección de una parte de
la población a la que se le había negado el derecho a la salud.

LópezGatell
acusa que los
jueces no son
expertos en

salud
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PERISCOPIO

Lo estrategia incluye brigadas que irán casa
por casa a tratar de reclutar los apoyos al plan
eléctrico, y crear "comités de defensa"

orno en sus viejos tiempos de opositores,
Cel presidente Andrés López Obrador, sus

senadores, diputados, gobernadores,
alcaldes, regidores.su partido Morena y
afines, retomarán las calles, como cuan
do se opusieron a la Reforma Energética
de Felipe Calderón, sólo que ahora será

para presionara la actual oposición y orillarla a aprobarla
contrarreforma eléctrica.

El bonderazo de salida está fechado el próximo 1 de
diciembre, en el Zócalo capitalino. Lo que se presenta

como un acto de celebración del tercer aniversario de

la asunción del Presidente se convertirá en un mitin a

favor de su iniciativa y en amago a quienes se opongan.
Ese día se espera una convocatoria del titular del Eje

cutivo a sus bases con el fin de que salgan a defender su
proyecto eléctrico "como en los días del desafuero", en
aras de mostrar músculo a la oposición, intelectuales,
periodistas, académicos, empresarios, activistas y tocio
aquel que manifieste una opinión contraria.

La estrategia está definida y tocio Morena, con Mario
Delgado a la cabeza, la están echando a anclar, incluye
brigadas que irán casa por casa a tratar de reclutar los
apoyos al plan eléctrico, y crear "comités
de defensa", como los que fundó Fidel
Castro en Cuba, en septiembre de 1960,
para enfrentar "actos de desestabiliza
ción" contra el régimen.

Paralelamente realizarán asambleas in

formativas, lanzarán una campaña en medios
de comunicación tradicionales y emergentes
e intensificarán la distribución del folleto ofi

cialista Regeneración.
Se trata de ganar la batalla en la opinión pública, de la

misma forma que se hicieron de la Presidencia en 2018. Para
ello, se aprovecharán las estructuras que ya han sido
desplegadas en las calles y puntos públicos en los que se
recolectan las dos millones 758 mil 227 firmas necesa

rias para solicitar la revocación de mandato, que Morena
quiere hacer pasar como una consulta de "ratificación".
Harán tantas marchas, mítines y movilizaciones

como sean necesarias, y todos sus recursos humanos y
financieros estarán dirigidos a ese fin.

Mientras, la oposición, conformada por PAN, PRI y PRD,
permanece sin una postura unificada sobre la contrarre
forma eléctrica, pues mientras el panismo y el perredis
mo adelantan su voto en contra, el coordinador de los
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diputados priistas, Rubén Moreira, se abrió a analizar
lia propuesta del Ejecutivo.

Y si algo demostró la reciente aprobación del Presupues
to 2022 es que a los opositores no les basta con ganar
líos debates legislativos, porque carecen de objetivos
comunes y pro a ctí vi el a el, amén de que tienen perdida, de
antemano, la calle y la capacidad de movilización.

Al centro del debate subió el senador del PAN José Erandi

Bermúdez la opacidad en el manejo de los ingresos que
obtiene la Federación por los derechos sobre la minería. Al
presentar su propuesta para modificar el artículo 275 de

la Ley Federal cíe Derechos, el legislador hizo
notar la falta de transparencia en la ejecución
de esos recursos.

Es decir, nadie sabe, nadie supo dónde va a
parar ese dinero, aunque la ley establece que
los estados y la CDMX tendrán participación en
ello. Por eso plantea destinar 77.5% de ese
dinero al Fondo para el Desarrollo Regional
Sustentable de estados y municipios mine
ros. Eso, nos dicen, ayudaría a los municipios

y demarcaciones territoriales de la CDMX en los que tuvo
lugar la explotación y obtención de sustancias minerales.

EN EL VISOR: Tira la piedra y esconde la mano el
Instituto Nacional de Migración, a cargo de Francisca
Garduño Esta semana acusó al activista y líder de la
caravana migrante, trineo Mujica Arzate, de mante
ner una "actitud más cercana a la de los traficantes de
personas". Pero no hay denuncia contra él, ni se tiene

previsto interponer alguna. Puro intento de linchamiento
mediático, como ha sido el sello de la cuatroté.

RAYMUNDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP

Mientras, ¡a
oposición

permanece sin
una postura
unificada
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CONTRALAS
 CUERDAS 

En sólo cuatro días, después de que el actor levantó
la mano para gobernar Quintana Roo, se colocó en
tercer lugar y dejó abajo a políticas de trayectoria

I actor y empresario Roberto Palazuelos
quteresef candidato 3Í o sí a la gubernatiira
de Quintana Rooy parece que puede lograrE lo. El Diamante Negro viajó a la Ciudad de
México para reunirse ayercon Jesús Zam
branoy Luis Espinosa Cházaro, presidente
clel PRO y coordinador clel mismo partido

en la Cámara ele Diputados, para negociar la candidatura.
De acuerdo con fotos obtenidas por este espacio, comieron

en un restaurante de la capital.
Fuentes enteradas de la negociación también revelaron

que hay avances para que Palazuelos se quede con la can
didatura clel sol azteca.

Dentro de los personajes mejor evaluados en la entidad,
según un estudio que mandó a levantar el PRD, Palazuelos
trae buenos números. Falta que Zambranoy Espinosa Cházaro
hagan labor de convencimiento con sus homólogos clel PRIy
PAN para, en caso ele concretarse, el actorsea postulado por
la Coalición Va por México.

Los acuerdos entre estos tres partidos es postular a los
personajes mejor posicionados en los estados donde habrá
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elecciones en 2Q22. Sólo en Oaxaca

parece que no habrá coalición; sin
embargo, en Aguascalientes, Duran
go, Hidalgo, Tamai lipas y Quintana
Roo sí. O sea, los perredistas se le
adelantaron a los panistasy priistas
con el más popular.

Una vez que levantó la mano, en
sólo cuatro días el actory empresa
rio llegó hasta el tercer lugar de las

referencias ciudadanas, de acuerdo con una encuesta de la
Consultora Massive Caller, que trabaja para Morena.

El actor desprecia a Morena y aunque se había anotado sin
invitación en la lista ele Movimiento Ciudadano al declarar que
podía ser el candidato clel partido ele Dante Delgado —"por
que ahí suelen postular ciudadanos y no necesariamente
políticos"—, ele inmediato el presidente nacional clel instituto
naranja, Clemente Castañeda, salió a desmentir rumores
sobre supuestas negociaciones con el empresario hotelero.
Ni tardos ni perezosos, los perredistas Zambranoy Espinosa
Cházaro promovieron el acercamiento con él y ahora están con
amplias posibilidades de lanzarlo, sobre todo, revelaron las
fuentes, cuandoya se sabe para quién va a operar el gobernador
saliente, Carlos Joaquín González, quien llegó postulado por
la alianza PANPRD, pues precisamente ayer López Obrador
dijo que lo invitará a trabajar a su administración.

UPPERCUT: Le calaron fuerte al presidente de la
Jucopo del Senodo, Ricardo Monreal, las aseveraciones
de la ministra Norma Lucía Riña, quien al invalidarla ley

Zalclívar, llamó, sin citar a nadie por su nombre, a mantener
lo independencia de las instituciones, porque la función

de los representantes de un poder no es complacer a otro.
El, sin embargo, acusó recibo y dijo que no admiten la

calificación de la ministra, que debería preocuparse por la
corrupción en el Poder Judicial, incluida la Suprema Corte

de Justicia de la Nación.

Falta que
perredistas
convenzan al

PANyalPRI
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ALHAJERO

Políticos, colaboradores, amigos, incluso senadores
cercanos al senador zacatecano, se las verán
negras para lograr una candidatura de Morena

ara una parte de la militancia obradorista,
los morenos bienbien guindas, la consigna
es una: acotar a Ricardo Monreal y a los
suyos a como dé lugar.

La CDMXfue el primer lugar donde por
órdenes clel Presidente de la República se
tomaron previsiones en ese sentido y al

mando ele ello quedó Martí Batres, convertido en secretario
de Gobierno de la capital y, hasta ahora, bastión de Morena.

Rumbo a las gubernaturas que se juegan el año entrante
Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Tamaulipas y
Quintana Roo la intención es apartar al zacatecano lo más
posible de ellas. Sus candidatos: políticos cercanos, colabora
dores, amigos e incluso senadores, se las verán negras para
lograr una candidatura ele Morena. Remarán contra corriente
en el mejor de los casos.

En Tamaulipas acabamos de ver uno de esos episodios.
El Consejo Estatal definió los nombres de las dos mujeres y
ele los clos hombres que serán encuestaclos para que quien
gane se convierta en el o la candidata al gobierno clel estado.

Con votación abierta de losconsejerosestatalesyen pre
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sencia ele Bertha Lujan, presidenta
clel Consejo Nacional ele Morena 
según reportaron, los aspirantes
ganadores fueron: Maki Ortiz Do
mínguezy Laura Moreno Trejo, del
laclo femenino, y Adrián Oseguerav
Héctor Garza, ele los varones.

El monrealista Rodolfo Gonzá

lez Valderrama asomaba como

favorito para ganar la elección al
gobierno clel estado, según distintas encuestas públicas
quedó sepultado en el sondeo de los consejeros estatales
de Morena y así apartado clel juego por la candidatura guinda
al gobierno clel estado.

Alejandro Rojas Díaz Durán, personero y suplente clel
senador Monreal. se plantó ayer mismo en Ciudad Victoria
para denunciar las decisiones patito que tomó el Consejo
Estatal, sesionando ele manera ilegal, sin convocatoria y, lo
más grave. eligiendo "por consigna" a algunos perfiles que ni
siquiera comulgan con los principios de la 4T.

Según dijo Rojas, el candidato debería ser Rodolfo Gonzá
lez no sólo porque encabeza las preferencias electorales, sino
por la confianza que le tiene Andrés Manuel López Obrador.

Por cierto, que Díaz Durán contó que desde 2016 AMLO le
ofreció al tampiqueño ser el candidato de Morena en Tamau
lipas (antes se la ofreció a Adolfo Hellmund, que declinó),
pero que Rodolfo "prefirió seguir apoyándolo desde abajo
y con la gente".

Y para rematar en un round más de sombra con Mon
real , el Presidente reiteró desde la mañanera que él apoyará
a quien gane la encuesta con la que se decidirá quién será
el o la candidata de Morena a la Presidencia de la República.

GEMAS; Obsequio de AMLO: "Estoy muy a gusto can el
trabajo que está haciendo el gobernador Carlas Joaquín y
terminando su encargo, su mandato, vamos a hablar con

él para convencerlo de que nos siga ayudando".

Rodolfo
González

Valderrama,
el primer
sacrificado
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La próxima semana el nuevo ministro
La próxima semana el Senado de la república contempla aprobar al

nuevo integrante de la Suprema Corte.
Este fin de semana estarán en análisis la terna presidencial para

que Ricardo Monreal como líder de los senadores pueda definir hacia don
de se cargan los dados.

La terna esta Loretta Ortiz, Eva Verónica de Gyvés y Bernanrdo Bátiz,
ellos son la propuesta del Presidente para ocupar la vacante que dejará el
saliente Franco González.

Anote la importancia de esta terna porque por ser de la confianza del
Presidente Andrés Manuel López Obrador en automático se estaría ante
la nueva o el nuevo presidente de la Corte el próximo periodo que deje el
actual Arturo Zaklívar Lelo de la Rea.

Cada sexenio el Presidente en turno le corresponde designar al menos
cuatro Ministros, hoy López Obrador quiere reformar ese Poder Judicial
que insiste que necesita una sacudida por tanta corrupción al interior y su
aplicación de la justicia.

Para el senador panlsta, Damián Zepeda recalcó que esa terna
tampoco ofrece autonomía de la Corte y desde luego que tiene razón
pues basta recordar que en cada sexenio se asignan los Ministros acorde
al titular del Ejecutivo.

Es un mecanismo normal en cada gobierno que buscan imponer s u
gente de confianza pues lo que menos importa es la autonomía, toda vez
que se necesita que los nuevos integrantes de la Corte atiendan los intere
ses del impulsor.

Vamos a ver a I líder d ellos senadores i logra sacar la próxima semana
esta figura conforme lo mande el que manda en palacio nacional, porque
hasta ayer no se conocía la línea de cargarse las fichas en esa terna, los
tres aspirantes son gente de toda la confianza del Presidente.

ABRIRA PABLO GOMEZ CASA BLANCA DE CANCUN DE ALCALDESA

La llegada de Pablo Gómez a Inteligencia Financiera que ocupó Santiago
Nieto abrirá la caja de pandora y entre ellos el tema de la presidenta de
Benito Juárez, Mara Lezama que pesan denuncias por enriquecimiento y
la Casa Blanca de Cancún que acusan adquirió en Puerto Cancún un frac
cionamiento residencial premium cuyo costo podría alcanzar la propiedad
hasta 80 millones de pesos.

Santiago Nieto recibió la denuncia, pero porque su primo trabaja como
secretario técnico de Mara Lezama simplemente se mantuvo congelada.
Pablo Gómez adelantó que no quedara rezagos de ningún tipo y lo que se
tenga que descongelar para atenderlo, pues simplemente se tendrá que
hacer y buscarán agilizar su proceso para dictaminar en todos los casos.
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TRANSEXUAL TOMA TRIBUNA Y OBLIGA ESPACIO DE PARTICIPACIÓN

El haberle excluido su participación de oradores en la San Lázaro, la dipu
tada transexual María Clemente García decidió subir a tomar la tribuna y
ocupó la curul del presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez.

Desde luego que la quejosa sabe que la exclusión es tal vez porque fue
quien se opuso de Morena al Presupuesto. Vaya una represalia que no le
perdona Ignacio Mier como mandamás. Sin embargo, la actuación de la
legisladora la llevó a conseguir el espaldarazo del partido Verde que para
desactivar la queja decidió donarle el espacio de sus oradores.

Si bien la legisladora consiguió su objetivo de abrir el espacio para su
participación y brincar la barrera de exclusión, como dijera Juan Gabriel
pero que necesidad que lafaltade oficio en su bancada la obligará hacer lo
que hizo y dejar mal parado a su partido.

LUIS RAMIREZ Y SUSANA HARP POR OAXACA

La próxima semana saldrá humo blanco en Oaxaca para saber quien será
o al menos la línea del próximo o próxima candidata de Morena a gobernar
esa entidad de Alandro Murat.

En la lista encabeza la senadora Susana Harp y la sorpresa la pude dar
el ex director del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez, hijo de que fuera goberna
dor Heladio Ramírez.

Vamos a ver a donde se cargan los dados porque este jueves comien
zan las reuniones en conclave con los aspirantes para marcarle la línea,
es decir respetar los resultados y apoyar a quien salga elegido. A ver si no
están cuchareadas.

Jachavez77@yahoo.com
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Desplaza Adán Augusto a Delgado;
militarización de México; van por QR

Adán Augusto López Hernández ha deshancado a Mario Delgado
Carrillo en la selección de candidatos de Morena a las seis

gubernaturas que se jugarán en 2022.
El candidato que pretenda estar en la boleta el año próximo debe pasar

por la Secretaría de Gobernación (Segob) al más puro estilo del PRI.
Una vez palomeados por Andrés Manuel López Obrador, los aspirantes

son advertidos de que deben visitar al operador político de Andrés Manuel
para recibir el visto bueno.

Así han comenzado a desfilar por Bucareli todos, todas y tode los
precandidatos, precandidatas y precandidate, con la esperanza de
convencer al relevo de la ineficiente Olga Sánchez Cordero.

A Delgado le ha ordenado Andrés Manuel concentrarse en conseguir
las firmas para convocar a la consulta sobre revocación de mandato y,
aunque participa como líder del partido, dejar en manos de Adán Augusto
la auscultación de los y las aspirantes.

Al rescate de Quintana Roo
El gobierno de López Obrador ha militarizado al país, como ningún otro
presidente.

Y no sólo utiliza a los soldados y marinos en labores policiacas y de
vigilancia.

Los ha puesto a construir el aeropuerto de Santa Lucía; el tren Maya,
carreteras, centros deportivos, bases de la Guardia Nacional y más.

De hecho, la administración del aeropuerto y otros del sureste, así
como el Tren Maya ya está en manos del ejército.

El poder de los militares ha crecido en este gobierno como jamás.
A ver quién es el guapo que se atreve a quitárselos en el futuro, esté o

no Morena en el gobierno.
Ayer, Luis Cresencio Sandoval, secretario de Defensa, informó que se

ha creado el Batallón Turístico de la Guardia Nacional para ir al rescate de
Quintana Roo.

La violencia se ha disparado en el (des)gobierno de Carlos Manuel
Joaquín González.

La Riviera Maya ha sufrido un disparo en la violencia jamás visto.
Hace un par de semanas dos bandas se enfrentaron a tiros, con saldo

de dos muertos. Lo mismo en Tulum, que en Playa del Carmen o en Cancún,
los pistoleros del narcotráfico actúan impunemente.
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La muerte de dos turistas extranjeras  de Alemania e India ha sido el
caso más escandaloso y dañino para Quintana Roo recientemente.

Regalo a AMLO
Fitch Ratings hizo ayer un regalo a Andrés Manuel López Obrador y a su
gobierno en víspera de la cumbre con Joe Biden y Justin Trudeau.

La agencia ratificó la calificación crediticia de México, basada en
macroeconómica prudente y finanzas externas sólidas.

Mejor, imposible.
Cinco años tuvieron que pasar para que se diera nuevamente el

encuentro entre los mandatarios de Estados Unidos, México y Canadá.
Tres Amigos, le llaman.
El demente Donald Trump las suspendió.
La más reciente fue con Obama, Trudeau y Peña.
Y lo trataron muy mal.
Lo bullearon.

¿Recuerda?

Vámonos: Mientras Delfina Gómez confunde Sonora con Jalisco y viceversa,
Claudia Sheinbaum muestra en entrevista que masca bien el inglés.

Así es la vida.

Fecha: 18/11/2021

Página: 2

Area cm2: 310

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,696

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Peleando por recursos
Ya comenzaron las mesas de

trabajo para la elaboración del
Presupuesto 2022 de la capital
del país entre el Congreso de
la Ciudad de México y las 16
alcaldías.

De la primera jornada resaltó

que los titulares de la oposición
concretaron su solicitud de más

recursos, casi el doble de lo que
sus alcaldías recibieron el año

pasado.
Nos cuentan que el alcalde opositor
de Coyoacán Giovani Gutiérrez.
también buscará más recursos;

pero, en su caso, para meter a sus
compadres de partido en la nómina,
como Fernando Von Roerich de

lalsla, hermano del diputado local
panista Ciiristian Von Roerich de
lalsla, quien va aocupar una nada

humilde dirección en su Gabinete.

Olio invitado a la 4T

A otro gobernador al que también le
llegó la invitación para sumarse a la
4T fue al mandatario de Quintana
Roo, Carlos Joaquín González
quien ayer fue elogiado por el
presidente Andrés Manuel López
Obrador por su labor en la entidad,
e incluso habló de "convencerlo"

para que siga ayudando. De esta for
ma, Joaquín González se "suma" a
la lista de gobernadores que, sin ser
de Morena, han sido tentados por
el Gobierno, como Quirino Ordaz,
Héctor Astudillo o Antonio Eche

verría No obstante, nos comentan,

que más allá de la oferta a alguna
embajada, la posición que podrían
buscar ambas partes, en caso de
que haya un acercamiento formal,
sería la Secretaría de Turismo,

pero aún quedaría por definir una
salida política para el actual titular
Miguel Torruco, quien ha tenido
sus altas y sus bajas con el jefe del
Ejecutivo Federal. Atentos.

El 'representante'
deSánchez

Un personaje cuyas iniciales son
EP, está muy relacionado, nos
dicen, con los movimientos finan

cieros del aún presidente muni
cipal de Toluca, Juan Rodolfo
Sánchez Gómez. Aseguran que
a nombre del edil, esta persona
renta, vende y mueve decenas
de cosas, en donde no quieren
que se vea el sello de Sánchez
Gómez. En estas operaciones,
eso sí, nada de retrasos, los pagos
son puntuales y algunos de los
montos más importantes se liqui
dan hasta en efectivo.
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GAONA QUIERE OCULTAR
DEUDA Y CONVOCATORIA NULA
La aprobación de la reestructura
de la deuda de la Universidad Au

tónoma de Nuevo León por mil
193 millones de pesos será pagada
con las cuotas de los estudiantes y
no con otros recursos provenien
tes de la Federación o estatales,
lo que abre la puerta a un posible
aumento en la colegiatura.

Guste o no al coordinador de la

bancada de Movimiento Ciuda

dano, Eduardo Gaona, los alum

nos terminarán la deuda, aunque
intente engañar a los padres de
familia con que no será así.

Gaona o no leyó el dictamen,
o votó sin saber lo que contenía
el documento, o quizá, simple
mente, no entendió la redacción
del artículo 2: "Se autoriza a la

universidad afectar como fuente

de pago ingresos propios que se
conforman principalmente de las
cuotas escolares".

Pero lo que más llama la aten
ción es que su propia compañera
de bancada, Norma Benítez, pre
sidenta de la Comisión de Presu

puesto, reconoció que sería con
esos recursos como se pagaría la
deuda. Es decir, no se pusieron de
acuerdo para disfrazar que con las
cuotas estudiantiles van a pagar
la deuda.

Mientras más avanza la legis
latura, más cuestionado sigue
quedando Gaona como coordina
dor de la bancada naranja.
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el documento, o quizá, simple
mente, no entendió la redacción
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dor de la bancada naranja.

CONVOCATORIA NULA

La convocatoria para la licitación,
que aún no se sabe si es nacional
o internacional, para el arrenda
miento de 800 camiones para el
Sistema de Transporte Público
de Nuevo Léon, por ende, se
puede impugnar vía legal.

El artículo 6 de la de la Ley de
Adquisiciones, Arrendamientos
y Contratación de Servicios del
Estado de Nuevo León señala

que los actos que se celebren en
contravención a esta reglamenta
ción serán nulos.

Además, el Instituto de
Movilidad a cargo de Hernán
Villarreal, también estaría vio
lando el artículo 35 de la Ley de
Adquisiciones, Arrendamientos
y Contratación de Servicios del
Estado de Nuevo León.

De momento, Villarreal, junto
con su equipo jurídico, han mos
trado inexperiencia para redactar
una convocatoria que, se supone,
es lo más fácil de hacer durante el

proceso. Abogados aseguran que
los errores de la convocatoria son

"de primaria". Pero esto puede
ser corregido, de acuerdo con lo
que se establece en esta ley.

Veremos si lo hacen porque,
de momento, todo lo relaciona
do con el arrendamiento de los

camiones ha sido más problemá
tico que otra cosa.
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Eduardo Gaona Gaona ha gidQ cuestionado comocoordinador de la bancada naranja.
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MC Y MORENA,
FRENTE A FRENTE

Finalmente, este domingo 21
de noviembre, los partidos
políticos de Movimiento
Ciudadano y Morena volverán
a verse las caras en la elección

extraordinaria por la alcaldía de
Tlaquepaque, una contienda
que, de quedar en manos de
los morenistas, recalibraría el
equilibrio de poderes en el Área
Metropolitana de Guadalajara,
hoy dominada por el partido
naranja.

Por lo pronto, la consejera
presidenta del Instituto
Electoral y de Participación
Ciudadana de Jalisco, Paula
Ramírez Hóhne, envió un

mensaje importante a la
ciudadanía: "Las consejeras
y consejeros creemos que
es fundamental comunicar

a la opinión pública que las
condiciones para votar este
domingo, de manera libre y
secreta, están dadas, y que
el proceso electoral se ha
conducido con legalidad".

Y agregó: "Aunque se trata
de un solo municipio, el de
#Tlaquepaque es el proceso
electoral extraordinario más

gr ande que se haya celebrado en
nuestra entidad y es, actualmente,
el más numeroso que se celebra
en todo el país".

El proceso electoral
extraordinario que tendrá un
costo de 21 millones de pesos
contempla la instalación de 758
casillas e implicó la capacitación
de 5 mil306 funcionarías y
funcionarios de casilla, para
atender a los 489 mil 996

tlaquepaquenses que cuentan
con credencial de elector vigente.

MALDONADO VA

POR LA REVANCHA

Aunque la contienda central se
dará entre la candidata de MC,
Citlalli Amaya, y el candidato de
Morena, Alberto Maldonado,
en total participarán diez fuerzas
políticas. Al final, por cierto, serán
más las mujeres contendiendo
que los hombres, aunque se
entiende, pues de no haber sido
por la resolución judicial de último
momento, se habría mantenido
la Convocatoria del Congreso
estatal que excluía la participación
de los hombres.

"Para la elección de

Tlaquepaque los partidos
políticos postularon a ocho
mujeres y dos hombres para el
cargo de la presidencia municipal;
siete fórmulas encabezadas por
candidatas y tres por candidatos
para la sindicatura; mientras que
participan para obtener el cargo
de regidurías 48 mujeres y 50
hombres. En total, se registraron
62 candidatas y 56 candidatos
propietarios", informó el IEPC.

¿Logrará Maldonado revertir
el resultado de la primera elección
anulada y que favoreció a Amaya;
o, por el contrario, será Amaya
quien obtenga el triunfo para,
después de todo, arribar a la
anhelada alcaldía?

Alberto Maldonado, candidato de Morena a la presidencia municipal deSan Pedro
Tlaquepaque, en ei estado efe Jalisco. Su principal rival es Citlalli Amaya de MC.
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La trastienda
PREPAREN
MALETAS

>Elpresidente Andrés
Manuel López Obrador a
ordenó que funcionarios de
su gobierno y legisladores
de Morena se vayan a
Washington y Nueva York
para hablar con sus con
trapartes, expertos y cen
tros de pensamiento para
explicar las bondades de la
reforma eléctrica y neutra
lizarlas crecientes críticas

en Estados Unidos contra
ella. Dicen los que saben
que esta decisión fue to
mada hace poco más de
dos semanas, pero que sólo
algunos han salido para
empezar el trabajo de cabil
deo, mientras que ¡as pre
siones al gobierno de loe
Biden y de éste al mexicano
están creciendo, sin gue na
die ni nada las frene.
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CUMBRE VESPERTINA

Ano pocos expertos sorprendió
que la cumbre norteamericana
de líderes, a celebrarse hoy en la

Casa Blanca, se programara para la tar
de, porque los tiempos para las reunio
nes bilaterales y la trilateral serán muy
ajustados e incluso es posible que no
haya la acostumbrada conferencia de
prensa. Pero dicen los que saben que no
es una descortesía del presidente Joe
Biden con sus invitados, ni porque
quiera bajar el perfil del encuentro. Se
trata de un asunto muy delicado y do
méstico, dicen que hay un problema
con Kamala Harris, porque no está
dando el ancho en la Vicepresidencia, y
don Joe está teniendo que cabildear di
rectamente por teléfono con legislado
res la última parte de su macro
proyecto presupuestal, que deberá vo
tarse hoy o mañana viernes. Oséase, sí
hay prioridades, pese a todo.

MÉXICO PUEDE REPROBAR

La visita a México de la comisión

de Naciones Unidas sobre desa

parición forzada es un tema que
preocupa seriamente al gobierno, por
que puede salir reprobado. Por más que
se han esforzado los funcionarios en

echarle sólo la culpa a las administra

ciones de Felipe Calderón y Enrique
Peña Nieto, los números muestran que
el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador ya tiene lo suyo, al menos el
18% de 94 mil personas desaparecidas.
Dicen los que saben que el subsecreta
rio Alejandro Encinas no logra que los
gobiernos de los estados asuman su
responsabilidad, ni que el fiscal Alejan
dro Gertz Mañero actúe con mayor
prontitud en estos casos, ni que la Co
misión Nacional de Búsqueda de Karla
Quintana tenga más recursos. Está tan
desesperado don Alejandro, aseguran
que hace poco les dijo a algunas orga
nizaciones que su oficina sólo tenía ca
pacidad para atender el caso
Ayotzinapa.

EL USO DE AYOTZINAPA

Por cierto, muy oportunos se en
viaron casi una decena de cita

torios a exfuncionarios que, de
forma directa o indirecta, tuvieron co
nocimiento de la desaparición de los 43
normalistas de Ayotzinapa, lo extraño
es que a varios de ellos los llamen justo
ahora, cuando pudieron hacerlo hace
dos años o de menos a principios de
2021, pero exactamente coincide con la
visita del Comité contra la Desapari
ción Forzada de la ONU, organismo que
conoce el caso desde 2019, cuando la

Comisión Nacional de los Derechos Hu 

manos les presentó su informe y entre
otros elementos les dio a conocer que
había 114 restos óseos que podrían ser
analizados para determinar si eran de
los estudiantes o de algunas otras per
sonas desaparecidas, por las estructu
ras podría tratarse de entre 20 y 40
personas; pero recordemos que según
la Fiscalía de Ornar Gómez Trejo aho
ra no sirven para ser analizados, aun
que todos los peritos, hasta los
argentinos, dijeron antes que sí po
drían ser enviados a Innsbruck. ¿Será
que los de la ONU le pregunten si ya

saben de quién son esos restos?

BENEFICIOS TRASQUILADOS

Entre muchos de los beneficios que
a lo largo de los años han obteni
do los trabajadores sindicalizados

del IMER se encuentra uno al que deno
minan las "medias horas", que les per
mite obtener recursos extra por su
tiempo de trabajo o al menos eso pensa
ban. Resulta que las estructuras sindica
les son las que se quedan con el 80% de
ese pago, y a los trabajadores apenas les
entregan el 20 por ciento. Oséase, que los
trabajadores, que demandan ese pago,
en realidad es para mantener a sus sin
dicatos, aunque ya les descuentan sus
cuotas, claro.
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REALIDAD NOVELADA

Reporta el agente infiltrado Pedro Fonseca. y Lima
que nunca imaginó que un monigote ruso de pe
lo rubio, ojos claros, pobladas cejas abovedadas y
nariz chueca, estereotípico de la perestroika de

Gorbachov y sus películas de final del siglo XX, fuese una de
las piezas más importantes de la CIA a nivel internacional.

Reporta el agente Fonseca y Lima que, aún siendo él, un
funcionario de inteligencia y espionaje, nunca había real
mente sopesado y enfrentado la probable existencia de do
bles agentes, mucho menos, de pensar en toparse en persona
con la irónica, posibilidad de que un protestante luterano
fuera parte del cónclave del Papa; es decir, que nunca pensó
siquiera en la posibilidad de que un soviético llegase a ser el
encargado norteamericano de más alto rango en labores de
inteligencia y espionaje en México y latinoamérica.

Reporta el agente Fonseca. y Lima que su largo adiestra
miento y experiencia le han llevado a descubrir de sobra y de
cierto, a impostores y simuladores profesionales, por muy
entrenados que estuviesen, pues ya sea por la misma natu
raleza humana o por el más mínimo descuido y detalle, to
dos somos sujetos de auto delatarnos, ya sea por cansancio o
descuido.

Reporta el agente Fonseca y Lima que las personas reales,
de carne y hueso, tenemos aspectos notables que resaltan
solamente a los ojos muy finamente entrenados, entre los
que se encuentran algunos pocos escritores, personal de in
teligencia sumamente bien entrenado y gente con sobresa
liente capacidad de observación, ya que únicamente ellos
son capaces de diferenciar los aspectos reales y naturales, de
los que son simulados pues resulta que sin importar lo bue
nos imitadores o actores que seamos, siempre llegará el

punto en que nos relajemos y nos olvidemos del papel que
desempeñamos.

Un claro ejemplo, reporta Fonseca y Lima, son quienes
buscan defraudar a las Compañías de Seguros, pues perso
nificar por mucho tiempo el que dure un juicio promedio
una lesión irreparable que en realidad no existe, se vuelve
tan abrumador y tan agotador que se terminan delatando
con su normal comportamiento que se impone al actuado;
menciona por ejemplo extraordinario, al que reniega de una
cadera disfuncional pero que termina saltando un charco
cuando nadie le mira o corriendo escaleras abajo ante una
alerta por sismo o incendio.

Reporta el agente Fonseca y Lima que por ello y para su
nueva misión encomendada, de sumo interés nacional e in
ternacional pero en especial, de importancia personal por
lo que sospecha fue el asesinato de su madre es que decidió
recurrir de forma voluntaria, a un muy particular y extremo
recurso: extirparse los dientes frontales, superiores e inferio
res, pues sabe que nadie podría acusar de simular cojera a
quien no tiene pie

Reporta el agente Fonseca y Lima que sabe a ciencia
cierta que el procedimiento le cambiará hasta la expresión
facial, sin rango de error por cansancio ni actuación (nun
ca volverá a comer una baguette o morder una manzana,
etc.), lo que le brindará una excusa perfecta para infiltrar
se en aquellos grupos, sin margen de error de ser descu
bierto, al menos mientras lo mantengan con vida. O
mientras pueda preservar aún, sus ganas de encontrar a
su amor atigrado o de incendiar el cielo en cualquier atar
decer de cualquier noviembre. Lo que sea que venga o que
suceda primero.S3
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El gobierno de México calla como momia cuando se trata de
condenar a Cuba, Nicaragua y Venezuela por graves viola
ciones de derechos humanos, asfixia del espacio democrá
tico, pulverización de los organismos electorales,

militarización y ningún respeto por las libertades de sus ciudadanos,
especialmente de los opositores. Quizá este silencio y sobre todo la
afinidad que el presidente Andrés Manuel López Obrador ha mostra
do tener con los Hieres de esos países, es lo que animó a Washington
a incluir la situación de derechos humanos en la región en la cumbre
que tendrá lugar entre México, Estados Unidos y Canadá.

En el caso de Nicaragua, el gobierno de foe Biden y de Justin Tru
deau, no reconocieron las elecciones que tuvieron lugar a punta de
represión de Daniel Ortega con siete opositores en la cárcel.

La Asamblea General de la OEA aprobó una resolución que decla
ra que las elecciones en Nicaragua "no fueron libres, justas o transpa
rentes, y carecen de legitimidad democrática". La votación fue de 25
votos a favor, un voto en contra de Nicaragua y siete abstenciones,
incluida la de México. ¿Cómo le va a explicar AMLO a sus "arnigous"
del norte que México prefirió ser cómplice de semejante personaje
que ha sido señalado por la OEAy por la ONU como posible perpetra
dor de crímenes de lesa humanidad?

La Alta Comisionada de la ONU para Derechos Humanos Michelle
Bachelet acusa que en Nicaragua "el estado de derecho y el espacio
cívico se ha erosionado a lo largo de los años" y desde las protestas de
2018 continuaron "los ataques, el acoso y la persecución" contra opo
sitores, políticos, periodistas, defensores de derechos humanos, estu
diantes, campesinos, medios de comunicación y las personas que el
Gobierno percibe que tienen opiniones discrepantes.

Expertos de la OEA señalan que en las protestas "hubo un despro
porcionado e indiscriminado uso de la fuerza, con armas de fuego,
entre ellas armas de guerra contra los manifestantes" y responsabi
lizan a Ortega de la mayoría de los muertos en las protesta s y de co
meter actos que deben considerarse "crímenes de lesa humanidad".

Y qué le contará a Biden y Trudeau de aquella memorable invita
ción a Miguel DíazCanel al desfile de Independencia en México:"El
gobierno que represento llama respetuosamente al gobierno de Es
tados Unidos a levantar el bloqueo contra Cuba porque ningún Esta
do tiene derecho a someter a otro pueblo, a otro país", dijo AMLO
confrontando a Biden. Sin embargo, esta semana AMLO no habló
sobre otro bloqueo: el bloqueo deliberado del régimen castrista para
evitar que cientos de jóvenes salieran a la calle a marchar armados
con rosas blancas para pedir un cambio y libertad de presos políticos
al son de Patria y Libertad. DíazCanel reprimió las protestas antes de
comenzar. Militares vestidos de civil bloquearon las casas de los acti
vistas, muchos fueron arrestados en sus domicilios y muchos otros
tuvieron que soportar los aberrantes "actos de repudio'

López Obrador, no dijo nada sobre al derecho a libertad de expre
sión y de manifestación de los cubanos. Declaró que está "en contra
del bloqueo, creo que es inhumano, nadie tiene derecho a aislar, as
fixiar un pueblo". Y claro, nadie en su sano juicio puede defender el
embargo a la isla, pero quien realmente está asfixiando al pueblo
cubano es la dictadura. Y qué decir de Venezuela en donde también
se cometen crímenes contra la humanidad en total impunidad que
han quedado documentados por la ONU. A pesar de ello, Maduro en
tró con alfombra roja en Palacio Nacional. Tan bien lo trataron, que
se sintió recibido "con amor y como un hijo".

DíazCanel, Ortega y Maduro han rechazado los informes de la
ONU con argumentos baratos. Y AMLO ya empezó a desacreditar al
organismo diciendo que "nunca ha hecho nada sustancial en favor
de los pobres". Quizá está listo a despotricar contra el organismo en
caso de que su gobierno también sea puesto bajo escrutinio.

Miles de personas en Cuba, Nicaragua y Venezuela se ahogan con
las injusticias y graves violaciones perpetradas por sus dirigentes que
se aferran al poder pisando la dignidad y los derechos fundamentales
de sus pueblos. AMLO los defiende a capa y espada. Estaremos aten
tos a los resultados de la cumbre.

Eje Central Fecha: 18/11/2021

Página: 17

Area cm2: 308

1 / 1

Columnas Políticas

Naciones hundidas / Gabriela Sotomayor

Gabriela Sotomayor

Costo: 11,719

Página 4 de 19



Para Rosario Robles, no hay de otra: es una presa política
porque "no se quiso someter al reinado de AMLO". ¡Así
como lo están leyendo! Su pecado no fue enamorarse de
Carlos Ahumada. Les recomiendo que vayan por un

fuerte, o dos, o la botella completa para seguir leyendo.
Su pecado fue ponerse al "tú por tú" con Ya Saben Quién.
"Es decir, el ser los dos posibles candidatos presidenciales del

PRD, él Jefe de Gobierno y yo Presidenta del partido, y yo acababa
de ser Jefa de Gobierno, era muy popular. Ese es mi pecado, el otro
es un pretexto... Él me vio como una competencia.

Yo no me quise someter a su reinado. Por eso y a partir de ahí
empezó el distanciamiento, por eso el coló a las mujeres que le rin
den pleitesía incondicional como Claudia Sheinbaum,

Leyendo lo anterior, podemos entender el por qué la 4T ha invi
sibilizado a las mujeres de la mano de sus aliados el PT y el Verde,
quienes en el Congreso recortaron los programas sociales vincula
dos a las mujeres como Prospera, el Cuarto Rosa y ciudades seguras.

"Él sigue entendiendo y creyendo que la familia es una: la seño
ra en casa, el señor trabajando, los niñitos y no. 1 de cada 4 familias
está conducida por una mu jer que tiene que ir a trabajar y necesita
o su estancia infantil o necesita su escuela de tiempo completo y él
todo eso lo echó para atrás.

El que el Zócalo lo amurallen en contra de las mujeres, que no
se comprometa con nuestras libertades y derechos. Un conserva
dor en toda esa materia, el conservador es él. Que diga que el femi
nismo es neoliberal, hazme el favor"

Y siguió: "Siempre ha sido así. Cuando yo hice la reforma a la
Ley Robles en materia de aborto, él era. ya Jefe de Gobierno electo.
Le preguntaron: ¿qué opina de esta iniciativa que mandó la Jefa de
Gobierno y que ya aprobó el PRD? Él dijo: Yo, ante esos temas, me
mantengo neutral".

Rosario lleva dos años y tres meses presa en Santa Martha Aca
titla, con ciática, dolores que califica como espantosos. Le duele en
la noche y se envuelve en cobijas para calmarlos.

Ha hecho buenas amigas y no solo entre las presas, con decirles
que hasta las trabajadoras de ahí le piden que intervenga para que
les suban el sueldo

"Ay muchachas", les dijo Rosario mientras ríe al contarme la
anécdota. Rosario, como ya lo he escrito, sigue luchando contra la
medida cautelar que le impuso el Juez Delgadillo Padierna y aun
que ha ganado amparos, el juez Gunther la dejó presa. Está acusada
de "omisión", y este delito no ameritaba prisión preventiva ¿Y los
demás? Pues en la llamada estafa maestra están implicados fun
cionarios de otras dependencias como Sagarpa, el ISSSTE, Pemex y
10 universidades y a nadie más han tocado, es más su oficial mayor
Zebadúa se placea como si nada.

"Me inhabilitaron por 10 años por una cuenta de 2 mil pesos que
supuestamente no reporté, que nunca tuvo un solo movimiento, el
banco canceló justo por eso. Y no inhabilitan al señor Bartlett con
sus propiedades millonarias (....) Yo no soy una delincuente confesa
(como Emilio Lozoya) yo no tengo cuentas millonarias, ni mi fami
lia, ni propiedades que valen millones de dólares".

Su familia, encabezada por su hija Mariana y su hermano
Francisco, iniciaron una resistencia civil pacífica para exigir su
inmediata libertad. Rosario, aseguraron, es inocente y debe en
frentar su juicio fuera de la cárcel.

Entre otras acciones, harán una marcha de ,36 horas afuera de
Palacio Nacional, ayuno de 10 días; la toma de la Glorieta de la
Palma y jornadas de oración y meditación.

"Me siento con mucho ánimo por este planteamiento que ha he
cho mi familia, con un discurso de reconciliación no de polarización.
El país no necesita más división o más odio, ahorita el país está de
luto. Sé que soy inocente y que todo esto es, una brutal injusticia".

El debido proceso en su caso no se cumplió
"Me están robando parte de mi vida, el poder estar con mi hija,

con mi familia, con mis amigos, el seguir poder construyendo para
mi país, trabajando por las mujeres". E3
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Pocas veces la vida te da oportunida
des para rectificar. Pocas veces la vi
da te da oportunidades para rectificar
seis veces, sin embargo, como presi

dente de México cada año la vida te da la opor
tunidad de modificar y corregir los errores que
pudiste haber tenido enviando al poder legisla
tivo tu propuesta de presupuesto de egresos
federal. Así como se lee, los presidentes de Mé
xico se pueden equivocar, pueden corregir de
pendiendo de las necesidades de la gente, de las
múltiples variables a las que se enfrenta su
gobierno: pandemias, eventos naturales, cara
vanas migrantes, sequías, inundaciones, en fin,
un sin número de coyunturas que les exigen
modificar su perspectiva y por lo tanto sus pro
puestas.

Lamentablemente para el 2022, el actual
Presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador, decidió desperdiciar la oportunidad
que le dio el destino, su trabajo, la coyuntura y
las necesidades de la gente imponiendo su pro
puesta presupuesta! Sí, su partido Morena y
sus aliados en la Cámara de Diputados como lo
son el Partido del Trabajo y el Partido Verde,
desperdiciaron la oportunidad de corregir,
cambiar y evolucionar.
Vivimos la pandemia más grande jamás

enfrentada por la humanidad, porque afectó al
mayor número de personas, causó la crisis eco

nómica. más aguda vista en la historia del ser
humano, únicamente por volumen, y
simplemente les valió. Se le asignó un presu
puesto igual a cero a las Pymes. Si, el gobierno
federal piensa que los pequeños y medianos
empresarios no necesitan de ningún estímulo
para enfrentar la crisis. Fueron millones de pe
queños negocios los que más sufrieron la pan
demia, miles de restaurantes, bares, changarros,
los que cerraron ¿y el gobierno? Manteniendo
un programa de jóvenes que a todas luces en
los primeros tres años no funcionó.

Si bien no quiero hacer un juicio de valor
entorno a los tres grandes proyectos como son:
el Tren Maya, el Aeropuerto de 14 plataformas
Felipe Ángeles o la Refinería de Dos Bocas, el
presupuesto federal abandonó a su suerte al
campo. Si para que la gente sepa que no hay un
presupuesto que pueda ayudar al campo y este
2022 no lo habrá.

Seguramente también el presidente y su
gobierno traen los dedos cruzados para que la
ley de la probabilidad y el cambio climático no
generé ninguna catástrofe natural el 2022 en
México, porque no hay presupuesto asignado
para el Fondo Nacional de Desastres Naturales,
y ojo, nadie dice que no se abusó del Fonden en
el pasado y menos que los responsables no de
ben estar en la cárcel, pero eliminarlo o no fon
dearlo definitivamente no es la solución.
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Hay muchos rubros donde el presidente
simplemente no quiso recomponer o rectificar
su asignación presupuestal, por ejemplo, ¿en
verdad 8,000 millones a su Universidad creada
en la Ciudad de México son más necesarios que
1a. compra de medicamentos? ¿En verdad el tu
rismo es tan poco importante como para no
asignarle presupuesto suficiente que garantice
la promoción turística d e México en el territorio
nacional o en el exterior? Señoras y señores di
putados, Dios, Alá, la energía, las buenas vibras
o en lo que ustedes crean les da la oportunidad
de ver lo que sucede y simplemente pasan un
presupuesto que nada tiene que ver con lo que
se esta viviendo en el país.

También vemos un secretito que se guarda
ron los Diputados y el Gobierno Federal, muy
vivos todos ellos, la tasa del precio del petróleo

la pusieron entre 15 y 20 dólares por barril, una
cifra más baja que el precio actual del petróleo
y que toda proyección internacional no lo ubica
por debajo de 55 dólares en todo el 2022. ¿Qué
va a pasar con ese "excedente" de 15 o 20 dólares
por barril? Fácil, el Gobierno Federal, es decir el
presidente, va a disponer de ese margen para
lo que él quiera.

Analizar y modificar el presupuesto de egre
sos de la federación para el 2022 era una opor
tunidad histórica para que el Presidente, su
gabinete, los Diputados y los Partidos Políticos
corrigieran el rumbo e hicieran lo verdadera
mente necesario para que nuestro país pueda
salir adelante, pero una vez más nos demostra
ron que primero están los caprichos y la poli ti
quería que el bienestar de amplios y muy
diversos sectores de la población. *33
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Lamentablemente, lo que muchos preveía
mos que iba a pasar en el país, está ocu
rriendo con la creciente militarización de

casi todos los aspectos de la vida pública. El origen
de la creciente participación de los militares en
temas que por muchos años correspondían a los
servidores públicos civiles, viene desde la presi
dencia de Felipe Calderón; pero, sin duda, se ha
acrecentado de una manera creciente en la actual

administración.

El papel que deben jugar las fuerza s armadas
en un régimen democrático era muy claro, tal
como tiene que ser, y se puede definir como la
protección y defensa de la soberanía nacional, sin
inmiscuirse en temas que están, o estaban, clara
mente definidos en las diversas leyes.

Las fuerzas armadas siempre han sido respe
tadas en nuestro país y sus acciones estaban al
margen de posibles ilícitos, no porque no los hu
biera, sino porque eran menores en relación con
sus actividades normales.

Pero el deseo de este gobierno por combatir la
corrupción y acelerar sus principales obras y ac
ciones, ha hecho crecer la participación de los
militares, lo cual quizá se convierta en uno de sus
grandes tropiezos, no solo económicos, sino tam
bién políticos.

¿Por qué se juzga a priori que los servidores
públicos civiles son incapaces? Por ejemplo,
¿quiénes fúeron responsables del fracaso rotun
do en el abasto de medicamentos? ¿los que se

dedicaban a ello en el IMSS? o los recién llegados
al gobierno, que tomaron la peregrina idea de
consolidar dichas adquisiciones en la Oficialía
Mayor de la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú
blico, que resultó un fiasco y a partir de ahí no han
podido resolver el problema.

La justificación era que había una tremenda
corrupción, sin embargo, hasta el día de hoy no
han consignado a servidor público alguno ni pro
veedor y ya casi han pasado tres años del nuevo
gobierno.

Utilizando el mismo argumento de la corrup
ción se han ido pasando funciones a las fuerzas
armadas y en la actualidad controlan no sólo lo
que les corresponde militarmente, sino que, en
tre otras, construyen obras civiles, controlan
puertos y aduanas, distribuyen libros de texto y
ya no digamos el papel de la guardia nacional
que, por fin, se reconoce que depende de ellos.

Ahora, la realidad está demostrando el error
cometido, pues las fuerzas armadas ya están
siendo señaladas de actos de corrupción e in
cumplimiento de las leyes en materia de adqui
siciones y obras públicas, lo cual, por cierto, era
lógico que ocurriera.

Recientemente hemos leído y visto, gracias a
las investigaciones de la Auditoría Superior de la
Federación, así como de organizaciones acadé
micas o de la sociedad civil, tales como el CIDE o
el IMCO, que tanto la Sedeña como la Semar in
cumplen con las leyes a las cuales están obliga
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das, asignando adjudicaciones directas en exceso
y ya se ha publicado que varias de éstas han sido
hechas a empresas fantasmas.

¿Cómo van a resolver y, sobre todo, corregir o
castigar a los responsables de estas irregularida
des? Ahora sí fueron realizadas por elementos
militares, sin la participación de servidores públi
cos civiles. Aquí no se vale la opacida d argumen
tando aspectos de seguridad nacional, porque
estamos hablando simple y sencillamente de
obras civiles, no de la construcción de cuarteles.

Por el bien de la nación y de las fuerzas ar

madas, sería recomendable que poco a poco de
jaran en manos de civiles lo que les corresponde
hacer y también convendría, por el bien de los
ciudadanos, que aspectos tan importantes como
el combate al narcotráfico y las mafias que lo
controlan fueran labores centrales y prioritarias
no, como se está documentando, la convivencia
entre ellos.

Este gobierno, que impulsó la militarización
de labores que corresponden a diversas secreta
rias de Estado, debería emprender poco a poco
acciones para devolverles el ejercicio de las dichas
labores. E3
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La visión estratégica de Estados Unidos
sobre la migración desordenada que
recorre América Latina está cobrando

cada vez más forma en Centro y Suda
mérica. Se trata de acciones concretas con un

solo fin: frenarla e identificar a los grupos crimi
nales y líderes con intereses económicos que la
están fomentando, y a las organizaciones térro
ristas que las están utilizando para infiltrarse,
para detenerlos.

En el discurso público, especialmente el que
se emite desde Palacio Nacional, tal parecería
que México no está en sintonía y no ha com
prendido los temores estadounidenses, y su de
terminación por cerrarle el paso. Y no
únicamente con inversiones económicas, sino
con tecnología y con la libertad de hacer opera
ciones policiacomilitares, para detener a sus
objetivos.

Sin embargo, en las reuniones privadas en
tre autoridades mexicanas y estadounidenses
tal parece que el presidente André Manuel
López Obrador y su equipo sí lo entienden. Al
menos los informes de las distintas agencias del
país del norte y las expresiones públicas de fun
cionarios de aquel país se reconoce la "amplia
cooperación" y "el compromiso" de México en
material migratoria.

¿Desde qué postura, está definiendo sus accio
nes Estados Unidos sobre este tema? No sólo

desde impedir que personas en busca de opor
tunidades lleguen a su frontera sur y pretendan
ingresar de manera ilegal o legal, lo que repre
senta invertir enormes recursos

administrativos y de seguridad; sino que se tra
ta de un verdadero temor de la infiltración de

grupos radicales, de terroristas a su territorio
infiltrados en la migración.

El congresista republicano August Pfluger
comentó apenas el martes, en una sesión de su
Comité, que el trabajo con el gobierno de Pana 
má era exitoso, especialmente por las medidas
de seguridad que han implementado de manera
conjunta con Estados Unidos. Y es que la inten
sidad del aeropuerto panameño y su puntos de
conexión comercial lo obligan a ello.

En tiempos recientes, explicó Pfluger, a tra
vés del sistema de identificación biométrica,
han logrado establecer la identidad de 52 per
sonas que podrían calificar como terroristas, de
acuerdo a las alertas emitidas por las agencias
de Estados Unidos y Europa. Se trata de pasaje
ros que aparentan ser turistas y que como últi
mo punto de embarque aparecen países
sudamericanos; es decir, disfrazan su verdade
ro punto de origen tomándose el tiempo de
transitar por el Continente.

Pero Panamá no es el único país que está coo
perando con las agencias norteamericanas y que
ha tenido estos resultados. El subsecretario para
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Asuntos del Hemisferio Occidental del Departa
mento de Estado de Estados Unidos, Brian Ni
chols, expuso en esa. misma sesión, en la. que
comparecía ante el Comité de la Cámara de Re
presentantes, al referirse a. los temas de la próxi
ma Cumbre entre los presidentes Joe Biden,
Justin Trudeau y Andrés Manuel López Obrador,
que México estaba comprometido y cooperaba
con las políticas estadounidenses de migración,
pero que además le estaban pidiendo que se res
petaran los derechos humanos de las personas
en tránsito.

Nichols también comentó el compromiso de
otros países en el Continente, como Colombia y
algunos Centroamericanos, y que algunos de
ellos estaban implementando medidas de segu
ridad para identificar a terroristas.

Lo que no dijo el subsecretario, porque nadie
se lo preguntó de forma específica, es que Méxi
co ya está permitiendo operaciones en el territo
rio para detener a blancos específicos de interés,

que las agencias estadounidenses han identifi
cado como líderes de grupos criminales que ope
ran la trata de persona a gran escala desde
Centroamérica y que se han refugiado en Méxi
co, o que esos líderes están asociados a grupos
radicales o hasta terroristas —al menos así iden

tificados los las oficinas de inteligencia estadou
nidenses—, y que pretenden desestabilizar la
frontera sur estadounidense.

No sólo las agencias del país del norte han
hecho ya varias operaciones en Chiapas, Quinta
na Roo y hasta los linderos de Campeche o Ta
basco; tienen un grupo especial que opera en
Guatemala, El Salvador o Colombia, por ejemplo.

En la cumbre entre Canadá, México y Estados
Unidos, continuarán afinando los detalles de su
seguridad en esta área, desde la visión de la
Unión Americana, aunque el discurso desde Pa
lacio Nacional no lo reconozca, pero sí compren
da el enorme riesgo que representa no atender
las peticiones del vecino del norte. Eü
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Se cierra la COP26 dejando un resultado
ambiguo y lleno de incertidumbre. La
meta específica de esta COP era im
pulsar las decisiones necesarias para

mantener con vida el objetivo de evitar au
mentos en la temperatura por encima de los
1.5 °C, lo cual implica el reconocimiento inter
nacional de que apostar por un umbral de 2 °C
involucra riesgos inadmisibles, en especial
para países pobres o aquellos cuya ubicación
geográfica los coloca en una posición altamen
te vulnerable.

¿Qué fue lo que puntualmente se alcanzó
en esta COP26? Lo primero que cabe destacar,
es la firma del Pacto Climático de Glasgow, un
acuerdo de carácter político donde la comuni
dad internacional afirma explícitamente la
necesidad de articular una respuesta climática
más ambiciosa.

Esta declaración es buena en sí misma, pe
ro su relevancia estará determinada a final de

cuentas por la forma en que se traduzca en los
próximos años en compromisos nacionales de
mitigación más agresivos.

En este sentido, el documento establece
el mandato de revisar y fortalecer los com
promisos nacionales hacia finales de 2022, lo
cual también está bien.

Sin embargo, y de acuerdo a lo reportado
por las naciones Unidas antes del inicio de la

COP26, con todo y la reciente actualización de
las contribuciones nacionalmente determina

das, los recortes a las emisiones globales son
absolutamente insuficientes y nos llevan a
una trayectoria de aumentos en la tempera
tura cercanos a los 2.6 °C.

El principal problema del Pacto Climático
de Glasgow no son sus intenciones, sino su
capacidad para traducir el discurso en acciones
de mitigación efectivas, medibles, verificables
y reportables antes de 2026.

Para muchas de las organizaciones, espe
cialistas y activistas que participaron en acti
vidades paralelas y en las protestas contra la
COP26, el riesgo es que todo quede nuevamen
te en mucho ruido y pocas nueces, mucho dis
curso y poca acción. Y tienen razón.

Si el alcance y cumplimiento de la declara
ción en torno a mitigación deja dudas, el resul
tado de la COP26 es mucho más

decepcionante al respecto de financiamiento e
impulso a acciones de adaptación.

Si bien se reconoció que no se ha cumpli
do con el compromiso de transferir 100

billones de dólares anualmente hacia países
pobres y en desarrollo, todo queda en una
promesa que no es claro se vaya a cumplir
en los años inmediatos.

De igual forma, se llama a aumentar los
esfuerzos para mejorar las capacidades de
adaptación y movilizar recursos a este fin, lo
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cual a estas alturas suena a declaraciones des

cafeinadas sin impacto real en beneficio de los
países más vulnerables.

Finalmente, la COP26 evidenció el crecien
te divorcio entre los negociadores, por un lado,
y las organizaciones sociales y especialistas,
por el otro.

Ante la poca ambición de los objetivos y
el incumplimiento de compromisos, suma
do al enfoque excesivamente gradualista de

Glasgow, quedó muy en claro el fastidio an
te el blablablá climático y 1a. apuesta por ac
ciones de movilización y protesta para
impulsar una agenda de acciones más am
biciosas y urgentes.

A pesar de que hay algunos resultados in
teresantes de la COP 26, el modelo mismo de
las COP y el tipo de acuerdos que generan pa
recen haber quedado ya obsoletos ante la
magnitud de la emergencia climática.
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Los mandatarios de México, Estados

Unidos y Canadá participarán en la
Cumbre de Líderes de América del

Norte. Los tres amigos, vuelven a
reunirse.

Andrés Manuel López Obrador, Joe Biden y
Justin Trudeau sostendrán la novena reunión
de los líderes de la región del TMEC, pero la
primera reunión presencial de la era postCo
vid, casi dos años después de la funesta apari
ción del coronavirus en el mundo.

Desde 2005, estos encuentros se habían
realizado en la Casa Blanca como escenario,
pero en 2016 fueron suspendidas por el expre
sidente norteamericano Donald Trump, quien
ya había humillado a Enrique Peña Nieto y
acorralado a Trudeau por temas migratorios y
comerciales.

A través de los canales diplomáticos, las tres
naciones han confirmado que sólo hay tres te
mas en la agenda: la emergencia sanitaria, la
competitividad y el desarrollo de la región.

El embajador Ken Salazar ha manifestado
clara y contundentemente la preocupación de
su gobierno y de las empresas de aquel país
por la reforma eléctrica que alista discutir el
Congreso mexicano.

Una reforma que además de impactar en el
mercado doméstico, también tendría efectos

en las empresas gringas que tienen inversio
nes en el sector energético de nuestro país, por
más de mil millones de dólares.

A la luz de la imposición de Morena y sus
aliados en la discusión y aprobación del presu
puesto del 2022, se antoja imposible que el pre
sidente mexicano consiga llevar adelante la
reforma eléctrica, para impulsar el segundo
tramo de su mandato. Pero no es el único

mandatario con serias complicaciones en su
relación con los legisladores.

El demócrata Joe Biden tampoco tiene en el
Senado norteamericano los votos suficientes

de los republicanos para conseguir la reforma
migratoria prometida en campaña, con la que
más de 11 millones de personas que viven en
Estados Unidos ¿legalmente, estarían en cami
no a conseguir la ciudadanía.

Justin Trudeau, por su parte, también ha te
nido serios problemas para sacar adelante las
iniciativas legislativas de su partido liberal, en
caminadas a enfrentar la crisis climática y
avanzar en la reconciliación con los grupos in 
dígenas de Canadá.

Lejos del triunfo avasallador en las urnas,
registrado en 2015, el "joven maravilla" consi
guió ganar otra vez en las elecciones de 2019 y
en las de junio de 2021, pero sin alcanzar la ma
yoría absoluta de los 170 diputados.
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Los tres amigos se hallan en una circuns
tancia peculiar, con algunas similitudes.
Mantienen una popularidad inusitada, pero
el electorado de cada una de sus naciones se

ha negado a darles el control absoluto. Por lo
tanto, cada uno de ellos se ha visto obligado a
tomar decisiones particulares para continuar
su mandato.

Joe Biden camina de a poco en tomo a la re
forma migratoria para ganar, cada tanto, una
rebanada; y Trudeau ha optado por reducir sus
apariciones públicas y elegir estratégicamente
discursos y batallas, para no volver a sufrir bo
fetadas ni connatos de violencia que vulneren
su autoridad.

Andrés Manuel López Obrador, por su par
te, persiste en el camino de la confrontación. Si
no consigue los votos que requiere, se confor
ma con culpar y rememorar el pasado todas las
mañanas desde su foro.

Durante la Cumbre de Líderes de América

del Norte, es previsible que López Obrador, Bi
den y Trudeau se refieran con vehemencia a
los temas domésticos que sus gobernados ya
conocen hasta la saciedad, pero estos no son
tiempos para la retórica y la simulación.

Hay toda una región en juego, millones de
dólares que penden de un hilo y millones de
vidas a la espera de un mejor futuro. S
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1 Finalmente, los países participan
tes en la Conferencia de las Nacio

nes Unidas contra el Cambio

Climático (COP26) lograron firmar
# el Pacto de Glasgow, de grandes

pretensiones pero también con enormes de
cepciones. En opinión de organizaciones y
personalidades ambientalistas, se habló mu
cho y se desvió la atención de lo importante,
que es concluir la era de los combustibles fósi
les y reparar los daños causados al medio am
biente tras casi 300 años de 1a. etapa industrial
de la Humanidad. Para los países, en cambio,
se estableció una hoja de ruta todavía de va
rias décadas para ir reduciendo la dependen
cia de combustible fósil y transitar hacia
formas de energías limpias que permitan re
ducir las emisiones de Gases de Efecto Inver

nadero (GEI) en cantidades significativas para
contener el incremento de la temperatura
global en sólo 1.5 grados centígrados, hasta 2
máximo, en lo que resta del siglo.
2 El Pacto de Glasgow reafirma la disposi

. ción de todos para enfrentar los riesgos
del cambio climático, los cuales son eviden
tes a partir de las mediciones disponibles y la
ocurrencia de fenómenos extremos, desde
sequías prolongadas, olas de calor, inunda
ciones, megahuracanes, deforestación e in
cendios forestales, desertificación e inviernos
inusualmente fríos seguidos del deshielo

acelerado de glaciares y casquetes polares. Se
acordó reducir el plazo de cinco a sólo dos
años para que los países recorten sus emisio
nes nacionalmente determinadas de gases
GEI. Si se piensa, por ejemplo, que la actual
huella de carbono por persona en el mundo
es de 8 toneladas equivalentes de C02, alcan
zar el objetivo de reducirla a sólo 2 en un ho
rizonte de treinta años implicaría un
esfuerzo titánico para modificar los hábitos
de consumo y producción conforme a las re
glas de la economía circular para reciclar, re
utilizar y reducir lo que utilizamos como
individuos, sociedades y países.
3 Se propuso condenar el uso del carbón

.para la producción de energía eléctrica y
acabar con los incentivos a la producción de
combustibles fósiles, pero se fracasó tanto por
la oposición de China y la India a lo primero
como de los países industrializados a lo se
gundo, quienes inclusive habrán de requerir
durante un largo periodo de tiempo mayores
cantidades de petróleo y derivados, dada la
importancia de estos insumos para la vida, la
industria y la seguridad de los Estados y socie
dades modernos. Se pretende reducir esta de
pendencia pero no se ve cómo podría suceder
en las próximas décadas.
4 Y se intentó, con algunos avances pero

.ninguno suficiente, establecer algún me
canismo de financiamiento compensatorio y
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resarcitorio para remediar la depredación
medioambiental y la mitigación de los daños
en los países más vulnerables, generalmente
proveedores de alimentos, materias primas y
recursos naturales para las ávidas economías
más desarrolladas. En 2015, en los Acuerdos de
París, se había comprometido un fondo de 100
mil millones de dólares anuales, el cual, para
no variar, no se ha cumplimentado; ahora se
requerirían al menos 500 mil millones de dóla
res cada año para lograr los propósitos de con
tención, remediación y mitigación.
5 A la par de las negociaciones oficiales,

.sucedieron también en Glasgow en
cuentros de empresas, científicos y organi

zaciones medioambientales. Fue posible
analizar también qué es lo que podría hacer
se en tanto las partes COP26 logran el mila
gro; entretanto, se debe restaurar el medio
ambiente con esquemas de captura de car
bono y otros gases GEI con técnicas como la
reforestación, recuperación de suelos, bioa
gricultura y saneamiento de los mares; reu
bicar emplazamientos humanos de las
costas y dársenas anticipando la elevación
del nivel del mar por el creciente deshielo y
encontrar nuevas formas científicamente

avaladas para producir alimentos y satisfac
tores de maneras más sostenibles. Actuar ya
y empujar desde la sociedad o esperar el mi
lagro, tal es el dilema
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¿Cómo calificar, en una escala de 0 a 10, la
conducta de doña Aspidia en ocasión del
cumpleaños de su esposo? Yo le pondría un
cero mondo, lirondo y redondo, como nos de
cía la señorita Sutton a sus alumnos de la se
cundaria. Sucede que hubo una cena en honor
del cumpleañero, a la cual asistieron sus fami
liares y amigos. Doña Aspidia, algo achispada
por dos o tres tequilas dobles que se había
despachado, tomó el micrófono y se dirigió
a la concurrencia: "Quisiera rendir homenaje
y expresar mi más profundo agradecimiento
al hombre que me ha dado su amor, su com
prensión, su apoyo, y el mejor sexo que una
mujer puede recibir de su pareja. Desgracia
damente él no se encuentra aquí en estos mo
mentos"... Aquel joven turista estadounidense
medía 1.90 de estatura. Le dijo con admiración
Pancho el mexicano: "¡Qué alto eres, hijo de la
chingada!". Replicó el muchacho: "Tengo un
hermano que ser 10 centímetros más hijo de
la chingada que yo"... Aplaudo, claro, la deci
sión de la Suprema Corte al declarar inconsti
tucional la torpe iniciativa mediante la cual los
diputados morenistas y sus paniaguados pre
tendieron alargar dos años la presidencia de
Arturo Zaldívar en el máximo órgano jurisdic
cional. Soy poco dado a teorías conspirativas,
pero nadie me quitará de la cabeza la ¡dea de
que AMLO promovió, o al menos autorizó esa
¡legal propuesta del Congreso como vía para
explorar la posibilidad de prolongar él mismo
su sexenio. Es de reconocerse, entonces, la
determinación de los ministros que frena de
finitivamente esa eventual intentona. Dos pe
ros, sin embargo, ponen sordina a mi aplauso
(nunca falta un pero en la sopa). El primero
es la tardanza de la Corte en decidir sobre un
asunto que tuvo en vilo a la Nación durante
varios meses. En ese tiempo, consecuente
mente, estuvo en entredicho la independencia

y autonomía de la institución de cara al Poder
Ejecutivo. El otro pero fue la ambigua actitud
que asumió en un principio ante el asunto el
ministro Zaldívar, con lo cual se allegó críticas
acerbas y dio lugar a toda suerte de especu
laciones. Por encima de cualquier precaución
política, y sin hacer ponderación alguna sobre
si su actuación agradaría o no al presidente de
la República, debió rechazar de inmediato una
proposición que comprometía gravemente su
calidad de jurista y su integridad personal. No
lo hizo, con lo cual sufrió y seguirá sufriendo
ante la historia de la Corte los efectos de su
equívoca postura. En trance similar se colocó
la ministra RíosFarjat al no asistir a la sesión
en la cual se hizo la declaratoria de inconstitu
cionalidad de esa propuesta. Dio la impresión
de no querer desagradar a López Obrador, a
quien habría debido su designación. Su sos
pechosa ausencia levantó suspicacias de todo
orden. Será necesario ahora estar atentos a la

conducta de esa ministra, y escrutar su auto
nomía y su carácter de defensora de la legali
dad frente al poder presidencial. Pero, bueno:
al final del día expresión muy de moda en es
te tiempo el caso tuvo el desenlace que debió
tener, y de eso debemos congratularnos. Lo
sucedido es promisorio indicio de que no todo
el campo será orégano para López Obrador...
Babalucas estaba bebiendo con un amigo. Le
dijo éste: "No tomaré más. Estoy empezando
a ver doble". Le sugirió el badulaque: "Pos no
seas pendejo. Cierra un ojo"... Doña Pasita y su
esposo don Cholenco cumplieron 40 años de
casados y fueron a una segunda luna de miel.
A su regreso las amigas de ella le preguntaron,
picaras, cómo le había ido con su esposo en
esta ocasión. Relató doña Pasita: "La primera
vez no hallaba yo cómo contenerlo. Ahora no
hallaba cómo consolarlo"... FIN.

>.com.mx
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El conflicto por una construcción en San Jo
sé Insurgentes está volviéndose una made
ja déla que salen cada vez más hebras.

Resulta que el inmueble que fue demoli
do y donde ahora se busca construir vivienda
asequible fue vendido por la ex diputada y
ahora funcionaría de la CDMX, Leticia Varela.

Eso confirmó el representante de la
construcción. El mismo que no tuvo empa
cho en amenazar a los vecinos que se opo
nen a la construcción.

Y lo peor es que les advirtió ¡que no es la
única edificación de este tipo en la Colonia!

Ahora que hasta la ONU aplaudió este mo

do de transporte como una buena apuesta
a la electromovilidad, la CDMX organizó un
concurso de fotografía para que usuarios
del Cablebús encuentren las mejores vistas
desde las góndolas.

¿El premio? La exhibición de las imáge
nes y un año de servicio gratuito de Ecobici.

Al anunciarse, más de uno advirtió que el
incentivo resultaba un tanto cuanto extraño,
pues el sistema de bicicletas no opera en las
rutas que cubren las dos líneas del articulado.

La misma Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, reconoció que sí y ofreció bus
car otras recompensas.

demisfuentes <areforma.com
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ROSALINDA Y LA MARINA
La aprehensión y posterior pri

sión preventiva justificada de
Rosalinda "N" por presunta
mente haber participado en
operaciones financieras ilíci

tas, probablemente relacionadas con el
CTGN, prendió las alertas en la Secretaría
de Marina luego de que el lunes hubo un
secuestro de una secretaria y el chofer de
un capitán en una plaza de Zapopan. De
acuerdo con los datos recabados por la
Unidad de Inteligencia Naval, en esa
misma plaza estaba parte de su familia,
probablemente la hija con su pareja sen
timental. Ambos son tomados por la Se
mar como posibles actores intelectuales
de la desaparición de los marinos y es
que, de acuerdo con los indicios, estos
personajes estaban en la tienda departa
mental donde ocurrió la desaparición,
justo a la hora en que pasó. El caso es que
se tomó la decisión de incrementar las

medidas de seguridad en todo el personal
de la Secretaría de Marina destacado en

la zona para evitar nuevas sorpresas.
El coordinador de Morena en el

Congreso de [alisto, José Ma
ría "Chema" Martínez, a sus

49 años sigue con una pen
sión mensual de unos 108 mil

pesos a pesar de que la Contrataría Esta
tal y el OIC del Instituto de Pensiones del

Estado Ipejal presentaron una denun
cia. "Nuestras pensiones son en prome
dio de 17 mil pesos, por lo tanto, un solo
pensionado, se lleva 10 veces más y eso
no le da viabilidad al sistema de pensio
nes, por eso realmente creemos y confiá
bamos que algunas y algunos de los
compañeros que tienen esas pensiones
no fueran al juicio de amparo", dice Héc
tor Pizano liamos, director del Ipejal.
Cercanos a la jefa de gobierno,

Claudia Sheinbaum, nos
cuentan que últimamente la
han visto preocupada porque
si bien le encanta la idea de

ser presidenciable, es más, de ser la can
didata del presidente, sabe que cada
error y fallo en la CDMX es para ella una
situación de riesgo en la popularidad. En
las últimas semanas, la percepción de
inseguridad va al alza y sabe que es tam
bién por el incremento de movilidad tras
el encierro por la pandemia, pero es un
tema que será aprovechado en su contra.

PD: No hay que perder de vista a la
CNBV que trae en la mira a un alto di
rectivo de banca Afirme, Hugo Morales,
luego de que hubo varías denuncias en
su contra. Se dice dentro de la institu

ción que habría un proceso abierto don
de están revisando su trabajo desde que
estaba al frente de Caja Libertad y hasta
la fecha.
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GENERALES A MITAD DE SEXENIO

JUAN VELEDÍAZ
Los ascensos de este 20 de noviembre confirman que

la cúpula militar en esta primera mitad del sexenio,
se ha conformado en su mayoría por allegados del
general Luis Crescendo Sandoval González, secreta
rio de la Defensa Nacional.

Lo que más llama la atención de los ocho generales de bri
gada que ascienden al rango de divisionario, es que dos de ellos
realizan tareas fiiera del ámbito estrictamente militar, en áreas
consideradas prioritarias en el gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador.

El primer caso es el del general Rene Trujlllo Miranda, di
rector del Aeropuerto "Felipe Angeles", quien adolece de ex
periencia operativa que la sustituye por labores administra
tivas que han marcado su trayectoria en la milicia. Estuvo
hasta hace pocos años al frente de Banjército, fue jefe de Es
tado Mayor en la primera región militar en la Ciudad de Mé
xico, y previamente encabezó la subdirecclón de adquisicio
nes. Es un militar premiado por su labor al frente de uno de
los caprichos presidenciales cuya viabilidad después del
2024 no está garantizada.

Otro ascenso cuestionado desde que se anunció es el del
general Inocente Prado López, actual jefe de la Coordinación
Policial de la Guardia Nacional, el número dos en el escalafón
de este cuerpo integrado al vapor en lo que va del sexenio.

El general Prado López aparece en el organigrama de la Se
deña como comandante del Cuerpo de Policía Militar, formado
por tas 12 brigadas de Policía Militar que se despojaron del uni
forme verde olivo para colocarse el gris arena de la Guardia
Nacional. Su caso ilustra las críticas al doble rasero con el que

se maneja la GN; por un lado, supuestamente adscrito a la Se
cretarla de Seguridad y Protección Ciudadana, pero que en rea
lidad son parte de la Sedeña. Este militar fue el último coman
dante del Cuerpo de Guardias Presidenciales (CGP) que nutria
al desaparecido Estado Mayor Presidencial (EMP).

Un caso opuesto es el del general Armando Montano Pon ce,
actual jefe de Estado Mayor de la décima región militar en Mé
rida, quien junto con el general Enrique Dena Salgado, coman
dante de la cuarta reglón militar en Mazatlán, son de los que
mejor hoja de servicios tienen entre los ocho que ascienden a
divisionarios este ano.

El general Montano Ponce tiene maestría en seguridad na
cional, es un paracaidista reconocido como instructor y forma 
dor de unidades en la Brigada de Fusileros, además de haber
encabezado unidades de fuerzas especiales. Su paso por Tepic
hace pocos años como comandante de la 13 zona militar, le per
mitió tomar el pulso a una de las regiones que por su ubicación
está considerada estratégica para la seguridad nacional.

El general Francisco Leana Ojeda, quien en agosto pasado
tomó el mando de la 21 zona militar en Morella, es otro de los
que recientemente ha estado en áreas "calientes" como la 22
zona en Santa María Rayón, Estado de México, puerta de entra
da la conflictiva zona que colinda con Guerrero y Míchoacán.

También ascienden a divisionarios el jefe de Estado Mayor
de la Defensa Nacional el general Ricardo Trevilla Trejo, el ins
pector y contralor general del Ejército y Fuerza Aérea, el gene
ral Pablo Alberto Lechuga Orta, y el jefe de Estado Mayor de la
Fuerza Aérea, el general Emilio Avendaño García, ex agregado
militar en la embajada de México en Reino Unido.
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El respeto al
detecho y entre
los Poderes nos

lleva a 7a paz
Respeto es la. clave, para todo

en la vida, cuanto más entre
Poderes de la Unión. Puede

sonar a lugar común, pero es ia
m entable que esa línea tan delgada
entre el respe/o de unos y otros, le
gisladores, ministros y ser adores
públicos debe mantenerse.
Y e& que a algunos esa delgada

línea pareciera que no existe. Per
eso, la firmeza que mostró el sena
dor Ricardo Monreal frente a lo

que él mismo llamó "una grosera
intromisión al Poder Legislativo"
todavía resuena en los pasillos del
Congreso de Reforma e Insur
gentes.
Vayamos por partes: el líder de

Morena en el Senado, respondió
tajante a los señalamientos inapro
piados de la ministra de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación,
Norma Pifia, quien durante la se
sión en la que el pleno declaró por
unanimidad la inconstitucionalidad
del artículo Décimo Tercero transi

torio de la Reforma Judicial que
ampliaba dos años el mandato del
presidente del Tribunal Constitu
cional y los consejeros de 1a Judi
catura Federal (CJF).

Rechazó Las críticas que lanza
ron los ministros de la Corte en

voz de Za mencionada abogada de
frutal ascendencia, quien aseguró
ellos deben de hacer su trabajo y
los legisladores el suyo.
Monreal, sin temor a equivo

carse dijo; "Cuidamos nuestro tra
bajo; pero deberían ellos cuidar mu
cho la corrupción de jueces y magis
trados, ministros, que es un reclamo
nacional sus altas percepciones y la
actitud en la que está asumida la
Corte, en una corrupción impresio
nante, Creo que deberían de ver en
su casa, por eso no le admito ningu
na descalificación contra el Con

greso",
Y es que en la discusión que tuvo

el pleno de la Corte el lunes, la
ministra Norma Lucía Piña Her

nández, argumentó que 11 un a dis

cusión apresurada y no informada
lastima la calidad democrática de

la deliberación del Congreso'*.
El de Zacatéeos les refrescó la

memoria con un claro señalamiento

de que en el Senado no se publicó
el acuerdo con tiempo de antela
ción y en la Cámara de Diputados
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se conoció la inclusión del articulo

Décimo Tercero transitorio solo

cuatro minutos antes de ser someti
do a votación.

Al respecto, Ricardo Monreal
aseguró que el Congreso actuará
con total independencia del Poder
Judicial y adelantó que se revisará
la Ley Orgánica del Poder Judicial
e insistirán en sus llamados para
que los ministros moderen sus pri
filegios y su opulencia que riñe
totalmente con una república aus
tera..

Monreal reveló que en la Corte
había conocimiento pleno de lo que
estaba pasando en el Congreso con
este articulo transitorio.

"Me parece que lo sabían incluso
algunos miembros del Poder Judi
cial, De ahí se empujó también y no
sotros actuamos en este transitorio

por una propuesta del Partido Verde
a través de Raúl Bolaños Cacho.

PeroP sabían del alcance y del conte
nido algunos miembros del Poder
Judicial, que ahora intenten escon
derse frente a lo que está pasando es
Otra cosa. Pero, nosotros asumimos
íntegramente nuestra responsabili

dad y nuestros actos son revisables
como así sucedió".

Y eso es todo lo que podemos
decir al respecto...
Por otro lado, nos comentaron

que la Junta de Coordinación Po
lítica del Senado, a iniciativa de su

presidente, Ricardo Monreal, ofre
cerá mañana un reconocimiento

al manager del "CaneloN Álvarez,
Eddy Reynoso.

Normalmente siempre reconoce
mos al boxeador, al jugador, pero
nadie reconoce a quienes están
detrás de un esfuerzo impresionan
te, contó el senador zacatecano, pai
sano del asesor del pugilista.
Es probable que el quintacampe

ón en distintas categorías de boxeo
llegue al edificio de Reforma, aun
que no está confirmado.

"Aquí "El Canelo" tiene mucho
prestigio y cariño de todos y de to
das en el Senado de la República.
Yo, personalmente, admiro su for
ma de pelear. Me identifico con él
porque no se deja de nadie".
Libra por libra, golpe por golpe,

solo los espera no para capotearlos
pero si para noquearlos.
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Morena 2024 y
¿Barrera gobernador?
DedazO tricolor: Víspera de la nominación en Los Pinos
1982, definida por el dedazo del presidente José López Portillo
el 21 de septiembre 1981 a favor de su secretario de Pro
gramación y Presupuesto el colímense Miguel de la Madrid,
su secretario particular, Roberto Casillas Hernández, se refirió
al titular de Los Pinos como "El Fiel de la Balanza, única figu
ra capaz de designar a sn sucesorLa continuación en 1982
avizoró un binomio finalista con los secretarios, de Progra
mación, De la Madrid, y del Trabajo, Pedro Ojeda Paullada. AL
final, el presidente López Portillo informó a ambos que el des
tape sería antes de la Cumbre del Diálogo Norte Sur en Cancún,
y Ojeda Paullada, quien presidió el PRI, debia cerrar filas
con el candidato 'de unidad' De la Madrid.

Ojeda PRI: Su cargo solo fue nominal porque las listas de
candidatos a senadores, diputados federales, así como los
gobiernos de Chiapas y Tabasco, recayeron en el secretario
general Manuel Bartlett Díaz como el hidalguense Adolfo
Lugo Verduzco. En octubre 1987 el 'Fiel de la Balanza' Mi
guel de la Madrid se inclinó por su sucesor en la SPP, Carlos
Salinas de Gortari, pero antes escenificó el predestape del
titular de la PGR, Sergio García Ramírez, inducido por el
secretario de Minas, Alfredo del Mazo. La confusión propició
que la militancia del priismo veracruzano llegara a la sede del
GEN con pancartas alusivas 'Veracruz apoya a Sergio García'.

Penúltimo dedazo: El del presidente Carlos Salinas
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por su secretario de Desarrollo Social, Luis Donaldo Colosio,
que propició una ruptura con el regente capitalino Manuel
C amacho So lis, quien en un principio no avaló el método
pero sacudió al PRI y 'Fiel de la Balanza1 hasta lograr ser
nombrado secretario de Relaciones Exteriores y Comisionado
para la Paz en Chiapas, que ante la fuerza alcanzada por su
namigo de toda la vida", lo llevó a señalar: "No se hagan
bolas, el bueno es Luis Donaldo

Última designación: Influenciado por su secretario
de Relaciones Exteriores y vicepresidente, Luis Videgaray, el
presidente Enrique Peña designó al secretario de Hacienda,
Antonio Me a de, como su candidato presidencial, pero bajo la
certeza que perdería la presidencia ante Morena con Andrés
Manuel López Obrador. La debacle tricolor acabó con el
'Fiel de la Balanza' para dejar el paso a la Cuarta Transfor
mación, que para evitar la fractura entre sus aspirantes optó
por el método de encuesta para elegir a su candidato a la pre
sidencia. Primero como PRD en 2011 cuando AMLO superó
por ese método al jefe de CdMx, Marcelo Ebrard, y el 12 de
diciembre 2011, Morena solo formalizó la nominación presi
dencial de su úrico abanderado: López Obrador.

Jefe de Gobierno: Otra encuesta definió la postulación
del candidato a jefe de Gobierno de la Ciudad de México en
la cual participaron los alcaldes de TlalpanCIaudia
Sheinbaum Pardo; CuauhtémocRicardo Monreal; el líder de
Morena CdMxMarti Batres, y el senador Mario Delga
do. Al final, la ganadora resultó ^Jieinbaum^ quien contó con el
respaldo del grupo científico de la UNAM dejando atrás al
excoordinador de la campaña presidencial de AMLO en 2021
y a Marti Batres. Los resultados de siete encuestas conocidos
hasta el pasado mes de septiembre, ubican a la jefa de Go
bierno CdMx al frente, seguida por el canciller Marcelo
Ebrard, y el presidente de la Jucopo, Ricardo Monreal Ávila.

¿Washington?: En mayo 1994 fue el primer encuentro
entre los presidentes Miguel de la Madrid y Ronald Reagan.
Mañana, AMLO y Joe Biden sostendrán su primera reunión
bilateral. El éxito de AMLO en Washington depende tanto de
la Cancillería, la subsecretaría para América del Norte y la
misión diplomática. De aplicarse esa lógica, el presidente al
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canzará sus objetivos si en ella se contempla un encuentro con
los tres senadores y casi una veintena de representantes del
Caucus Hispano encabezados por Henry CuellarDallas y
Jesús Chuy GarcíaChicago. AMLO no cederá a ninguna pre
sión en materia energética, y Biden, en migración.

92 años PRI: En 2016, Ornar Fayad ganó la gubernatura, pero
perdió la mitad de los 84 municipios incluida la capital que el año
pasado regresó al PRI como mayoría del Congreso local. De con
sumarse una alianza PANPRD como en 2016 con Francisco

Berganza y José Guadarrama cuando la contienda debía cerrar
se, pero ganó la continuidad tricolor que obtuvo 524 mil 139 sufra
gios. Por ese escenario apuesta PRIPRD y con el PAN posible
mente, para el S de junio 2022. Pese a ello, el presidente de Jucopo,
Ricardo Monreal, advirtió que están dadas las condiciones para
la alternancia. "Cuándo gobierne la izquierda no habrá excesos,
persecución, desviación sino honestidad, austeridad y buen juicio".

2 de diciembre: Definida, la encuesta de Morena que
mantiene al frente al senador Julio Menchaca Sal azar el
exmagistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia y
diputado local, enfrentará en la contienda del 5 de junio 2022
a Carolina Viggíano. En abril 2016 participó como candidato
independiente por Pachuca donde obtuvo 2S mil votos.

Va Renán Barrera: Al lograr 141 mil 528 votos, el albia
zul se convirtió por tercera ocasión en el alcaide de Mérida,
cargo desde el cual el actual gobernador Mauricio Vila alcan
zó esa posición. En 2019, Barrera descartó cualquier ruptura en
su partido, pero dejó abierta la posibilidad de buscar el palacio
de gobierno. Gobernador y alcalde inauguraron el 'Stand
Mérida' del 36 Tianguis Turístico donde mil 800 compradores
de todo el mundo buscan posicionar su marca.

Fecha: 18/11/2021

Página: 8

Area cm2: 825

3 / 3

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 44,822

Página 5 de 7



COMENTARIOS

Mujeres

LUIS MANUEL
NOVELO

El Congreso del Estado de México
y ONU Mujeres firmaron un Me
morando de entendimiento para
impulsar una aLlanza parlamentaría
para revisar y elaborar propuestas
Legislativas en materia de erradica
ción de La vloLencia contra las mu

jeres y Las ñiflas. La diputada IngrScf
Schemelensky Castro, presidenta
de La Directiva y el diputado Mauri
lio Hernández González, presiden
te de la Junta de Coordinación Po

[ftlca. así como Belén Sanz Luque
representante de ONU Mujeres, Las
diputadas Harina LabastEda So
telo y PaoLa Jiménez Hernández
presidentas de la Comisión de Las
Declaratorias de ALerta de Violen

cia de Género contra Las Mujeres
por Feminlcldlo y Desaparición, y de
La Comisión Para La IguaLdad de Gé
nero, respetivamente, participaron
en esta importante firma, que se
suma a las ya impulsadas en esta
LXI LegisLatura.
El Coordinador de La bancada del

PRD, Ornar Ortega Atvarez. dijo apo
yar con todo este tipo de proyectos,
que espera sean un faro de luz para

erradicar La vloLencia contra Las

mujeres y Las ñiflas.

Con toda la impunidad que acos
tumbran, Los se flores de La empresa
"Lover SjA de C.V.". retiraron los se

LLos coLocados por la Coordinación
General de Protección Civil en el

terreno denominado "EL TrlánguLo',
de propiedad municipal, de acuerdo
a los planos origina Les de Nau
calpan. en donde construyen una
gasolinera y se Levanta una gran
edificación, pues saben que cuentan
con eL apoyo absoluto deL gobierno
munlcipaLy no Les importa que sea
un deLlto penal pues por quebran
tar Los sellos, de acuerdo al Código
PenaL para el Estado de México, se
impondrán de dos a cinco años de
prisión, por Lo que urge la interven
ción de La Fiscalía mexíquense.
Por cierto. aL ver que los diputa
dos David Parra y Enrique Jacob
intervienen en este tema, en apoyo
a vecinos que quieren recuperar sus
áreas verdes,de inmediato comen
zaron los ataques vía redes sociales
para eL primero, con La clásica gue
rra sucia de quienes se ven afecta
dos en sus oscuros intereses.
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A conveniencia
Muchos levantaron la ceja cuando leyeron las declaracio
nes del presidente de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, Arturo Zaldívar, en el sentido de que no se puede
poner de excusa el presupuesto para no cumplir la ley, pues
consideran que su postura estáprejuzgandoun tema que
deberá discutir el pleno de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación... ¿Por qué sí prejuzga en esta ocasióny no quería
omitir su opinión cuando el Presidente había propuesto
alargar su permanencia como ministro presidente? ¿En
unos casos sí se vale y en otros no? ¿Será?

Intercambio de productos
Nos dicen que los alcaldes de la Ciudad de México, donde
gobierna Claudia Shembaum, echarán a andar un
intercambio de productos, exposiciones, ferias y mercados
para reactivar la economíay apoyar a los productores que
se vieron afectados por la pandemia. El mencionado plan,
anunciado por los ediles de Regeneración Nacional, no ex
cluirá a los representantes de la alianza PRI, PAN, PRD que
quieran par ticipar en la dinámica; toda vez que los micro y
pequeños comercios de la capital registraron pérdidas por
el coronavirus que rebasanlos 155 mil millones de pesos...
oj alá y en la Unión de Alcaldías déla CDMX no se pongan
rencorosos, con eso de que la jefa de Gobierno luego va a
alcaldías que no gobierna Morena y no los invita. ¿Será?

El reto de Pablo Gómez
Nos dicen que el reto del exdirigente del 68, exlegislador y
candidato perdedor a diputado en un distrito de Coyoacán
es grande al frente de la UIF. Hay que echar números: en
el informe de las actividades que la Unidad de Inteligencia
Financiera tuvo de enero a septiembre de este mismo año
se dio cuenta de que la dependencia celebró 14 convenios
de colaboración con otras institu ciones y órganos nacio
nales e internacionales para establecer unmecanismo de
cooperación en la prevencióny detección de operaciones
con recursos de procedencia ilícita, lavado de dinero y fi
nanciamiento al terrorismo. Durante el periodo que estuvo
comandada por Santiago Nieto, la UIF de la Secretaría de
Hacienda estableció también 104 acuerdos de intercam
bio interinstitucional de información y desarrolló hasta
24 nuevas guías de mejores prácticas para hacery recibir
reportes documentales de mejor calidad. ¿Será?

Comienza conteo
Entre quienes se enteraron que el presidente de la comisión
de Presupuesto de la Cámara de Diputados, el morenista
Erasino González, viaja en una camioneta que es propie
dad de una empresa privada, al igual que Eduardo Gattás,
su paisano y alcalde de Ciudad Victoria, Tamaulipas,
comenzaron a echar apuestas e intrigar con eso de que tras
la denuncia no pasará nada, como era en el viejo régimen.
Los simpatizantes de la 4T aseguran que esa suposición no
tiene cabida en este Gobierno. ¿Será?
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Comprar en el Buen Fin

Conozco talentos extraordinarios

para enfrentar el reto de convertir el
Buen Fin no en el gasto desaforado
e inútil que implica para la mayoría

de los mortales, sino en una espléndida inver
sión en términos de calidad de vida. Seguro
que conocen a alguien así:
—Qué onda. ¿Compraste algo en elBuenFin?
—Claro. ¿No viste las promociones de vuelos?
Por cinco mil pesos, conseguí cuatro boletos
business para Navidad. Me llevo a la familia a
París. Además, me dieron cuatro millones de
puntos en la tarjeta. Con eso pagué el hotel.
No es mi caso. Todo lo contrario. Yo soy de

los que venias ofertas en líneas aéreas, le pican
en donde dice "Vuelos a Europa desde 100
USD", piensan: "Voy a aprovechar para que
mis hijos conozcan Roma", marcan las fechas
de ida y vuelta en rigurosa clase turista y, ya
que los de la aerolínea le suman los extras por
las cuatro maletas, los cuatro equipajes de
mano, el derecho a estar en la fila 14 en vez
de la 36 y los impuestos, aparece algo como
esto: "Total: 197,519.54 MN", con escala de
28 horas en Venezuela.
Sí, mi historia en el Buen Fin es una historia

de frustraciones. Un año compré una cafetera.

No me gusta mucho el café americano, pero
me pareció un detallazo con los invitados a
desayunar a casa. Nunca he tenido invita
dos a desayunar. La cafetera sigue en su caja.
Otra vez intenté con el alcohol. Con el tequila,
específicamente. Busqué el Reserva de los
González, el Siete Leguas, el Cascahuín, por
supuesto siempre blancos. Todo agotado. Ter
miné por pedir una caja de una cosa muy cara
que huele pero, sobre todo, sabe a geranio. La
caja sí se acabó, porque el alcoholismo de mis
amigos no se detiene ante nada, pero las bur
las siguen y seguirán ahí, en mi alma.
Así, he fracasado con la ropa deportiva (in

variablemente, queda o en tallas XS y XXXL,
o en azul moteado de rosa), el jamón ibérico
y los sacos ingleses (no los he encontrado, ni
al uno ni a los otros, en promoción), mientras
ciertas amistades presumen una SUV del año
por el precio de un sillón, 10 años en un gim
nasio de alta gama por 10 mil pesos, con una
gorra incluida, o una bar ra de caoba coronada
por cuatro botellas de coñac. Y la estocada
final: "A ver cuándo te vienes a la casa a estre
narla. Nada más no traigas ese pinche tequila".
Fue esa cadena de derrotas la que me hizo

alejarme del Buen Fin durante la pandemia.
Pero estoy de vuelta, y creo que, finalmente,
di un campanazo y terminé con la racha de
gastos absurdos. Este año compré una sand
wichera.

Lasppi n ¡Bflf s.® DrSSSfteRPT las gaSu m n i ÉS8ISS
¡ndepend ¡entes y no reflejan necesari ámente

faJBHBUK V¡S5¡fe 24 HORAS.
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Los príistas no quieren vestir de beige

Los últimos tres años del
sexenio serán de san

gre y fuego. El presi
dente Andrés Manuel

López Obrador prepara sus ar
mas para atacar a sus adversa
rios a quienes no está dispuesto
a darles tregua y buscará aplas
tarlos, siempre mirando hacia
el 2024.
Señales sobran: la reunión

que sostuvo con la bancada de
su partido en Palacio Nacional,
donde el coordinador de More

na en San Lázaro, Ignacio Mier,
prometió aprobar la reforma
eléctrica, y el encuentro del se
cretario de Gobernación, Adán
Augusto López, con la dirigencia
y los gobernadores morenistas.
Ambas sirvieron para dar el

grito de guerra e iniciar un movi
miento en todo el país en apoyo
de la reforma eléctrica que una
parte de la oposición declaró
"muerta", pero que la otra, en
aras de no ser perseguidos y en
carcelados por su turbio pasado,
pretende dialogar y negociar.
También los morenistas han

sido instruidos en Palacio Nacio
nal y en Bucareli para recabar los
dos millones 758 mil 227firmas

que se requieren para convocar
a la revocación de mandato, y
llevar a votar a millones de mexi

canos para que no haya duda del
poder y popularidad que man
tiene el tabasqueño.
Son los dos asuntos en la

agenda inmediata de López
Obrador, y aunque la reforma
eléctrica está en riesgo, porque
muchos en la oposición están
en contra, el Presidente y su
partido ya echaron a andar la
maquinaria para presionar al
PRI y que éste entregue los 57
votos que faltan para sacarla
adelante.
Además, con Pablo Gómez al

frente de la Unidad de Inteligen
cia Financiera, esa oficina puede
radicalizarse. Los mandamases

del PRI no están precisamente
limpios y los expedientes en su
contra por supuestos actos de
corrupción están listos para salir
a la luz pública en el momento
oportuno.
Quizá por eso el coordinador

de los diputados del PRI, Rubén
Moreira, matizó el discurso que
enviaron durante la discusión

del Presupuesto de Egresos,
en donde de la mano del PAN

advirtieron que la cerrazón del
Gobierno y de Morena tendrían
como consecuencia la "muerte"
de la reforma eléctrica.
Horas más tarde, el coahui

lense reculó: "No está muerta",
y abrió la posibilidad de dialogar
sobre el tema.

López Obrador tiene acorra
lados a los priistas. Lo sabe y lo
saben. El turbio pasado de va
rios tricolores puede hacerlos
votar a favor para evitar vestir
se de beige, como varios de sus
coi religionarios, entre ellos el
exdirector de Pemex, Emilio
Lozoya.
Algunos panistas pueden

tener el mismo destino. Ya hay
uno en el reclusorio: Jorge Luis
Lavalle, y es difícil que Ricardo
Anaya libre las acusaciones que
le hace la Fiscalía General de la

República.
El tabasqueño está en pie de

guerra, mientras la oposición
no tiene brújula, sus propias di
rigencias son cuestionadas por
tomar decisiones unilaterales e

imponerse internamente, exac
tamente lo que critican de López
Obrador.
La lucha será feroz. Habrá una

parte de ese priismo corrupto
que podría ceder ante la presión
presidencial y entregarle al Pre
sidente su reforma eléctrica.

Las opi los
as I u iWistÉS S&h ¡riSipíftil eíBS y te

reflejan necesariamente el punto de vista
Tfe24 HORAS.
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AMLO, Biden y Trudeau

Al momento de escribir estas líneas,

existe una gran expectativa de lo
que sucederá durante la IX Cumbre
deLíderesde América delNorte, en

la que se reunirán los presidentes de México y
Estados Unidos, así como el primer ministro
de Canadá, para conversar y llegar a acuerdos
en materia de salud, integración económica
y migración, tres temas que se encuentran
estrechamente relacionados y en los que se
espera no ya una simple negociación de toma
y daca o titfor tat, sino plantear respuestas
comunes a problemas afines, dando lugar a
una integración regional que vaya más allá
de lo comercial y una mejor forma de ges
tionar los flujos migratorios, la pandemia de
Covid19, que sigue latente, y la reactivación
económica, favoreciendo la cooperación para
el desarrollo en el marco del TMEC.
Ya durante la VI Cumbre de la Comunidad

de Estados Latinoamericanos y Caribeños
(CELAC), en Palacio Nacional, el presidente
Andrés Manuel López Obrador llamó a cons
truir una unión continental, incluyendo a
Estados Unidos y Canadá, similar a la Unión
Eur opea, r espetando la autodeterminación
de los pueblos, la cooperación para el desarro
llo y el combate a la desigualdad, con lo que

dejó clara su postura internacionalista ante
la magnitud de los conflictos, pero también
ante el potencial que existe para impulsar una
integración incluso cultur al, que nos per mita
hacer los cambios drásticos necesarios para
cumplir con los compr omisos de documen
tos como la Agenda 2030 para el Desarrollo
Sostenible.

A este respecto, hay quienes opinan que la
política ener gética que lleva a cabo el actual
Gobierno de México es contraria a los obje
tivos del combate al cambio climático y que
incluso pudieran oponer se a los acuerdos
alcanzados mediante el TMEC; sin embar
go, la transformación emprendida para la
modernización de las refinerías y otras insta
laciones de Pemex o la decisión de mantener

los niveles de explotación básicamente para
garantiz ar el abasto nacional de combustibles
y la predilección por energía hidroeléctrica
demuestra de manera contundente lo con

trario, y nos permitirá cumplir con las obli
gaciones internacionales de generación de
energía limpias.
Si bien es cierto que hay mucho por hacer

para seguir combatiendo el cambio climáti
co y sus consecuencias en la vida cotidiana
de la población de América del Norte, no se
pueden, bajo esta causa, permitir abusos que

afectan los intereses de la nación mexicana,
siempre asumiendo los compromisos multi
laterales pactados.
Por otro lado, en cuanto a la reactivación

económica y la construcción de una nueva
normalidad, lograr mayor cooperación con

el pr imer ministr o de Canadá, Justin Tru
deau, y que el presidente estadounidense Joe
Biden otorgue visas de trabajo temporales y
regularice la situación jurídica de nuestros
más de 11 millones de hermanas y hermanos
migrantes al norte de la frontera mexicana
sería un parteaguas, y el primer paso hacia
una nueva lógica de eliminar barreras, no
solamente para el flujo de mer cancías, sino
también de personas, de manera or denada y
programática.
Es tiempo de que América del Norte em

prenda una integr ación mucho más activa.
La reactivación de esta Cumbre, que no se
realizaba desde 2016, genera grandes expec
tativas. Las respectivastrayectoriasdelos tres
líderes vaticinan buenos resultados de los

que en el Senado de la República estaremos
pendientes, con base en nuestras facultades
para vigilar la política internacional.
Laa op i n líjipaaffifewEteB or los coi u mrttaesít
i ndeperid¡entes>: no reflejan necesariamente

el pum&ftBsta dé 24 horas.
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Reunión de
líderes de
América del Norte

Hoy en Washington, el presidente López
Obrador se reunirá con el Presidente
de Estados Unidos, Joe Biden, y el Pri
mer Ministro de Canadá, Justin Tru

deau, en lo que se denomina la Cumbre de Líderes
de América del Norte que tiene como objetivo
reafirmar los fuertes lazos e integración que han
hecho de América del Norte la región más compe
titivay dinámica del mundo, según el comunicado
de la Casa Blanca que anunció la realización de
este encuentro trilateral.

El evento de hoy, tiene gran importancia. Tanta
que durante las mañaneras de los últimos días, el
Jefe del Ejecutivo ha hecho referencia a la trascen
dencia de las relaciones con los Estados Unidos y
Canadá.

La agenda que atenderán los líderes es muy
amplia. En esta Cumbre, que es la primera desde
que se firmó el TMEC, estarán presentes los temas
comerciales, también abordarán el tema de la
pandemia y la seguridad en materia de salud de
los tres países, como señaló el canciller Marcelo
Ebrard.
Los temas de migración y reforma energética

estarán en la Mesa. El presidente Biden habla de
una integración energética trilateral. Biden tiene
la presión del Congresoylos inversionistas ante la
incertidumbre que enfrentan en México. El Pre
sidente mexicano dijo que ya tiene la respuesta:
"Presidente es que no quieren dejar de robar".
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La realidad es que esta Cumbre es fundamental
para la región. Yes muy trascendental la partici
pación en vivo y en directo del Presidente Andrés
Manuel López Obrador, en este que es el tercer
viaje al extranjero desde que asumió la presiden
cia en 2018.

Se reconoce la dimensión que el titular del eje
cutivo ha dado a este encuentro con sus pares de
Estados Unidos y Canadá, por la comitiva que le
acompaña.
Cuando se reunió con Trump en su primera

salida al extranjero sólo fue con Marcelo Ebrard,
Graciela Márquez y Alfonso Romo.
En este encuentro lleva al propio canciller

Ebrard, a Tatiana Clouthier, de Economía; Roge
lio Ramírez de la O, de Hacienda, Francisco Gar
duño, titular de Migración, y Hugo LópezGatell,
subsecretario de Prevención y Promoción de la
Salud, un staff sólido para atender los encuentros
bilaterales y la propia Cumbre.

SUSURROS

1. A11 años de la entrada en vigor de la Conven
ción Internacional para la Protección de Todas
las Personas contra las Desapariciones For
zadas, en México por primera vez tenemos la
presencia del Grupo de trabajo del Comité de
las Naciones Unidas contra la Desaparición
forzada (CED, por sus siglas en inglés). La dele
gación encabezada por Carmen Rosa Villa, no
solo se entrevistará con funcionarios públicos,
se reunirán con víctimas, representantes de la
sociedad civily la CNDH enlos 12 estados que
recorrerán para realizar el diagnóstico y pre
sentar recomendaciones en el mes de marzo

de 2022. Los trabajos empiezan con el regis tro
público de 94 mil personas desaparecidas has
ta el 11 de noviembre.

2. COPARMEX organizó el Foro "Encuentro por
México 2021" que se llevará a cabo hoy y ma
ñana con temas de gran trascendencia como:
México en el mundo post pandemia; Balance
de los tres años de gobierno; el indispensable
acceso a la justicia; Modelos de economía de
mercado con desarrollo inclusivo, la creciente
inseguridad y el México que queremos. Desta
ca la participación de José Ángel Gurria quien
acabó su periodo como titular de la OCDE.
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Quita Adán Augusto López a Mario Delgado selección de candidatos

El secretario de Gobernación, Adán.
Augusto López, tiene en sus ma
nos los procesos de selección de los
candidatos de Morena a las seis gu

bernaturas que se disputarán el próximo año.
El tabasqueño recupera para la SG una ta

rea que en las elecciones intermedias reali
zó Mario Delgado no de muy buena manera.
El presidente de Morena ya no será factor

en la decisión sobre los nombres de los escogi
dos para competir por las gubernaturas.
Su tarea será la de promover la revocación

de mandato y crear los comités para ello;
supervisar que los aspirantes a candidatos
cumplan los requisitos establecidos en las
convocatorias y tratar de que las ovejas no se
le salgan del redil.
Pero en donde está el poder de decisión es

en la Secretaría de Gobernación y, desde lue
go, en Palacio Nacional en donde se tomará
la decisión final o se palomeará la lista que
presente Adán Augusto López.
El ex gobernador de Tabasco no solo recu

peró para su dependencia el control de los
procesos de selección de Morena tan criti
cados por los mismos militantes sino que
le ha dado un nuevo protagonismo perdido
durante la gestión de la señora Olga Sánchez
Cordero.
De talante moderado, el funcionario ha

tenido interlocución con personajes de la opo
sición y entre las mismas tribus morenistas.

De hecho, se ha convertido en el operador
político que necesitaba López Obrador, sin
renunciar a los postulados del Gobierno que
encabeza su jefe y amigo.
Quizá la presencia de Adán Augusto López

reduzca los conflictos internos en Morena a la
hora de la repartición lo de las encuestas na
die de ellos se los cree porque, se quiera o no,
con Delgado y CitlaUi Hernández el proceso
de selección terminó siendo un cochinero,
dicho por los propios militantes de Morena.
Aver.

• • • •

Si usted apuesta a que la nueva ministra de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
será Loretta Ortiz AhJf va sobre seguro.
Como sabe, el presidente López Obrador

envió el lunes la terna de candidatos para
sustituir al ministro Fernando Franco que
concluye su periodo en este mes.
Además de Ortiz, están en la terna Bernar

do Bátiz, viejo amigo del Presidente, y Eva
Verónica de Gyvés, consejera de la Judica
tura Federal.

El lunes comparecerán ante la Comisión
de Justicia y el martes se votará el nombra
miento.

Morena va con Ortiz, aver qué dice la opo
sición

• • • •

La Primera Sala de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación (SCJN) falló a favor del ac

tor Gael García Bernal en su demanda de
revisión de amparo por lo que el expediente

fue devuelto al Tribunal Colegiado de Circui
to para que reponga el procedimiento bajo el
criterio votado ayer.
Como le comentamos en la entrega pasada,

García Bernal demandó a Diageo México y
Diageo México Comercializadora represen
tantes en el país de la empresa fabricante del
whisky Johnnie Walker, por el uso no au
torizado de su imagen en un programa de
televisión.

Después de años de juicio el Tribunal Cole
giado de Circuito resolvió en contra del actor
quien promovió un recurso de revisión que
ayer fue votado a su favor por unanimidad de
los cinco magistrados de la Sala.

• • • •

Hoy se reúnen enWashington los presidentes
de México, Estados Unidos y Canadá.
Migración y comercio son los temas de la

agenda, pero los congresistas estadouniden
ses exigieron ayer al presidente Biden ser más
"contundente" con López Obrador en el tema
de la industria eléctrica.

Aver hasta dónde se flexibiliza la posición
del mandatario mexicano.

¡ndepend¡entesy no reflejan necesariamente
'(WtfMtafe 24 HORAS.
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Mario Delgado abdica: 'Hablen con Adán Augusto'
joseurena2001@yahoo.com.mx

Fuera máscaras.

Máscaras y formalismos ajenos a
larealidad.

Mario Delgado no se da abasto
para atender aspirantes a todo tipo de cargos
para el año próximo: a gobernadores, a dipu
tados locales, a alcaldes, y regidores.
Y ante tanto acoso y cero autonomía, la

respuesta es digna de cualquier encargado
de una bodega cuando recibe unapetición de
suministro:

Habíalo conAdánAugusto López, el secre
tario de Gobernación.

¿Por qué con él?
Porque, como informamos ayer, el primer

filtro ya se hizo en Palacio Nacional y el jefe
instruyó a Adán Augusto López llamar a
quienes serán candidatos.
Este proceso comenzó la semana anteriory

terminó el lunes con López Obrador y prosi
gue en la oficina del interior para luego enco
mendar la maniobra final a Mario Delgado y
al partido del cual es gerente.
No hubo tiempo para llamar a todos, pero

el secretario de Gobernación dará cauce a in

quieUides de los ungidos y de los inconformes.

ELSPEECHPRESIDENCIAL

De una u otra manera, los 156 inscritos ya se
esperaban este desenlace.
Desde hace dos semanas, cuando fueron

llamados por Mario Delgado y Citlalli Her
nández, se ratificó la instrucción presidencial
de utilizar encuestas y de ninguna manera
elecciones internas.

Eso sí, se recurrió el speech deljefe máximo:
Ustedes son los soldados de la 4T, todo será

derecho, habrá piso parejo, no hay privilegia
dos ni selecciones previas, se lespide mantener
launidadyno generar divisiones y blablablá.
Así salieron todos de aquellas juntas pero

muchos de ellos, impacientes, han pedido ci
tas personales en aras de recibir una respuesta
satisfactoria o de plano saber a qué atenerse.
Y ni modo, las presiones son muchas, pues

además de los seis candidatos a gobernadores
tres hombres y tres mujeres habrá elecciones
para alcaldes y diputados.
EnDurango se elegirán 39 presidentes mu

nicipales, 39 sindicaturasy327 regidurías.
Quintana Roo 15 diputaciones de mayoría

y 10 de representación proporcional.
Pero todo véanlo conAdánAugusto.

LOS CADÁVERES DE MARA
1. Conforme se acercan las decisiones de

Morena de la oposición ni sus luces, avanza
la revisión de expedientes.
Y pocos tienen unos tan gruesos como Mara

Lezama, la presidenta municipal de Benito
Juárez, donde se asienta Cancún.
Es popular, nadie lo duda, pero también se le

investigannegocios turbios, relaciones peligro
sas y sus nexos con Emilio González Martínez.
Y aquí va otro dato:
El Niño Verde ha pedido cita en Palacio

Nacional para venderle su lealtad a López
Obrador, pero éste se ha negado a darle cita.
No es bien visto y, al menos hoy por hoy, ya

aparece como un fardo para quien se cree
digna de ser la primera gobernadora de Quin
tana Roo.

Lasafiiniaiies exiMiaBÉis# teeolÜMsta&saft
independientes y no reflejan necesariamente

gtlBlsJpiMlÉ! 24 HORAS.
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#POLÍTICAP CONFIDENCIAL

• Presiones desde EU. El senador John Kennedy, del
Comité de Energía, exigió presionar al presidente
Andrés Manuel López Obrador en torno a su refor
ma eléctrica. Ya veremos qué resulta del encuentro
AMLO BidenTrudeau...

• Cl DE en crisis. La comunidad académica del Centro de
Investigación y Docencia Económicas está preocupada
por el tufo de intolerancia de sus autoridades —y desde el
propio Conacyt— por despidos y una auténtica cacería.
Por ahora sólo dos "valientes" se inscribieron para la di
rección: Vidal Llerenas y el actual interino José Antonio
Romero. Para no perder de vista...

• Sucesión en la corte. Pues nada, que al menos una
integrante de la terna propuesta por el presidente
Andrés Manuel López Obrador al Senado hizo y hace
cabildeo... dos no. ¿Acaso ya hay definición? Por lo
pronto lo que hay es un plan para comparecencias en
el Senado. En diciembre habrá relevo del ministro José
Femando Franco GonzálezSalas.

• Tremores por el Mencho. La captura de la esposa del
líder del Cártel Jalisco Nueva Generación desató una
ola de especulaciones. Los hechos: no hubo violencia,
salvo la extraña desaparición de dos marinos. Además,
la Sedeña envió una alerta a la región militar para
reforzar la vigilancia, nos dicen.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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) loiii UChiHfUCS
En donde ya se es tán

poniendo las pilas es en
el Congreso de la Ciudad
de México, para ponerles
un alto a las bandas de

"moníachoques" que
operan en las principales
vías como son la Calzada

de Tlalpan, Ignacio
Zaragoza Eje Central, Río
Churubusco y Avenida
Universidad.

Y ante la imp unidad
con la que operan es tos
"verdaderos gandallas", la
diputada del PAK Luisa
Gutiérrez Ureña, presentó
una iniciativa para castigar
por la vía penal este delito.
Incluso, especialistas

advíe rtenque estas bandas
incurrirían en deli los como

la privación ilegal de la

libertad y extorsión, eso
sin contar con los daños

materiales y las amenazas
hacia los automovilistas.

Y es que, de acuerdo a
denuncias de los usuarios,

es tas bandas operan en
las alcaldías de Coyoacán,
Iztacalco, Cuauhtémoc,
Benito Juárez e Iztapalapa,
por lo que a pesar de los
operativos que se realizan
en esas de marcaciones,
al no existir unafigura
jurídica que los sancione
ejemplarmente, no pasa
del pago de una multa y
regresan tranquilamente a
las calles a delinquir.

¿Qué pasa en las alcaldías
TLáhuac y GAM, cuyas áreas
de comunicación,.. están
incomunicadas?
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l a porquería
del Sistema

SIN AVANCES EN CASO OCAÑA

Llevo más de una semana y media inves
tigando sobre el caso del actor Octavio
Ocaña y su trágica muerte en el Estado
de México después de una persecusión
que le quitó la vida en medio de especu
laciones y dudas; sin saber hasta el mo
mento quién jaló del gatillo.
Autoridades aseguraron que se quitó

la vida en medio de una persecución con
dos testigos presenciales que curiosa
mente salieron libres después de decla
rar que Octavio se había disparado; uno
de los testigos presenciales asegura que
1 os policías 1 o obligaron a dar esas decla
raciones pero qué entonces eso no incu
rriría en un delito bajo protesta como
'"falsedad de declaraciones".

Durante estas dos semanas he podi
do vislumbrar y darme cuenta a diferen
cia de cientos de medios de comunica

ción que Octavio Ocaña le pese a quien
le pese andaba en muy malos pasos y tan

solo era necesario estar en el lugar me
nos indicado para que un "accidente" le
quitara la vida.
En el Estado de México el índice de

delincuencia supera por mucho a la
Ciudad de México dejando en claro que
tan solo en el mes de Octubre aumenta

ron 73% los robos y la taza de homicidos
por arma de fuego aumentaron en un
80% dejando ver que Octavio Ocaña se
ha convertido en uno más de este por
centaje.
La policía municipal de Cuautitlán

Izcalli se sabe que tiene tratos con la
delincuencia organizada de la zona para
que los deje operar y aún con estos da
tos la Fiscalía del Estado de México no

puede dar con el verdadero responda
ble de este acto mediático que causó
enojo en cientos de mexicanos.
Me queda claro que la Fiscalía Ge

neral del Estado de México tiene todos

los elementos para poder dar con los
' verdaderos" responsables de este in
cidente que si bien se ha convertido en
algo "mediático" todo apunta a que el
crimen organizado se encuentra detrás
de todos estos actos y quien tendrá que
pagar los platos rotos es justamente la
Policía de Cuautitlán Izcalli,

Nunca sabremos quién jaló del gati
llo a menos que la Fiscalía del Estado de
México encuentre un posible responsa
ble para aplacarla sed de justicia de mi
les de mexicanos, háganme el chingado
favor.

Fecha: 18/11/2021
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Aprehender a
Romero, solución
LA CIDH EXIGE A MEXICO SANCIONAR YA A

RESPONSABLES DEL PEGASUS.

El Peñasus debe llevarse entre sus 'hélices" a

Zerón y Osorio Chong, hasta Llegar al enamora
dizo Enriquecido.
Comenzaron las elecciones en secciones del

STPRM y temen que se impongan más caci
cazgos.
La solución para evitarlos es que la FGR exija
inmediata orden de aprehensión contra Ratero
Deschamps.y así, el STPKM: Sólo Teniendo Pre
so a Romero Mejorará.
La FGR calificó de "insuficientes" las garan
tías ofrecidas por Lozoya para reparar los
daños a Pemex.

Lo que Emilio debe garantizar es que pronto
lo acompañen El Bombón Ladrón, Virreygaray,
Meade y demás fauna roedora que casi devora a

la paraestatal apoyada por los sobornados.
Alito citó que en 2022 el PR1 no aceptará
candidatos "golondrinos" que rondan en
tiempos electorales.
Pero tendrá que aceptar que le sigan tocando
"Las Golondrinas" en más entidades del país...
El juicio de extradición contra Toledo será el
próximo 25 en Chile.
La justicia chilena no pudo quitar a Sebastián
Piñera, pero si nos podrá enviar al Tolete del era
rio coyoacanense.
Fabrican en EU pistolas con motivos de la
historia y la cultura mexicanas.
¡Lo que nos faltaba: convertir a héroes patrios
en símbolos bélicos del crimen organizado!
Delfina Gómez dijo que visitó Cananea y
iiermosillo en Jalisco.

Con los más recientes secretarios de Educación

Pública, SEP significa: Se Expanden Pifias.
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II Jimtasma
M"Deschamps

interfiere

A más de un año de que se fue
en eí sigilo para no dejar rastro
con la llegada de la 4T. resulta
que en las recientes elecciones
de 12 secciones sindicales del

Sindicato de Trabajadores
Petroleros de la R.M., rondó
el "fantasma Deschamps",
entre sus fieles seguidores
que operaron más allá de los
tiempos priistas, con todo tipo de
artimañas, amenazas, compra de
conciencias (votos) y la Reforma
Laboral la hicieron añicos y
la aj ustaron a sus intereses
caciquiles, dónde corrió el dinero
y los apoyos para no perder el
control.

La estructura que conformó
Carlos Romero Deschamps,
ligado a los gobiernos priistas
y funcionarios de Pemex de
los mismos colores, operó
como en los buenos tiempos
por sus discípulos, lacayos e
incondicionales que le dieron
presencia sin estar, para
reelegirse en algunas secciones
sindicales ó bien imponer a
sus candidatos. Lejos quedó la
democracia sindical, aunque la
farsa se cumplió para que los
trabajadores ejercieran su voto
libre, secreto y directo, pero
bajo la lupa de los "caciques'1
petroleros regionales.
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Reforma educa i iva

SEP DEBE FOMENTAR DIÁLOGO

Es una pena el retraso que mantenemos
en materia educativa Leyes van y vienen,
pe ro poco o nada cambia.

Durante el gobierno de Peña Nieto se
aprobó una "Reforma Educativa" sin pies
ni cabeza, sobre la cual, los profesores eran
lo más des informados; estos fueron sim
ples marionetas y claro, el fracaso fue con
tundente. Lamentablemente en la actuali

dad se reviven aquellos fantasmas.
La educación reclama un líder, alguien

que oriente, guie y sea confiable. La actual
titular de la Secretaría de Educación Públi

ca (SEP), debe estar a la altura de tan im
portante papel, lo más pronto posible.

La Mtra. Delfina Gómez Alvarez debe

guiar, llevar la batuta y marcar pauta para
lograr objetivos, pero sobre todo, dialogar
con sus iguales. Ella es profesora de grupo
y como tal, bien sabe que cualquier Refor
ma en ese delicado renglón, necesita de los
docentes, quienes pueden con plena segu
ridad cambiar al país.

El maestro debe estar adecuadamente

preparado, por lo que cualquier cambio
en materia de educación debe arrancar

de un período de capacitación para los
actuales docentes. Los misinos han sido

abandonados y allí estriba la conflictiva.
Antiguamente existía un famoso organis
mo denominado Instituto de Capacitación
del Magisterio, con actividades particular
mente los fines de semana, incluyendo los
domingos; en el, los maestros mejoraban
su conocimiento y preparación, siempre
con estímulos de toda naturaleza, así, de
lunes a viernes atendían a sus grupos esco
lares. Un ejemplo digno de seguir, donde la
titular de la SEP tiene la palabra.

Fecha: 18/11/2021
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(¡rís Zona Rosa

Lupita, convertida en un auténtico
muladar se encuentra la Zona Rosa,
montones de basura en las calles y
jardineras, indigentes y cientos de
vendedores ambulantes.

Hace muchos años que la Zona Rosa está
en decadencia Chabelka, solo recuerdos
de aquellos restaurantes como el Focolare,
donde se presentaban los Violines de
Villafontana, ahora abundan los antros de
m^da muerte, drogadicción y prostitución.
Así es comadrita, lo mismo ocurre en la

Glorieta de Insurgentes, locales cerradas,
paredes grañteadas, calles inseguras, con
fuerte olor a orines y mariguana
Es una pena Chabeüta, que lo que fue un

lugar turístico, emblemático de la ciudad
esté en las condicione s en las q ue ahora se
encuentra.

Para acabar de comple tar el cuadro
Lupita, en la estación Insurgentes del Metro,

todo el mundo entra sin pagar boleto.
¿Eso por qué comadrita?
Porque en la última manifestación

que hicieron las mujeres, entraron a la
estación, destruye ron lodos los torniquetes,
rompieron los cristales de las taquillas
Lupita.
Las doñitas tienen fama de violentas

Chabelita, pueden hacer lo que quieran y no
hay nadie que se atreva a impedírselos.
Tiene razó acornad rita, tal parece que

las autoridades más que respeto les lienen
pavor.
Pero cómo no Chabeüta, si cada que

salen a manifestarse van dejando destrozos
y agresiones por donde pasan, a varias
mujeres policías las han atacado.
Les tienen tan to miedo comadrita,

que ayer cerraron por más de dos horas la
estación Salto del Agua de la línea 1 y Sal tú del
Agua y San Juan de Letrán de la línea 8, para
evitar que se enfrentaran con los policías que
no les iban a permitir instalar su tianguis.
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le habrá llegado el mensaje
de Arturo /aldivar a Lorenzo
(órdova
Este tundemáquinas recuerda.hace algunos años,
leerá Carlos Monsiváis narrando lo ocurrido sobre

aquella iría madrugada exactamente igual a está,
pero de 1901, allá por la Colonia Tabacalera, cuando la
Policía irrumpió a las 3 de la mañana una fiesta de la
comunidad LGBTl.y ante los prejuicios de la época,
las 41 personas presen Les fueron arrestadas, siendo
Ignacio de la Torre (yerno di: Porfirio Díaz;. el único
exonerado.

No sería mala ideaque dicha redada se volviese a
implemenlar, pero para la detención de corruptos,
empezando por el alcalde de la Gustavo A. Madero,
Francisco Chiguil. quien a pesar dehaber sido el
responsable de la tragedia en la discoteca News
Divine, dejando 14 personas fallecidas, y renunciando
en aquella época, es dan tesco q ue hoy esté al frente
nuevamente de la Alcaldía.

Hablando de corrupción, ¿no es interesante que el
Senador Julio JVlenchac; haya destinado más de 692
mil pesos para alquilar una aeronave?, quizás esto se
daba ante la gran distanciaque existe entre Pachuea
(1 ugar de residencia del legislado r) y la CDMX. O
ustedes qué opinan estimados lecteres.

Será que Menchaca Salazar; jertenece al mismo
club del titular del USTE. Lorenzito Córdova. los cuales

no tienen pensado practicar la austeridad.
No sería mala idea que ambos servidores públicos,

escuchen lo dicho por el Ministro Presidente de la
SCJN, Arturo Zaldívar, aseverando: "cuando se tiene
vocación de servicio y voluntad política, un presupuesto
menor no debe ser excusapara.no cumplir con las
obligaciones".
¿ Habrá sido una declaratoria de guerra?, ya que

aseguran los confidenLes de este tundemáquinas, que
el mensaje iba dirigido a la Colonia Arenal en la CDMX,
POSTIT Quién seguramente se encontrará
celebrando será la Jefa Claudia Sheinbaum toda vez

q ue un día igual a este, 18 de novíe mbre, pero de hace
197 años, se creaba el Distrito Federal hoy CDMX, como
capital de la República Mexicana.
POST IT 2 Ante la falta de liderazgo que mantiene
Alejandro Moreno en el PRI ya empezaron las
insubordinaciones, la primera, del Diputadc) Rubén
Moreira ¿Seguirán más?

I nvia tu opinión dicgpccr@nie.com
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TEXAS QUIERE TIRADIA
MÉXICO EN TEMA MIGRATORIO
•Elgobernador de Iexas, Greg
Abbott., vioeiilaCuíTibre
de Líderes deLAmérica del
Nort eque se . .¡levará a cabo
mañana.¡a,opoi^rüdadj)ara.
flyedpresidente Joe Biden
comprometaaígobierno
de ..México a implementar
acciones¡que[.prevengan el.
"flujo ^ejiiigrantes v el tráfico
de personas y: drogas. Y va
encarreradossoli
defender las.inve.rsipnes.de.
empresasestadoiinid^ en
OMteri a .eniergét;ii:a que se ven
amenazadas por
gobierno' mexicano.
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CAMPECHE LIBERA
DEL CUBREBOCAS A
OFICINAS PUBLICAS

•Iayda Sanspres, gobernadora
de Campechej anunció que
en lasL oficinas..públicas ya
no será..obügatpm^
cubrebocas^siempre
los foncipnarips dem
haber recibid
contra.Ja.Co\id, PredsoCjiie los.
ciudadanos no
losluncipm
cubrebocas.

PRISION PREVENTIVA
A ROSALINDA G

•Un juez de!.cpntrplen MprelpSj,.
dictó.prisión..preventiva
iustí&cada contra Rosalínda
"G'^ esposa del líder del Cártel
J^iscoNueva
(C JNG)A Nemesio Oseguera
Cervantes. "E! Menchp" Por

continiiará ingresada en
.ápenaífemenü
recinto en el que[.enfrentará
suprocesopenaíacusa
su.presunta.participación en
á.delito de^.operaciones con
recursosde procede^
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AJUSTARSE AL PRESUPUESTO
•Al iniciar las pasarelas de alcaldes y
^cald^s arke el Congreso iwafpara
plantear sus prioridades presupuéstales, la

Aiva í q. A'?.r.cE!Á'i> M?. M
solicitó 2 mil 542 mcíp adicionales para el
ejercicio 2022. La Funcionaría señaló que
el techó presupuestái tanteado por el

central es insuñdente y reclamó
que ffivaro OBréáfoi recauda el" Í3% del"

y.i y^í^í». D yi*. .!1( l ÍV.
"le regresa a la "demarcádxi>ii. Ante "ello, I¿
clipu lacla ^ícn ti na Batres, amtesu> que
el aumento> cíe recursos..que pide e^
de propordón" y jé.pidió ajustarse al tecKo
presupuesta! fijado por la Secretaria de
Finanzas.

PRESUPUESTO JUSTO
•Ante las primeras solicitudes de aumento
V1!dim^upuesL), Ma cíe Q_> ¡bienio,
a a uti í a Shei nha uni , d ic> a c oiif )c er qu e
ÉÜsentará ante el.i^n¿resq.de ja Ciudad
"¿npreáipüesto justó", .ta nVáñdátariá tifio
qpfe "el presupuesto "dfe Alvaro OBreiln es
niayóir que él' que Se repartió {...) én 20í§,
coh una pesfueña característica aquí rio hay
Mí tí1 k'.s» (...) si no que es todo iransjiarente
Xíecortíó que el .p¿gupu^tqdeíañq^j9
Íyeaprohíldqcon el.apoyo de todos los
grupos parlamentarios. Fina ímente descartó
la propuesia de regresar a las alcaldías lo

alcaldías como Tíáhuac y Xochimiíco.
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ELIMINAR CABLES
•Con.el .objetivo¡de .generarjíMg^n.
urBária y el "aprórécKániiiéhib del espado
público, la "diputada Gabriela Salido vel
dip utado Federico Dorinjg, anunciaron^
que presentarán una iniciativa para crear
_'_1 ¿iÁcr ia c ab í eádo,
EÓ(ítíca de soterramiento.y.^rdenamientq
de "la imaiaén úrBana en el espado púBfico.
DoííSgfécqrdó que ."estaLÍf^lacionesi^\p_a_
JA ! .l D.k ( ' i'A: ^ k.1." Al? í?. d ^ 5:1 5.Í! ? .0. sí í ?

!P_ I?.íkül yl cííl en esta Jegi s ^atci ra; Salick>
E9I.?.V?.Párte,..Señaló que es;.responsabilidad
del Condesó, adoptar y "dictar las medidas
pertinentes, que garanticen el derecho a uña
ciudad habitable.

INVESTIGAN A EX SECRETARIA
•Durante su comparecencia en la comisión de
Transparencia y Combate a la Corrupción,

^ La r i ( > de j a ( íf m i ra l_(_)r i a , ^ lia n José
Serrano dio¡ a.conocer que;.existe una
invéstiSadón abierta ante ese órgano de
control, en.contrai.deja_^segretaria de_
Turismo, Paoía Félix, "Si bien está abierto ya
un expediente de inrestigadón» relacionado
á lá sitüációñ. d"e ella»'y "si éstaBá con üñá
poma que pudo haber sido proveedor,
estamos en d proceso de investigadón''

'lí ^ Á ! ÍA.ii1.c _>rl S1.'. rlc:!11 r? • sí ^ M i
clk1.^ g^cjf>ra<;s_se realixaraii 5?i?c^acias
a derecho y que en su oportunidad" informará
de los avances.
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Tres realidades

mío, Birlen y Truríeau, viven mo
mentos complejos al interior de
sus países, bien sea por las pro
mesas incumplirlas, por el ríes
censo en su popularidad, o por
las confrontaciones internas de
sus ciudadanos. Ninguno llega

en el mejor momento de su manríalo, pero sin iluda
después de haberse superado el lema Trump, los
jefes de gobierno ríe América riel Norte, decidieron
reunirse para buscar avanzar en la solución ríe
problemas comunes; el covid19, sus aleciaciones
Saiiiiarias, económicas y el comercio regional en
el marco riel TMEC.

Sin pretender profundizar en los momentos
que viven; México, Esl arios. En ¡ríos y ( anaríá.
quiero detone uncen algunosaspectos por con
siderar que creo pueden influir en la reunión de
Osle día. en Washington» Andrés Manuel López
Obrador sigue con una populariríad que ronda
por el 60 por ciento de aprobación, no asi su go
bierno y los resultados obtenidos lia la mitad
de su administración, pero sobre lodo 110 logró
su partirlo mantener el control en la Cámara ríe
Diputados con lo cual la aprobación ríe leyes y
reglamentos por venir dificultaran la segunda
parte de su gobierno.
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Joe Birlen, vive la más baja aprobación presi
dencial en el primer año ríe gobierno, al ubicarse
por el 40 por ciento, tan sólo 3 punios arriba fiel
peor calificado. en lorio la historia el controvertido
Donalrl Trump y esto según dicen los expertos se
debe a 2 factores primordiales; el manejo ríe la
pandemia, más ríe 47 millones ríe contagios y, una
lasa récord en defunciones por arriba ríe las 765
mil, hay que sumar la tasas de desempleo 6.2 por
ciento en oclubre, 1111 pais dividirlo profundamente
que se relleja claramenie en el congreso donde la
minoría demócrata es endeble.

Jafila 11 tideau probablemente atraviesa el peor
momento en Su tercera reelección ya que 110 al
canzó la mayoría de liberales, en el parlamenio,
cuenta con tan sólo 150 ríe los 338 escaños y para
alcanzar la mayoría se requiere 1111 minino ríe 170.
El provecto de izquierda, que ha venido impulsan
río tiene una ríura barrera por superar sobretodo
Con una población dividida.

El mejor posicionarlo fie estos mandatarios para,
sentarse en la mesa 11 ¡lateral parece ser hasta hoy
el mexicano y quiero hacer hincapié en esto ya que,
su gobierno también parece que marcha por otra
ruta, en la que a pesar de la sumisión la realidarí,
e§a terca y necia realiríarí los Supera, sobre lorio
antes las acciones que busca concretar (reforma
energética), que le traerá cientos ríe ríemanrías in
ternacionales por violaciones e incumplimientos
en el marco riel TMEC.

El encuentro ríe los 3 presirleiit.es y, los poste
riores uno a 11110 que sostendrán, nos darán una
clara posición ríe quién logró más para, su país, a
pesar ríe torio.

•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com
@ncar7
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Villa, corazón
de la revolución

P ara certificar su desapego al poder
político, que lo ubica en un plano
histórico dislinlo, recordemos dos
li ases de Villa que lo pintan de cuer
po y alma enteros, ambas de 1914:
">'o no necesito puesios públicos
porque no los sé lidiar...yo muy bien

comprendo que la guerra la hacemos nosotros los
honibresignoranl.es, y la tienen que aprovechar
los gabinetes..:"*Los destinos de la patria están en
iiis manos y las mías,,, y como yo soy un hombre
oscuro, l lí serás el Presidente".

Invadió Columbus, Nuevo México, en marzo fie
1916. Dice Kra use: el guerrero se había convenido
en Guerrillero. Dijo Villa: "Los Esladog Unidos quie
ren t ragarse a México.. . vamos a ver si se les a i ora en
el gaznate." No sólo la nación agredida respondió
con la famosa expedición punitiva, encabezada por
el General Pershing, sino qué Carranza desplegó
tropas en su búsqueda. Ambos fracasaron. Enfren
ar (perseguir) a Villa, en su zona de control, de Ja
que se sabía los recovecos, fue estrepitosamente
infructuoso. En tres meses de búsqueda no logra
ron nada.
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Muerto Carranza (1919) y con los sonorenses en
el poder, a quienes Villa respetaba. s<> les rinde én
1920. Con las garantías que fe ofrece el Presidente
De la Huerta, se confía. Empieza a salir <le( auuii
lio, si bien aún escoltado. En uno de esos, viajes,
én julio de 1923, se dirige i Parral a algún evento
social o a dictar su leslamenlo.

Cuando baja la guardia, lo encuentra Ja muerte.
Un grupo fie forajidos apertrechados en una casa
lo espera para asesinarlo, Al volante, el guerrero
no percibe el peligro. Al verlo tomar la Avenida
Juárez, fe dejan caer cientos de tiros, Según algu
nas fuentes. Uno de los asesinos se acercó a unos
pasos del cuerpo inerte de Villa y se cercioró de
que con tara con el i iro de gracia,

Taibo cuenta que los villanos se alejaron a ca
ballo sin prisas y que inclusive, enlre risas, se di
jeron: "¿De qué te apuras? ¿Quién va a venir por
nosolros?". Eso revela un diseño premeditado,
efectivamente, pero lambién apoyos de alguna
autoridad. Ian es así, siempre Siégún Taibo, que
las investigaciones tardaron en empezar y más
en terminar.

La epopeya \ ¡Mista se mantiene vigente. La opre
sión promueveJa rebelión. La represión desata la
revolución. ¿Forajido o líder social? ¿Guerrillero o
General victorioso? John lieed lo dijo: "Villa es la
revolución.™ Se refería a que el duranguense en
carnó la indignación de los desposeídos. Enfrentó
al poder sin aspirar a ejercerlo.
Para mayor agravio, algunos años después de

sepultado,alguien profanó la tumba y Sé robó la
cabeza del caudillo. Seguro que, si se trataba de
ést lidiar el cerebro de Villa, 110 les sirvió de nada.
La resp tiesta estaba en el corazón, que solo quería
justicia.

•gserg1oj@gmail.eom
@EIConsultor2
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Una luz que se
extingue o una que
renace de cenizas VTI

''Ni un paso a irás, Jim la consigna
de Don Lásam Cárdenas del Río, nINacionalisá r

nuestro Petróleo. Hoy le locó por
fortuna a la Energía Eléctrica*presidente

Adolfo López Mateos

Qué tienen en común la 26aConferencia fie
las Naciones Unirlas sobre el Cambio Climá

¿lico (COP26), la reciente reunión celebrada
ele la CELAC en México (Comunidad de
Estados Latinoamericanos y Caribeños), la
crisis humana migratoria, el Tratado entre
México Estados Unidos y Canadá ( I MIO.

la Cumbre MéxicoEUCanadá a celebrarse el día de hoy
y el encarcelamiento de Emilio Lozoya Ausiin?

Acertó bien querida lector: lo que tienen en común
«sios; eventos Ü la importancia de la generación de la
energía eléctrica y su relevancia para definir o corregir la
matriz energética que como país debemos revisar y eva

luar a partir de los resultados que se han obtenido de la
reforma energét ica de 2013; ello en razón al planteamiento
realizado por el ejecutivo federal ai proponer una reforma
§BguSgp,pero part icularmente ant e dos paradigmas mun
dialesque.se han presentado como variables que alteran
el rumbo de los mercados y el bienestar social: el cambio
climático y la pandemia(Covidi9).

Vamos por partes para entenderlo mejor, la matriz ener
gét ica fié n ueslro país es la com bihación de los insumOS o
recursos que se utilizan para ser transformados y generar
enripia eléctrica. En álgunascasós, el carbón y el petróleo
(recursos fósiles)son los recursos que más se utilizan para
producir la electricidad.
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En el caso de México, por ejemplo, en 2018 su matriz
energética tenía una capacidad instalada para generar
energía eléctrica con los siguientes porcentajes: recursos
fósiles (68.36%), renovables (27.09% donde se encuentra la
energía: hidroeIéctriea,eólica, geotérmica, biogás,folovoL
laica, bagazo) y otras limpias.(4.56% donde se'encuentran
la energía: nuclear, cogeneración eficiente, frenos regene
i ai ¡vos. licor negro) (SENER 2018).

En esieseniido. la reforma energética de 2013 expuso la
necesidad de cambiar la matriz energética., lo que implica
transitar deles insumos fósiles 8 fLíenles renovables con
menores costes.

Sin embargo, la crisis del cambio climático y la pan
demia del SarsGoV2,son dos elementos mundiales que
han dejado en claro que cualquier transición de la matriz
energética de cualquier país debe ser cuidadosa pues por
ningún mol ivo esto puede generar dependencia exterior o
la posibilidad de apagones, y otras eventualidades como
el corle del suministro de energía en zonas o poblaciones
vulnerables. Vaya, délo que estamos hablando es de una
planificación en uno de lossectoresmás importantes para
el desarrollo, la industria, la vivienda y la igualdad social.

Cabe decir que, dentro de los claros obscuros de la
reforma eléctrica planteada por el ejecutivo federal, esta
atina en proponer que la evaluación fiel mercado eléctrico
no debe ser estática, si no dinámica.

Ergo, la reforma energética de 2013 debe si r sometida
a una revisión que permita conocer a profundidad Sus
alcances y limil aciones para, tomar las mejores conside
raciones políticas y medioambientalesdel país porque, lo
que está a debate no es el hecho de transitar de recursos
fósiles a renovables, si no los siguientes puntos expuestos
en la exposición de motivos de la propuesta ríe reforma
eléctrica:

Después di' la reforma energética de 2013 "...La ( LE
no administra [las tarifas y ni la interconexión a la redj,
los intereses privados se imponen mediante la Comisión
Reguladora de Energía (CHE) y Centro Nacional de Control
deLnergía (CI'.X \( I i...

... El parque de generación de la (. I I . fue fragmentado
enseis empresas autónomas [balcanización]... separación
que genera pérdidas económicas, la división del con l rol y
registro de usuarios, que entorpece la cobranza y se pierde
el control y recuperación de las pérdidas de energía...

"... A la CEE se le impuso un esquema... en el cual la
comprometeá largo plazo a precios de energía que no re
cuperan s us costos reales por cada cent ral eléctrica... [por
lo quej la CEE se ve loi/ada ncompmr cneri;ia \ capacidad
a los generadores privados a precios elevados"'

"... [dondej calii' destacar que los proyectos privados,
principalmenteexlranjeros... hansido financiados en im
portantes porcentajes por la Banca de Desarrollo de Méxi
co a lasas preferenciales y además con recursos de Afores?

Por esa r azi'»i i esta columna insiste en la necesidad de
informara usted lect or, sobre la importancia de la energía
eléctrica en un país como México que aún cuenta con la
posibilidad de corregir el rumbo riel modelo transición
energética que necesitamos para generar h§ mejores Con
diciones de igualdad y al mismo tiempo, de competencia
en el mercado.

Y por increíble que parezca, la agenda de México eñ el
mundo circula alrededor de lo que decidamos en nuestra

•Analista Político.
Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.

@lntegridad_AC
@VJ1204
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